
MENOS MAL que el ñscal Alejandro Gertz Mañero
salió bien del procedimiento médico al que se sometió
en Estados Unidos. Ya que esté recuperado, a ver si fi
nalmente regresa a despachar a la FGR, pues su oficina
ha estado desocupada desde hace muuucho tiempo.
POR SUPUESTO el funcionario tiene todo el derecho

a la privacidad en lo referente a su salud, pero, ¿por qué
dejar botada una responsabilidad tan importante como
la procuración de justicia en México? Si no ha sido
porque el Presidente reveló que Gertz Mañero estaba
en "reparación", nadie se habría enterado que el fiscal
estaba fuera de circulación.

EN LA Fiscalía existen mecanismos para suplir las
ausencias de su titular, lo cual no tendría por qué ser
motivo de secretismo. Pero el hecho de que se oculten
esas situaciones genera sospechosismo. Constitu
cionalmente la labor de Alejandro Gertz Mañero es
autónoma, pero como que al funcionario le gusta más
el cordón umbilical conectado a Palacio Nacional

ENTRE los morenistas mexiquenses crece una extraña
duda: ¿la candidata a la gubernatura es Delfina Gómez
o en realidad es Horacio Duarte? Y es que dicen que
ella aparece en los spots, pero no en la operación diaria.
QUIEN lleva las riendas de la campaña es Duarte, quien
de hecho quería ser el candidato, pero perdió la dichosa
encuesta de Morena. El ex director de Aduanas era

parte del grupo político de Higinio Martínez, pero du
rante el actual sexenio aumentó su propio capital políti
co poniéndose por encima, inclusive, de su ex mentor.

EL ASUNTO es que, hoy por hoy, Delfina ya está en
precampaña, pero aunque se le ve mover los labios, la
voz que se escucha es la de Horacio Duarte. ¿Será que
el partido de Mario Delgado está planeando una juga
da tipo "Juanita" en el Estado de México? Es pregunta
que busca los hilos que mueven a las marionetas.

• • •

EN EL Poder Judicial no todo son malas noticias pues
la ministra presidenta, Norma Lucía Piña, acaba de
nombrar a la magistrada Taissia Cruz Parcero como
titular del Instituto de Defensoría Pública Federal

EN UN PAÍS en el que la justicia sólo está al alcance de
quienes pueden pagar un abogado, son fundamentales
los defensores de oficio. El hecho de nombrar a alguien
con carrera judicial, hace pensar que se busca darle su
verdadera dimensión dentro de los procesos judiciales.
LA LLEGADA de Cruz Parcero cierra la vacante que dejó
Netzaí Sandoval, quien fue nombrado por el ex presi
dente de la Corte Arturo Zaldívar. Esa designación fue
vista como un intento de congraciarse con la 4T pues
se trataba del hermano de quien fuera secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. Cosas
de las cuotas pa' los cuates.

TAL Y COMO se veía venir está seco, muy marchito
porque evidentemente la Ciudad de México le quedó
grande y ahora necesita reubicación. ¿Es el ahuehuete
de Paseo de la Reforma o el proyecto político de
Claudia Sheinbaum? Que cada quien decida.
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EN GRADOS distintos,
pero más de 100
personas resultaron
lesionadas tras el
choque de trenes en
la Línea 3 del Metro
el 7 de enero.

MUCHOS se molestan

cada vez que en el
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
alguien presume que
ya casi todos fueron
dados de alta.

SE MOLESTAN,

porque salir del
hospital —en algunos
casos— ha sido

apenas el comienzo
de una compleja
rehabilitación y la
aceptación de las
secuelas, tanto físicas
como psicológicas.

SALIR de lo urgente
no significa que
ha terminado

lo importante.

TRAER los tobillos

esguinzados no
impidió a la Alcaldesa
de Iztapalapa, Clara
Bragada, acompañar
a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
en el recorrido que
encabezó por la planta
fotovoltaica que
se construye en
la Central de Abasto.

SEGURO que
su médico hizo

entripados, pues dicen
que por momentos se
veía incómoda y hasta

adolorida, señales
claras de que el reposo
le habrían venido

mejor.

PERO, bueno, en estos
tiempos preelectoreros
la máxima histórica
aplica justo al revés:
hay que moverse para
salir en cuanta foto se

pueda, no importa que
sea... ¡ensilla
de ruedas!

circuilointorior a reforrna.com
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En flagrancia
GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia areforma.com

El desinterés
por los privados
Hace pocos días, la Secre
taría de Seguridad Ciuda
dana (SSC) de la Ciudad de
México recibió una solici
tud de apoyo en la Colonia
San Rafael (Cuauhtémoc).
Al llegar la patrulla, se en
contró con un hombre in
consciente en la banqueta
de la Cantina La Polar. Una
mujer había pedido auxilio
a la policía porque, aparen
temente, el hombre había
sido golpeado por personal
del establecimiento hasta
dejarlo en ese estado.

Los uniformados lla
maron a los paramédi
cos que lo trasladaron a
un hospital con un paro
cardiorrespiratorio, pero
al llegar ya había muer
to. Mientras tanto, la mu
jer informó a los policías
de la presunta agresión y
los elementos detuvieron
al jefe de valet parking pa
ra ponerlo a disposición de
la Fiscalía capitalina Pos
teriormente, se difundió
por las redes un video du
rísimo, donde se puede ver
como arrastran al hombre
inconsciente a la calle. Pe
ro lo peor, es que en la gra
bación aparece personal de
seguridad de la cantina co
laborando con los autores
del hecho. Todo es indig
nante, pero que una per
sona de seguridad (priva
da o pública) no auxilie a
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la víctima no detenga la
agresión y colabore con los
agresores, refleja un pro
blema diferente.

INCORPORAR
A LA SEGURIDAD PRIVADA
Tradicionalmente, las auto
ridades controlan la seguri
dad privada mediante pro
tocolos y revisiones. Pero
nunca hubo en la Ciudad
un intento real de construir
una seguridad "ampliada",
es decir, una seguridad pri
vada con los mismos están
dares de la pública y, ade
más, como apoyo en cier
to sentido de las fúnciones
públicas de seguridad.

El video del guardia
arrastrando a un hom
bre molido a palos hasta el
borde la muerte muestra
bastante bien que la segu
ridad privada se considera
como un hombre armado a
las órdenes de un particu
lar, sin ninguna responsa
bilidad pública (ni siquiera
empatia).

Al respecto, Perla Li
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liana Ortega Porcayo (pre
sidenta de Seguridad por
México y vocera de Expo
Seguridad México)' señala
que siempre hubo desinte
rés por asociar la seguridad
privada a la pública (qui
zás porque las autoridades
también ven a los guardias
como meros empleados de
un particular y nada más).

En realidad, según la
experta, hay un mundo
por delante para explorar
en una asociación produc
tiva entre ambas fuerzas.
La falta de una estrategia
a nivel local con la seguri
dad privada podría solucio
narse con mesas de trabajo
conjunto para armar corre
dores seguros, donde el pa
trullaje se apoya en la vigi
lancia de las empresas de
seguridad privada.

De hecho, el Programa
de Cuadrantes de la Ciu
dad podría beneficiarse con
la incorporación de las cá
maras de seguridad privada
a los centros de comando
y control de la seguridad
ciudadana De este modo,
los centros actuales pue
den extender su vigilancia
a costa de los privados a
áreas que actualmente no
cubren. Al mismo tiempo,
con la seguridad privada se
podrían generar esquemas
de inteligencia compartida
para desarrollar auténticos
ecosistemas de seguridad
(públicoprivado).

Pensar que los privados
son algo sustantivamente
distinto a la seguridad pú
blica porque sólo deben
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ecosistemas de seguridad
(públicoprivado).

Pensar que los privados
son algo sustantivamente
distinto a la seguridad pú
blica porque sólo deben

proteger un bien o una per
sona, es lo que ha provoca
do una distancia absurda.
Por el contrario, hay que in
corporarlos a algunas de las
obligaciones de la función
pública para colaborar con
sus tareas y al mismo tiem
po, beneficiarse del des
pliegue actual de los priva
dos (cámaras y personal). Y
también debe extenderse la
obligación de actuar en de
terminadas situaciones crí
ticas (crimen en proceso,
ayuda en emergencias) pa
ra que no haya más videos
como el de La Polar.
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Autoras
del escándalo

Mucha tinta se ha gastado
con el asunto de la ministra

en duda. Entre la postura
oficialista y la universitaria
se han leído todo tipo de
cuestionamientos que van
de una lógica legal hasta
disparates absurdos. El asunto
solo ha desgastado lo poco
que queda de honorabilidad
en México.

Lo curioso es que nadie
ha preguntado ¿cuál es la
razón por la que la ministra
no ha demandado a su

asesora de tesis y sinodal
de titulación? ¿Por qué
entre ellas no hay conflicto
cuando son las autoras del

escándalo? Alianza altamente
cuestionable.
Tomás Arankowsky García
Magdalena Contreras,

Ciudad de México
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Prohibir todo
"La prohibición va más allá de los

límites de la razón porque pretende
controlar por legislación los apetitos

de un hombre y hace crímenes
de cosas qué no son crímenes"

Abraham Lincoln

PARIS. No fumo ni nunca lo
he hecho. Se lo atribuyo a que,
cuando mi madre nos encontró

fumando a los 12 años a mí, a mi her
mano y a unos amigos, me dio una ca
jetilla de cigarrillos y me dijo: "No tie
nes que esconderte. ¿Quieres fumar?
Aquí está una cajetilla. Cuando te la
acabes, te doy otra".

La verdad es que el sabor del ci
garrillo me parecía bastante desagra
dable, pero el atractivo era hacer al
go prohibido. Mi madre terminó con
esa atracción. Nunca más he vuelto
a fumar. Lo paradójico es que hoy la
habrían metido a la cárcel por corrup
ción de menores.

Mi madre era liberal... por lo me
nos en algunos temas. Mantenía que
las personas deberíamos poder hacer
lo que quisiéramos, siempre y cuando
no causáramos daño a terceros. Qui
zá por eso yo también me hice liberal.
Cuando en 1968, a los 14 años, seguí el
movimiento estudiantil francés en los
periódicos mexicanos, me enamoré de
la frase que alguien pintó en un muro
de París: "Prohibido prohibir".

Cuando el presidente López Obra
dor retomó esta frase en algunas de sus

conferencias de prensa, y empezó a
repetirla, me sentí esperanzado. Los
presidentes de México han sido, des
de que tengo memoria, conservadores
y prohibicionistas. Piensan que tienen
un deber moral de prohibir lo que no
les gusta o lo que consideran dañino.
Varios de mis amigos de la juventud
fueron encarcelados por portar o con
sumir marihuana, un producto natural
que utilizaban voluntariamente y que,
en todo caso, solo a ellos podía ha
cerles daño. Siempre me opuse a ese
ánimo prohibicionista.

El presidente López Obrador, sin
embargo, no ha tenido de liberal más
que la expresión constante de esa frase.
Nunca le ha interesado cumplirla No
ha despenalizado la marihuana, a pesar
de que habría sido no sólo fácil sino
obligatorio después de que la Suprema
Corte de Justicia declaró el 28 de junio
de 2021 inconstitucionales los artículos
de la Ley General de Salud que la prohi
bían. No puede argumentar que no tie
ne los votos para hacerlo en el Congreso,
ya que cuenta con una mayoría absolu
ta que vota con obediencia supina todo
lo que manda En la prohibición de la
marihuana, simplemente no ha querido
actuar. Pero no solo eso. El presidente
ha emitido, además, reglas prohibicio
nistas en otros productos. Tenemos el
caso dé la prohibición a que las tiendas
exhiban cigarrillos a partir de este pa
sado 15 de enero. También, paradójica
mente, la prohibición de los productos
de vapeo, sin importarque estos ayudan

a reducir o dejar la adicción a los ciga
rrillos. Ni siquiera hay una lógica sani
taria detrás de las medidas. Es prohibir
por el placer de prohibir.

Hay razones para tener una políti
ca de salud pública que proteja a los no
fumadores del humo de los fumadores.
La hemos tenido en México desde ha
ce años, desde los gobiernos "neolibe
rales", y ha funcionado bástente bien.
Lejos han quedado los tiempos en que
para ir a divertirse a un bar tenía uno
que fumarse el humo de segunda ma
no de otros. Es sensato también que un
gobierno tenga una política que alerte
a la población sobre los males de salud i,
que generan el tabaco, la marihuana,
el alcohol y otras sustancias, siempre )
y cuando se sustente en la divulgación
de información verificada sobre los da
ños y no en prohibiciones autoritarias.

Lo que está haciendo López Obra
dor, sin embargo, es muy distinto. Por
una parte, se ufana de su supuesto li
beralismo y afirma que tiene una filo
sofía de "Prohibido prohibir, nada por
la fuerza"; por la otra, mantiene prohi
biciones absurdas que ya existen y les
suma otras nuevas. Es una posición
iliberal y contradictoria

• DIGNIDAD

No, tampoco fumo marihuana ni uso
otras drogas, pero defiendo la liber
tad de quienes quieren consumirlas.
Es igual que con los cigarrillos. La
libertad se exige por dignidad, no para
favorecer a alguien en especial.
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Que retorne la paz
Este amigo mío se las tronaba

Así se decía en aquellos años,
mediados de los cincuenta, de

quien fumaba mariguana Entonces
eso era cosa desusada entre particu
lares. Los únicos que consumían la
maléfica hierba tal expresión em
pleaban siempre los periódicos eran
los soldados del Glorioso Ejército
Nacional, ahora Ejército empresarial.
Oí contar de un joven capitán que re
prendía a un soldado raso que lleva
ba ya tiempo en las filas y que tenía
el vicio. Le decía "Si sigues fumando
esa cosa nunca vas a llegar ni a ca
bo". "¡Uh, jefe! replicaba el vetera
no. ¡Cuando la fumo me siento ge
neral, y de división!". El amigo a que
me refiero solía invitarnos a su casa
Soltero y dineroso por herencia de
sus padres gustaba de reunimos a to
mar un par de copas y a oír discos de
canto gregoriano, pues era devoto de
esa elevada forma musical. Se des
aparecía de pronto y regresaba a po
co oliendo a "la maléfica hierba". Una
vez volvió con una papa en la mano,
y con ella fue trazando devotamente
sobre cada uno de nosotros el signo
de la cruz. Explicó: 'Les estoy dando
la bendición papal"... La papa, se
gún se sabe, es originaria del Perú. Yo
aprendí a amar a ese país desde que leí

las "Tradiciones peruanas", de don Ri
cardo Palma, en una antología que la
noble y benemérita Editorial Porrúa
hizo de la obra del escritor en su co
lección "Sepan cuantos...". Este nom
bre, dicho sea de paso, se lo puso don
Alfonso Reyes, quien tomó para eso
las palabras iniciales de las premáticas
reales que se oían en la Nueva Espa
ña en la época colonial. Bien quisiera
yo enviar una bendición, aunque no
sea papal, a esa nación hermana que
atraviesa ahora por días de tribula
ción. Me enteré con tristeza de que
Machu Picchu ha sido cerrado a los
visitantes por causa de los disturbios
que día tras día se registran en Perú.
Eso es como cerrar Chichén Itzá, la
basílica de San Pedro, la Sagrada Fa
milia en Barcelona o la Capilla del
Santo Cristo de Saltillo, sitios sagra
dos todos y que deben estar abiertos
siempre a la devota admiración de
propios y extraños. Yo he sentido la
magia y el misterio de ese prodigio,
Machu Picchu, y no olvido su grande
za Parece obra de dioses. Deseo con
todo el corazón y toda el alma que la
paz entre hermanos retome pronto a
Perú. Encenderé una veladora a Santa
Rosa de Lima, otra a San Martín de
Porres y una tercera a San Juan Ma
rías. Quizás entre los tres consigan

que el milagro se haga.. La pequeña
Rosilita oyó que su papá le decía a un
amigo en el teléfono: "Mi secretaria es
una muñequita". Le preguntó: "¿Y cie
rra los ojos cuando la acuestas, como
la mía?"... El cazador se acercó a la ori
lla de un barranco a fin de desahogar
una necesidad menor. Al punto tres
andanadas líquidas lo dejaron bañado
de la cabeza a los pies. Le dijo su guía
"Olvidé decirle que ésta es la Barranca
del Eco"... Noche de bodas. Se consu
mó el matrimonio. La desposada se le
vantó de la cama a fin de componerse
el descompuesto peinado. Le dijo a
su maridito: "Un segundo, por favor".
Replicó él: "Dame nomás un poco de
tiempo para reponerme del primero"...
"Tizne usté a su madre" le espetó un
incivil beodo a un elegante parroquia
no que bebía su copa sin meterse con
nadie. El único motivo del insulto fue
lo bien vestido del señor. Rencor so
cial, pues; envidia pura que suscita la
inquina de borrachos. "Mire, amigo 
le contestó tranquilamente el caballe
ro al briago, sin darse por ofendido.
Yo tengo dos madres. Una es sagrada
Está en un nicho, donde la venero. La
otra es para andar en boca de majade
ros como usted". "Bueno farfulló el
temulento. Tizne usté a su madre. La
del nicho"... FIN.
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El hombre se pasa los días y las noches
trabajando en una reproducción de la
Torre Eiffel. Medirá 5 metros de altura

y está hecha con palillos de dientes.

No hace otra cosa el hombre. Su esposa
se contrató de afanadora en un hotel a fin

de tener lo necesario para dar de comer a
sus tres hijos. Y a su esposo, el de la Torre
Eiffel. Ah, y para comprarle los palillos de
dientes y el pegamento que requiere para
su magna empresa.

El hombre lleva ya 10 años trabajando
en eso, y apenas va en el primer piso de
la torre. Dice que la lentitud en su trabajo
se debe a la mala calidad de los palillos, de
lo cual culpa a su mujer. Cuando termine
su obra, afirma, ésta atraerá más visitantes
que el original. Entonces todos los que
lo juzgan loco lo considerarán un genio
visionario.

El hombre no tiene amigos. Tuvo uno,
profesor, otro médico y otro ingeniero.
Dejó de verlos. Dijo:

No son gente seria.

¡Hasta mañana!...
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Argentina, Venezuela y Cuba
El Presidente de Argenti
na, Alberto Fernández, pla
nea recibir a los dictadores
de Venezuela y Cuba en la
cumbre de la Comunidad
de Estados Latinoamerica
nos y Caribeños (CELAC)
este martes 24 de enero en
Buenos Aires.

Si se realizan estas visi
tas, Argentina no solo con
tribuirá a legitimar a dos
grandes violadores de los
derechos humanos, sino
que se alejará aún más de
Estados Unidos y otras de
mocracias occidentales.

Por más absurdo que
suene, el Gobierno popu
lista de Fernández defien
de su decisión de invitar a
los dictadores de Venezue
la y Cuba alegando que son
líderes democráticamente

electos.
En una entrevista del

20 de enero con El Destape
Radio, la vocera presiden
cial de Argentina, Gabriela
Cerruti, se refirió al tirano
venezolano Nicolás Maduro
como "el Presidente elegido
democráticamente de Ve
nezuela". Agregó que todos
los Mandatarios que asisti
rán a la cumbre son jefes de
Estado "que cada país elige
democráticamente".

En cuanto a los abusos
a los derechos humanos en
Venezuela, Cerruti agregó
que "no es que nos parece
todo bien lo que está suce
diendo (en Venezuela), pero

mucho menos nos parece
todo mal".

Es difícil no asombrar
se cuando uno escucha se

mejantes disparates. Ma
duro se reeligió a sí mismo
en elecciones fraudulentas
de 2018, en las que prohi
bió competir los principales
candidatos de la Oposición,
cerró todos los medios in
dependientes y no permitió
la presencia de observado
res internacionales creíbles.

La reelección de Madu
ro fue un chiste a tal punto
que Estados Unidos, Ale
mania, Reino Unido, Fran
cia y prácticamente todas
las democracias occiden
tales declararon a Maduro
Presidente ilegítimo.

Más de 50 naciones re
conocieron al entonces lí
der opositor de la Asamblea
Nacional, Juan Guaidó, co
mo el único líder legítimo
del país.

Entre 2016 y 2018, los
escuadrones de la muerte
de Maduro mataron a más
de 19 mil personas, según la
organización de derechos
humanos Human Rights
Watch. Naciones Unidas
han reportado que miles de
estas muertes fueron por
"ejecuciones extrajudiciales".

En cuanto al Presidente
cubano Miguel DíazCanel,
el régimen comunista de su
país no ha permitido una
sola elección libre, ni me
dios independientes, ni par

tidos políticos de oposición
durante los últimos 64 años.
Cuba tiene actualmente
más de 250 presos políticos,
según HRW.

Lo más sorprenden
te, como pude comprobar
cuando entrevisté al Can
ciller argentino, Santiago
Cafiero, en Buenos Aires el
año pasado, es que el Go
bierno argentino cree que
puede tener excelentes re
laciones simultáneamente
con China, Rusia y Estados
Unidos. La cosa no funcio
na así.

Frente a las críticas de
que recibirá con alfombra

roja a los dictadores de Ve
nezuela y Cuba, Fernández
respondió que también invi
tó al Presidente de Estados
Unidos, Joe Biden.

Pero el Gobierno de
Fernández cometió un gran
error al invitar a Biden: en
vió su carta de invitación
formal al Mandatario de
Estados Unidos varias se
manas después de haber
invitado al dictador chino
Xi Jing Ping, y presumible
mente solo después de que
el líder chino dijera que no
podría asistir en persona

Copias de las dos car
tas de invitación publicadas
en medios argentinos con
firman que la carta de invi
tación a Xi estaba fechada
el 2 de diciembre, mientras
que la invitación a Biden
estaba fechada el 26 de di

ciembre. Es un detalle que
probablemente no pasó des
apercibido en el Departa
mento de Estado.

En un discurso a la na
ción el 12 de enero, Maduro
dijo que acababa de conver
sar con sus pares de Brasil,
Argentina y Colombia pa
ra "avanzar en la conforma

ción de un poderoso bloque
de fuerzas políticas" aliadas
con China y Rusia

El Presidente de Brasil,
Luis Inácio Lula da Silva, y
el de Colombia, Gustavo Pe
tro, están entre los más de
una docena de presidentes
que tienen planeado asis
tir a la Cumbre de la CE
LAC. Estados Unidos estará
representado por el Asesor
Presidencial Especial para
las Américas, Chris Dodd.

Lo más probable es que
Maduro no llegue a ningu
na parte con su plan de re
crear un poderoso bloque
de izquierda, porque Ve
nezuela está en bancarrota
y tanto China como Rusia
están pasando por un mo
mento económico demasia
do malo como para embar
carse en costosas aventuras

políticas en Latinoamérica
Pero el Gobierno argen

tino pasará a la historia co
mo un cómplice de dictado
res, sin obtener ningún ré
dito económico para el país
por codearse con ellos. Al
contrario, ahuyentará más
aún los inversionistas, y
creará más pobreza
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En el año 2010 Genaro García
Luna, entonces superpode
roso, le dijo a un gobernador

electo de filiación priista: "El Presi
dente Felipe Calderón me encabó
vigilarte para que no ganaras. Pero
resultó que estaba peor el nuestro
(el del PAN)".

García Luna hacía del espio
naje una de sus suertes principa
les para controlar el poder polí
tico. A los priistas los traía a raya
Cuando tuvo el encuentro con el
gobernador priista electo en un
estado que Calderón ambicionaba
ganar, García Luna se presentó y
le dijo: "no tenía el gusto de cono
certe". El priista le reviró: "me co
noces bastante. Sabes todo". Y el
superpolicía admitió que había
operado el encargo del presidente
Calderón para indagar patrimonio,
vida privada, asuntos personales y
encontrar algún tema que pudiera
descarrilar su candidatura y even
tual triunfo.

Todavía el día de la elección,
García Luna envió un destacamen
to de policías federales con la in
tención de alterar el proceso. Los
priistas remitieron la queja al en
tonces secretario de Gobernación,
Fernando Gómez Mont, y le solici
taron el retiro de los uniformados.
El PAN perdió.

El juicio de García Luna que
ocurre en Nueva York reabrirá el
expediente negro de la narcoviolen
cia y su conexión con la disputa del
poder político, económico y territo
rial. Será una ventana para entender

las razones por las que México tuvo
un deterioro en sus instituciones,
una descomposición social y polí
tica, y el despojo del poder territo
rial e institucional que a la vez ge
neró una clase política frivola e in
competente, débil y solapadora del
poder criminal.

El espionaje político de García
Luna no necesariamente estará en
las deliberaciones de Nueva York,
pero es la otra cara de la narcopolí
tica García Luna trataba de alinear
a los enemigos partidistas pero a la
vez descubrir los nexos que los polí
ticos espiados tuvieran con los gru
pos criminales rivales del jefe po
liciaco. La asociación políticocri
minal que García Luna conjugaba
fue fundamental en la defensa de
territorios para el panismo y tam
bién para compartir con el priismo.
En algunos casos, como el aludido,
no encontró nada no pudo doblar
al adversario y tampoco logró co
locar a sus piezas en la actividad
criminal de esa entidad.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha dicho que el jui
cio de Nueva York será entreteni
do e interesante. Y desde luego que
puede revelar conexiones insospe
chadas de la actividad criminal con
la cúspide del poder político en
México. Las consecuencias serán
muy fuertes y pegarán en la mé
dula opositora Entre los partidos
amalgamados en la oposición no
han hecho una autocrítica y un des
linde de las acciones de García Lu
na Ni quienes lo sufrieron siendo

espiados, acosados y doblados, co
mo los que fueron cómplices.

García Luna fue enaltecido por
algunos de los apoyadores del go
bierno federal, empezando por las
televisoras. Hasta una telenovela
fue producida con el propósito de
lavarle la cara al poder criminal.

Pero el juicio a García Luna no
ocultará las circunstancias de inse
guridad que ahora vive el país. Por
el contrario, puede exponenciar los
problemas. El gobierno federal ha
sido insistente en que las políticas
de seguridad son contrastantes. Y
en ese ánimo será difícil de enten
der por qué ahora que no están al
mando de la seguridad personajes
como García Lima persisten situa
ciones de violencia comparables a
las de los años de horror. Hay zo
nas impenetrables y descontroladas.
Los contornos de Zacatecas, Jalis
co y Aguascalientes hierven. Las
zonas son intransitables y ya tiene
un efecto en la actividad económica
de la zona La región de la Tierra
Caliente donde confluyen Guerrero,
Michoacán y Estado de México es
particularmente aguda El crimen
manda en todo: en la política en el
uso de recursos públicos, en el con
trol del comercio, en el mando de
las minas, en el transporte.

Solo por mencionar dos re
giones del país extremadamente
peligrosas.

El juicio es espejo y contraste,
acicate y vergüenza Y oportunidad
de plasmar con hechos y resultados
la diferencia
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Diputado es luz de los foros,
oscuridad del Congreso
::::: Sin luz en el Congreso de Baja California,
pero bien iluminado en la televisión, nos
cuentan que está el diputado Marco Anto
nio Blásquez Salinas (PT), a quien no lo

ven en su curul desde hace
tiempo. Nos relatan que
don Marco Antonio aceptó
ser conductor de un pro
grama matutino de opinión
de tres horas en una televi
sora local, en el cual habla
de todo, pero no de temas
legislativos o iniciativas

Marco Antonio que vaya a presentar, por
lo que muchos se pregunBlásquez
tan si la dieta que recibe

como legislador es bien merecida o mejor
que pida licencia para dedicarse a eso de la
"artisteada", pues, nos dicen, a lo mejor es
más talentoso que como legislador. ¡Ouch!

Alcalde, ¿y el auto del premio?
::::: El que "hace como que la virgen le habla"
en Aguascalientes, nos platican, es el alcalde
Leonardo Montañez Castro (PAN) cuando
le piden explicaciones del incumplimiento
que tuvo con los contribuyentes por la rifa de

un auto último modelo que
ofreció por el pago puntual
del Impuesto Predial en el
primer trimestre de 2022.
Nos relatan que se esperaba
que el sorteo fuera en mayo
pasado y a la fecha no hay
nada. Pese a que el secreta
rio de Finanzas municipal,

Leonardo Sergio Arturo Lozano, ya
Montañez dijo que fúe la dirección de

Juegos y Sorteos de la Se
cretaría de Gobernación la que no dio el per
miso para la rifa, más de un hidrocálido se si
gue preguntando si el auto será último mode
lo. ¿A qué le tiras cuando sueñas, mexicano?

Sale "ganün" el PAN
::::: Desde Puebla nos comparten que comen
zaron los jaloneos entre los líderes de oposi
ción en el estado, luego de que las dirigencias
nacionales del PRI, PAN y PRD anunciaron

que irán en alianza electoral
en la entidad para 2024. Sin
embargo, nos aseguran que
la principal rebatinga para
las candidaturas está entre
los dirigentes del PRI, Nés
tor Camarillo Medina, y
del PRD, Carlos Martínez
Amador, quienes buscan
una buena tajada para susAugusta Díaz

de Rivera colores, pero la que "llevará
mano" en la repartición de

candidaturas es la lideresa del PAN, Augusta
Díaz de Rivera, ya que su partido cuenta con
el apoyo de toda la zona conurbada de la ca
pital, gobernada por el panismo. ¡Qué tal!
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Diputados federales arropan a
Delfina y Alejandra
:s:: Apenas van 10 días de la precampaña y
Morena y PRI ya empezaron con todo para
la búsqueda del gobierno del Estado de Mé
xico el próximo 4 de junio, y parece que no
bajarán el acelerador, pues se espera que en
los próximos días las plenarias de los diputa
dos federales de ambos partidos, al menos
un día, se desarrollen en la entidad mexi
quense. Por ejemplo, nos cuentan que así se
rá con los morenistas que ya preparan una
reuniónrespaldo a Delfina Gómez, mien
tras que del lado priista no se quedan atrás,
pues no sólo los tricolores sino el PRD sesio
nará en dicha entidad para mostrar el apoyo
a Alejandra del Moral. Así que nadie afloja
el paso en esta contienda.

Morena prepara defensa
de Sheinbaum y contraataque
:s:: Nos cuentan que Morena en la CDMX rea
lizó este domingo su Consejo Estatal y uno de
los temas que predominó fue solidarizarse
con la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, ante lo que calificaron como la em

bestida de la derecha. Nos
dicen que durante el en
cuentro, el presidente de
Morena en la capital del
país, Sebastián Ramírez,
llamó a toda la militancia a
cerrar filas y organizarse pa
ra frenar los ataques que
considera hay en contra de

Claudia la mandataria capitalina.
Stieinbaum Así que en los próximos

días seguramente veremos
que se intensifica la defensa que han hecho
legisladores y alcaldes. Pero no sólo eso, nos
detallan que también vieron lo de su organi
zación y estructura electoral, la cual debe
quedar lista para marzo próximo porque no
quieren perder más tiempo. Tal parece que el
cierre de filas también es para contraatacar.

Avances en la elección del
Estado de México
::::: Le platicamos que el próximo 4 de junio,
10 mil presos de los 20 centros de reclusión
que hay en el Estado de México podrán votar
por su próximo gobernador por acuerdo de

autoridades locales así como
§ el Instituto Nacional Electo
a ral y el Instituto Electoral

mexiquense, lo que es con
siderado un hecho histórico.
Por ello, el secretario gene
ral de gobierno mexiquense,
Luis Felipe Puente, cele
bró la firma de este docu

Luis Felipe mentó porque dará la posi
Puente bilidad a todos aquellos que

estén en situación de pri
sión preventiva, es decir, no con sentencia, de
sufragar. Las autoridades ganaron este avance,
y ahora habrá que ver la respuesta que darán
los internos de su parte.
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Mier le desempareja el piso a
Monreal
::::: Tal parece que en la bancada de Morena en
la Cámara de Diputados alguien sigue enojado
con el coordinador de los senadores moralis

tas, Ricardo Monreal, pues,
al menos en la forma, no se
dan muestras de piso parejo.
Ayer, previo al inicio de las
plenarias, el coordinador de
la bancada, Ignacio Mier,
compartió un video en el
que destacó que acudirán
Adán Augusto López,

Ignacio Claudia Sheinbaum y Mar
Mier celo Ebrard, pero de Monreal

no dijo nada. Nos cuentan
que los tres primeros tendrán tribuna oficial,
mientras que al senador le darán un espacio
para que hable durante la comida

Decreto de AMLO Quita el sueño
a grandes aerolíneas
::::: El decreto del presidente Andrés Manuel
López Obrador, que busca cerrar el Aero
puerto Internacional de Ciudad de México pa
ra las operaciones de transporte aéreo de car
ga, con la esperanza de que las lleven al Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles, ha reci
bido un sinnúmero de críticas y llama la
atención que varias aerolíneas han usado el
espacio de la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria para expresar sus preocupaciones.
Destaca el comentario del director general de
Air FranceKLM en México, Guiilaume Mar
soin, quien consideró que trasladar sus ope
raciones de carga pone en peligro su modelo
de negocio y compromete su viabilidad. Quie
nes también han expresado sus dudas son la
Asociación de Transporte Aéreo Internacional
(IATA) y el Grupo Avianca. ¿Todas estas preo
cupaciones llegarán a los oídos del mandata
rio y se tomarán en cuenta?

¿Quién ganará la guerra de
taxistas vs Uber en Cancún?
::::: Nos aseguran que usted puede apostar
que en la guerra de taxistas contra conducto
res de aplicaciones que se ha desatado en
Cancún, el único vencedor será el gobierno
del estado, que encabeza la morenista Mara
Lezama. Nos dicen que a los transportistas
se les olvida que existe un mandato federal
que autoriza la operación de las plataformas
de transporte, como Uber. Ayer, tras una nue
va riña entre taxistas y una conductora de
líber en la zona hotelera, el gobiaMá^5d¿
virtió que el Instituto de Movilidad del Estado
de Quintana Roo irá por la cancelación de
concesiones de quienes incurran en faltas y
agresiones contra otros conductores, además
de que quienes participen en los enírenta
mientos serán presentados ante jueces cívicos
y sus vehículos quedarán asegurados.
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Fuera del aire
PAOLA ROJAS

Cargarcon
un decreto
La semana pasada el gobierno anunció

que publicaría un decreto para elimi
nar las operaciones de carga en el Ae

ropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co (AICM) y con ello disminuir la saturación
que lo afecta desde hace años.
Casi inmediatamente vinieron las reaccio

nes de quienes conocen los detalles logísti
cos de este sector. De entrada, señalaron que
un cambio así no puede hacerse de la noche
a la mañana debido a que requiere de pla
neación y de toda una transformación.
La Cámara Nacional de Aerotransportes

(Canaero) estimó que llevar las operaciones
de carga a otra terminal aérea tardaría apro
ximadamente un año debido a que la logísti
ca de la industria es compleja y está muy
centrada en la Ciudad de México.
Si parte de lo que motiva esta decisión es

impulsar las operaciones del nuevo aero
puerto Felipe Ángeles (AIFA), es importante
decir que este no cuenta todavía con la co
nectividad necesaria para cumplir con el ob
jetivo de enlazar a todo el país.
Actualmente las unidades de carga aterri

zan en el AICM y su contenido se distribuye
entre los aviones que salen hacia las distintas
ciudades. Si esas aeronaves fueran obligadas a
aterrizar en el AIFA, su contenido tendría que
trasladarse por tierra hasta un aeropuerto con
la conectividad necesaria. Esa opción, además
de cara y lenta, es en muchos casos imposible.
Por otro lado, hay paquetes que requieren de
refrigeración, cuidados especiales, o simple
mente espacios de almacenamiento que hoy
no existen en el Aeropuerto Felipe Ángeles.
Una decisión así llevaría a las aerolíneas

que distribuyen paquetes con origen y destino
internacionales a descartar a México como es
cala. Esa derrama económica terminaría por
beneficiar a otros países de la región. Quitarle
las ganancias por estas operaciones al AICM
implicaría además aumentarle la presión fi
nanciera cuando lo que necesita es un alivio.
El argumento central detrás de la decisión

de cancelar las operaciones de carga es evitar
accidentes y para ello es necesario disminuir
la saturación actual. Sin embargo, ese objeti
vo no se alcanzaría debido a que estas rutas
representan apenas poco mas del tres por
ciento de los vuelos.
Afortunadamente, el presidente ya dijo que

no actuará de manera autoritaria, que buscará
llegar a acuerdos y que les dará tiempo a los
involucrados para que hagan los ajustes nece
sarios. Sin embargo, llama la atención que en
la Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes no hayan hecho el análisis y las consultas
necesarias antes de anunciar una medida que
básicamente no es viable. Errores así exponen
al gobierno y asustan a la inversión. Eso es lo
último que necesitamos. •

Se requieren espacios de
almacenamiento que hoy no
existen en el AIFA.
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La salud del fiscal y la salud
de la República

urante el fin de semana,D| corrió en redes y medios
un rumor sobre la muer

te del fiscal general de la Repú
blica, Alejandró Gertz Mañero.
Esta resultó ser una noticia

falsa: según se sabe, el fiscal Ger
tz se encuentra bien y en su casa,
luego de una intervención mé
dica en Estados Unidos.
Me alegro y le deseo una pron

ta y plena recuperación.
Deseo igualmente que deje el

cargo a la brevedad posible. No
por su edad ni por su condición

física, sino porque está incapa
citado moral y políticamente pa
ra seguir al frente de la Fiscalía
General de la República.
Así lo escribí hace unos me

ses luego del desenlace del caso
de Alejandra Cuevas y así lo rei
tero, palabra por palabra, el día
de hoy
Alejandro Gertz utilizó su in

menso poder para fines perso
nales, para satisfacer sus deseos
de venganza en contra de la fa
milia de su hermano.
Manipuló a la Fiscalía Gene

ral de Justicia de la Ciudad de
México, con la mirada ausente
o la venia de Ernestina Godoy,
para perseguir penalmente a
dos mujeres de la tercera edad
y robarle la libertad a una de
ellas durante 528 días.

Logró que un juez y un órgano
colegiado del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de Mé
xico enviaran a prisión preven
tiva a Alejandra Cuevas, acusán
dola de un delito inexistente y
obviando cualquier análisis ob
jetivo de las pruebas contenidas
en el expediente.
Extorsionó durante meses a la

familia Castillo Cuevas, arran
cándole su patrimonio y sus re
cuerdos, pretendiendo además
que los hijos de Alejandra Cue
vas se incriminaran de delitos
que nunca cometieron.

ral de Justicia de la Ciudad de
México, con la mirada ausente
o la venia de Ernestina Godoy,
para perseguir penalmente a
dos mujeres de la tercera edad
y robarle la libertad a una de
ellas durante 528 días.
Logró que un juez y un órgano

colegiado del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de Mé

xico enviaran a prisión preven
tiva a Alejandra Cuevas, acusán
dola de un delito inexistente y
obviando cualquier análisis ob
jetivo de las pruebas contenidas
en el expediente.
Extorsionó durante meses a la

familia Castillo Cuevas, arran
cándole su patrimonio y sus re
cuerdos, pretendiendo además
que los hijos de Alejandra Cue
vas se incriminaran de delitos
que nunca cometieron.

Utilizó todas las chicanas po
sibles e imaginables para pro
longar la tortura de Laura Mo
ran, extender el encarcelamien
to de Alejandra Cuevas y eter
nizar un proceso judicial sin
pies ni cabeza.
Intentó presionar a integran

tes del Poder Judicial de la Fe

deración, incluyendo a minis
tros de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, para evitar que
se concediera un amparo y se
frenara la persecución ilegítima
en contra de sus víctimas.
Además, ha hecho del caso

Odebrecht un lodazal inmaneja
ble, casi garantizando que nadie
que no sea Emilio Lozoya (y eso
está aún por verse) reciba san
ción por el asunto, en paralelo a
la fabricación de acusaciones
con notables tintes políticos.

Fracasó en la que debería ser su tarea primordial: la
transformación de la Fiscalía General de la República
en una herramienta para el combate a la impunidad.

Por si fuera poco, fue acusado
(con pruebas) de haber incurrido
en plagio en al menos dos oca
siones y aun así logró, con la ac
tiva ceguera de las autoridades
del Conacyt, su incorporación al
nivel más elevado del Sistema
Nacional de Investigadores
Participó sin reparos en la si

mulación del cheque del Infona
vit —cuyos fondos supuestamen
te se destinarían a la no rifa del no
avión presidencial— que ha sido
traída de nuevo a la luz pública
luego de la denuncia de Jaime
Cárdenas en la revista Proceso.
Y de remate, ha fracasado en

la que debería ser su tarea pri
mordial: la transformación de la
Fiscalía General de la República
en una herramienta potente pa
ra el combate a la impunidad. La
nueva FGR es igual a la vieja
PGR, salvo por una sigla. 0
Alguien con esa trayectoria no

puede seguir en un cargo de tan
ta importancia. Por la salud y el
futuro de la República. •
 alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71
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Politizar la muerte

££ • Dónde están las
^ lesiones de la

espalda que
dice su fiscal?", les pre
guntó Fabiola García
Betanzos a los agentes
de la Policía de Inves

tigación de la CDMX
que habían ido a
Morelos a recoger el
expediente de la au
topsia de Ariadna
Fernanda, una joven
que el 31 de octubre de
2022 fue encontrada sin

vida en la carretera que
lleva a Tepoztlán.
Según la fiscalía de

Morelos, la causa de la
muerte de Ariadna había

ocurrido por broncoaspira
ción, "secundario a intoxica
ción etílica". De acuerdo con
la fiscalía de la Ciudad de Mé

xico, que a petición de fami
liares de la víctima realizó
una segunda necropsia,
Ariadna presentaba contu
siones múltiples: fracturas y
lesiones por golpes que le ha
bían quitado la vida.
El pasado 16 de enero en

medio de la disputa política
de años entre el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, y el fiscal general del
estado, Uriel Carmona, la
Fiscalía General de la Repú
blica emitió su opinión: la jo
ven falleció por "traumatis
mo craneoencefálico, trauma
torácico y trauma múltiple".
Unos días más tarde, la Co

misión de Derechos Humanos
del Estado de Morelos soltó un
comunicado en el que infor
maba que desde el 7 de no
viembre había solicitado copia
de la necropsia practicada por
la fiscalía capitalina, y que des
pués de dos meses de negati
vas recibió por fin una copia
simple, sin anexos, del peritaje
de necropsia.
El pasado 19 de enero, la

comisión estatal volvió a exi
gir el peritaje, "que incluya las
fotografías y demás estudios
complementarios del dicta
men con que se concluyó que
la causa del fallecimiento era

trauma múltiple", a fin de
"realizar la comparación" en
tre ambos dictámenes.
El 9 de noviembre de 2022,

tres funcionarios enviados por
la fiscalía capitalina a recoger
la carpeta de investigación y el
peritaje de la necropsia emiti
do por la fiscalía de Morelos
Noé Godínez Cervantes, Uli
ses Medina Rivera y Antonio
de Jesús Barrios Trejo, se en
trevistaron con la fiscal de fe
minicidios de ese estado, Fa
biola García Betanzos.
El procedimiento de entre

ga fue registrado por el nota
rio público José Antonio
Acosta Moreno. García Be
tanzos mostró a los agentes
las fotografías del cuerpo de
Ariadna Fernanda, así como

del proceso de la necropsia.
Al ver las fotografías, según

consta en el acta notariada,
Antonio de Jesús Barrios Tre
jo señaló: "Yo no soy médico
legista, pero sí le puedo decir
que tengo más de 15 años de
experiencia y le puedo ense
ñar un cuerpo que sí ha sido
golpeado y que ha lastimado
órganos vitales y los infiltra
dos hemáticos que deja. En
este caso no vimos eso".
La fiscal dijo, mostrando

una foto del rostro de Ariadna
Fernanda en la que se apre
ciaba una escoriación:

"Es que vea. Esta le
sión pertenece...".

"A la propia fauna",
la cortó Barrios Trejo.
"Es más, vean los

dientes dijo la fis
cal. Están intactos.

Vea la espalda. ¿Dónde
están las lesiones de la

espalda que dice su fis
cal? Sí, por supuesto trae

lesiones... pero estas lesio
nes no provocan la muérte...
¿Dónde están los daños?
¿dónde están los infiltrados?
¿dónde están?".
El acta notariada incluye es

ta respuesta de Barrios Trejo:
"A la misma conclusión yo

llego. Teniendo a la víctima
así, y un cuerpo así, y al no ver
lesiones, yo me baso en lo que
los peritos me informan...".
En la Ciudad de México, la

carpeta con el peritaje fue es
condida bajo el argumento de
que el Incifo se hallaba prac
ticando un análisis y la "inter
vención pericial". La comi
sión de derechos humanos

estatal la ha exigido.
No hay respuesta. Mien

tras tanto, lo que los funcio
narios de la CDMX no vieron
en las fotos de la necropsia, ya
fue determinado como reali

dad por la Fiscalía capitalina
y por la Fiscalía General de la
República.
Una vez más, estamos

frente al negocio de politizar
la muerte: politizar la muerte
y negar el derecho a la justicia
y la verdad. •

Estamos frente al negocio de politi
zar la muerte y negar el derecho
a la justicia y la verdad.

Fecha: 23/01/2023

Página: 5

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 32,643

Página 6 de 210



García Luna y la tragedia
mexicana

Hay algo paradójico
y revelador en que
el juicio de Genaro

García Luna esté sucedien
do en la misma corte de

Brooklyn en la que Joaquín
Guzmán fue sentenciado a
cadena perpetua. Está por
verse el desarrollo y conclu
sión del proceso de la justi
cia estadounidense contra
García Luna, pero el alcance
corruptor de las organiza
ciones criminales mexica
nas es evidente.

Los periodistas que han
cubierto el tema por años sa
ben que ese ha sido el caso
en cientos de municipios en
todo México, imposibles de
gobernar sin establecer al
gún tipo de connivencia con
los criminales. La corrup
ción se ha extendido tam
bién a gobiernos estatales.
Se ha metido en la vida elec
toral del país y ha secuestra

do mecanismos de seguri
dad a través de amenazas y
sobornos estratosféricos. In
cluso si García Luna lograra
demostrar su inocencia, la
historia de la podredumbre
institucional mexicana
frente al poder corruptor del
crimen ya está escrita.
A medida que proceda el

juicio, otra reflexión tam
bién resultará ineludible: el
costo y la validez de la lu
cha contra el narcotráfico.
Por supuesto, hay un argu
mento central que la justi
fica: el Estado no puede
claudicar ante quien pre
tende tomar atribuciones
que lo suplantan. En Méxi
co no puede haber dos go
biernos. La autoridad es
una. De otra manera, el país
se vuelve inviable.

Pero hay otra discusión
dolorosa. ¿Es posible ganar
la guerra contra las drogas?

La batalla reciente contra el

fentanilo y las consecuen
cias de la detención de Ovi
dio Guzmán en Sinaloa ilus
tran la impotencia.
Laproduccióny tráfico de

opioides sintéticos es tan
eficiente, sobre todo en
comparación con otras dro
gas, que parece muy compli
cado erradicarlos. Pero no es
solo la facilidad en la oferta.
El problema central para
México en esta batalla que
ha costado tantas vidas es la
proximidad de la demanda
insaciable estadounidense.

¿Se puede ganar la guerra
contra las drogas cuando del
otro lado de la porosa fron
tera hay un mercado que no
tiene llenadera?
Y no solo eso. El espectá

culo terrible de la resistencia
de las organizaciones crimi
nales en Sinaloa frente a la
segunda detención de Ovi
dio Guzmán de nuevo ha ex
hibido el calibre del arma
mento con el que cuentan.
En la paradoja más indig
nante de la historia moderna
de México, esas armas vie

nen del mismo lugar que
succiona toneladas de dro

ga. Entonces, de nuevo: ¿Es
posible ganar la guerra cuan
do del otro lado de la poro:
frontera hay un mercadi
que no para de consi
drogas y no para de envi;
armas de guerra?
La combinación de estos

dos factores y la profund;
corrupción que ya han reve
lado los testimonios que es
cucharemos en el procesi
contra García Luna obligan
una reflexión seria.
Lo cierto, conforme nos

acercamos a dos décadas de
guerra contra el crimen or
ganizado, es que México en
frenta una situación impo
sible. A medida que crece la
capacidad tóxica, financie
ra, y militar del narcotráfi
co, la batalla será cada vez
más difícil. No estamos más
cerca de la conclusión de la
violencia. Los incentivos,

'

por desgracia, parecen su
gerir lo contrario.
Es imposible no llorar la

tragedia mexicana. •
LeónKrauze

Incluso si García Luna demuestra

su inocencia, la historia de la po
dredumbre institucional frente al
poder del crimen ya está escrita.
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Rayuela
Compleja lucha contra el
huachicol. Como si fuera
una moderna Hidra, sus
cabezas reaparecen cada
vez que se las cortan.

Fecha: 23/01/2023

Página: 32

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874

Página 8 de 210



APRENDER A MORIR

Rehusar

hospitales

HERNÁN GONZÁLEZ G.

NO HABRA ESTADISTICAS
confiables de cuántos millo
nes de personas contagiadas

por el virus fallecieron intubados en
un hospital donde se intentó salvar
los, pero la triste realidad es que un
elevado porcentaje habría podido
sobrevivir si hubiera evitado ir a un
hospital y ser objeto de encarniza
miento terapéutico mediante el res
pirador, hoy aceptado, recomenda
do y comercializado. Pero el miedo
inducido inhibe el criterio.

TAMBIÉN LOS PONTÍFICES
Benedicto XVI y antes Juan Pablo
II, solicitaron no ser llevados a
prestigiosos hospitales para seguir
manteniéndolos con vida. ¿Por qué?
Porque una cosa es vivir y otra, muy
diferente, durar sin calidad de vida,
por más que dogma, poder e intere
ses diversos intentaran prolongar
su arruinada existencia por medios
artificiales, y no obstante que desde
1957 Pío XII ya había advertido que
"un católico una persona pensan
te, quiso decir no está moralmente
obligado a someterse a tratamien
tos extraordinarios para retrasar
el desenlace fatal de una enferme
dad". Pero en su maternal sabiduría
la Iglesia no consideró conveniente
para sus fieles divulgar en ese mo
mento tan importante información.

VOLUNTADES AL MARGEN, el
destino de los poderosos es que su

existencia sea prolongada por mé
todos adulterados, independiente
mente de su estado de salud y de lo
avanzado de su edad, pues al poder
lo último que le interesa es mostrar
debilidad, incluso ante la muerte,
propia o ajena.

ESCRIBE JAVIER HINOJOSA:
"En la columna anterior, usted
afirmó que tras la plandemia es im
perativo abrir los ojos y confiados
descreer para mejor buscar y en
contrar sentidos de vida juiciosos
y fortalecidos ante los incontables
virus que nos habrán de imponer.
Quisiera añadir que, en efecto,
cada día se va viendo que algu
nos, cada vez más pero todavía
insuficientes, están despertando
y dándose cuenta del descomunal
engaño de que hemos sido objeto
con consecuencias negativas aún
incalculables".

"EL OBJETIVO DE la plandemia
agrega nunca fue la salud; el obje
tivo verdadero que se viene cocinan
do desde siglos atrás es el control
absoluto de la población (tú, yo y los
que queden vivos después del enve
nenamiento masivo). Lo que viene
implementándose de manera avan
zada es la Moneda Digital del Banco
Central, el final del dinero libre y
propio, y el inicio de un sistema en
el que tu dinero estará ubicado en
una cuenta digital y podrá ser con
gelado en cualquier momento si no
te portas bien."
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ASTILLERO
Rápida confrontación con ministra Piña //
Lecciones latinoamericanas # Grane, tesis y la
sucesión //Adán, "agusto" al estilo Verde

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON DOS TERRITORIOS de difícil
manejo político a los que se ha aden
trado el Presidente de la República
a partir de la caída de su carta para
presidir la Suprema Corte de Justicia

de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa.

UNO ES EL del propio Poder Judicial de la fe
deración, donde con rapidez extraordinaria el
titular del Ejecutivo ha acerado sus críticas, y
otro el de la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM), hacia cuyo rector, y la éli
te conservadora dominante a la que represen
ta, ha enfilado López Obrador señalamientos
duros. A ese acelerado cuadro de oscilaciones
políticas ha de agregarse el que corresponde
a temas médicos, pero tiene consecuencias
institucionales, la ausencia del fiscal general
de la República durante un periodo y por
motivos específicos aún no suficientemente
determinados.

EL VIERNES RECIÉN pasado, el Presidente
de la República dijo que desde el arribo de la

ministra Norma Piña a la presidencia de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (el
pasado lunes 2) "ahora estamos notando que
hay más actos que consideramos ilegales y de
injusticias en contra del interés público".

LUEGO DE QUE el secretario de la Defensa
Nacional detalló un caso relacionado con
huachicoleo en Tula, Hidalgo, López Obrador
adelantó: "vamos a acudir a la Fiscalía; esa es
la instrucción que he dado. Vamos a acudir a
la Suprema Corte, a la Judicatura, y vamos a
dar a conocer aquí los casos, porque estamos
hablando de asuntos de interés público".

EL ANUNCIO DE una batalla jurídica y
mediática contra la corrupción en el ámbito
judicial proviene de la convicción en Palacio
Nacional de que el tema del plagio de la tesis de
licenciatura de Yasmín Esquivel fue detonado
para descarrilar el proceso que llevaría a dicha
ministra a suceder a Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea. Ambos, en mayor medida él que ella,
constituían la esperanza de López Obrador de
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impulsar una reforma al Poder Judicial con el
sello de la llamada Cuarta Transformación.

EL BENEFICIO DE ese escándalo académico
político aún en curso no quedó solamente en
la asunción de la ministra Norma Lucía Piña
Hernández, sino de manera muy evidente en
los adversarios del obradorismo que han de
clarado el arribo de la nueva presidenta de la
SCJN como un retorno a un presunto estado
de derecho y a una división de poderes cons
titucionales e incluso, en algunas narrativas
sumamente encendidas, como un histórico im
pedimento a un hipotético "golpe de Estado" y
a la consolidación de una "dictadura".

LAS MANIOBRAS PARA llevar a la presi
dencia de la Corte a una figura asumida por los
opositores a la llamada 4T como abanderada
propia, y las primeras acciones y decisiones
de dicha ministra (en el Instituto Federal de
Defensoría Pública, por ejemplo), explican la
muy rápida colocación defensiva y ofensiva de
López Obrador: basta ver el entorno latinoa
mericano para confirmar que los gobiernos y
procesos políticos de corte popular son con

frontados, entrampados y a veces derrocados
desde el plano judicial.

RESBALADIZO COMO ES el terreno de la
batalla en lo judicial, más lo es en el correspon
diente a la máxima casa de estudios. El litigio
entre el gobierno federal y la UNAM respecto a
la institución que debe invalidar el título profe
sional de Yasmín Esquivel ha derivado al seña
lamiento ácido de la Presidencia no sólo respec
to al rector Enrique Graue, etiquetado como
Poncio Pilatos, sino a los grupos de interés que
han mantenido el control de esa universidad
durante décadas. En año de elección de rector
de la UNAM y de postulación de candidatos
presidenciales parece riesgoso mover aguas en
el ámbito universitario, pero todo indica que en
2023 todas las batallas estarán conectadas.

Y, MIENTRAS ADÁN Augusto López Hernán
dez sigue tan acelerado en su precampaña que
le han aparecido videos de personajes futbolís
ticos declarándose muy "agusto" con él, al re
pudiado estilo de los influencers del Partido de
las Cuatro Mentiras (PVEM), ¡hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
El matrimonio y las paradojas // En cuestión
política, las parajodas del calderonismo

ORTIZ TEJEDA

PARADOJA ES UNA palabra que
siempre me ha sonado festiva, lúdi
ca, un tanto emparentada a papiro
la, esa que define la expresión artís
tica japonesa que nos lleva a cons

truir hermosas figurillas tan sólo con nuestras
manos y un trozo de papel. Pero resulta que el
vocablo que tan de mi gusto es me produce una
sensación de inseguridad sobre el haber logra
do transmitir plenamente lo deseado.

"PARADOJA" ES COMO había decidido ca
lificar la presente columneta, pero me detuve.
Hace ya tiempo, el maestro Olivares Santana
me dio un consejo: "Tejeda, si puedes pre
guntar pa'que adivinas". Para corroborar que
mi nominación fuera correcta, acudí a unos
amigos a los que molesto con frecuencia: doña
María Moliner, don Julio Casares y el maestro
Sainz de Robles. A ellos interrogué si podría
ser acertado calificar a la fastuosa ceremonia
matrimonial de la núbil doncella Lía Limón
con el atildado caballero don Luis Carlos Ugal
de, como una paradoja. Paradoja es palabra
que viene del latínparadoxa, llamada también
antilogía y que significa dicho o hecho que
parece contrario a la lógica. Figura del pensa
miento que consiste en emplear expresiones
que aparentemente envuelven contradicción.
Vamos bien.

DE IGUAL MANERA, me anotaron una serie
de sinónimos que se relacionan o suplen al
vocablo paradoja. Por ejemplo: contradicción,
extravagancia, exageración. Después de este
batiburrillo de concepciones tan encontradas
como poco claras, ¿quién puede tirarme la (pri
mera o última) piedra por mi confusión y mi
desconcierto?

ESTABA A PUNTO de definir mis opciones de
abordaje para el asunto en comento acudiendo
al científico y bien probado método de toma de
decisiones "de tin marín de do pingüé", cuando
apareció en mi casa una amiga singular, no
sólo en el afecto, sino por sus cualidades tau
matúrgicas de transformar el idioma: lo desdo
bla, empequeñece o agiganta. Junta dos o tres
palabras y hace otra diferente que pronto une.

Las abrevia, repite los inicios y las magnifica.
Inventa ayes, quejumbres, plegarias, jaculato
rias, y no deja afuera sonoros exabruptos. Pues
esta señora terminó de golpe con mi inútil
disquisición. Vamos a ver me dijo de pronto
como quien te pone un revólver en el ombligo,
¿para qué pierdes el tiempo en una cuestión sin
importancia?, ¿a quién carajos le importa si un
simulacro de boda es una simple o complicada
paradoja? Eso ya no calienta ni a los actores es
telares. Mejor cuenta cómo se fraguó y se llevó
a cabo esta otra estafa calderonista/gordillista.
Por mi parte mi amiga terminó diciendo lo
que me queda claro es que ese cristianísimo,
derechoso enlace, más que un contrato civil
fue un acuerdo mercantil. No sé, ni me importa
que sea un ejemplo de paradoja clásica como
la de Epiménides. En cambio, no me cabe duda
de que se trata de una típica y usual "parajoda"
del sistema calderoniano.

EL SÁBADO 6 de diciembre de 2003, Luis
Carlos Ugalde, recién designado presidente
del IFE por Felipe Calderón, contrajo nupcias
con la señorita Lía Limón, hija del segundo
secretario de Educación en el gabinete de
Ernesto Zedillo. En flagrante violación a la
normatividad vigente, Ugalde recibió como
dote matrimonial la cantidad de 250 mil pesos,
prestación a la que no tenía derecho pues ésta
sólo se otorgaba a quienes tenían más de un
año de servicio y Ugalde apenas contaba con
cuatro meses de antigüedad. Le queda a usted
claro que, en cuatro meses de aprendiz, Ugalde
acumuló más dinero que cientos de trabajado
res de base en años.

DADO SU TEMPRANO divorcio, la causa
del subsidio que les fue otorgado para iniciar
su vida matrimonial no tenía ya razón de ser,
¿devolvieron el efectivo, lo dividieron entre am
bos, o el señor Ugalde indemnizó a la señora
Limón? El origen público del dinero en cues
tión debe ser tomado en cuenta a la hora de la
disolución matrimonial.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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DESDE EL
OTRO LADO
Medidas
extraordinarias
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

FUE EL ANUNCIO de la
secretaria del Tesoro de Es
tados Unidos, Janet Yellen,

frente a la inminente suspensión
de pagos por parte del gobierno de
esa nación a sus acreedores (do
mésticos y foráneos) como resul
tado de la negativa de un grupo de
legisladores mayoritariamente re
publicanos, lo que hizo que el te
cho de la deuda se amplíe. En otras
palabras, este aumento no es otra
cosa que la autorización para que
el gobierno pague a sus acreedores
lo que ya gastó. Para que se reali
cen estos pagos, el Congreso debe
autorizar al gobierno el aumento
del límite de endeudamiento. Si no
lo hace, éste se declarará en mora
toria de pagos, con consecuencias
múltiples, algunas muy graves, co
mo no pagar los sueldos a millones
de trabajadores federales.

QUIENES INSISTEN EN que el
gobierno no debe gastar más de lo
autorizado en su nivel crediticio
suelen comparar' el gasto individual
que se realiza en términos domésti
cos con el gasto del gobierno, cuyas
obligaciones exceden a las de una
persona. Por ejemplo, proveer ser
vicios como la educación y la salud,
destinados a millones de indivi
duos, o el de infraestructura, cuyos
beneficios se extienden a la eco
nomía de toda la nación. La única
forma de mantener el crecimiento
de ese gasto es median te el crédito

o el aumento de impuestos, o bien
una combinación de ambos. La dis
cusión, que no es nueva, se reduce a
dos visiones de la sociedad: quienes
consideran que el gasto social y el
que beneficia a todos los sectores
se debe eliminar porque debe ser
responsabilidad de cada individuo
hacerlo con sus propios medios, y
quienes consideran que debe ser
la sociedad en su conjunto la que
garantice esos servicios con la in
termediación del gobierno.

LA HIPOCRESÍA REPUBLICA
NA en este tema quedó demostra
da cuando, durante el gobierno de
Barack Obama, hubo necesidad
de aumentar el límite de endeu
damiento y, como era previsible,
los republicanos se opusieron.
Por el contrario, no les importó
aumentarlo durante el gobierno de
Donald Trump, con el agravante
de que el nivel de la deuda creció
desproporcionadamente cuando
optaron por reducir los impuestos,
en mayor proporción a quienes más
ganan. En esta ocasión la algidez
política derivada de la elección re
ciente es aun mayor y la insensatez
toma una vez más como rehén a
la economía. La amenaza podría
concretarse y dar pie a una nueva
crisis que, entre otras cosas, pudie
ra reducir sensiblemente el creci
miento según pronostica más de un
especialista. Los más perjudicados
en este escenario, evidentemente,
serían las clases más necesitadas.
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Que ahora tocó a los grupos
parlamentarios en la Cámara de
Diputados definir fechas y pro
gramas de sus respectivas reu
niones plenarias previas al inicio
del periodo ordinario, en las que
destacan las pasarelas de Clau
dia Sheinbaum, Adán Augusto
López y Marcelo Ebrard ante
legisladores de Morena y PVEM,
aunque también llamó la aten
ción el hecho de que los morenis
tas celebrarán un encuentro en el
Estado de México con su precan
didata al gobierno de esa entidad,
Delfina Gómez, mientras priis
tas y perredistas harán lo propio
con su abanderada, Alejandra

del Moral.

Que en más del proceso elec
toral de este año, en el acto de apo
yo a Delfina Gómez en el Estado
de México se vio un tanto distan

ciados a los dirigentes de More
na, Mario Delgado, y del PT, Al
berto Anaya, luego de que este
último postuló a Ricardo Mejía
Rerdej a como abanderado al go
bierno de Coahuila. Ambos líde

res apenas se hablaron y al final
cada quien se fue por su lado. Por
cierto, la 4T acordó reforzar la
precampaña de Armando Gua
diana, por lo que liderazgos na
cionales visitarán esa entidad al
menos una vez ala semana.

Que tal como estaba anun
ciado, la deliberación sobre la
eventual inconstitucionalidad

del plan B de reforma electoral
del presidente Andrés Manuel
López Obrador llegará hoy a la
Suprema Corte de Justicia, una

vez que los dirigentes naciona
les del PAN, Marko Cortés, y
del PRD, Jesús Zambrano, pre
senten por separado sus impug
naciones, mientras que el paso
siguiente será el análisis y la re
solución de los ministros enca

bezados por Norma Lucía Pi
fia, presidenta de la Corte, antes
de que los tiempos se empalmen
con la campaña presidencial.

Que habrá una limpia pro
funda en las filas de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de CdMx, que en
cabeza Ernestina Godoy, pues
desde el pasado jueves personal
de esa dependencia, entre los que
destacan agentes del Ministerio
Público, peritos y policías de In
vestigación, han sido notificados
por el Consejo de Honory Justicia
de que serán separados de sus car
gos por diferentes motivos como
no cumplir con las horas de pro
fesionalizacióny los exámenes de
control y confianza
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Y que se vuelven a soltar
los carroñaros
El sector opositors está muy en su derecho de

recurrir a toda clase de mañas, noticias falsas y
un menú muy completo de historias patéticas,
neuróticas y esquizofrenéticas para regresar a
México a los idílicos tiempos de la Dictadura

perfecta. Lo que sí está muy ordinario es, ya de plano, de
searle la muerte a sus enemigos e incluso celebrarla como
en el caso de Gertz Mañero donde se pasaron de calderó

nicos. Una cosa que ni hienas ni buitres habrían hecho por
ser demasiado carroñero.

Ahí tienenal subjefe Diegomostrándose como todo unhu
manista Aver sino le cae la karma pólice como alaodiontólo
gaXiménez Fyvie que después de tanto sentirse la muy muy
al medrar con la pandemia asustando a la
gente, ahora se publica investigación de la
revista Polcmón donde se revela que dejó
pasar varios plagios en distintas tesis. Cu
riosamente ninguno de todaesabolita que
tanto la hanhecho de jamón por la tesis de
la ministra Esquivel (seguro se le fue el wifi
a GeírnyMartínez comolahonorabilidad a
Gibrán) ha exigido que la investiguen apro
fundidad. Seguro que Meme Cherídam, en
aras de lajusticiay equidad se va a dedicar a checar el meollo
de tan enoj oso asunto. Un meollo que el rector Graue evadió
como acostumbra (no olvidemos el acosoy las violaciones en
la UNAM) sin ser capaz de tomar una decisión ejecutiva Có
moestarálacosaquehastalosPumas,quetienenlacapacidad
dereaccióndelaFemexfútqueprocastinaapesardeloquedi

cen,cortósindudaraDaniAlves,jugadoracusadode violación
allá en Barcelona Si no puede el plagio de tesis, por lo menos
el rector tendría que poner en su lugar al expresichente Fox
por haberse manifestado de una manera tan miserable sobre
launiversidad (es el "Líder nato", según ha dicho la Facultad

de Derecho en un documento que ni se
veía zalamero). Igual que laUniversidad
Iberoamericana, que de deslindarse de
Fox que con sus tuits solo desprestigia a
la institución donde se tituló con una te

sis que estaba más gacha que la que pla
gió mi licenciado PeñaenlaUniversidad
Panamericana

Una infodemia escatológica y se
pulturera la que ha recibido Gertz

Mañero —que ciertamente nos debe muchas acciones
justicieras, expeditas, contantes y sonantes—, pero que se
gún dicen los que saben solo lo alientan a quedarse mucho
tiempo nada más por joder a los zopilotes que le desean lo
peor, en espera de que todo lo que le deseen se les multipli
que a la N potencia.

Cómo estará la cosa
en la Universidad

que hasta los Pumas
cortaron sin dudar a

Dani Alves
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El rector Graue, el plagio, la UNAM
Los críticos le exigen al directivo que se invalide el título a la ministra

fraudulenta, pero éste ha explicado que los abogados universitarios concluyeron
que la institución y sus autoridades carecen de facultades legales para ello

Los críticos del rector Graue

se pasan de tueste. Contra
lo que muchos comentaris
tas, analistas y cartonistas
piensan, el discurso del rec

tor Graue ante la comunidad universi

taria le pareció claro y contundente. Se
refirió una vez más al probado caso de la
tesis que plagió la ministra Yasmín Es
quivel. Habló del dictamen técnico que
demostró el escandaloso robo que per
petró (gran verbo este de "perpetrar")
Yasmín Esquivel para obtener el título
de abogada. Dijo el rector: "La falta de
integridad académica que representa
lo anterior no solo es inadmisible, si
no que ha lastimado severamente a la
UNAM y a las decenas de miles de es
tudiantes, académicos, tutores de tesis
y egresados que empeñan y han empe
ñado un inmenso esfuerzo en cumplir a
cabalidad, con ética y rigor académico,
con este requisito".
Gil cita de nuevo para persuadir a quie

nes condenan al rector por una supuesta
falta de carácter que no existe: "El plagio
de una tesis no es cosa menor; es una con

ducta reprobable, una usurpación de ideas
y talentos. Es un acto que pone en entredi
cho la ética y la moral de quien lo comete,
y ofende a quienes se esmeran en cumplir
con este requisito académico". Más enér
gico no se puede.

Feroces críticos
Los críticos del rector le exigen que se in
valide el título a la ministra fraudulenta,
pero el rector ha explicado que los abo
gados universitarios concluyeron que la
Universidad Nacional y sus autoridades
carecen de facultades legales para ello. Un
gran vacío legal si se quiere, pero al respe
tar ese análisis jurídico, el rector respétala
ley. Conla pena, pero laley no es un cuento.
Además, Enrique Graue no cerró la puerta
paranuevas sanciones ala plagiaría. Pién
senlo bien, feroces críticos. El presidente
Liópez Obrador ha mandado la señal para
desprestigiar a la UNAM con el fin de ha
cerla suya.
Gil pondera los cartones editoriales de

Calderón y Camacho, pero cuidado por
que se acercan peligrosamente ala campa
ña de la cuatroté contra la UNAM. Vean a

Imanol Ordorica buscando un lugar entre
quienes buscan la Rectoría. Están viendo
y no ven.

Yasmín isgone. Bieny mal visto el asun
to, la ministra Yasmín está, en términos
políticos y jurídicos, muerta. A ver quién
la sigue en alguna iniciativa en la Suprema
Corte de Justicia. ¿Cuánta credibilidad le
queda en la bolsa? Nada de nada. Se queda
de momento con su título que nóvale nada
y aunque Yasmín Esquivel ha mostrado un
cinismo a prueba de balas, cada vez que to
me su asiento en la Corte la agobiará la ver
güenza. ¿Vabien Gil o se regresa?

Morena y los plagiarios
Gil loleyóensu periódico ElHeraldoenuna
nota de la redacción: "Morena en la Cáma

ra de Diputados presentó una iniciativa pa
ra proteger a plagiarios académicos y evitar
que después de cinco años se pueda anular
su título y cédula profesional. Alejandro
Robles integrante de la fracción mayorita
ria en San Lázaro, propuso reformar la ley
reglamentaria del artículo quinto constitu
cional relativo al ejercicio de las profesiones
en Ciudad de México".
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Gilga se restregó los oj os. Esto no puede
ser verdad, caviló, pero la realidad siempre
se encarga de zarandear al pobre Gamés.
Este bobo de verdad ha propuesto precisa
mente llenar un vacío legal, dice el genio
idiota protegiendo a plagiarios. Pues verá,
Gil tiene una idea aún mejor: que durante
los próximos cinco años, los estudiantes
de derecho obtengan su título con la tesis
de Yasmín que le robó a Edgardo Vicente,
o como se llame. ¿Le gusta licenciado Pio
bles? Porque seguro es usted licenciado,

¿cierto? Ya en serio, en qué momento estas
acémilas llegaron a San Lázaro.
Gil no quisiera generalizar, pero si qui

siera generalizar, los legisladores de Mo
rena son más bien ignorantes, desinfor
mados, antiintelectuales, mezquinos, ma
nolargas, inclinados a la transa, más bien
borricos que obedecen las órdenes del Pre
sidente a ciegas. Qué alce la mano el que es
té de acuerdo. Anjá. Después de esta vota
ción democrática se decide que los legisla
dores de Morena son todo lo que ha escrito
arriba Gil Gamés.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Goethe: "Sus intenciones son, sin duda,
serias, pero no saben qué hacer con la
seriedad".

Gils'enva

Morena presentó una
iniciativa para proteger a
plagiarios y evitar que se
pueda anular su título
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Ni populismo ni
neoliberalismo

"17
I ste año se definirán las candidaturas y

plataformas del oficialismo y de la opo
sición para disputar la Presidencia de la

República. Pero atención: nadie podrá volar sin es
calas al 2024. Andrés Manuel López Obrador tiene
que volver al 20182021y reflexionar sobre la deser
ción de la clase media, porque sin ella difícilmente
ganará la elección. Y la coalición opositora debe ir
más atrás, al sexenio 20122018, para comprender
el apabullante triunfo de AMLO hace cuatro años.
La apuesta de derrotar ala oposición mediante la

transferencia de popularidad es asaz riesgosa. Del
60% que aprueba a AMLO quizá solo la mitad sea
transferible, porque ninguna de sus corcholatas tie
ne su carisma Si su núcleo duro es de poco más de 15
millones de votos, y ni Claudia Sheinbaum ni Adán
Augusto López le suman mayor cosa, AMLO tendrá
que buscar otra fuente de sufragios. He aquí la razón
de su miedo a perder y de su obsesión por controlar
o debilitar al INE.

La al ianza opositora tiene otro dilema La victoria
de AMLO en 2018 no se puede entender sinlos millo
nes de votos que recibió gracias a la irritación social
provocada por el gobierno de Enrique Peña Nieto y
su corrupción rampante. Esto, que era obvio, para al
gunos ya no lo es. Y es que la polarización de AMLO
hallegadoalgradodehacerlecreeralagente que solo
existe una alternativapara México: la4T o el neolibe
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ralismoquelaprecedióypretendesucederlaNohay,
según él, tercera vía. Por eso
en 2018 planteó la disyuntiva
de continuidad o cambio y pa
ra 2024 perfila la de continui
dad o retroceso. Y a menudo

la oposición cae en el garlito
y presenta el pasado peñanie
tista como única opción ante
el antepasado echeverrista,
como si no fuera suicida hacer

protagonistas a personajes e ideas que reivindican el
latrocinio iniciado en 2012.

Los mexicanos estábamos enojados en 2018 por
que el saqueo había sido brutal. Peña Nieto fue un
presidente corrupto y autoritario; estableció un
presidencialismo melifluo, distinto al personalis
mo agresivo de AMLO (yo suelo decir que uno en
riquecía a sus contrapesos para cooptarlos y el otro
los empobrece para someterlos) pero igualmente
antidemocrático. Si en vez de asumir que AMLO es
igual a Peña se pregona que es peor, por más bonito
que suene se cae en la trampa narrativa de las ma
ñaneras y se acaba defendiendo lo indefendible. De
nada sirve esgrimir cifras en desagravio del gobier
no de EPN: la sentencia condenatoria dictada por
los mexicanos no va a cambiar.

México tiene dos tumores cancerosos, la corrup
ción y la desigualdad. El diagnóstico de AMLO que
por cierto no es suyo, viene de lejos fue correcto;
donde se equivocó por completo fue en la prescrip
ción. Extirparlos presupone un cambio muy dife
rente al que él ha realizado: uno que enmiende ins
tituciones, no que las destruya a golpes de volunta
rismo; uno que contrarreste la pobreza, no que la
haga clientelar; uno que reconcilie a los mexicanos,
no que los confronte. Un proyecto socialdemócrata
Y eso no es revivir los años 60 y 70 ni regresar a los
80 y 90 y menos al sexenio anterior, que también es
pasado: es foij ar la grandeza de México mirando al
futuro, dejando atrás tanto este espejismo populis
ta que socava a la democracia como aquel modelo
neoliberal que nos legó un mundo tan desigual.

El diagnóstico de
AMLO—que no es
suyo— fue correcto,

pero se equivocó
en la prescripción
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A la Comisión de Honor

del Consejo Universitario
F
¦ \ nelplagiodeYasminEsquivelhaydosasun

i tos jurídicos por resolver: uno académico,
.IA i referido a la expedición del título, y uno pe
nal, referido a la usurpación de profesión. Me refiero hoy
sólo al académico. Las negritas son mías.
La ley reglamentaria del artículo 5o constitucional es

tablece en su artículo Io que "Título profesional es el do
cumento expedido por instituciones del Estado o descen
tralizadas, y por instituciones particulares que tengan
reconocimiento de validez oficial de estudios, afavor de la
persona que haya concluido los estudios correspondien
tes o demostrado tener los conocimientos necesarios de
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conformidad con esta Ley y otras disposiciones apli
cables". La otra disposición aplicable es evidentemen
te la Ley Orgánica de la UNAM que la faculta a "Expedir
certificados de estudios, grados y títulos", desde luego,
según su normatividad, para lo cual es una "corporación
pública organismo descentralizado del Estado dotada
de plena capacidad jurídicay que tiene por fines impar
tir educación superior para formar profesionistas, inves
tigadores, profesores u niversitarios y técnicos útiles a la
sociedad". Dicha normatividad es el es

tatuto general de la universidad. Así, por
obra de su ley orgánica, el Estado ya ha
depositado en la UNAM la potestad del
reconocimiento de los estudios puede
hacerlo o no— y la titulación de los pro
fesionistas. Se ha citado profusamente
el artículo 97 del Estatuto General que
en su fracción II dice "El alumno que ha
ya prestado o recibido ayuda fraudulen
ta en las pruebas de aprovechamiento, será suspendido
hasta por un año, sin perjuicio de la nulidad del examen
sustentado". Dicho artículo es aplicable en la parte de la
nulidad del examen sustentado, pero no niego que esta hi
pótesis en particular haya podido generarle mido al rec
tor. Hay, sin embargo, un camino alternativo.
El artículo 90 del estatuto general establece claramen

te "Los miembros de la Universidad son responsables
por el incumplimiento de las obligaciones que específi

camente les imponen la Ley Orgánica, el Estatuto y sus
reglamentos". Mientras el 95 establece como "causas es
pecialmente graves de responsabilidad, aplicables a to
dos los miembros de la Uni versidad", la "realización
de actos concretos que tiendan a debilitar los principios
básicos de la Universidad" y "la comisión en su actuación
universitaria, de actos contrarios a la moral y al respeto
que entre sí se deben los miembros de la comunidad uni
versitaria". El artículo 7 establece como miembros de la

universidad a "autoridades, investi
gadores, técnicos, profesores, alum
nos, empleados y los graduados en
ella". Desde luego, Yasmín Esquivel
se graduó. No sería la primera vez que
el tribunal sancione a un egresado, in
cluso sin ser graduado, con el desco
nocimiento de sus estudios, sino que
hayjurisprudencia. Sucedió con Ale
j andró Echavarría, El Mosh, quien ya

no era alumno, sino un egresado condecorado con la me
dalla Gabino Barreda, a quien se le aplicó la expulsión de
finitiva e incluso se le revocó el reconocimiento de sus es

tudios impidiéndole la titulación. El Mosh impugnó y la
Suprema Corte ratificó la expulsión argumentando que
la UNAM tiene "unaautonomíanormativayorgánica ple
na, lo que les permite expedir su propia legislación e ins
tituir sus propios órganos de gobierno". Es, sin duda, una
cuestión de honor.

No seria la primera
vez que el tribunal

sancione a un
egresado... sucedió

con El Mosh
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Primero los pobres,
pero solo los politizados

Al inicio del año Obrador lo dijo claro,
"ayudando a los pobres va uno a la segu
ra" argumentó, "porque ya [se] sabe que

cuando se necesite defender, en este caso la trans
formación, se cuenta con el apoyo de ellos, no así con
sectores de clase media, ni con los de arriba". Y sen
tenció "no es un asunto personal, es un asunto de
estrategia política".
Analistas y comentaristas dieron la declaración por

cierta sin analizar los datos. La realidad es que los da
tos muestran que la estrategia electoral de Obrador es
muy distintay consiste, no en ayudar atodos los más
pobres, sino en apoyar estratégicamente a los pobres
que tienen capacidad de "defender la transforma
ción" y desatender a los pobres que no.
Basta ver los datos. Como han mostrado varios es

tudios (INDESIG 2021, Ríos 2021), en general hoy
menos personas en pobreza reciben programas socia
les que antes. Realicé mis propios cálculos conbase en
encuestas públicas del INEGI y los datos son claros:
con Peña el 48% de las personas en pobreza recibían
algún programa social, ahora el dato ha caído a 42%
(i.e. beneficiarios en pobreza de ingresos antes de
cualquier transferencia de gobierno, ENIGH 2020).
El resultado es una aparente contradicción que es

políticamente muy redituable para la 4T: el gobierno
ayuda a menos personas pobres, pero a los pobres que
sí se ayuda, a los que tienen capacidad de movilizarse
políticamente, se les ayuda con creces.
Esta estrategia es maquiavélicamente exitosa por

dos razones.

Primero, porque a los pocos pobres que ayuda, los
ayuda con mucho más dinero. Con EPN, las personas

de estrato pobre de ingreso (decil V) recibían solo 23
mil millones de pesos de transferencias mensuales en
efectivo. Con Obrador el dato es 27% superior.
Esto ha creado una situación insólita: el que los po

cos pobres que reciben dinero con Obrador, logren sa
lir de la pobreza en mayor medida. Me explico. Ante
riormente, más pobres recibían dinero, pero recibían
poco, lo que los dej aba todavía por debaj o de la línea
de pobreza. Ahora, menos pobres reciben dinero, pe
ro los que reciben, reciben cantidades tan grandes que
logran dej ar la pobreza atrás.
Segundo, la estrategia de Obrador también está

siendo exitosa porque muchas personas que no son
pobres y que anteriormente no recibían dinero por
no clasificar técnicamente como pobres, ahora lo re
ciben, siempre y cuando tengan contacto con las redes
de servidores de Morena.
Como han mostrado varios estudios (INDESIG

2021, Ríos 2021), las clases mediasy altas reciben mu
cho más dinero que antes. Con mis propios cálculos
pude determinar que, la cantidad de personas de clase
media que reciben transferencias del gobierno ha au
mentado de 17% a 27%.

El problema es que la 4T incentiva a sus funciona
rios para que tengan más beneficiarios, pero no para
que encuentren a los beneficiarios más necesitados.
Por eso, basta con adentrarse a zonas de pobreza ex
trema para encontrar testimonios de "los olvidados".
Personas pobres que están lejos de las redes de Mo
rena y por tanto no importan: "Yo veo que le dan a las
personas que tienen más, pero a nosotros no nos llega
Si es que existe ese apoyo, que el gobierno dice que hay,
pues que se nos dé" me comentó Benny González de
una de las zonas más pobres de Quintana Roo. "Acá no
llegan esos apoyos" dijo Víctor Manuel, su vecino.^™
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La renuncia

Debería renunciar. Sin duda esa fue la
frase más repetida la semana pasa
da en todos los medios y contextos

y con todos los tonos e intenciones. Ni siquierale he
dicho quién es la que debería renunciar y usted ya
sabe de quién se trata La única mexicana que, según
las voces por lo baj o y las de mucho aire en los pul
mones, debería hacerlo ya Renunciar por dignidad,
por respeto, por no lastimar más las instituciones,
por vergüenza, por pudor, por decencia, por lo que
se le ocurra o por lo que sea. Y a pesar de todos los
argumentos vertidos en esa olla de aceite hirviendo,
la ministra no va a renunciar.

El tiempo de la renuncia ya pasó. Fue antes, me
ses atrás, cuando estalló el escándalo. Entonces,
hasta el honor y el patriotismo se pudieron haber
blandido. Hoy el descrédito es tan hondo, que nin
guna acción podrá disimular la fractura: la nueva fa
lla moral que cruza el sexenio. No va a hacerlo, por
que el descrédito es más fácil de enfrentar, sentada
en una silla de piel ante una mesa de madera barni
zada, esperando que el olvido o un nuevo escándalo
o sencillamente la alineación de los astros la ayuden
a saltar el trance y cruzar el desfiladero. Vestida de
toga es mucho más fácil vivir y sobrevivir, que su
frir el desdén y el desprecio en bata, caminando de

la recámaraala cocina para calentar un café de ayer
y sentarse en el sillón de la sala para ver en la televi
sión los programas de revista de la mañana
Si la ministra es culpable, ¿para qué renuncia? La

decisión que tomó en la juventud la llevó hoy a tomar
las grandes decisiones del país: misión cumplida Si es
inocente ¿para qué renuncia?, nadie le va a creer.
La ministra frente al paredón, todos esperando

a que llegue el pelotón de fusilamiento mientras
los fusiles siguen en el suelo. Nadie se atreve a car
gar las armas. La UNAM por miedo a la venganza
del Presidente, la SEP porque es leal al Presidente
y el Presidente porque necesita el voto de la minis
tra en la Suprema Corte para sacar adelante un par
de sentencias de su interés. Un voto es un voto, por
más desacreditado que esté. El caso es que no hay
nadie con la voz de mando para ordenar la pena que
el pueblo ha decidido que merece.
Debería renunciar. Quizá mañana, hoy es absur

do. Renunciar implicaría que, a falta de una orden, la
ministra camine desde el paredón hasta los fusiles
en el suelo, levante uno de ellos, se apunte a sí mis
maydé la orden.
Si no se escucha la voz de mando, no va a renunciar.

¿Por qué lo haría? Tiene a su directora diciendo que
ella compartió la tesis de la ministra con el alumno en
cuestiónyconotros más. Yelalumno plagiado asegura
frente anotario que élfue el que plagió. Sin embargo, da
igual que tomen su lugar en el paredón, nadie les cree.
Irónico destino el de la ministra Tiene dos plagia

rios confesos dispuestos a asumirla culpay las conse
cuencias, pero como la ministra está casada con el con
tratista favorito del Presidente—hombre adinerado y
de influencia—, la gente piensa que están comprados
y asustados, piensa que mienten. Es decir, el poder y
la influencia que la llevó al cargo son justamente, muy
justamente, tanjustamente, lo que más hace dudar de
su inocencia. El poder y la influencia que la encum
bró sonlos mismos que la degradan. Reveses que dala
viday tambiénla4T.
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¡La mentira
impune, ] óvenes,
la mentira impune!

Habiendo perdido muchos de los
valores éticos y sociales de an
taño e inmersos en la tragedia

nacional, seguimos padeciendo en México el
remolino político, y más basura seguirá os
cureciendo nuestros cielos. Me refiero a las

campañas de Estado de México y Coahuila, y
alafederal de 2024.

Aumentarán los recursos públicos para
atrapar con felonía el voto de los más pobres;
la publicidad tramposa, costosa y banal será
más abrumadora; el narco seguirá cooptan
do y matando candidatos; y serán muy redu
cidos los espacios para valorar las opciones.
Por eso debemos estar en alerta, reflexionar
y no ser ilusos para no terminar, nuevamen
te, desilusionados.
En la historia de la humanidad la lucha por

él poder se ha decidido, principalmente, por
dos factores: las cualidades de los competi
dores y las de los ciudadanos. Por eso la ma
yor esperanza de México está en sus jóvenes
(por su vigor y lozanía) para luchar por la ver
dad, la ley y la j usticia.
Mientras en nuestros lares la mentira oficial

(por evidente, estúpiday cínica que sea) se tole
re (y aplauda por muchos), la vida nacional se
guirá dominada por canallas. Mientras gober
nantes asquerosamente falsarios, corruptos y
transgresores de la ley sigan "gozando de po
pularidad en amplios sectores de la población"
la depravación nacional seguirá incontenible.
Los destinos de México no estarían deci

didos por la incompetencia, la soberbia, el
latrocinio y la impunidad de muchos exe
crables gobernantes si no hubiera tanta in
diferencia y cobardía entre los mexicanos.
Somos precisamente los ciudadanos quie
nes debemos castigar esa soberbia y maldad.
¿Cómo? Con nuestros votos y con voces fuer
tes de repudio, porque de la impunidad polí
tica nacen todas las demás impunidades. Una
sociedad ausente de sus responsabilidades
cívicas y políticas termina siendo manjar pa
ra carroñeros.

En la democracia también se decide quié
nes no deben gobernar. El voto de castigo im
plica no perdonar a los ineptos y rufianes, pe
ro en México si algo se tolera y perdona son
las fechorías de políticos y gobernantes, pri
vilegiando el acomodo ruin en busca de dá
divas y prebendas. ¡Claro, sin privarse del sa
crosanto derecho de lloriquear por nuestras
desgracias!
La única salida para México en 2024 es

el involucramiento amplio y valiente de los
ciudadanos (principalmente jóvenes) en las
decisiones de partidos políticos opositores al
actual régimen, para la presentación de can
didaturas y programas de gobierno atracti
vos y confiables para los electores. Solamen
te así fortaleceremos nuestras instituciones

y viviremos, todos, protegidos por la ley.
Quienes toleran y perdonan a políticos y

gobernantes atrabiliarios, merecen seguir
siendo atropellados. Sí, porque la impuni
dad política es la pútrida madre de todas las
demás impunidades.^™
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Gertz Mañero:

¿ausencia temporal
o definitiva?

17
I l'KÁ nlosdiasproximoselarti
H j culo 102 de la Constitución
J1 1 podría ocupar un papel
protagónico. Su fracción primera re
fiere al procedimiento que debe seguir
se ante la ausencia definitiva del Fiscal

General de la República.
Si bien el presidente Andrés Manuel

López Obrador dij o el viernes pasado que
Alej andró Gertz Mañero está muybieny
continúa haciendo su trabajo, cabe temer
que su dicho sea para ganar tiempo en lo

que logra dar cauce a una ausencia que
habría dejadode sertemporaL
Hay rumores cada vez más creíbles

a propósito de una complicación en la
salud del actual fiscal que de plano no le
permitiría reasumir sus tareas de aquí
a 2028. El día a día de las obligaciones
que se desahogan en su despacho se
presumiría incompatible con el trata
miento prescrito por los médicos.
Por dignidad personal y también por

respeto al puesto que ostenta, Gertz
tendría que ser quien anuncie su sepa
ración definitiva.
Solamente después

de esa declaratoria se
echaría a andar el me
canismo previsto por
la Constitución para
sustituirle. Existen

dos caminos: 1) en los 20 días posterio
res al anuncio, el Senado habría de inte
grar y aprobar, con dos terceras partes
de sus votos, unalista donde se incluyan
al menos 10 propuestas.
Luego, esta lista sería turnada al Pre

sidente, quien recortaría los nombres
para devolver tres candidaturas pa
ra que la Cámara alta tome la decisión

final sobre la persona que ocuparía la
titularidad de la fiscalía durante los

próximos nueve años.
2) En caso de que —transcurrido el

plazo señalado— el Senado fuese in
capaz de acordar la lista con los votos
reclamados, el Presidente quedaría fa
cultado para nombrar a una persona
suplente al frente de la FGR; tal cosa
mientras propone una terna de su elec
ción a partir de la cual el Senado desig
naría fiscal definitivamente.
Si, de nuevo, no se lograra mayoría re

lativa, el Presidente to
marálaúltimadecisión
El reloj para este

nombramiento no co
menzará a correr hasta

que se dictelaausencia
firme. Muy probable

mente tal cosa no va a ocurrir mientras

no se perfile un consenso político entre
el partido mayoritarioylas oposiciones.
Zoom: ¿Será que, como ocurrió en

la Corte, exista en México quien logre
transcender la polarización para ocu
par el cargo de fiscal general? De lo con
trario, López Obrador, en solitario, lle
vará mano para resolver.

Cabe temer que lo dicho
por AMLO sea para

ganar tiempo
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Gobernación
visita a la

Suprema Corte

\m e han reportado en la prensa
i detalles del primer encuentro
^ W que sostuvo, hace unos días,
la nueva presidenta de la Suprema Cor
te, NormaPiña, con el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,yconla
consej era jurídica de la Presidencia, Ma
ríaEstelaRíos González.
Según la versión publicada, luego de

las formalidades de rigor, el secretario
habló de los "temas y casos sensibles y
prioritarios para el gobierno", entre los

cuales estarían la extradición de Ovidio
Guzmán, los amparos contra la ley ener
gética, y las acciones de inconstituciona
lidad contra la GuardiaNacionalycontra
las inminentes leyes del plan B electoral
Habría dicho el secretario que, como

estos "son casos en los que se maneja
mucho dinero, pudieran colarse por ahí
amparosjudiciales".
La presidenta de la Corte habría res

pondido con una pregunta:
"¿Me está dicien

do que losjueces son
corruptos?"
"No, no", habría

respondido el secreta
rio. "Sólo digo que pu
diera ocurrir".
Entonces la Presidenta habría dado

su respuesta larga:
"Todo eso está muy bien, pero aquí,

para el Poder Judicial, tenemos otros
temas y prioridades".
Yluego:
"No nos parecenlas acusacionesy se

ñalamientos sin pruebas de la corrup
ción en el Poder Judicial. Y yo vengo
de una carrera judicial. Me formé en el

Poder Judicial y siempre me molestó
mucho que me dieran instrucciones de
aquí, de la Corte, así que yo voy a ser res
petuosa de la autonomía de los jueces".
Nohabíanpasadodiezminutosylare

uniónprácticamente se habíaterminado.
Al día siguiente, en su conferencia de

la mañana, el presidente López Obra
dor respondió. Dijo que desde la llega
da de la ministra Piña a la presidencia
de la Corte habían aumentado los casos

de corrupción de los
juecesfederales.

Y marcó las cartas:
"Se trata de un Po

der Judicial del anti

guo régimen, con mu
chos vicios y mucha

corrupción... Seguramente deben de
pensar, porque son como gremios, que
ahora que ganó la señora Piña y que su
puestamente nosotros perdimos... pues
ahora estamos notando que hay más ac
tos que consideramos ilegalesy de injus
ticias en contra del interés público".
Nueva partida
(La escena en Salvador García Soto,

https://bit.ly/3kzuEmW).

No habían pasado
10 minutos y la reunión
entre ambas se terminó
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La salud del
fiscal Gertz...

y de laFGR

1 tiempo de Alejandro Gertz
H * j Mañero al frente déla Fis
JI • I calía General déla Piepúbli
ca se agota. Más allá del fatal rumor que
corrió este fin de semana enlas redes, en
la 4T se empieza a hablar de que el abo
gado no regresará a su puesto al frente
delMinisterio Público federal De hecho,
se empiezan ya a baraj ar con voracidad
nombres de su sustituto.

Muchos datos de los que circularon
sábado y domingo sonfalsos, pero algu

nos, desafortunadamente, son ciertos:
el fiscal Gertz sí se encuentra delicado
de salud; lo operaron de emergencia
en el Johns Hopkins Hospital de Bal
timore, donde se encuentra ubicado
también el Centro Oncológico Integral
SidneyKimmel.
Gertz Manerosí padece cáncerde pán

creas y, por el tipo de cirugía en la médula
espinal, es factible que haya metástasis;
peroesdifícildeterminareltiempoenque
laenfennedadafectetodavíamássusalud.
Hoy tendremos nuevos indicios sobre

suestadoactualyojalá
sean positivos; él pro
metió a muchos cola

boradores y colegas
que estaría ya este lu
nes en funciones. Está
agendadauna reunión
con la fiscal de CdMx, Ernestina Godoy,
con quien sostendría una reunión en las
primeras horas del día. Y, de hecho, hay
quienes aseguran haber visto a Gertz el
viernes pasado en su oficina de Insur
gentes; aunque también confirman que
su salud, apartir de ese día se complicó.
El sábado por la noche, María de

las Mercedes, Alej andra y Victoria Sa

mantha Gertz Loizaga permanecían en
la casa de su padre, enlas Lomas de Cha
pultepec. Según quienes les conocen, la
mencionada escena no es común en esa

familia. Se confirmaría así que el fiscal
está en el país... pero también que el pro
nóstico no es el mej or.
Ha sido polémica la etapa Gertz en

una fiscalía que, para los organismos de
la sociedad civily para la opinión pública
en general, deja muchas deudas, falta de
estrategiay resultados. Del abuso de au
toridady la violación constante alos de
  rechos humanos han

dado,yseguirán dando,
cuenta los enemigos
personales del podero
so titular de una FGR
tambiénenferma

Palabras clave
En internet circula una falsa lista sobre

los posibles sucesores en el Ministerio
Público. La encabeza el ministro Arturo
Zaldívar, alguien que sí estuvo conside
rado alguna vez en Palacio para ser fis
cal. En el número 3, otra consentida del
Presidenteytambiéncorciioiataparala
FGPi: Eva Verónica de Gyves.

Prometió a muchos

colaboradores que hoy
estaría en funciones
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El yasminazo
rr*

¦ odo podría haber sido mas
¦I sencillo, pero no vivimos en

esos tiempos.
Las consecuencias de un acto cometi

do hace décadas y revelado hasta ahora
podrían haber durado apenas unos días.
La ministra Esquivel pudo haber renun
ciado o pedido una licencia temporal
mientras el asunto se resolvía en las ins

tancias correspondientes, hacer un acto
de contrición, denunciar a quien le había
ayudado a titularse con una tesis vendi
da varias vecesyya estaba Es más, enun
país donde nadie renuncia pase lo que
pase, hasta algunos aplausos se pudo ha
ber llevado. Laexplicaciónde los muchos

que han hecho eso al final de sus estudios
profesionales, y lo que tendría que hacer
para que dej e de suceder, podría haber
ganadoladiscusiónpública
Pero no.

La ministray, supongo, sus aliados de
cidieron aguantar. Conocedores que co
mo entantas otras cosas de la vidapública
mexicanalos asuntos como ese tienden a

permanecer en el tiempo sin resolverse,
a irse de la discusión

pública y que la vida
siga así, más allá de ile
galidades. La normali
zación de tantas cosas

que no deberían ser
normales es una mar

ca de nuestra vidapública
Porque la decisión de la ministray sus

aliados —aquí incluyo el presidente Ló
pez Obrador—, como toda decisión de
quien tienen poder, tiene consecuencias
mucho mayores.
El yasminazoes decir, la decisión de

la ministra de no aceptar alguna res
ponsabilidad, ya ha golpeado a dos ins
tituciones que por mucho son pilares
del país. Primero, por supuesto, la Su

prema Corte de Justicia de la Nación.
No quiero, no puedo imaginar el am

biente al interior de la SCJN Las sospe
chas, la suspicacia, la complicación de
tener de par, de compañera a quien está
en las planas de los periódicos todos los
días, acusada dehaber llegadoahí poruña
trampa original que ahora desconoce. La
propia ministra debe verlos a todos o a
varios con recelo, de alguno o alguna sos

pechará de haber dado
a conocer el asunto.

Elmásaltoórganode
uno de los tres poderes
públicos mexicanos en
conflictoymanchado.
Después, la UNAM.

Ahora sabemos que no hay procedi
miento alguno para enfrentar lo revelado.
Los ataques en su contra desde el púlpito
de la mañanera, lalentitud de laburocra
cia interna para resolver algo, lo que sea
Sigo pensando que lo más posible es

que no pase nada, que el asunto se quede
ahí, que las cosas se vayan pudriendo. Así
pasa en el país: la normalización de lo que
no debería ser normal No veo por qué el
yasminazoseríadiferente.

No puedo imaginar el
ambiente en el interior
de la Suprema Corte
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Se quedó corto
Fernando Espino

r
¦ ^ 1 d irigente sindical de los trabajadores del

Metro en Ciudad de México, Fernando Es
pino, se quedó corto al decirme (El Asalto...

de MILENIO tv de la semana pasada) que "166" trenes de
este medio de transporte registran sobrekilometraje.
Son 189.

Pero exageró al afirmar que "125" están urgidos de
rehabilitación.
Son 98.

Los técnicos especializados del Sistema de Transporte
Colectivo le enviaron este viernes 20 de enero un reporte
sobre los que necesitan mantenimiento y los que se en
cuentran detenidos "por falta de refacciones":
"A 189es imperativo ejecutar mantenimiento mayor,

conforme Manual, mismos que continúan incrementan
do día a día su kilometraje, donde una avería de gran al
cance es inminente e impredecible, debido al sobredes
gaste de componentes y elementos de seguridad, redu
ciendo la vida útil del tren y exponiendo la seguridad del
usuario, los técnicos de mantenimiento, el material ro
dante y las instalaciones fijas", dice el reporte.
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También, "existe un total de 98 trenes detenidos por di
versas razones, siendo la principal la grave falta de refac
ciones que impacta en gran manera alos talleres de revi
sión general y de rehabilitación de los trenes".
Lo del alto kilometraj e sobresalta:

En la Línea A, por ejemplo,
corren hasta con dos millones

74 mil kilómetros, "lo que signi
fica que se han omitido cuatro
revisiones generales"; o la Línea
Ocho, con un millón 345 mil ki
lómetros porque no se les rea
lizaron dos de las inspecciones
que debieron efectuárseles cada
medio millón de kilómetros.

Los trenes detenidos, dicen los técnicos especializados,
lo están por la falta de refacciones "que indolentemente
han omitido adquirir nuestras autoridades".
Si el parque vehicular del Metro totaliza 394 trenes,

la falta de mantenimiento afecta a más de las dos terce

ras partes, entre los excesivamente corridos y los que
están parados.
Entre los que funcionan sin problema se cuentan los

rehabilitados (nuevos y seminuevos). El resto está "en
proceso de baja".
Con la teoría de la conspiración, queda por comprobar

se los imaginarios actos de sabotaje, cuentazo por cierto
que se creyó el general secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval, al decir sobre el desacoplamien
to de vagones en la estación Polanco de la Línea Siete:
"No era cosa de falta de mantenimiento. Se mostraron

videos donde se veían unos pernos que no había mane
ra de que se pudieran desprender si no era con la mano
del hombre...".
Por lo pronto, en tanto a los acusados de tirar tres telé

fonos celulares, una bufanda, una lata de refresco y unas
aspas de lavadora plásticas, se les comprueba ser sabo
teadores, la autoridad de CdMx ha despedido a varios efi
cientes servidores públicos que tenían a su cargo las sub
direcciones de Operación, de Administración y Finan
zas (Francisco Echavarri y F idel Rodríguez Maldonado),
la Dirección de Recursos Materiales y Abastecimientos
(Francisco Salvador Torres Roldán) y la Gerencia de Al
macenes y Suministros (Ricardo Cordero Figueroa). —

A 189 I renes es
imperativo dar

mantenimiento y 98
están detenidos por

diversas razones
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IVade nuevo La sociedad civil organizada, reunida
•en al menos SO organizaciones sociales, reclama su

sitio en et escenario político nacional, no solamente al
poder público, sino también a los partidos políticos en
general y en particular a la alianza Va por México (PAN.
PRI y PRD), para lo cual han convocado a una concen
tración en el Zócalo el domingo 26 de febrero. "Ya está
confirmado el orador, aunque reservo su identidad,
será una sorpresa, es un personaje de primerísima lí
nea, que no anda buscando una candidatura", afirmó
Guadalupe Acosta Naranjo a Excélsior. Será el seguí
míenio de la marcha en defensa del INC que se realizó
el 13 de noviembre de 2022. Las marchas muestran el
músculo, no definen. Define el voto. Las urnas mandan.

2 Aplicado Nos cuentan que en Nuevo León ya
• andan capitalizando los beneficios del TMEC. Al

gobernador Samuel García se le vio con particulari
dad pericia en el Foro Económico Mundial en Davos,
Suiza. Samuel no sólo participó como panelista, sino
que también concretó la llegada de mayor inversión
para su estado y ya Invitó a Klaus Schwab, presidente
ejecutivo del Foro Económico Mundial á visitar Nuevo
León. Los políticos mexicanos deberían aprender que
este tipo de foros son una oportunidad para abrirse
paso a nuevos espacios empresariales, además de ser
una plataforma para renovar, actualizar y usar la tec
nología para temas como el agua, el aire, el clima y la
energía renovable.

3 El tesoro de la libertad. Dos jóvenes de 18 años
•que se encontraban secuestrados fueron rescata

dos por elementos de la Guardia Estatal deTamaulipas
de una casa de seguridad en el municipio de Llera de
Canales, en la zona centro del estado. Dijeron vivir en la
ciudad de Mante y que tenían tres días de estar priva
dos de la libertad, Los agentes estatales realizaban un

rondín de vigilancia y al entrar al poblado notaron que
en las afueras de una casa había un grupo de personas
que, al percatarse de su presencia, huyeron. Al entrara!
domicilio hallaron a los adolescentes amarrados de pies
y manos. Bien que en territorio gobernado por Américo
Vlllarreal se logren rescates así, Hay marinos desapare
cidos que no corren con la misma suerte, ¿verdad?

4Cinturón demasiado apretado El conseje
• ro del Instituto Electoral de la Ciudad de México,

Mauricio Huesca, destacó que no tienen recursos ni
para mandar a hacer las actas y boletas para las elec
dones de 2024 ni para comprar 5 mil canceles, estruc
furas indispensables donde el ciudadano emite el voto,
que consisten en una mesa y un cubo sobrepuesto para
garantizar la secrecía del voto, y 5 mil portacanceles
donde se guardan. Adelantó que es necesario que la
Secretaría de Administración y Finanzas les otorgue la
ampliación presupuestal solicitada hace una semana.
Mucho ganarían atendiendo este tipo de fallas cuando
todavía hay posibilidades de corregirlas, porque des
pués las consecuencias serán unas elecciones no con
fiables, Piénsenle,., e inviertan.

5 Cosecha Integrantes del Senado de la República
• manifestaron su respaldo hacia el presidente de la

Mesa Directiva, Alejandro Amienta Mier, para conten
der por kgubernanirade Puebla en el proceso electoral
de 2024. El senador de Morena recibió el espaldarazo
de sus compañeros durante la presentación de su libro
La importancia del litio en México. El legislador congre
gó a figuras políticas, académicos y funcionarios públi
cos del gobierno federal para platicar sobre la edición
editorial que plantea la soberanía energética del país.
Senadores morenistas reconocieron el trabajo que em
prendió Armenia Mier desde el Senado para regular el
manejo del litio como detonante para el desarrollo eco
nómico del país. Hay quienes saben sembrar el camino.
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Secuestran Los Chuchos
dinero del PRD
En un intento mis por d oblegar a Nora Arias para que les en 
tregüe et control del partido en la CDMX. la dirigencia nacio
nal del PRD secuestro las finanzas del comité local, dejando
a 200 familias sin sustento desde principio de año.

E! problema entre Los Chuchos y Arias viene desde el año
pasado, incluso han intentado destituirla de la presidencia
local, porque no los deja que sean sólo ellos quienes nego
cien la ciudad en la mesa de la alianza con el PRI y el PAN.

los aliados de Jesús Zambrano buscaron también im
poner un nuevo Comité en la CDMX, luego de que en un
Zoom con algunos consejeros hicieron nuevos nombramien
tos, como en Finanzas, que es una de las áreas que más les
Interesa.

Esa resolución fue combatida por Nora en los órganos in
ternos de justicia del propio CEN, donde Los Chuchos confia
ban en ganar, pues el área encargada la integran un elemento
de ellos, uno de ADN y otro de Foro Nuevo Sol,
Zambrano y compañía daban por hecho que Héctor

Bautista y Silvano Aureoles, líderes de esas tribus, los apo
y arlan para aplastar a la presidenta; perdieron 21

Y es que tanto Bautista como Aureoles están cansados
de que Los Chuchos los usen siempre para negociar espa
clos en su beneficio. Una vez que el CEN negó la validez de
la sesión donde hicieron nombramientos en la CDMX, todo
quedó en el aire.

Hace apenas dos semanas. Zambrano y su pandilla in
tentaron ir de nuevo por Arias y tomaron tres áreas clave del
comité local, entre ellas Finanzas, por supuesto. Se apodera
ron de las cuentas donde el 1NE deposita las partidas de ley
y les quitaron el manejo,

Pero el proceso está Impugnado y si tocan un solo centavo
de ese dinero puede proceder, incluso, una demanda penal
y la bomba al interior de los amarillos explotaría, El asunto
podría caer en manos de Ernestina Godoy, y eso seria oro
molido para la 4T y una bomba contra la alianza,

Y no por la fiscal carnala, que es de chocolate, sino por
que podrían desnudarlos oscuros manejos financieros que
aliados de Los Chuchos han hecho por años en el partido,
además de que varios de ellos están incrustados ahora en
alcaldías locales.

Antes de clavarse en la grilla. Nora hizo carrera como au
ditoraen el sistema bancario. por lo que sabe perfectamente
qué buscar y cómo sustentar anomalías en el manejo finan
ciero, por lo que sería pan comido desnudara Zambrano...
¡y detonar el partido!

Lo mejor que pueden hacer es acordar, porque en una de
ésas la alianza la tendrían que hacer solamente el PAN y el
PRI, pues los perredistas estarían muy entretenidos respon
diendo demandas.

Amén de lo vil que es dejar sin comer a ¡as familias que
trabajan para ellos.

O
CENTAVITOS

Muy activo anda en Iztacalco el exdiputado Pablo Trejo,
quien empieza a hacer cada vez más ruido al convocar a
asociaciones civiles para elaborar lina agenda de gobierno
en ese territorio. Pablo, exdiputado por el PRD, últimamente
ha ocupado posiciones técnicas en la administración públi
ca, por eso llama la atención su regreso al terruño, donde lo
han recibido muy bien. El sábado convocó a asociaciones cíe
discapacitados para generar con ellos la agenda publica en
la materia y llegaron alrededor de 150 personas, entre dis
capacitadosy acompañantes, además de deportistas locales
que han ganado más de 40 medallas mundiales. Aguas con
Pablito. que en una de ésas se les cuela en esa alcaldía... DIA
38, Caso Ciro, dice la 4T que seguirán investigando, pero
que no descartan el autoatentado, revictimizando con ello
al periodista.
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El recientemente inaugurado gobierno de Lula da Silvaen Bra
sil está enfrentando los efectos de la más perniciosa y negativa
política de Jair Bolsonaro, su predecesor en la Presidencia de su
país: la militarización de la administración pública, Bolsonaro
impulsó a miles de cuadros militares en todas las esferas de la
administración pública del país, militarizando la seguridad pú
blica en los gobiernos estatales. Los incrustó en las funciones
centrales del Esiado brasileño, como en el control de las adua
nas, puertos, en la administración de aeropuertos. Además, en
cargó a los cuadros militares las obras públicas de construcción
más importantes de su gobierno. Amplió el presupuesto públi
co de las agencias de inteligencia y seguridad para que pudie
ran conocer en tiempo real todos los aconteceres
del país, incluso antes que el propio Presidente.
Asi la confianza de Bolsonaro en los estamentos
militares.

Adicionalmeme, procedió a convenir a los altos
mandos militares en empresarios por cuenta pro
pia, y comando con acceso casi ilimitado a fondos
públicos para impulsar sus propios proyectos, del
particular interés de los altos mandos militares. La
prosperidad lanzó a los generales a una posición
económica más arriba de lo que se conoce como
"clase media", Se convinieron en una nueva capa
de la burguesía brasileña.

En este contexto, no fue difícil para el nuevo
presidente Lula entender que todo el estamento militar, y no
solamente los altos mandos, vieron con Interés y "antojo" los
llamados de sectores de la sociedad brasileña a que dieran el
paso a una toma de poder, para evitar una alternancia "no de
seada'por algunos.

Importantes mandos militares brasileños, envenenados con
ia manzana del poder, dejaron que masas insurrectas tomaran
las instalaciones de los tres poderes del Estado brasileño en la
capital, Brasilia: las oficinas del Ejecutivo, el Congreso nacional
y el asiento de la Suprema Corte de Justicia. Se entiende que
dejaron ir a ios manifestantes, probablemente con la ¡dea de
que, para restablecer el orden, los militares serian convocados
a la toma del poder y, asi, evitar que se constituyera el nuevo
gobierno Lutada Silva. Pero no sucedió así.

Diversas fuerzas, tanto políticas como de seguridad, intervi
nieron para evitar que ese escenario golpista se diera. Ala pos
tre, el nuevo presidente brasileño empezó a descabezar órganos
de inteligencia y de seguridad del país porque no alertaron sobre
el peligro ni intentaron frenar la turba enfurecida. El acto más
relevante fue, hasta ahora, la destitución del ¡efe máximo del
Ejército, qué se negó a actuar contra los manifestantes. También
ha removido aautoridades civiles que aparentemente motiva
ron a los manifestantes a actuar de esa forma

El mismo expresidente Bolsonaro está siendo investigado
por su posible participación en los eventos que sacudieron a
Brasil a pesar de encontrarse viviendo en Estados Unidos,

Es relevante que, igual que Bolsonaro. el presidente López
Obrador está creando condiciones parecidas para que los mi
litares mexicanos estén en posibilidades de una toma del poder.
Como Bolsonaro. ha integrado a miles de cuadros militares en
todos los niveles de la administración pública del país, como
nunca había sucedido en la era moderna mexicana. Entregó
enormes porciones del presupuesto público a los generales
mexicanos para que lo gasten a su antojo, al margen de cual
quier tipo de rendición de cuentas Deciden sobre qué obras

públicas hacer y las adjudican directamente a
constructores favoritos (¿o familiares?) para que
las realicen. Controlan todos los aeropuertos im
portantes del país. los puertos y las aduanas Se
encargan de la seguridad pública en todos los es
tados gobernados por Morena y disponen de la
Guardia Nacional para el control de masas en la
Ciudad de México, empezando por el Metro. In
genieros militares vigilan los talleres del Metro y
construyen los proyectos férreos más importan
tes de la nación. El nuevo subsecretario de Segu
ridad Pública nacional es militar. Un militar está
encargado de la inteligencia del Estado y espía a
los opositores señalados por el Presidente.

Adidonalmente. los cuerpos militares patrullan, desde ahora,
las carreteras federales, los caminos secundarios, caminos de
terraceria y brechas del país. El Ejercito tiene cuarteles y puestos
de vigilancia en todo el territorio nacional y prepara lo mismo
para la Guardia Nacional, con sus propios cuarteles.

Según los Guacamaya Leaks, la Secretaría de la Defensa Na
cional está en condiciones y situado para tomar el control del
país en cualquier momento, la Guardia Nacional está prepa
rándose para el control de protestasy manifestaciones masivas
contra el gobierno. La pregunta es. ¿para qué manifestaciones
masivas se están preparando?

Algunos generales mexicanos se han expresado abiertamen
te a favor del modelo ideológico de López Obrador Entonces
existe un estímulo, no sólo de interés económico, sino también
político ideológico de su pane para participar en una conspi
ración contlnuistae impositiva de la4T, especialmente en caso
de perder las elecciones en 2024

Los militares brasileños le marcaron un camino a seguir a
los pares mexicanos. Un camino que lleva a romper el acuerdo
democrático y promover el continuismo autoritario y milita
rista. No es un accidente que la frase "golpe de Estado" salga
de la boca de I.ópez Obrador cada vez con mayor frecuencia
en cualquier contexto. Obviamente, trae esa opción en mente.

La Secretaría
de la Defensa
Nacional esrá
en condiciones

y situado
para tomar el
control del país.
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LA PRESIÓN
Si en general estoy bien de salud y hago ejercicio y como
bien, ¿para qué tengo que tomarme la presión, como me dice
mi esposa?
R Por precaución. Debido a que la presión arterial alta pocas
veces tiene signos o síntomas de advertencia, muchas per
sonas con esta condición de sigilo no se dan cuenta de que la
tienen. Pero la presión que mide 130. 80 milímetros de mercu
rio (mm Hg) o superior, la definición oficial de presión arterial
alta, daña los vasos sanguíneos, haciendo que se endurezcan.
Si no se trata, la presión arterial alia finalmente daña el cora
zón, el cerebro y los riftones.
Es por eso que cada visita de atención médica debe incluir un
control de presión arterial. Lleve un registro de sus lecturas,
que pueden fluctuar debido a una serte de factores, incluidos
el esfuerzo o el estrés. Si sus lecturas comienzan a rener ten
dencia hacia el rango alto o ya le han diagnosticado presión
arterial alta, debería obtener un dispositivo para que la con

trole en casa

ANTES

Sí se que voy a salir a echarme unos tragos con los amigos,
¿qué debo comer antes para ayudara evitar que se me suba
rápido?
R. (Del nutricionista Sauceda): 1. Guacamole. Si su comida
previa a la bebida también está en el menú, elija sabiamente
al hacer el pedido, "El guacamole como aperitivo es genial
porque el aguacate es una buena fuente de grasas saludables
que ayudarán a ralentizar la absorción del alcohol", dice Sau
ceda, Los aguacates también son una rica fuente de fibra, por
lo que son una opción inteligente en todos los alrededores.
2. Ensalada con pechuga de pollo a la parrilla. Si necesitas
ideas para comidas completas, no busques más allá de la
ensalada del tamaño de un plato principal. Ésta siempre es
una buena opción por muchas razones; primero, obtienes una
buena dosis de proteínas; además, una ensalada suele estar
cargada de verduras ricas en nutrientes. Los ingredientes típi
cos de la ensatada, como la lechuga, los tomates y ios pepinos,
contienen mucha agua, por So que obtienes un impulso de
hidratación ton tu comida. Añade una vinagreta hecha con
aceite de oliva y marca todas las casillas para obtener una
comida bien redondeada.

3. Yogur. Sauceda quiere que todo el día esté lleno de buena
nutrición, no Sólo Su comida antes de beber. "Toma un parfait
de yogur por la mañana porque el yogur es una buena fuente de
proteínas, además de ser un alimento probitírico y que es más
bajo en lactosa, lo que es bueno para alguien con intolerancia a
¡a misma". Busque yogures con bajo con tenido de azúcary cul
tivos vivos activos para asegurarse de que es yogur probiótico.
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todos los cargos de narcotráfico para facilitar
el ingreso de toneladas de cocaína a Estados
Unidos, al haber favorecido a uno de los cár
teles más poderosos del mundo, causando
un serio daño a la salud pública del pueblo
del vecino país del norte.
Muy seguramente, y teniendo derecho

a la defensa, tendrán, necesariamente, sus
abogados que establecer que esa relación
criminal entre García Luna y el narco estu
vo autorizada e incluso instruida por Felipe
Calderón Hinojosa quien, por cierto, se en
cuentra exiliado en España.

El juicio contra García
Luna es el juicio contra Felipe
Calderón, que por el momen
to no ha sido juzgado en Mé
xico, pero no significa que no
existirán elementos suficientes
para que las denuncias existen
tes encuentren la ruta jurídica
para hacerlo comparecer ante
la justicia federal de nuestro
país. El encubrimiento y la co
lusión de servidores públicos,
así como el enriquecimiento
ilícito y el uso de recursos de
procedencia ilícita son algunos
de los muchos delitos que po
drían imputársele, no como una
fantasía mediática prediseñada
o calumniosa como algunos
"comunicadorcs" acostumbran
hacer creer, sino como una ab
soluta realidad donde incluso

algunos de ellos podrían resultar salpicados,
quizá por ello su silencio e Indiíerencla ante
la gravedad de la acusación del primer res
ponsable de la Seguridad Pública en México
del calderonismo.

O
Resultaría muy positivo para la lucha contra
la impunidad en México que la Fiscalía Ge
neral de la República impulse las investiga
ciones contra Felipe Calderón en Estados
Unidos ya avanzaron.

Una de las demandas históricas del pueblo
mexicano tiene que ver con un acto de jus
ticia en contra de los políticos y gobernantes
que se han enriquecido a partir de los cargos
públicos que han tenido.
En el imaginario nacional llevara juicio

a expresidentes que, por acción u omisión,
han causado pobreza, ntarginación, insegu
rielad, violencia y falta de desarrollo, sobre
todo en las zonas mas vulnerables del país,
siempre ha sido algo deseable, pero con el
contubernio y colusión con otros entes de
poder parecía imposible.

El juicio a expresidentes que
se propuso al principio del se
xenio, mediante el ejercicio de
democracia participativa, no
tuvo el porcentaje suficiente
que señala la ley para hacerlo
vinculante, sin embargo, más
de ocho millones de mexicanos
votaron en favor de ello.

La investigación internacio
nal que tiene sujeto a proceso
a Genaro García Luna, secre
tario de Seguridad Pública con
el cínico Felipe Calderón, y
alto funcionario de esa mate
ria en el sexenio del peor pre
sldente de la historia de México,
Vicente Fox, será también el
juicio contra ellos y varias de
cenas de funcionarios que se
rán imputados a partir del día
de hoy que se inicia el juicio en
su contra.

Cdgar Valdez Villarreal, La Barbie.
que hace unos meses dejó de estar suje
to al sistema penitenciario estadunidense,
pudo convertirse en un colaborador de la
justicia de ese país, como también los tes
timonios del exprocurador del estado de
Nayarit, Edgar Veytia y de Sergio Villarreal
Barragán. C¡ Grande, asi como el de Jesús
Ef Rey Zambada, son piezas fundamenta
les que pondrán a García i.una en el peor
escenario en cuanto a su situación jurídica.
De demostrarse, el jurado constituido por
ciudadanos podría considerarlo culpable de
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los dueños de los instrumentos del desarro
llo han sido los únicos beneficiados a costa
del resto. La desigualdad ha existido siem
pre. pero ahora hay mucha más conciencia
de ella, de su inmoralidad, pero también de
su inconveniencia en el sentido de que dejar
a muchos atrás nos retrasa a todos.

La desigualdad, junto con un panorama
económico caracterizado por el deterioro
masivo del poder adquisitivo debido a las
airas tasas inflacionarias, bajo crecimiento y
deuda alta, a punto de ser impagable por mu
chos países del sur global, anuncian un cami

no pedregoso en 2023y, aunque
el consenso de los economistas

es que una recesión global ya no
es inminente, los retos que per
sisten no son menores.

Los problemas de la eco
nomía global, al lado de la
desigualdad, el desempleo, la
precarízaclón del trabajo, la in
seguridad y la violencia, día con
día profundizan la decepción de
la democracia liberal pavimen
tando el camino al populismo
y a regímenes autoritarios que,
tarde o temprano, terminan so
cavando libertades y derechos.
Ante este escenario, el Foro

de Davos organizó sus reflexio
nes con el propósito de encan
ijar formas para recorulgurar un
modelo de globalización indusi
vo y sostenible. para preservar y

promover los valores de la democracia liberal
y para impulsar la innovación y la tecnología
como soluciones a los problemas globales. Es
de celebrarse que el sector privado esté cada
vez más consciente de su responsabilidad y
actúe frente a la policrisis que enfrentamos,
mientras que délos líderes políticos de todo
el mundo se espera estén a la altura de! mo
mento crucial qué vivimos.

O
'Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de ta Cámara de Diputados

El Foro Económico Mundial, fundado en 1971

como un espacio para promover la coope
ración entre el espacio público y el privado,
celebro la semana pasada su reunión anual
bajo el nombre Cooperación en un mundo
fragmentado, el cual, en sí, dice mucho so
bre la visión que los principales líderes em
presaríales, políticos y de la sociedad civil del
mundo capitalista, democrático y liberal tie
nen de la situación global por la que atrave
samos hoy día,
PoUcrlsts y desglobalízación fueron los

conceptos más utilizados durante los cinco
días de la reunión en los que se
destacaron las crisis económi
cas, climática, de desigualdad,
las amenazas a la democracia
y la guerra en Ucrania. Esta y
la pandemia por covidlñ han
alertado sobre la necesidad de
reducir la dependencia de cade
nas de suministro y de energía
entre reglones del mundo como
laque existe, por ejemplo, entre
Norteamérica y China, o Euro
pa y Rusia, y se ha producido un
debate sobre si la implementa
cíón de las acciones orientadas
a la autosuficiencia regional e
incluso nacional de algunos in
sumes nos han conducido a las
puertas de la globalización.
Lo que es innegable es que

cada año desde que inició este
siglo, nuevos desafíos aparecen
mientras que se profundizan los antiguos. En
lo personal, no dudo que la humanidad sea
capaz de adaptarse y mitigar los efectos del
cambio climático; de que se logrará la transi
ción energética y la suficiencia alimentaria; ni
de que la tecnología siga avanzando para posi •
bilítar nuevas y mejores formas en el trabajo, el
aprendizaje o mejoras en el ámbito de la salud
para vivir más tiempo y de forma más saluda
ble. Sin embargo, el reto mayúsculo de nuestro
tiempo es lograr todos esos beneficios para to
dos y cada uno de los habitantes del planeta

Si nos remitimos a la historia, en todas las
grandes transformaciones de la humanidad.
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"Cocinan" reelección
de Ernestina...
. Prorito se expedirá la convocatoria para la
integración del Consejo Judicial Ciudadano,

Aun cuando no se acepte, $e multiplican las masacres...

Apenas concluir el reccso legislativo este 15 de febrero, el
Congreso de la Ciudad de México deberá activar el proceso
a través del cual se elegirá a unía) nuevo(a) titular de la Fis
calía Genera! de Justicia de la capital o, como parece estar
se "cocinando" en el ex Palacio del Ayuntamiento, reelegir
para un nuevo periodo de cuatro aftos 20232027 a la
cuestionada Ernestina Godoy Ramos.

Será éste un largo proceso que prevlslblemente arran
cará apenas se reinicien actividades en Donceles con la
expedición de la convocatoria para la integración del Con
sejo ¡udicia! Ciudadano que exigirá el aval de dos terceras
partes de la Legislatura y no concluirá sino hasta finales de
2023 puesto que, amén de la selección de los 11 integran
tes de este órgano, siete al menos abogados de profesión y
ajenos rodos a actividades políticopartidistas en los cuatro
años previos a su designación, éste a su vez deberá realizar
una convocatoria publica a interesados de asumir !a en
cumbrada posición y, de entre ellos, seleccionar a una ter
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na que someterá a consideración
de ia jefa de Gobierno para que
sea ésta la que elija a uno cuyo
nombramiento, Eras comparecer
ante el pleno, deberá aprobar la
mayoría calificada del Congreso,
Hasta aquí el prolongado y

cuidado proceso de selección
que, en el caso que nos ocupa,
pasa a segundo término dado
que, en el mismo, como citamos
líneas arriba y salvo que ocurra
algo extraordinario que lo impi
da, estará incluida la impresen
table fiscal cornal de Claudia
Sheírihaum Pardo con quien ha
quedado en evidencia que opera de manera habitual y de
quien no con escasa frecuencia parecería recibir línea...

Y esto último, que resulta por demás trascendente en el
momento político actual, más lo será al cierre del periodo
de gobierno de la regema eco y corcholaia supuestamen
te consentida de Palacio... sea o no elegida para suceder a
Ya Sabernos Quién 1V5C» y mantener vigente e impulsar
el proceso de transformación supuestamente iniciado por
el tabasqueño, la llamada 4T que, en su caso y sólo para
tener una referencia, apoyó e impuso a Alejandro Gertz
Manera como fiscal general de Justicia a nivel federal y con
quien mantiene una fluida, operativa y, sin duda, mutua
mente benéfica relación..

O
ASTERISCOS

' Ante el Inminente reinicio de la actividad legislativa, el di
rigente de Acción Nacional (PAN). Marko Cortes Mendoza
concurrirá hoy a laSuprema Corte a fin de presentar una ac
ción de inconstitucionalidad contra las reformas electorales
del llamado plan B de Andrés Manuel López Obrador que.
dijo, atenían contra la democracia en su intento por destruir
al INF y alientan la imposición de un régimen autoritario.
Bien...

* Esta misma semana, a decir de empresarios del sector
aeroportuario, deberán quedar definidos el qué. cómo y
cuándo deberá iniciar y concretarse el impuesto de trasl.a
do de operaciones de carga del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (A1CM) a la inutilizada base mili
tar Felipe Ángeles que, pese a los esfuerzos de su principal
promotor, no acaba de ganarse el respeto de usuarios y
aerolíneas. Ufff...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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La educación es un derecho humano, un
bien público y una responsabilidad colecti
va. Por ello, la Asamblea General de las Na
ciones Unidas proclamó el 24 de enero Día
Internacional de la Educación, en conme
moración del papel que ésta desempeña en
la paz y el desarrollo.

Se iva determinado por diversos exper
ros que, sin educación de calidad, inclusiva
y equitativa, y de oportunidades de aprendi
zaje para todos los niveles de la
sociedad, los países no lograrán
alcanzar la igualdad de género
ni romper eí ciclo de pobreza
que deja rezagados aproxima
damente a 260 millones de
niños.

Ante esto, la tecnología es
un medio legítimo, obligatorio
y necesario para la obtención
de los conocimientos y el de
sarrollo de habilidades y ap
titudes requeridas; e Israel ha
innovado en su aplicación para
este propósito y, por ende, al bien comün.

La innovación en el ámbito educativo ha
permitido brindar oportunidades de apien
dizaje activo y propicia un ambiente adecua
do, Incluso a distancia. En cuanto al proceso
de enseñanza mismo, siendo éste aquel en el
que se generan las oportunidades de apren
dizaje y desarrollo para los estudiantes, las
empresas ísraelíes están generando cambios
con la implementación de tecnología, inteli
gencia artificial y realidad virtual.

En la industria EdTech israeli se utilizan
recursos tecnológicos para mejorar los esti
los de aprendizaje desde la infancia hasta la
edad adulta, Las empresas de Israel desta 
can por el apoyo que representan al desarro
llo de competencias pedagógicas necesarias
para organizar el proceso de la enseñanza a
partir de la creación de contenido persona
lizado y basado en los alumnos y su contex
to. En esta configuración que adoptan tanto

docentes, administradores y los
propios alumnos en relación al
nuevo contexto de enseñan
zaaprendizaje pospandemia,
la tecnología israeli ayuda a
asegurar el desarrollo de com
petencias y. por tanto, un pro
ceso educativo de calidad.

El mundo contemporáneo
no puede permitirse una gene
ración de niños y jóvenes que
carezcan de las habilidades que
necesitan para competir en la
economía del siglo XXI ni po 

demos permitirnos dejar atrás a la mitad de
la humanidad.

Debemos hacer mucho más para avan
zar en el Objetivo de Desarrollo Sostenible
4, para garantizar una educación de calidad
inclusiva y equitativa, y promover oportuni
dades de aprendizaje permanente para to
dos, En Israel estamos dispuestos a hacerlo
y llevar esta Innovación al mundo.

¡La tecnología transforma la educación,
La educación transforma vidas!
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Sabotaje
El régimen comunista de la Unión Soviética (19171991) puso
un gran peso en el uso de los ferrocarriles para detonar la
industrialización del país.

Comparado con lo sucedido durante el Imperio Ruso, el
transporte de cargase incrementó 55 veces, aunque el ten
dido de rieles apenas se duplicó. Eso llevó a un rezago en
los ferrocarriles frente al aumento de laproducdón. A me
diados de los años 30, eran frecuentes ios cuellos de botella
en el tráfico, asi"como las descomposturasy los accidentes.
Para buscar una solución al problema, el jerarca déla

URSS. |osé Stalin nombró como responsable de los fe
rrocarriles a Lázar líaganóvich, un funcionario que le era
completamente devoto y que se había encargado, desde los
años 20. de organizar el aparato administrativo de la Unión
Soviética. Sin embargo, lo que Kaganóvich "encontró" no
fue que ios trenes viajaban sobrecargados, sino que habían
sido blanco de "sabotajes" por "elementos contrarios al de
sarrollo del socialismo",

Sus "investigaciones" fueron uno de los puntos de parti
da de la llamada Gran Purga de 19361937, en laque cientos
de miles de soviéticos fueron encarcelados, torturados y
ejecutados. Por recomendación suya, funcionarios y hasta
simples trabajadores ferroviarios sufrieron esa suerte.

El y Vyacheslav Mólotov, otro integrante del primer cír
culo de Stalin, se encargaron de elaborar el documento
de discusión Lecciones del sabotaje, que fue presentado
al pleno del Comité Central del Partido Comunista en su
sesión de febrero y marzo de 1937, El texto, que se ocupaba
de presuntos actos de conspiración para dañar a la industria
soviética, incluidos los ferrocarriles, fue la base sobre 1a que
se elaboró el artículo 58 7 del Código Penal, utilizado para
deshacerse de personas indeseables.

"A diferencia de los antiguos saboteadores explicaba
el documento que actuaban abiertamente contra nuestro
pueblo, los nuevos saboteadores andan con la credencial
del Partido en la bolsa, y no son tan extraños para nosotros.

Ningún saboteador cometerá sus actos todo el tiempo, sino
mostrará de vez en cuando eficiencia en su trabajo. Así se
ganará la confianza del pueblo y podrá seguir saboteando'1.

Por esos días, un accidente de tren en Siberia sirvió para
poner en práctica el castigo a los supuestos saboteadores,
pues 72 funcionarios fueron responsabilizados del hecho
y ejecutados.

Durante el pleno, Nikolái Yezhov, encargado de la inte
ligencia, sostuvo que la victoria del socialismo no significa
ba el fin de la lucha de clases, y que como los enemigos de
la URSS no podrían derrotarla por la confrontación directa,
habían recurrido al sabotaje.

Yezhov. quien moriría fusilado poco después víctima,
él también, de la Gran Purga, anunció la creación de un
brazo ferroviario de la policía secreta para vigilar las ope
raciones de los trenes.

Los periódicos se llenaron de exhortas para acabar con los
"enemigos del pueblo". Aparecieron epítetos, como "adversa
rios del socialismo", que rápidamente se volvieron un estilo
de comunicación. Las acusaciones se multiplicaron en dife
rentes áreas de la economía, llegando hasta la cria de ganado.

Fue asi que el régimen soviético tapó los problemas de
su modelo económico y convirtió las fallas en la industria y
la agricultura en pretexto para concentrar el poder. Aquella
Gran Purga es modelo para gobiernos que no pueden con
los problemas e intentan desviar la atención, señalando a
enemigos reales o imaginarios,
BUSCAPIÉS
Un turista fue golpeado el viernes por taxistas de Cancún,
que le impidieron abordar un auto que había solicitado por
medio de una aplicación. La violencia de la mafia que con
trola e! transporte público en ese destino turístico se ha
incrementado desde el 11 de enero, cuando Uberganó un
amparo para operar en la zona, Si a fin de cuentas ellos son
los que mandan, sería mejor que de una vez gobernaran y
así el contribuyente se pudiera ahorrar los salarios de quie
nes se dicen "servidores públicos".
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Tuve la oportunidad de ver el estreno mundial de la pelí
cula Casaandro el viernes pasado. Me encantó, Gael García
Bernal interpreta a Saúl Armendáriz. quien hizo una carrera
exitosa como luchador "exótico" con el nombre que lleva el
filme, Se trata de la historia de un homosexual en un mundo
homofóbico que se dedica a una profesión inherentemente
machista.

En este espacio ya he mencionado mi afición a la lucha li
bre cuando era joven, Ln aquella época, en el Toreo de Cuatro
Caminos, había dos luchadores "exóticos" Sergio El Hermoso y
El Bello Greco. Ambos se vestían con capas de seda, se subían
al ring con un ramo de rosas que aventaban al público, acom
pañado de besos. Sus gestos eran afeminados. La
idea era que parecieran homosexuales. Por eso les
llamaban "exóticos"

El público, al unisono, les gritaba "putos.
putos, putos,,,", Kilos se reían y mandaban más
besos frente a los cánticos ofensivos. Luego lu
chaban en contra de un par de machotes a los
cuales ponían en todo tipo de predicamentos por
su homofobia.

En Casscindro, se supone que los "exúdeos"
nunca les podían ganar a sus contrincantes. Yo
no lo recuerdo así, A veces triunfaban y sus con
trincantes se ponían fúricos porque un par de
afeminados, presumiblemente homosexuales,
los había derrotado.
No todos los "exóticos" eran efectivamente

homosexuales. Algunos, como El Bello Greco,
sólo actuaban. No era el caso de Saúl Armen
dáriz. a quien sí le gustaban los hombres. La pe
lícula de Cassandro precisamente es la historia
de un niño, joven y adulto quien tiene que vivir
la discriminación por su preferencia sexual y que.
caray, que decide nada menos que convertirse en luchador,

Su madre soltera lo adora y acepta plenamente su homo
sexualidad, No cuento más de la película, salvo destacar la
actuación genial de Gael García Bernal, Mis respetos al actor
mexicano, quien tuvo que aprender varios de los secretos del
pancracio con el fin de parecer un luchador de verdad. En
una escena fantástica, lo vemos pelear en contra del mismí
simo Hijo del Santo.
Soy de una generación donde la homosexualidad se es

condía porque la sociedad la rechazaba. Había muchos pre
juicios y discriminación por preferencias sexuales diferentes a
laheterosexualidad. En la escuela, a los niños o jóvenes a los
que se sospechaba que les gustaban los de su mismo género
se les ponía todo tipo de apodos denigrantes (yo recuerdo a

uno que le decían Mister ¡oto). No recuerdo que les pegaran,
pero vaya que los agredían verbalmente con frecuencia.
Eso ha cambiado mucho, y para bien. Hoy, la sociedad

es más tolerante con la diversidad sexual, Existe un mayor
respetó a la comunidad LGBTQ+. En México, se habla con
más naturalidad de las lesbianas, gais, bisexuales y trans. El
matrimonio igualitario, entre personas del mismo género, ya
es legal en los 32 estados del país.
En televisión, es frecuente observar personajes que no

son heterosexuales. En este sentido, celebro ia llegada de
mi colega Genaro Lozano, quien siempre ha sido abierta
mente gay, como conductor de un noticiario en Las Estrellas.

No obstante, cuando salló al aire el nuevo pro
grama de Genaro, no faltaron los cavernarios
en las redes sociales que lo objetaron por su
preferencia sexual Por fortuna, también apa
recieron los que salieron a criticar a los homo
fóbicos intolerantes que siguen existiendo en
nuestro país.

El hecho es que no podemos echar las cam
panas al vuelo en materia de igualdad y tole
rancia con la comunidad LGBTQ». Prevalecen
conductas discriminatorias y vlolentas.
De acuerdo con datos de un repone de la

Conapred, "un tercio de la población no esta
ría dispuesta a rentar una habitación a personas
trans (36%) ni a personas lesbianas o gais (32%),
y a cuatro de cada diez personas no les gustaría
que una persona gay o lesbiana fuera electa para
la Presidencia".

Otro dato más: "Siete de cada diez personas
LGBTQ declararon haberse sentido discrimina
das en espacios educativos y la mitad manifestó
haber vivido, por lo menos una vez, situaciones

de acoso, hostigamiento o discriminación en el trabajo".
Y, desde luego, cuando hay discriminación no puede fal

tar la violencia: "entre enero de 2013 y diciembre de 2017,
se registraron al menos 381 asesinatos de personas LGRTO
presuntamente vinculados con su orientación sexual o iden
tidad o expresión de género".

Sí, hemos avanzado mucho, pero estamos lejos de resolver
el problema de la discriminación y violencia por diversidad
sexual. Por eso, para seguir aprendiendo y tolerando, resultan
valiosas películas como Cassandro.

©
Twitter: @leozuckermann
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• La semana pasada se presentó en el Centro Cultural
Universitario Retablo español, espectáculo concebido y
dirigido por la siempre bella Pilar Rioja, quien ofreció "una
gama de bailes ibéricos y no sólo flamenco".

DESAPARECIÓ MEMÓRICA
Después de una breve, pero provechosa vida, desaparece
la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de Mé
xico y se convierte en una dirección del Archivo General
de la Nación a cargo de Gabriela Pulido. A !a fecha, con
escasísimo personal, Memórica logró realizar Interesantes
exposiciones e integrar en su plataforma de inrernet lo que
atesoran repositorios como el Archivo General de la Na
ción, los pertenecientes a las secretarias de Estado, la Su
prema Corte. El Colegio Nacional e Instituciones educativas
y culturales federales, estatales y privadas; de la Cámara
de Diputados, colecciones documentales de particulares, el
Centro de Estudios Carso: periódicos como Excélsior y El
Dictamen, fondos fotográficos de diverso origen, museos,
archivos municipales, el IMSS, el Museo del Estanquillo, ¡el
Salón Los Ángeles! y muchos otros centros de documenta
ción que requieren de preservación y servir para consulta.
Se dice pronto, pero la tarea realizada en sólo cuatro años
es inmensa y cabe reconocerla públicamente.

PILAR RIOJA, LA CALLAS DE LA DANZA
La semana pasada se presentó en el Centro Cultural Uní ver
sitarlo Retablo español espectáculo concebido y dirigido
por la siempre bella Pilar Rioja. quien ofreció "una gama de
bailes ibéricos y no sólo flamenco", como le dijo al reportero
René Chargoy. "Tengo 85 años de carrera como bailar!
na y 90 de edad", confesó la diva, quien por orden médi
ca dejó de bailar, pero imbatlble, ha seguido en la danza
como maestra, coreógrafa y directora escénica. Estuvieron
en el espectáculo que presentó los bailarines Rocío Maza y
lenaro Sosa, el guitarrista losé Luis Negrete y "en el cante"
Andrea Bel a Pérez,
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PASO DE GATO,
EN PELIGRO

Paso de Gato es una revista que
se ha ganado durante 22 años la
atención de la gente de teatro,
pero es también un sello editorial
que resulta indispensable para el
arte escénico y sus ejecutantes.
Sin embargo, hoy atraviesa por
una severa crisis financiera y Jorge Chabaud y (osé Sefamí
dejan la dirección en manos de Hugo Wírth. Como ha ocu
rrido en otros casos, la Secretaria de Cultura, con reducidos
presupuestos, ceguera institucional y una aplastante inep
titud, no ha mostrado preocupación por lo que representa
la labor de Poso de Gato. Por lo pronto, la revista se muda
a internet y se mantiene abierta su librería, en Zamora 11.
colonia Condesa.

POS VERDAD, POPULISMO, PANDEMIA
Raúl Trejn Delarbre académico de la UNAM, es también,
desde hace más de cuatro décadas un periodista que ha
beneficiado a los lectores con su rigor, conocimiento y afán
de servicio. A mediados del año pasado publicó Posverdad,
populismo, pandemia, libro trabajado durante la noche del
covld, periodo propicio para el estudio y la reflexión, como
lo prueba el volumen citado. En el movedizo concepto de
posverdad. Trejo Delarbre agrupa versiones y falsedades
al gusto de quien las emite y quien las recibe como ciertas
La posverdad, unida al populismo, forma una mezcla abe
rrante que puede arrastrar a naciones enteras al desastre,
callejón en el que se adentran varios países donde se suple
el buen gobierno con verborrea y exigencias de sumisión
tanto a funcionarios públicos como a ciudadanos. En fin,
un libro que ofrece mucho más y que se lee con gusto y
con provecho.

BREVIARIO...

Pasado mañana, miércoles 25, a las 19:30 horas, se presen
tará el espectáculo Miisíca degenerada {adjetivo Impuesto
por los nazis), danzas y canciones judías y gitanas. La cita
es en la Sinagoga Histórica de Justo Sierra 71 y la entrada,
mera cuota de recuperación, es de SO pesos, Informes en
info@sinagogajustosierra.com @@@ Un juez sobreseyó la
causa penal contra Julia Tagüeña y otros cuatro científicos
del Foro Consultivo de Ciencia y Tecnología, a quienes el
Conacyt acusó, ni más ni menos, que de "delincuencia or
ganizada y lavado de dinero". Excesos de la 4T
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También quiero reconocer que muchas
personas que forman parte de la comunidad
judía mexicana me han comentado que Mé
xico es de los países con las menores tasas
de antisemitismo en el mundo, algo digno
de orgullo, Sin duda, el antisemitismo es un
problema de escala global y América Latina
no es excepción: en mis años como emba
jador en Chile, por ejemplo, fui testigo de
bastantes casos del odio contra la comuni
dad judia. Y, con pesar, debo admitir que en
el propio Reino Unido, desde hace algunos
años, he sido objeto de ataques antisemitas,
sobre todo en redes sociales,
El antisemitismo no sólo representa el

odio, sino también la negación a recordar la
historia y evitar que los errores del pasado
se repitan. Por ello es Importante mantener

viva la memoria del Holocau sto
como advertencia sobre futuros
genocidios y crímenes contra la
humanidad. Lamentablemente,
desde la Segunda Guerra Mun
dial se han presenciado otras
instancias de violencia desme
dida en todo el planeta, como
los episodios en Camboya,
Srebrenica, Xinjiang. Ruanda,
Darfur, entre otros. Más recien
temente, estamos siendo tes
tigos de cómo el régimen ruso

de Putin busca eliminar la herencia cultural,
histórica y geográfica del pueblo de Ucrania.
Es increíble cómo en pleno siglo XXI existan
personas con pensamientos retrógrados y sin
sentido de humanidad.

Es evidente que nuestro mundo es frágil
y vulnerable, por lo que no podemos mante
nernos indiferentes. Todos y todas debemos
desafiar los prejuicios y el lenguaje del odio,
Seamos críticos y vocales contra la violencia,
reconozcamos las oportunidades para ser
mejores, y sobre todo, recordemos a aquellas
personas sobrevivientes de esos momentos
oscuros de nuestra historia.

Sigamos ia conversación. Espero sus
comentarios en london.eye@fcdo.gov,uky
en Twitter ©UKinMexico y jonBen¡amlnl9,

"Embajador dei fteino Unido en México

Esta semana quiero hablar sobre un tema
que. conforme pasan los años y las déca
das. parecería un tema lejano, pero que más
que nunca merece estar presente en núes
tras mentes: el Holocausto, sus víctimas, y la
importancia de recordarlos.

Cada 27 de enero, se observa el Día Inter
nacional de Conmemoración Anual en Me
moria de las Víctimas del Holocausto, que
coincide con el aniversario de ta liberación
de Auschwitz, en 1945. Desde que se celebró
por primera vez en 2001, Reino Unido fue
uno de los primeros países del mundo en
conmemorar un evento de esta magnitud.

Si bien es cierto que gran parte de la ge
neración de las y los sobrevivientes de este
atroz capítulo de la historia han fallecido,
sus memorias han quedado plasmadas en
libros, películas, museos y de
más expresiones de arte. Todo
esto conlleva a un factor clave
para la memoria histórica; la
educación. De hecho, en Reino
Unido, el Holocausto es parte
de la educación formal de las
infancias y las juventudes. Y, sin
duda, esto es algo con lo que
crecí, tanto en lo académico
como en lo personal. Su servi
dor, como hombre judío, tuvo
familiares lejanos que radica
ron en Europa del Este y que, por desgracia,
fueron víctimas del Holocausto.

Actualmente. México es conocido por ser
un país con una larga tradición de asilo.

Sin embargo, en la memoria de la comu
nidad judía en México está presente que,
durante los anos de la guerra, el gobierno
mexicano en turno tuvo una política restric
tiva hacía la migración de personas judías,
lo que conllevó a que, en 12 años de nazis
mo, sólo se registrara la llegada de dos rail
judíos y judías a México. Tristemente, éste
es un número abismalmente menor compa
rado con otros países del continente como
Argentina, Brasil y Chile, Me alegra saber que
tantos otros refugiados de otros países ahora
llaman a México su hogar y ojalá se continúe
abriendo las puertas de su país a quien lo
necesite, sin importar su origen o religión.
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El asesinato en una emboscada en Coalcomán, Michoacán,
del coronel Héctor Miguel Vargas Carrillo, en la que resul
taron heridos otros nueve militares, es un eslabón más de la
violencia que están ejerciendo los grupos criminales contra las
fuerzas de seguridad. Meses atrás comenzaron esos ataques en
forma constante contra policías municipales y estatales y, en
los últimas meses y semanas, se han agudizado en contra de
militares y guardias nacionales, y no sólo contraía tropa, sino
también, muchas veces en forma directa, contra los mandos.

La emboscada en Tierra Caliente se dio cuando un convoy
militarse topó con sicarios del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción que iban resguardados con camionetas blindadas de las
llamadas monstruos. El relato de los hechos pareciera indicar
que los militares fueron emboscados porque también fueron
atados desde elevaciones circundantes. Esa zona de Tierra

Caliente está en disputa por el CJNG y Cárteles Unidos y es
considerada un riesgo directo para la seguridad interior del
país, por eso la presencia central es del Ejército mexicano,
que ha sufrido cada vez más ataques armados, desde que
hace año y medio se asentó en la zona a partir de la recupe
ración de Aguililla. Ése es un territorio en constante disputa.
Cada día tiene menos sentido aquello do abrazos y no

balazos. Los balazos son la norma y se están cebando en
las fuerzas militares en la misma medida en que ellas han
ido modificando su estrategia de contención por una mu
cho más agresiva contra los grupos criminales. En lo que va
del mes ha sido detenido Ovidio "N" y este viernes. El Gl,
Gerardo SoberanesOrtiz. un importante operador financie
ro de Ismael El Mayo Zambada y de la banda de los Cabrera
Sarabia, de enorme peso en el llamado Triángulo Dorado. El
operativo, en un poblado de Durango. fue tan contundente
como el desplegado en lesús María para detener a Ovidio.
Esos golpes han sido acompañados de reacciones muy

violentas y dirigidas contra mandos militares por parte de los
grupos criminales, El 24 de noviembre pasado fue asesinado
en Zacatecas, en zona de operación de CJNG en la frontera
con San Luis Potosí, el general José Silvestre Urzúa, jefe de
la Guardia Nacional en el estado,

Poco después, el 10 de diciembre, el mismo grupo criminal
secuestró, y está desaparecido desde entonces, al coronel
José Isidro Grimaldo en la frontera entre lalisco y Zacatecas.
No queda claro cómo ni por qué sucedió el secuestro, pero
lo cierto es que Grimaldo era el comandante de un batallón
en Tamaulipas. Un día después de su secuestro, el 11 de di
ciembre, fue atacada una patrulla militar en Nuevo Laredo,
dos oficiales murieron.
El 5 de enero, en la detención de Ovidio "N", murieron

10 militares en los enfrentamientos de Jesús María, pero ese

mismo día, un mando militar de Nayarit, que ingresó en apo
yo a aquel operativo con elementos de ese estado, fue ase
sinado en una emboscada en Escuinapa. Sinaloa. La víctima
fue el coronel (osé Moreno Urzúa. Los asesinos eran del
Cártel de Sinaloa.

El 7 de enero en otra emboscada, nuevamente en la zona
limítrofe entre Zacatecas y San Luís Potosí, dos elementos
de la Guardia Nacional y uno del Ejército fueron asesinados,
nuevamente por sicarios del C|NG.

Estamos hablando de que, en poco más de un mes. fueron
asesinados por sicarios un general, dos coroneles, un tercero
fue secuestrado y desparecido y varios oficiales y soldados
más han sido heridos y muertos en distintas emboscadas y
enfrentamientos.
Ayer en el periódico español El País. Roberto Saviano.

el célebre autor de Camorra decía, hablando de Matreo
Messina Denaro, ei mafioso detenido la semana pasada en
Sicilia y autor de los terribles atentados que azotaron Italia a
principios de los años 90, que "la mafia consideraba que la
política era su emanación y su aliada, porque la Cosa Nos
tra como sucede con todas las organizaciones criminales
siempre ha tenido un caballo por el que apostar en política,
siempre ha proporcionado votos y apoyos. Y ahora, al pa
recer, había llegado el momento de exigir una recompensa.
Mal te o Messina Denaro pretendía que esa facción política a
la que la mafia había apoyado a lo largo de los años, evitara
los juicios y bloqueara las investigaciones en los periódicos;
en definitiva, quería que la facción política a la que la Cosa
Nostra siempre había apoyado tomara medidas para defen
der a su segmento criminal" Cuando sintió que perdió ese
respaldo, desplegó una inaudita violencia criminal contra las
autoridades y contra la sociedad.

De alguna forma, la política de abrazos y no balazos em
poderó a los grupos criminales, Fue parte de un mal diag
nóstico, de una mala comprensión de la lógica de los grupos
criminales y de un discurso político que estaba más dedicado
a atacar el pasado y romper lazos con él, que a establecer una
verdadera estrategia de seguridad. La creciente violencia era
y es intolerable, y esa política ha ido cambiando en los últi
mos meses, aunque en el discurso la misma se mantenga. Se
han sumado detenciones y mayores decomisos, sobre todo
de fentanilo. También ha habido más y más duros enfrenta
mientos con distintos grupos criminales.

Lá respuesta, cómo dice Saviano, ha sido mayor violencia
contra militares. Guardia Nacional, fuerzas de seguridad y pro
vocaciones graves de otro tipo. Este 2023 parece ser parte de
una escalada de esa violencia contra el Estado y la sociedad
de las distintas organizaciones criminales,
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Pasarela de corcholatas en

plenaria de Morena
La reunión plenaria de los diputados de Morena será escena
rio de la próxima pasarela de las corcholatas presidenciales.
El grupo parlamentario encabezado por el poblano Ignacio
Mier recibirá el lunes 30, en el recinto legislativo de San Lá
zaro, a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; al canciller
Marcelo Ebrard y al titular de Segob, Adán Augusto López. Y la
cosa no para ahí, al día siguiente, para el segundo día de traba
jos, irán al Estado de México y cómo no cerrarán filas con la
precandidata guinda, Delfina Gómez. Ya si después del prose
litismo queda tiempo, abordarán asuntos de la agenda legisla
tiva. Cuestión de prioridades.

La salud del fiscal
Después de las falsas versiones del supuesto fallecimiento del
fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero,
que corrieron como pólvora el fin de semana, lo que quedó
al descubierto es la opacidad en cuanto a la salud del titular
de la FGR. Fuentes de primer nivel nos confirman que lo del
presunto cáncer de páncreas es falso, lo cierto es que el funcio
nario fue atendido de un asunto de la columna vertebral. Espe
ramos que Gertz esté recuperándose. Pero de que ya se barajan
nombres ante la eventual necesidad de reemplazarlo por moti
vos de salud, no hay duda.
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Graue, a dos fuegos
Vaya que está en una encrucijada el rector de la UNAM, Enri
que Graue, y quizá de ahí su vaga postura ante el caso de la
ministra Yasmín Esquivel y el plagio de tesis. Advirtió que no
iba a sucumbir a presiones ni haría juicios sumarios, pero dejó
en suspenso lo de las 'medidas alternativas de sanción'. Y es
que por un lado están quienes le piden actuar por encima de los
órganos universitarios para castigar ya a la ministra copiona, y
por otro quienes lo quieren ver apresurarse para entonces casti
garlo a él. El rector está a dos fuegos.

El peluche es lo de hoy
Y hablando de Marcelo Ebrard, después de que también
mostrara músculo en Tijuana, asistentes empezaron a com
partir en redes sociales a los muñecos Marcelitos, unas figuras
de peluche que hacen alusión a los ya conocidos Amlitos del
presidente López Obrador. El TEPJF ya sancionó el uso de los
segundos, no vaya a ser que al canciller también le empiecen a
caer quejas ahora por estas figuras.

Lamenta Adán ataques a
futbolistas afines
Nada bien le fue a Giovani Dos Santos, Miguel Layún y Brau
lio Luna en las redes sociales, luego de pronunciarse en favor
de Adán Augusto López. Cómo estaría la andanada que el
secretario de Gobernación tuvo que salir a lamentar "los in
justos ataques que han recibido jugadores por haberme hecho
un saludo en redes". Dijo que "de seguro fue de personas que
quieren ayudarme y, como ya lo mencioné, no es el momento".
Incluso el tabasqueño pidió que "dejemos el odio y los comen
tarios que no suman", y le mandó "un abrazo de gol" a los fut
bolistas vapuleados. Pero, gol anotado, ni Dios lo quita.

Lecciones de... ¿'buen gobierno'?
Quien no renuncia a hacer campaña al costo que sea es Clau
dia Sheinbaum. No obstante, la jefa de Gobierno, como ya
no está ya dispuesta a seguir pagando el costo político de au
sentarse y desatender los problemas de la capital, hace prose
litismo virtual. Resulta que el sábado la corcholata favorita de
Palacio Nacional impartió la "videoconferencia magistral Polí
ticas Exitosas de Gobierno" a los habitantes de San Luis Potosí.
Es decir, quiere seguir dando a los habitantes de otros lares lec
ciones de "buen gobierno", de manejo del Metro, de resolucio
nes (léase fabricaciones) exprés... y demás "éxitos".
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Corrupción en
Almacenesy Talleres
Centrales de Pemex

Las irregularidades y corrupción en Pemex continúan.
No está por demás comentarle que lo que leerá a continuación es real y

tengo todas las pruebas.
Lo que pasa en el área de Almacenes y Talleres Centrales (Altace), ubicada en la

alcaldía Gustavo A. Madero, de la CDMX, donde se realizan los mantenimientos y
reparación de autotanques, es irreal.
El contubernio, el robo y la corrupción entre trabajadores sindicalizados y auto

ridades raya en lo obsceno, por decir lo menos.
Aunque no todos son iguales, pues personal que trabaja en esta división de Pe

mex Logística ha denunciado diversos hechos que, al menos hasta ahora, no han
tenido consecuencias sobre los responsables. ¡Poique primero la lealtad y después
la eficiencia! Y ni hablemos de la honradez.
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CORRUPCIÓN

Entre los señalados, y de
acuerdo con una denun
cia realizada reciente

mente, están involucrados
Fernando Hernández Flores,
superintendente de Altace;
Salvador López Muñoz y Luz
María de la Luz Urrusquieta,
del área de Recursos Huma
nos; Hugo Ladrón de Guevara
y Bárbara Fariñas, empleados
de Pemex, así como Alejandro
Ortiz Sánchez, secretario ge

neral de la Sección 43 del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la Repú
blica Mexicana (STPRM).
Estos personajes cobran 350 peso

tes por no reportar faltas de los tra
bajadores, además de pedir su moche
por comisiones de trabajo sin realizar
y autorizar el pago de tiempo extra no
justificado, entre otras acciones. Es por
ello que personal adscrito a Altace ha re
portado, mediante los canales oficiales
del Órgano Interno de Control y la línea
de ética y buenas prácticas, todas estas
irregularidades, tanto a las divisiones de
Pemex Logística, Transporte Terrestre
e incluso la Dirección General que lleva
Octavio Romero. ¡Pero no ha pasado
nada!
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LA HISTORIA NO ES RECIENTE

Todo comenzó con el ingeniero
Gerardo Barrera Vidal, cuando
fue superintendente de Altace,

quien lo mismo ocultó deficiencias
técnicas, que acumuló denuncias ante
los derechos humanos por parte de los
trabajadores.

Barrera Vidal, en complicidad con el
secretario general de la Sección 43, Se
ferino Tovar Hernández, en el periodo
20162018 incumplió con el reglamento
que rige al personal de confianza y tam
bién con varias de las cláusulas del con
trato colectivo de trabajo.
Entre otras acciones que solaparon

fue otorgar Ucencia de ausencia sin
ninguna justificación administrativa en
Altace, justificando la realización de tra
bajos en horarios y días no laborales.

Pero no es lo único. Barrera tam
bién ordenó no reportar accidentes de
trabajo entre los empleados de Pemex,
y permitió que personajes como Javier
López García y Miguel Pérez Ramírez
compartieran el dinero de los robos y
desapariciones inexplicables de mate
riales y refacciones de autotanques.
OTRAS DENUNCIAS

La gestión en la superintendencia
también acumula otras malas prác
ticas, como desvío de información

financiera, falta de controles internos y
ausencia de reporte de gastos, entre otras.

Nuevamente, de la mano de la cúpula
de la Sección 43 del sindicato, se han
pagado comisiones anticipadas para viá
ticos para ejecutar trabajos que tiempo
después regresan, ¿a dónde cree? ¡Sí, al
mismo sindicato! Además de pagar con
días por tiempo extra de trabajos extraor
dinarios y comisiones.

ROBOS

Ojo, dichos almacenes de tras
ferencia tenían en resguardo
refacciones de autotanques,

pintura, equipos, activos improductivos
con valor de no menos de 60 mdp en ac
tas de entregarecepción del ingeniero

José Gustavo Sánchez González, desde
2001, así como el penúltimo encargado
de Altace, el ingeniero Gerardo Barrera
Vidal f128388. Pero ¿qué creen? Que
Benjamín Hernández Flores, con el
pretexto de dar espacio a la limpieza y
reparación de cilindros de gas lp sin cer
tificación, extrajo todas las refacciones,
materiales, equipos y activos impro
ductivos. ¡Así como lo están leyendo! Y,
obvio, no hay, no existe comprobación
ni de los avisos de embarque o del tras
paso para fijar su destino. Quien recibe
la orden de sacar y limpiar el área fue el
trabajador sindicalizado Hugo Ladrón
de Guevara. Valían 60 mdp, ¡eh!

VIOLAN LA LEY Y PROCEDIMIENTOS

Otro botón: inhalen y exhalen
increíblemente, el pasado 15
de septiembre de 2022, a 70

trabajadores de Altace les dijeron que
tenían que pagar 450 pesos cada uno
por un trabajo de limpieza a cambio de
darles Ubres el 16y 17 de septiembre de
ese año. La prueba contundente es que
Altace contrató una máquina retroexca
vadora y un camión de basura sin estar
registrados en el padrón de contratistas
o proveedores de Pemex; por ende, Pe
mex no les pagó electrónicamente. ¡Qui
húboles! ¿Cómo les quedó el ojo?
Ya sé, algunos dirán: no es taaaanto

dinero. Sin embargo, el ratero lo es igual
por uno que por mil millones de pesos.

COMPROBANDOSE ASÍ: REDOBLE DE TAMBORES

E1 contubernio entre trabajadores,
sindicato, encargado de Recursos
Humanos y la superintendencia a

caigo de Benjamín Hernández Flores.
Junto con esto también se suman fallas

en la administración de contratos y un
sinfín de tropelías, como no sancionar a
las empresas que incumplen o sustituir
refacciones de contrato por compras sim
ples, etcétera, que se traducen en costos,
aumentando los pasivos financieros para
la paraestatal que dirige el agrónomo,
100% leal 0% efectividad, Octavio
Romero.
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Los homicidios, a la baja (por ahora)
A pesar de los cruentos en

frentamientos y asesinatos
que acaparan la atención

pública, 2023 arranca con algunas
noticias positivas. El viernes pa
sado, el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP) el organismo
responsable de recabar la estadís
tica delictiva dio a conocer las

cifras consolidadas para 2022.
Los homicidios dolosos, que en
México son el indicador más rele

vante en materia de seguridad, re
portaron una disminución de 7.1
por ciento. Si se compara el año
pasado con 2019, la disminución
es cercana a 11 por ciento.
Por otro lado, la Encuesta Nacio

nal de Seguridad Pública Urbana
del INEGI (ENSU), cuyos resulta
dos también acaban de publicarse,
revela que en el cuarto trimestre de
2022 64.2 por ciento de la pobla
ción manifestó sentirse insegura.
Este porcentaje es sólo marginal
mente inferior al reportado en el
tercer trimestre, pero es el más bajo
que se reporta en los casi 10 años
que se ha realizado la encuesta.
En 2022 la disminución de

los homicidios dolosos fue lige

ramente mayor en entidades
gobernadas por la coalición del
Presidente (8.2 por ciento) que
en estados de oposición (5.8 por

ciento). Sin embargo, el estado
que logró la mayor disminución
en términos absolutos fue Chi
huahua, gobernado por la panista
Maru Campos. Le siguieron Mi
choacán y Jalisco. En la Ciudad de
México también se observó una

importante caída en los homi
cidios y, al comparar 2019 con
2022, la disminución en la capital
es cercana a 50 por ciento. En con
traste, el estado donde se registró
un mayor repunte de los homi
cidios fue Colima. El monitoreo
independiente de "ejecuciones"
o "víctimas letales del crimen

organizado", que yo coordino,
confirma que la disminución de
la violencia fue significativa. De
acuerdo con este monitoreo, sólo
de 2021 a 2022, el número de víc
timas disminuyó 15 por ciento.
La seguridad es la principal pre

ocupación de los mexicanos. Por lo
mismo, no es de extrañar que, de
acuerdo al sesgo político de cada
quien, las cifras publicadas inevi
tablemente se prestan a lecturas
distintas, incluso contrapuestas.
En Palacio Nacional parecen estar
muy optimistas. Los homicidios
genuinamente van a la baja, hay
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ya una tendencia de mediano
plazo, claramente identificada. Se
trata de una noticia alentadora.

Sin embargo, difícilmente pode
mos decir que lo anterior sea un
éxito, al menos no un éxito atribui
ble al enfoque de "abrazos, no ba
lazos" del gobierno federal, como
dice el Presidente.
En los últimos años la violen

cia ha disminuido sobre todo ahí
donde las autoridades estatales
han impulsado una estrategia ac
tiva de contención de la violencia.
En el ámbito nacional, la cifra total
de homicidios sigue siendo crítica y
el actual será, con toda seguridad,
el sexenio más violento en la histo
ria en términos absolutos. También

cabe señalar que la disminución
que se ha logrado en los últimos
años palidece en comparación con
la que se registró de 2011 a 2014,
cuando los homicidios dolosos

cayeron 26 por ciento, como resul
tado de una estrategia focalizada
en la desarticulación de las organi
zaciones criminales más violentas,
particularmente Los Zetas.
Desafortunadamente no hay

garantías de que la baja de la vio
lencia se sostendrá. Con algu

nas honrosas excepciones no se
ha avanzado hacia un fortaleci
miento generalizado de las corpo
raciones locales de policía, que, en
el largo plazo, son las únicas que
pueden garantizar que el crimen
organizado desarrolle un control
territorial. Tampoco se ha avan
zado hacia el desarme o la desarti
culación de los grupos armados de
mayor peligrosidad.
En la historia reciente del país se

registran dos ciclos de violencia.
Dentro de estos ciclos, el principal
factor que detona un escalamiento
de los homicidios es el surgimiento
de nuevos "rompimientos" o "con
flictos" entre grupos criminales. En
el sexenio de Calderón, el rompi
miento entre el Cártel de Sinaloa y
la organización de los Beltrán Le
yva, y posteriormente entre el Cár
tel del Golfo y Los Zetas, dio lugar a
una primera espiral de violencia.
En la segunda mitad del sexenio
de Peña Nieto, hubo un segundo
escalamiento, principalmente vin
culado con la expansión del CJNG,
lo que dio lugar a una serie de con
frontaciones con mafias regiona
les. Si en los próximos meses hay
un nuevo rompimiento dentro del
Cártel de Sinaloa o el CJNG tendre
mos un tercer ciclo de violencia,
igual de trágico y destructivo que
los dos anteriores.
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El enfermo Gertz

El escándalo ha rodeado al
fiscal Gertz Mañero los úl
timos años. Eso deber ser

un enorme problema para quien
siente que el mundo gira a su al
rededor. Por supuesto las razones
son de lo más variadas. Desde el
ejercicio de la venganza privada
en un puesto público para lo cual
usó recursos públicos, hasta su es
trafalaria colección de decenas de
automóviles. En el extenso marco

que abarcan esos dos escánda
los está la persecución penal de
científicos por el solo hecho de
no considerarlo un investigador
de prestigio, así como la exhibi
ción de plagios descarados en
sus trabajos académicos de los
cuales ha reclamado airadamente
reconocimiento.
Como millones de mexicanos

ignoro las razones por las que el
presidente López Obrador decidió
mandarlo como la opción para ser
fiscal general de la República. El
tema es que mandó la propuesta,
se la aprobó el Senado y después
vino el ejercicio de la fiscalía como
la forma de la decadencia esco
gida por el señor Gertz.
Los casos que han llamado la

atención de la opinión pública han
sido, por un lado un fracaso, y por
el otro un verdadero escándalo por
el atropello a los derechos de los
demás desde una de las posicio
nes de mayor poder en el país. Las
acciones del fiscal no son cualquier
cosa. Sus decisiones tienen que
ver con meter a la gente a la cárcel
o no; castigar a un delincuente o
inventarle un delito a un inocente
y arruinarle ha vida. Gertz ha op
tado por destacar en la segunda,
para infortunio de muchos.
Las fiscalías siempre están en el

ojo público porque precisamente
les toca resolver, entre muchas
otras cosas, asuntos escandalo
sos. Pero una mala actuación se
convierte también con facilidad
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en una cuestión de escándalo,
así a uno se le suma el otro. Las

expectativas con la llegada del
primer fiscal autónomo eran altas.
El propio Presidente se encargó
de subirlas como candidato y una
vez asumido el poder. El resultado
es patético: todo mal. Ejemplo:
un día se presenta Gertz a una
mañanera con un cheque por
2 mil millones de pesos a nom
bre del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado. Gran alharaca
del Presidente y todo el mundo
sorprendido porque empezaban
a funcionar las grandes acciones
contra la corrupción. Supuesta
mente se trató de un dinero recu
perado de un fraude al Infonavit,
cometido por empresarios voraces
ya se sabe cómo son los empre
sarios, El Presidente hizo las

cuentas de la lechera, que si se iba
el dinero a los pobres, que si mejor
a la rifa del avión. Problemas de

la abundancia. Bueno, pues han
pasado años y nadie sabe dónde
quedó ese dinero que ya no fue a
donde supuestamente le devuel
ven al pueblo lo robado. Historias
patéticas de la fiscalía de Gertz hay
montones y ya hemos comentado
varias en este espacio.

El fiscal Gertz ha preferido ma
nejarse en las tinieblas, privilegiar
su lado oscuro quizá el único que
tiene y que sobre él se propague
el rumor, el comentario incierto y
misterioso, como si se tratara de
un personaje de leyenda. No hay
tal leyenda sobre él sino la certeza
de su paso marcado por el odio y
la desmesura. Y la enfermedad,
claro. Porque desde hace tiempo
se mencionaba que el fiscal no
estaba bien, que se movía entre
delirios y acciones de demencia
senil. Ahora sabemos que el fiscal
Gertz no atiende su oficina desde
hace semanas porque estaba mal
de salud y lo operaron en Estados
Unidos como corresponde a un
multimillonario como él La falta
de información y claridad de este
gobierno arrojó, en esta semana,
que para algunos tenía cáncer de
próstata, para otros de páncreas
y para algunos más una interven
ción en la columna. Ninguna cer
teza sobre el estado de salud de
uno de los funcionarios relevan
tes de la República.
Total, que lo único que sabemos

de Gertz en estos momentos es lo
que ya sabíamos desde hace un
par de años: que está enfermo.

Historias patéticas de ¡a fiscalía de Gertz hay
montones y ya hemos comentado varias en
este espacio
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Delirios presidenciales
Si alguien que ignora la rea

lidad y el contexto mexi
cano escucha al presidente

Andrés Manuel López Obrador,
la impresión que deja es que su
gobierno es débil, está siendo
atacado, y lucha denodadamente
para evitar su colapso y derrota
ante la oposición conservadora,
que, según sus afirmaciones,
conspiró con Estados Unidos,
cárteles de la droga, intereses
económicos y medios de comuni
cación. Serían condiciones, como
ha dicho de Perú y Brasil reciente
mente, donde la violencia buscó
quebrar las instituciones y cam
biar las cosas por la fuerza. Pero
no lo son.

La gran conspiración de la
oposición, con ramificaciones
multinacionales, para crear las
condiciones de inestabilidad ne
cesarias para que tengan éxito los
intentos desestabilizadores en su
contra, tiene su mundo única
mente en la irrealidad que se vive
en Palacio Nacional, donde todo
es de saliva y especulación, sin
prueba alguna que sustente sus
dichos. Sin embargo, el llamado a
la acción es real, y en las condi
ciones borderline a donde lleva su
discurso maniqueo puede haber
consecuencias que lamentar.
En el mundo de López Obra

dor, las fallas en el Metro de la
Ciudad de México son sabotajes,
que si vemos la frecuencia de ellas
en el último mes, lo que estaría
mos viendo son actos terroristas.
¿De verdad? De verdad. "¿No ven
que estamos enfrentando la parte
más radical de la ultraderecha
que encabeza Claudio X. Gonzá

lez?", dijo un colaborador cercano
a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. López Obrador ha
sido exitoso en chuparle el cere
bro hasta a los más preparados,
y construir un clima de opinión
pública para que no haya un es
cándalo por el desplazamiento de
6 mil guardias nacionales al Sis
tema de Transporte Colectivo. Los
saboteadores (o sea, terroristas)
están al acecho, asegura, pero los
militares ya entraron a cuidar a la
población.
No sólo ellos están atacando, se

gún el discurso presidencial. Hay
un grupo subversivo, probable
mente manejado por el conserva
durismo, dijo el Presidente, que
está detrás del atentado contra

el periodista Ciro Gómez Leyva
para desestabilizarlo a él y a su
gobierno, aunque no hay ningún
dato o indicio que apunte en ese
sentido, salvo una información
reciente que le entregaron sobre
la probable autoría intelectual del
asesinato fallido, pero de un mili
tante distinguido de Morena. Co
nociendo el nombre del presunto
autor intelectual, uno puede con
cluir que es un disparate. Pero es
tan débil esa pretendida hipótesis,
como la afirmación del Presi
dente, que identificó a los presun
tos responsables del atentado sin
saber el móvil.
Son también, en voz de sus ase

sores, los conservadores y oposi
tores quienes están coludidos con
el crimen organizado para que los
cárteles de la droga se enfrenten
en cruentas batallas y matanzas,
no para conquistar plazas y terri
torios para fortalecer su negocio,
sino para que se logre desestabi
lizar al Presidente y, mediante la
violencia, lo desacrediten. Para
evitarlo no hay respuesta alguna,
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salvo seguir regalándoles territo
rio porque el Presidente insiste en
no combatir a nadie, sino abrazar
a todos, lo que sería un suicidio si
en verdad lo que expresa tuviera
algún asidero a la verdad.
No deja de llamar la atención

la proyección de esta línea de
pensamiento de algunos de sus
cercanos que sí participaron en
artos terroristas al acompañar la
irrupción del EZLN hace casi 30
años, y participaron en el intento
por quemar las puertas centrales
de Palacio Nacional en 2014, y de
fendieron criminales disfrazados
de guerrilleros que se vincularon
con cárteles de la droga para ga
nar elecciones y cogobernar con
la delincuencia organizada. Pero
eso era antes, cuando parecería
que el fin justificaba los medios y
sus acciones eran buenas porque
enfrentaban a los malos. Hoy,
cuando los opositores de antaño
son gobierno y viceversa, lo que
fue legítimo es hoy un ataque con
tra López Obrador.
Es la conspiración global la que

quiere evitar que López Obrador
avance en la cuarta transforma

ción del país, que hasta hoy carece
de contenido, pero que están tra
bajando en Palacio Nacional para
dotarla de gravitas y quitarle lo
hueco, a través de discursos y de
una serie de libros comisionados a

20 académicos reclutados por sus
cercanos, para que su proyecto
pueda tener la trascendencia que
desea.
Lo requiere urgentemente para

seguir engañando con palabras,
porque hasta hoy, en términos de
resultados, su gobierno es un fra
caso en prácticamente todos los
rubros. Frente a esto, qué mejor
que la victimización y responsabi
lizar al pasado y a los saboteado

res financieros por el mundo de la
ineficiencia e incompetencia de su
gestión. Como carece de sentido
autocrítico, no se ve a sí mismo,
y culpa otros de que las cosas no
salgan como las piensa. Hay quien
cree que López Obrador sí está
consciente de que su gobierno no
funciona, y hay quien opina que
está convencido de lo que dice
públicamente. Funcionarios fede
rales dicen que, cada vez más, lo
que dice el Presidente en público
lo dice en privado, y cada vez es
cucha menos a quienes tratan de
ubicarlo en la tierra.
Sí cree, por ejemplo, que hay

artos de sabotaje en el Metro, y
que el atentado a Gómez Leyva
fúe para desestabilizarlo; inclu
sive, eso le dijo a su consejero y
jefe de propaganda, Jesús Ramí
rez Cuevas, cuando le informó del
atentado. Está convencido que
hay grupos de presión que quie
ren descarrilar su gobierno, y que,
como a Salvador Allende en Chile,
en 1973, está en marcha un golpe
de Estado.
Ciertamente es delirante cómo

piensa López Obrador, sus diag
nósticos y conclusiones, pero es
la realidad en la que nos tiene
metidos a todos con su narrativa.
Son los molinos de viento del
quijote del trópico, con enemi
gos inmersos en conspiraciones
imaginarias, pero que no com
bate más que de palabra. Pero
démosle el beneficio de la duda y
pedirle que hable menos y actúe
más para investigar y descubrir a
quienes quieren desestabilizarlo,
y que persiga a los terroristas y a
los subversivos, para llevarlos a la
justicia. Así callará la boca a quie
nes pensamos que todo esto es un
invento que su cabeza convirtió
en realidad.
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El cinismo gobernante
va por más
El uso político y faccioso

de la justicia en México se
aproxima a las épocas de Idi

Amin, en Uganda, o Ferdinando
Marcos, en Filipinas.
Poco a poco nos converti

mos en un país de perseguidos
por las fobias y caprichos de sus
gobernantes.
Ningún detenido por el acci

dente del Metro en la Ciudad de
México que causó 27 muertos,
pero hay orden de aprehensión y
solicitud internacional de captura
de una viuda acusada por la forma
en que comía, bebía y fumaba su
difunto esposo.
Claro, la responsable del Metro

es una figura del partido gober
nante, precandidata presidencial,
Claudia Sheinbaum.
Quien solicitó la captura de la

viuda es su exsuegro, José María
Riobóo, contratista del gobierno
capitalino, asesor presidencial en
temas de infraestructura: aconsejó
la destrucción del NAIM, no obs
tante haber concursado.
Y la orden de aprehensión la

giró la fiscalía del gobierno de la
Ciudad de México.

La fiscalía del gobierno que le da
contratos millonarios al deman

dante hizo que el gobierno federal
se movilizara para solicitar una
orden de extradición de la viuda,
acusada por lo que comía, bebía y
fumaba el hijo del contratista, de
39 años.
Una sucesión de barbaridades

pasa ante nuestros ojos y las men
tiras y el autoritarismo gobernante
da la impresión han dejado de
asombrarnos.
O tal vez, como advirtió un ex

presidente, nos hemos vuelto un
país de cínicos.
La persona que plagió su tesis

en más de 90 por ciento fue la re
ciente candidata del gobierno a
presidir la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación.

En el caso de Yasmín Esquivel
no hubo una disculpa de parte del
Presidente por haberla propuesto
como ministra de la Corte y luego
candidata a presidirla.
Hubo, eso sí, defensa presiden

cial de la ministra por la "travesura
estudiantil" (o algo así), y un ata
que despiadado al intelectual que
reveló el caso.

En lugar de corregir, va toda la
fuerza del Estado para perseguir y
hundir a un pobre tipo, vulnerable
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y obscuro, que entregó la tesis 14
meses antes que la ministra.
Más cinismo:

El Presidente está preocupado
por las malas condiciones del
Chapo Guzmán en una cárcel de
Estados Unidos, y anuncia que
moverá a la diplomacia mexicana
para que mejore su situación o de
plano repatriar.
Aquí en las cárceles muchos

reclusos duermen colgados como
murciélagos por el hacinamiento.
Los más fuertes suelen matar a

puñaladas o a golpes a los más dé
biles y a celadores.
Los cárteles del crimen hacen in

transitables algunas carreteras del
país porque asaltan, secuestran
o matan a personas que viven de
su trabajo, extorsionan a comer
ciantes y, si les place, emboscan
a soldados y mandos del Ejército
para asesinarlos. Matan a adultos,
mujeres y niños, como ayer entre
Veracruz y Xalapa.
En sus plazas no hay derechos

humanos ni ley.
Y el Presidente se preocupa por

el trato al que fuera jefe del cártel
criminal más poderoso de México
y del mundo.
El discurso humanista es ci

nismo puro. Lo usa para abogar
por el Chapo y no para proteger a
los ciudadanos cuyos derechos son

conculcados por los cárteles.
A opositores les cae el peso del

Estado.

La Fiscalía General de la Repú
blica concluyó que el único que
recibió sobornos de Odebrecht fue

Emilio Lozoya Austin, pero hay fi
cha roja de la Interpol para apresar
al sucesor en la dirección general
de Pemex, Carlos Treviño.
El exsenador Jorge Luis Lavalle

estuvo un año en la cárcel y ahora
en prisión domiciliaria, por sobor
nos que no recibió.
A Rosario Robles la metieron

tres años en la cárcel por una li
cencia de conducir falsa, que la
autoridad fabricó (para justificar
la prisión preventiva).
Sí, la presa fue Robles, tres años,

y los que cometieron el delito de
fabricación de pruebas despachan
como autoridades federales.

Las encuestas dicen que el par
tido que está arriba en las pre
ferencias es el del cinismo, las
fabricaciones de delitos, el atrope
llo y la mentira.
Una por ahora mayoría quiere

seguir por este camino.
Al parecer López Portillo tenía

razón y nos convertimos en un
país de cínicos.
Salvo que despierten los absten

cionistas, se quiten la venda de los
ojos y decidan rescatar al país.
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La hermandad

Que todo quede entre
hermanos. En el arran
que del año electoral

en este regreso del tapadismo
definir sucesor, no los comicios,
será lo crucial el Presidente
de la República ha creado una

nueva figura. Más que corcho
latas, esos a quienes ha elegido
para que se disputen su silla son
sus hermanos.
Dijo el viernes Andrés Manuel

López Obrador que tiene tres
hermanos yno lo dijo, pero

también hay que apuntarlo un
entenado.
Sus hermanos en el Movi

miento Regeneración Nacio
nal son Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López. El entenado despacha en

el Senado.
Decir hermanos remite a la

Revolución mexicana, pero
también a una retórica nada ex
traña en el tabasqueño de tintes
religiosos.
Durante décadas, la familia re
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volucionaria se disputó el poder
mediante ritos que, al simular
unidad y política de altos vuelos,
apenas si ocultaba del público
las feroces peleas por la banda
presidencial, y por muchas otras
posiciones como gubernatu
ras, senadurías y hasta lideraz
gos en sindicatos, paraestatales
o el partido, con sus negocios
inherentes.

En el origen, algunos de los
integrantes de esa familia revo
lucionaria eran hermanos de ar
mas, y otros se hermanaron en la
escuela o la burocracia. Pero no
pocas de las veces quienes tanto
se quisieroncomo hermanos
una vez que a uno de ellos lo un
gía el poder, terminaban mal o
francamente pésimo.
Una hermandad se crea para

que todo quede en familia, para
que los trapos sucios se laven en

casa, para que sea fácil deci
dir entre que lloren aquí a que
lloren los de enfrente, pues los
de enfrente, para hacer bueno
aquello de que uno elige estar
con los suyos "aunque estén
mal".

La hermandad se crea a par
tir de un pacto; porque cuando
ésta no es biológica, entonces se
acuerdan los términos que han
de regir el linaje que se quiere
foijar.
El gobierno que se dice de

izquierdas nos trae pues, re
luciente para estrenar en este
año de arranque movidito, pero
aún bastante nuevo, la idea de
que sólo puede heredar la Pre
sidencia uno de la... familia,
casa real, casta divina o, exacto,
hermandad.
Ser de la familia es saberse

protegido, con derecho a privi
legios; de lo contrario, hay que
asumirse como imposibilitado o,
en el mejor de los casos, un adve
nedizo a la espera de una opor
tunidad para la aceptación. Y
cuando se renuncia a la familia,
el acceso a ésta, con sus benefi
cios y prebendas implícitos, será
cancelado. Destierro total salvo
en el caso del hijo pródigo, pero
ese es otro cuento.

Crear una hermandad es tam
bién un potente mensaje para las
huestes. Este que soy yo, primo
hermano, también lo son ellos.
Me voy, pero no me voy porque
les dejo a uno que es... mi her
mano. Busca demostrar cuán

equivocados están quienes ase
guran que AMLO no podrá tras
ladar sus positivos a su delfín.
Pero ¿es López Obrador un

primo entre pares? De ninguna
manera: él es el padre, pero
como sabe que su sombra le
afecta particularmente a Clau
dia, quiere elevar a ésta a su
nivel, darle calidad de igual para
atajar las críticas de que ante
toda crisis es él quien la tutela:
es mi hermana, puede lo que yo,
podrá como yo.
Y la otra es buscar, asumién

dose como hermano mayor, que
las cosas no se salgan de madre
cuando dos de los hermanos

sean marginados de la herencia
presidencial. Primero, la familia,
les ordenará.
Pero nada más ancestral en

las sagas sobre hermanos que la
presencia de la avaricia y la trai
ción, salvo acaso las historias
familiares donde los predesti
nados terminan de figuras de
reparto.
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Democracia sindical y
basificación, logros del SNTE
Unos avanzan, otros retro

ceden. Mientras que la
mayoría se repliega ante

escenarios adversos, otros los ven
como oportunidad para crecer.
En el sector educativo y en

especial en el magisterio siguen
avanzando en la basificación de
personal eventual, que por años
mantuvo esa condición sin contar

con las prestaciones respectivas
al encargo desempeñado y me
nos la seguridad de contar con
una plaza laboral.
Por ello, es de destacar lo al

canzado por el SNTE, ya que hay
avances inéditos con el programa
permanente de basificación, que
al momento ha beneficiado a 755
mil agremiados, lo que garantiza
certeza laboral, una de las princi
pales demandas.
Se dice fácil, pero se requiere

un esfuerzo presupuestal de
enormes dimensiones por parte

de la SHCP, que comanda Roge
lio Ramírez de la O, quien se ha
dedicado a cumplir la instrucción
del presidente López Obrador por
atender uno de los reclamos más
sentidos del magisterio.
Además de la darles seguridad

laboral y jurídica a los maestros
y al personal administrativo, se
han incrementado sus sueldos

por encima de la media nacional.
Durante la celebración de la

LV Sesión Extraordinaria del
Consejo Nacional del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación, se expusieron los
avances y desafíos de la organi
zación. En ese marco, el secreta
rio general magisterial, Alfonso
Cepeda Salas, destacó, ante 300
concejales, que en los últimos
años se ha conseguido reposi
cionar nacional e internacio
nalmente al Sindicato como un
actor gremial, educativo y social
imprescindible para la transfor
mación del país. "En cuatro años
hemos consolidado la unidad
nacional del SNTE, profundizado
nuestra democracia y renovado
los compromisos con nuestras
causas fundacionales".
Para quienes no olvidan el

cacicazgo que vivió la central
magisterial en el siglo pasado y
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principios de este, habría que re
cordar que la maestra Elba Esther
Gordillo, convirtió al SNTE en
una cueva de ladrones, en donde
las cuotas sindicales y los apoyos
otorgados por el gobierno federal
y estatal, se destinaban para fi
nes personales de la lideresa, por
decirlo de manera elegante, y no
para los atender las demandas
de la base afiliada a esta central
magisterial.
El dedazo y el caciquismo se

impusieron en el SNTE, tanto
para mantenerse en el cargo,
como para imponer a los secreta
rios generales seccionales.
La voluntad de los maestros y

maestras era pisoteada y sus de
rechos sindicales ignorados.
Desde hace, por lo menos 7

años, empezó a revertirse esta
situación, sobre todo desde
hace cuatro años con el nom
bramiento del maestro Alfonso
Cepeda como secretario general
del SNTE y líder nacional, quien
cumplió con su palabra de im
pulsar una auténtica democracia
sindical, para que los maestros
eligieran directamente mediante
voto universal, secreto, libre,
personal e intransferible, a sus

cuadros de dirección.
A la fecha ya se dio la renova

ción de secretarios generales en
31 secciones de la organización,
a través de elecciones democráti
cas, así como la entrega de toma
de nota por parte del Tribunal
Federal de Conciliación y Arbi
traje a todas ellas, con lo que se
ha cambiado más de la mitad de
las dirigencias del SNTE en nues
tro país.
"Debemos estar satisfechos

de haber sentado las bases para
la consolidación de una plena
democracia, con respeto a la
pluralidad y al derecho de todas
y todos los afiliados de elegir a
sus dirigencias en absoluta li
bertad. No hay más dedazos ni
imposiciones ni manipulación ni
apropiación de grupo alguno, es
tamos dando fin al autoritarismo
y patrimonialismo de personas y
familias, porque el SNTE nos per
tenece a todas y todos los agre
miados. Una vez más los agoreros
de la derrota han fracasado", ad
virtió Cepeda Salas.

Extracto, lea la versión completa en:
www.elfinanciero.com.mx
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Últimos días
en La Habana

Como ningún otro en la
historia reciente, López
Obrador tuvo todo para

transformar el país. Un triunfo
holgado en las elecciones. Una
mayoría en las Cámaras. Un
presidente de la Suprema Corte
sumiso. Prometió un cambio
tan profundo como el que ocu
rrió en la Independencia, la
República restaurada y la Revo
lución. Pero fracasó.
Hoy en México hay más po

breza, más corrupción, más
injusticia. De la "cuarta trans
formación" no queda sino el
cascarón de una promesa.
La cuarta transformación

marcha firme y sin freno al ba
surero de la historia. Recorda
remos estos años con enorme

tristeza por los muertos. Y con
coraje hacia aquellos que jus
tificaron el oprobio. Los perio
distas, intelectuales y moneros
oficiales. Aquellos que se en
riquecieron hablando de los
pobres.
Se devaluó nuestro lugar en

el mundo. Hoy México se ubica
en un conjunto vergonzoso que
incluye a Nicaragua, Venezuela

y Cuba, repúblicas bananeras
latinoamericanas con gobiernos
autoritarios. El presidente alar
dea de ser el segundo más popu
lar del mundo. Pero la realidad
tiene otros datos que lo ubican
como "el tirano del año", por en
cima de Putin y Xi Jinping.
Blindado por las Fuerzas

Armadas a las que ha mai
ceado con contratos y preben
das, López Obrador confía en
conservar el poder a través de
Sheinbaum, su heredera, no la
más capaz pero sí la más servil
de sus colaboradores (ella no
sigue órdenes de los que le die
ron su voto sino de aquel que la
ungió.)
López Obrador pudo haber

transformado el país. Reparar
injusticias ancestrales. Termi
nar con la violencia criminal.

Sacar de la miseria a los más po
bres. No hizo nada de eso. Su se
xenio será recordado como el de

los 700 mil muertos por Covid,
el de mayor violencia contra los
periodistas, el sexenio con más
muertes a manos de los crimi
nales, el de menor crecimiento

económico.

Frente a los malos resulta
dos de un gobierno entregado
a cumplir las ocurrencias del
presidente, los partidos de
oposición tuvieron todo para
reorganizarse y crecer. No lo
hicieron. Se durmieron en los

laureles de sus millonarios pre
supuestos. Ajenos a la autocrí
tica, siguen siendo incapaces
de comprender porqué perdie
ron el poder. No expulsaron de
sus filas a los malos elementos.
Pese a los pésimos resultados
en 2018 no renovaron a sus di

rigencias. No se abrieron a la
ciudadanía. Han sido incapaces
de ofrecer alternativas. Pero no
hay de otra: con estos bueyes te
nemos que arar.
Estos años de deterioro han

servido para mostrarnos que
no todo está perdido. A pesar
de que ser periodista en México
es más peligroso que serlo en
Ucrania o Afganistán, hay pe
riodistas que se siguen jugando
la vida con tal de seguir infor
mando. Hay jueces valientes
que han resistido la presión del
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presidente. Hemos visto salir a
las mujeres a manifestar su dis
gusto y su furia por la violencia
contra ellas que no cesa. Puede
hablarse de una sociedad civil
que no se conforma con el país
de pobres que impulsa López
Obrador y su partido. Más de
un millón marchamos el 13 de
noviembre por las calles de todo
el país.
López Obrador parece creer

que La Chingada es Manga de
Clavo, la hacienda de otro Ló
pez (de Santa Anna) a donde la
gente peregrinaba pidiéndole
que regresara al poder. Cree
que podrá controlar a Clau
dia, su delfín: no recuerda que
López Portillo envió a su gran
amigo Echeverría a las Islas
Fidji porque no soportó que se
metiera en su gobierno.
La cuarta transformación será

recordada con tristeza como
un paréntesis en el desarrollo
de México. Como una suerte
de exorcismo: los mexicanos

habremos aprendido la lección.
O no. Tal vez nuestro destino
sea un deterioro más hondo.

Un país gobernado por Fer
nández Noroña, Cuauhtémoc
Blanco o Lilly Téllez. Un destino
hondureño.

López Obrador dejará como
herencia un país dividido, más
pobre y polarizado. Un país
clientelar. Por más de medio
siglo Cuba nos ha mostrado
que puede controlarse a la po
blación a base de represión y
delaciones. Venezuela nos ha
enseñado que las dádivas del
gobierno a los sectores más
pobres bastan para sostener
los en el gobierno. Nicaragua
es ejemplo de cómo una pareja
de sátrapas puede gobernar por
medio del garrote y el exilio de
los opositores. En ese espejo se
ve López Obrador.
Afortunadamente el destino

no está escrito. La historia no

tiene guión. El futuro es una
construcción en la que partici

pamos todos. Una mezcla in
cierta de voluntad y azar.
A pesar del enorme deterioro

López Obrador no ha podido
acabar con el país. Gracias a
las exportaciones (a los em
presarios) y a las remesas (a la
economía neoliberal norteame
ricana) México se mantiene en
vilo. Quedan instituciones que
han resistido la corrosión, hay
jueces, periodistas, un puñado
de políticos y la creciente so
ciedad civil que se han enfren
tado y ganado a la marea del
populismo.
Lo que no podemos es quedar

nos cruzados de brazos. Es muy
claro que no dejarán el poder
por las buenas. Nunca veremos
a López Obrador entregando la
banda presidencial a un polí
tico opositor. Como Bolsonaro
terminó en Miami tal vez López
Obrador termine sus días en La
Habana.
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El 2023 será un año más in

teresante de lo que parece,
no sólo por lo que ya ha su

cedido hasta este momento y con
el preámbulo de la Cumbre de los
Líderes de América del Norte, sino
que entre este año y principios del
siguiente se definirán los candida
tos que buscarán ocupar la cúpula
del poder en México y en Estados
Unidos. El próximo año en nuestro
país depositaremos un papel en
una urna marcando a quien nos di
rigirá por los siguientes seis años;
lo mismo harán los estadouniden

ses, presionando una opción en
una tablet. El 2024 será el año de

las elecciones; sin embargo, este
año es el que definirá en gran me
dida el porvenir del que sigue.

Los próximos comicios mexi
canos y estadounidenses serán los
primeros que se darán en medio
del nuevo contexto macroeconó

mico que hoy acompaña al mundo
y que se forja de manera paralela
a la aplicación del TMEC. Ambas
elecciones presidenciales coinci
den en un momento crítico y que
marcará significativamente el de
venir no sólo de lo que pase al inte
rior de cada país, sino también de
lo que suceda en la relación bilate
ral. Desde el punto de vista político
y considerando las circunstancias y
los comportamientos, conviene re
cordar y establecer bajo qué situa
ciones y condiciones elegiremos
presidente el año que viene.

Se busca presidente y ese presi
dente no es espontáneo ni vendrá
de Marte, sino que ya está entre
nosotros y es parte de la cadena
de errores o aciertos del grupo al
que pertenezca y de quien está
rodeado. "Sufragio efectivo, no
reelección" fue la consigna adop
tada por Francisco Madero en su
campaña política de 1910. Hoy es
una expresión que sigue velando
y buscando preservar la soberanía
del pueblo mexicano, pero, sobre
todo, la eficiencia de las herra
mientas y prácticas democráticas
del país. De ahí que, sea grato o
no a los ojos del presidente López

Obrador, el nuevo o la nueva ocu
pante de Palacio Nacional será
quien deba hacer valer este princi
pio y reafirme que la democracia
sigue vigente en nuestro territorio.

Llegamos a la primera elección
en la que, después de un con
cienzudo y significativo ataque,
daremos un gigantesco salto en el
vado. Durante más de 25 años nos

pudimos sentir orgullosos de nues
tro caminar en la garantía de que
robar votos o alterar las elecciones

era difícil. Y lo era, primero, gra
cias a la presión ejercida por parte
de la sociedad civil. Segundo, de
bido al compromiso democrático
de los mexicanos con la transpa
rencia de las elecciones. Y tercero,
gracias al buen comportamiento y
estructura del que primero fue el
EFE y ahora conocemos como INE.
Pues bien, como somos amantes
del riesgo y de vivir en medio de la
incertidumbre, estas serán las pri
meras elecciones en el vado.

No hemos conseguido destruir,

desde el punto de vista legal pero
sí moral y en cuanto a confianza
se refiere, al INE y toda la segu
ridad que temamos hasta aquí.
Este gobierno, el que más votos ha
redbido en la historia de la demo

cracia mexicana, nunca tuvo un
problema para poder acreditar su
historia. Sin embargo, su victoria,
que fue defendida aunque no ne
cesitó mucha defensa y legali
zada por d INE, no se ha quedado
ahí, sino que ha ido más allá. La
actual administradón ha ded

dido traer los pecados dd pasado
al presente y los ha utilizado para
minar la confianza y autoridad
del que, hasta este momento, era
el máximo referente electoral del

país.
¿Y ahora qué? Ya veremos si las

próximas elecdones se realizan
en un marco similar a la consulta

que en su momento se hizo para no
construir el aeropuerto de Texcoco
o las que se hideron para reafirmar
los grandes proyectos del sexenio.
Ya veremos si ahora el proceso
electoral con independenda del

gigantesco y, por lo que se ve, inútil
costo de la siguiente elecdón ten
drá o no la misma garantía que una
de las asambleas a mano alzada

que tanto le gustan a nuestro Pre
sidente. Lo derto es que, se ponga
como se ponga y lo haga como lo
haga, el INE ya no tiene el cinturón
de seguridad que daba la confianza
y la defensa a una parte sustancial
de la pobladón. Además, tendre
mos que ver cuánto daño hace la
mentira en el poder, ya que, según
se ve y ese es un problema que
viene desde los antiguos griegos
hasta nuestros días, a pesar de
comprobar que se está mintiendo
o que se está alterando la realidad
desde el poder, aún no hay solu
dón humana para castigar este
tipo de faltas.

Casos como el de la ministra

Yasmín Esquivel, que cada día es
más daro que no hay manera de
que renimde a su cargo, y es que,
aunque se fuera, estaríamos en
medio de un debate jurídico de
esos en los que aplica el refrán de
"hecha la ley, hecha la trampa", en

países como el nuestro sirven para
recordar que las leyes especifican
de manera dara lo que hay que ha
cer. Sin embargo y, como es nues
tra situadón, siempre se cuenta
con una puerta trasera para salir
de la crisis en caso de ser necesa
rio. Además de la descalificadón

moral que merece el plagio, todo
lo que ha pasado y, sobre todo, la
actitud ante el hecho, no hay ma
nera legal de destituir a la ministra
Esquivel de su cargo. Asimismo,
todas las decisiones que ha tomado
en su carrera jurídica son decisio
nes ajustadas a derecho, a pesar de
que ella al menos sobre el papel y
teóricamente no tuviera derecho

a ser considerada una profesional
de la especialidad que ejerce.

Lo más violento y lo más terri
ble es que, una vez que te pillan
en un fallo, cometes un delito. De
un delito se pasa a una asevera
dón para, finalmente, demostrar
que no se llega al poder dando
simplemente un paseo. Y al final
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no sólo la ministra no se irá, sino
que quedará este antecedente
marcado en la historia de una

institudón tan valiosa para la
justicia de los mexicanos como lo
es la Suprema Corte. Si yo fuera
miembro de la familia Esquivel
Mossa, lo primero que desea
ría es obtener paz. Porque lo que
queda daro es que, si no dimite,
no cesaremos en el tema y no sólo
porque sea peor que otros no, no
quiero decir eso, sino porque en
el comportamiento de nuestra gé
nesis, de nuestro sistema, dentro
de nuestro ADN está el perseguir
hasta al final al caído, al igual que
adorar hasta el último instante a

quien nos gobierna. Éstos son los
elementos con los que partimos
para iniciar este año preelecto
ral, en el que también tendremos
que definir qué nos importa más,
que el mundo sea como lo añora
mos o que lo sea de una manera
que nos permita a todos crecer y
desarrollarnos.

El TMEC nos exige definido

nes muy daras que, nos guste o no,
tendremos que hacer. ¿Vamos a

apostarle a que México sea El Do
rado del nuevo desarrollo econó
mico de América del Norte o no?

¿Apostaremos por seguir teniendo
40 millones de personas en la po
breza? Este último punto es vital
esdarecerlo, sobre todo para saber
y poder definir, de manera dara, si
seguiremos utilizando a los pobres
como parte de la estructura del po
der en turno y como una garantía
de votos a redbir. También tene

mos que determinar si seguiremos
optando por la destrucdón sisté
mica de la educadón, que no sólo
ha sido atacada de una manera in

clemente durante los últimos años,
sino que deja a millones de niños
en las calles y a muchas madres
sin mucho margen de esperanza.
Y es que, hasta este momento de
la historia de nuestro país, el Es
tado se ha quedado muy corto al
momento de romper las barreras
y las cadenas de la pobreza y que
pueden ser mitigadas por medio de
la educadón.

En fin, es difícil saber cómo se
va a preparar, cómo se va a poner o
de qué manera haremos las ofertas

electorales. Pero lo que es seguro,
créame, es que esas ofertas no van
a estar llenas de las peleas loca
les entre las corcholatas o entre

las contradicdones internas que
tienen todos los grupos de poder
al momento de luchar para revali
darlo. Lo que las propuestas elec
torales darán como resultado en

el año 2024 aún está por verse. Lo
que necesitamos más que nunca es
coherenda, seriedad, pero, sobre
todo, la definidón de un modelo
que permita el crecimiento y el de
sarrollo de todos y no sólo de unos
cuantos. No creo que seamos capa
ces de convencer a todo el pueblo
de que lo que más le conviene es la
pobreza, la dependenda clientelar
de un gobierno y, al mismo tiempo,
que la única oferta electoral gire en
torno a culpar al pasado de todos
los males del presente.
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Se militariza la seguridad
A NTE LA SALIDA aparentemente incómoda

de Ricardo Mejía Berdeja, a la Subsecre
(' i tana de Seguridad Pública, llegó quien fuera

l comandante de la Guardia Nacional (GN), Luis
mJL Rodríguez Bucio.
Entre las funciones principales de la subsecretaría se

encuentran la Plataforma México, la Unidad de Política
Policial, Penitenciaria y de Seguridad Privada y la secreta
ría técnica de las Conferencias Nacionales de Seguridad
Pública y del Sistema Penitenciario.

Desde la llegada de Rodríguez Bucio, la GN quedó bajo
el control de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
desplazando al personal civil y de carrera que quedaba de
la Policía Federal, y a la Secretaría de Marina, que en un
principio estuvo a cargo de las zonas costeras.

Cabe recordar que la Guardia Nacional es el órgano
desconcentrado de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana que ocupa la mayor parte del personal de la de
pendencia, ahora en su mayoría proveniente del Ejército.
A ello se suma que el Centro Nacional de Inteligencia

(CNI), antes Cisen, también está dirigido por un militar re
tirado, muy cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, el general tabasqueño Audo
maro Martínez.
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Para cerrar el control de la dependencia de seguridad pública federal por parte de los militares,
la llegada de Rodríguez Bucio sería con miras a quedar al Érente de la secretaría, si Rosa Icela Ro
dríguez se va como candidata de Morena a jefa de Gobierno de la CdMx.
Ala GN llegó el también general retirado David Córdoba Campos, quien fuera Oficial Mayor

de la Sedeña, que comanda Luis Cresencio Sandoval, hasta que pasó a retiro en 2020.
A diferencia de Rodríguez Bucio, quien es general de brigada, Córdoba es divisionario, para

efectos con mayor ascendente en el Ejército, lo cual le significa una ventaja cualitativa dentro de la
Guardia y las propias fuerzas armadas.
En cuanto a la salida de Mejía Berdeja, muchos eran los compromisos con el senador Armando

Guadiana Tijerina, por lo que López Obrador no podía negarle la candidatura a gobernador de
Coahuila de Morena sin riesgo a una fractura que podría resultarle cara, con un enemigo del peso
del empresario minero.
El Presidente dejó hacer campaña a Mejía, quien aprovechó para ello su cargo como subsecreta

rio de Seguridad, sabedor de que Guadiana no es la mejor carta para pintar de guinda el estado que
gobierna el priísta Miguel Ángel Riquelme.
Manolo Jiménez Salinas, ex alcalde de Saltillo y delfín de Riquelme, será el candidato de la

alianza Va por México, con fuertes posibilidades de mantener el bastión tricolor y propinar a Gua
diana su segunda derrota por la gubernatura de Coahuila.
Aunque López Obrador dice que Mejía se fue sin decirle adiós, el ex subsecretario no miente al

decir que es un "hasta luego".
Prácticamente un hecho su postulación como candidato a gobernador de Coahuila por el Partido

del Trabajo, será el Plan B, si no es en realidad el Plan A.
Conforme avancen las campañas si Guadiana no despega, podrían hacerlo declinar por Mejía,

si no es que se desfonda y se va de nuevo al tercer lugar en el que quedó en 2017, dándole al PT la
oportunidad de hacerse de su primera gubernatura sin coalición alguna.
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ECONOMIA

EN LA PRIMERA semana de febrero estará en México Jane Fraser.
En este año nuestro país será la sede de la re
unión ejecutiva de Citi. Viene con toda la pla
na mayor. Apunte principalmente al director
financiero, Mark Masón; al director para la
región de América Latina, Ernesto Torres
Cantú; al director de Banca de Personal y
Gestión Patrimonial, Anand Selvakesari, y
al director de Clientes Institucionales, Paco
Ybarra. Este último, español, es quien ha en
cabezado ya por un año el proceso de ven
ta de Citibanamex, mismo que entró a la fase
de cierre con Germán Larrea como finalista. Aunque se tiene ya
agendada una reunión con el presidente Andrés Manuel López
Obrador entre el 1 y el 3 de febrero próximo, no se tiene previsto
anunciar el cierre de la venta del Banco Nacional de México, cosa
que podría darse hasta principios de marzo.

HABLANDO DE BANCA, fíjese que al que le dieron las gracias apenas
el viernes pasado fue a Eugenio Bernal, el di
rector general de Servicios Jurídicos del BBVA.
El directivo llevaba un lustro al frente del
área legal del banco que dirige aquí Eduardo
Osuna y preside Jaime Serra Puche. Su sali
da fue sorpresiva y ese mismo día se comunicó
al Comité de Dirección. No se tiene aún al rele
vo de este abogado que venía del prestigiado
bufete Rico, Robles, Libenson y Bernal, del que
fue socio fundador. Esta misma semana arriba
a México parte del equipo legal del corporativo
español que capitanea Carlos Torres Vila. Los servicios jurídicos
del BBVA son liderados globalmente por María de Jesús Arribas,
quien es la que viene al frente de ese grupo.

LA SECRETARÍA DE Bienestar, que maneja Ariadna Montíel, está
violando el contrato marco para asignar los servicios de limpieza
de esa dependencia. El encargado del proceso de licitación IA20
411020000999N12023, Federico López, está permitiendo al
gunas barreras de entrada a los interesados. De cien empresas que
pueden participar, 60 no pudieron enviar preguntas a la junta de
aclaraciones que tuvo lugar el jueves pasado. Otro cuestionamien
to que se hace al proceso, es que la emisión de la convocatoria tam
poco debió tener carácter de invitación restringida. Asimismo, se
agregaron solicitudes de certificados de competencia, que tampoco
estaba previstos en las especificaciones técnicas. Un desastre.
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HOY PARTE A Washington una delegación de funcionarios de la Se
cretaría de Infraestructura Comunicaciones y
Transportes. Se van a reunir con Billy Nollen,
el titular de la Federal Aviation Administration.
La encabeza el secretario, Jorge Ñuño; el sub
secretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, y el director de la Agencia Federal de
Aviación Civil, Enrique Vallín, entre otros. Se
van a reportar los avances obtenidos y allanar
el camino para que la autoridad estadouniden
se realice la auditoría técnica. En el gobierno se
tiene la confianza de que México pueda recupe
rar la Categoría 1 de seguridad en el mes de mayo.

A LAS QUEJAS por mal servicio y cobros abusivos, ahora se le suman
denuncias por robo a la empresa Mr. French Tintorero. Resulta que
se ha detectado que empleados de ese negocio de lavado y plancha
do se están coludiendo con personal doméstico de algunas casas
habitación para sustraer valores. Tenga cuidado.

UNA CORRECIÓN: ROBERTO González es el director general de
Allianz Partners México y no de Allianz Seguros.
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Dos siglos de amistad
entre México y Perú

El día de hoy México y
Perú alcanzan 200 años
de relación bilateral,

luego de que el 23 de enero de
1823 el diplomático peruano
José de Morales y Ugalde pre
sentara las cartas credencia
les que lo acreditaron como
ministro extraordinario y
plenipotenciario del Perú ante
nuestro país, días después de

que México reconociera la in
dependencia de la hermana
nación andina. De esa manera,
comenzaban formalmente las
relaciones diplomáticas entre
dos Estados indiscutiblemente
singulares dentro del conti
nente americano.
Herederos de sociedades

originarias cuya capacidad
organizativa y creativa en tér
minos políticos, económicos,
productivos y culturales re
sultó en dos de las más grandes
civilizaciones del mundo y en
aportaciones fundamentales al
patrimonio común de la huma
nidad, México y Perú fueron
lógicamente la sede de los dos
virreinatos de la empresa colo
nial española en las Américas,
fungiendo como los principales
centros políticos, comerciales y
culturales del "nuevo" conti

nente hasta su emancipación
en los primeros años de la dé
cada de 1820.
Sobre esa base, nuestros paí

ses fueron tejiendo poco a poco
su interacción como naciones
soberanas, fincada en el tra
tado de Amistad, Comercio y
Navegación de 1832, mientras
sorteaban los retos propios de
su novel vida independiente y
defendían su autonomía frente
a los embates extranjeros. A lo
largo del siglo XIX, y durante la
mayor parte del siglo XX, man
tuvimos un trato cordial, con
episodios brillantes como el
firme rechazo del Perú a la in
tervención francesa en México
en 1862 y el apoyo brindado
por el joven cónsul peruano,
Manuel Nicolás Corpancho al
gobierno de Benito Juárez y a
los republicanos, pero también
periodos tensos como la breve

ruptura de relaciones diplomá
ticas entre 1932 y 1933 du
rante el gobierno de Sánchez
Cerro en Perú, dada la rela
ción entre México y Víctor Raúl
Haya de la Torre.
Fue a partir de la década

de 1960 que nuestros países
fueron acercándose cada vez
más e intensificando el diá
logo político, la cooperación en
distintos ámbitos y los lazos co
merciales, logrando consolidar
todo ello en el nuevo milenio
con la firma de un tratado de
libre comercio en 2011, la crea
ción en ese mismo año —junto
con Chile y Colombia— de uno
de los mecanismos de integra
ción regional más exitosos: la
Alianza del Pacífico, y el reco
nocimiento mutuo como socios

estratégicos en 2014. Hoy, son
frecuentes los contactos direc
tos entre nuestras autoridades,
el intercambio comercial ronda
los dos mil millones de dólares
y cada día crecen más las in
versiones de forma recíproca,
son diversos los espacios de
cooperación en distintos ám
bitos, y el turismo y la movili
dad de personas por razones
laborales o académicas reporta
constantemente números más
altos.

En síntesis, y citando al
historiador mexicano Fabián
Herrera, la de México y Perú
ha sido una relación en madu
ración. O, mejor dicho, así ha
sido la relación entre nuestros
gobiernos y sectores político
económicos, porque nadie
podría negar que las arterias
que conectan a nuestras so
ciedades se han venido ensan
chando con mayor velocidad
y determinación desde hace
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doscientos años, y que por ellas
corren fraternalmente, de ida y
vuelta, todas las sangres.
Sin duda, este aniversario

tan especial entre nuestras
naciones no puede envolverse
en una efusiva celebración.
Nuestra relación atraviesa por
un momento complejo y en el
Perú se vive una preocupante
situación política y social, que
ha resultado en la muerte de
decenas de personas y cientos
de heridos, y cuya raíz puede
encontrarse en gran medida
en uno de los principales retos
que compartimos como países:
la inmensa desigualdad que
hay al interior de nuestras po

blaciones. Esperamos que esta
crisis sea superada dentro de
los cauces democráticos, con
pleno respeto a los derechos
humanos y privilegiando el
diálogo entre todos los actores.
Lo anterior no obsta para que

rindamos un merecido home
naje a la amistad que existe
entre nuestros pueblos y apro
vechemos la ocasión para re
flexionar sobre cuál debe ser el
énfasis a imprimir en nuestras
relaciones futuras: ¿cómo nos
ayudamos a construir socie
dades más justas e igualita
rias, libres de racismo? ¿Cómo
distribuimos mejor la riqueza y
garantizamos servicios básicos

como salud y educación para
todas las personas? ¿Cómo
podemos cuidar y valorar más
nuestra tierra y recursos natu
rales como lo hicieron quie
nes nos precedieron y lo hacen
aún nuestros hermanos de los
pueblos originarios? ¿Cómo
proteger a nuestros ciudadanos
y evitar la violencia? ¿Cómo
fortalecer nuestra democra
cia y asegurar una adecuada
representatividad de nuestras
autoridades?

Responder a esas interrogan
tes y trabajar en consecuencia
será la mejor forma de conme
morar nuestra amistad de dos
siglos.

Fecha: 23/01/2023

Página: 27

Area cm2: 423

2 / 2

Columnas Políticas

Maximiliano Reyes Zúliga

Costo: 110,910

Página 83 de 210



MALABARISTA.

Adán Augusto
López, secretario
de Gobernación,
lamentó los ata
ques que han reci
bido algunóS juga
dores de fútbol que
le han'eftviado sa
ludos desde SDs re
des sociales:'. Pidió
a los ciudadanos

a que dejen de la
do el odio y los co
mentarlos que no
suman; que, ernes
te momento, él es1
tá concentrado en

seguir trabajando
por loque uno a los
mexicanos.

EQUILIBRISTA.
Integrantes del
PVEM buscan im
pulsar una iniciativa
qug reforme dispo
siciones de la Ley
General de MovH
lidad y Seguridad
ifñal y de la Ley de
Caminos, Puentes
y Autotransporte Fe
deral para que se
realioefi pruebas
aleatorias, a con
ductores de trans
porte público, sobre
ingesta de bebidas
alcohólicos o: nar
cóticos; esto, para
garantizar que es
tán en condiciones

de realizar su ¡orna
da laboral.
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¿Nos acercaríamos a una guerra nuclear si EU
y Alemania entregan armas pesadas a Ucrania?
Las reticencias de Berlín a per

mitir la entrega de tanques de
fabricación alemana Leopard
2 a Ucrania tiene un funda
mento válido: evitar el involu

cramiento de la OTAN en la guerra.
De hecho, el anuncio de Estados

Unidos el pasado 22 de diciembre,
durante la visita del presidente de
Ucrania a la Casa Blanca, también
puede representar un involucra
miento de la OTAN en el conflicto
ya que el presidente Biden se com
prometió entregar a Ucrania una
batería de antimisiles Patriot de lar

go alcance.
Hasta el día 22 de diciembre Es

tados Unidos se había resistido en

entregar el sistema Patriot, uno de
los más avanzados del mundo.

Patriot puede interceptar y derri
bar misiles balísticos de Rusia y tam
bién alcanzar objetivos mucho más
lejanos, entre 40 y 160 kilómetros,
según el tipo de misil utilizado.
Ahora, a los Patriot se le suman

los tanques Leopard 2. La presión
internacional, en los últimos días, se
ha vuelto casi insostenible para Ale
mania para que entregue a Ucra
nia ese tipo de tanques. Ha sido Po

lonia el principal crítico.
"La actitud de Alemania es in

aceptable. Ya ha pasado casi un
año desde que comenzó la gue
rra. Hay gente ¡nocente murien
do cada día", dijo ayer domingo
el primer ministro polaco, Mateusz
Morawiecki.
En varias ocasiones el canciller

alemán Olaf Scholz ha recordado
"las dramáticas consecuencias de

dos guerra mundiales que se origi
naron en Alemania" para justificar
su perfil cauto en la entrega de ar
mas a Ucrania.

Alemania entiende que su parti
cipación en la guerra, a través de
los antimisiles Leopard 2 puede
contribuirá un conflicto nuclear des
de Rusia. "Se trata de un escenario

que no favorecería a nadie. Todas
las partes perderían", comenta Alan
Ponce, oficial del Organismo para
la Proscripción de las Armas Nuce
lares en la América Latina y el Cari
be (OPANAL).
El uso de armas nucelares se

convertiría de inmediato en un in

centivo para países como India, Pa
kistán y Corea del Norte para obte
ner el arma atómica.

"Las armas que se detonan a
gran altura producen efectos dife
rentes a las armas que se usan so
bre el suelo", dijo Dylan Spaulding,
director del Programa de Seguri
dad Global de la Unión de Cientí

ficos Preocupados (UCS), con sede
en Estados Unidos (DW, 14 de no
viembre de 2022). El elemento mor
tal sería la lluvia radiactiva. La zona

deChernobyl sigue siendo radiacti
va e inhabitable.

Alex Wellerstein, historiador so
bre armas nucleares del Instituto de

Tecnología Stevens de Nueva Jer
sey, creó la página web Nukemap
donde revela algunas proyecciones
sobre el uso de armas nucelares en

una eventual guerra entre Rusia y
Estados Unidos: 360 millones de

muertes inmediatas y más de cinco
mil millones de personas se queda
rían sin alimentos durante dos años

posteriores a una guerra nuclear.
Alemania tiene razón al reflexio

nar sobre las implicaciones de una
guerra nuclear.

Por su parte, México y sus alia
dos deben también reflexionar las
consecuencias de una escalada en

la guerra.
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Graue en su laberinto

En defensa de su "¡efe nato", pero con la mira pues
ta en la Torre de la Rectoría, el director de la Facul
tad de Derecho de la UNAM, Raúl Contreras, no
desaprovecha la oportunidad para tratar de bene
ficiarse del escándalo por el presunto plagio de la

tesis de la ministra Yasmín Esquivel Mossa.
¿O acaso prepara una acción sancionatoria contra Ed

gar Ulises Báez, el otro exalumno involucrado en este bo
chornoso caso? Más allá de los linchamientos académicas

y las campañas mediáticas, está la legislación universitaria
en la materia, vigente desde hace 15 años, a la que debe
rían ceñirse Enrique Graue y Contreras.

La reforma al reglamento de titulación data del 2017. El
Código de Etica, del 2015, contiene un capítulo dedicado
a la integridad y honestidad académicas, además del reco
nocimientoy la protección de la autoría intelectual; el encar
gado de su cumplimiento es un comité que ahora deberá
pronunciarse públicamente sobre el offaire Esquivel Mossa.
Esa instancia deberá analizar la "nueva evidencia" y el

dictamen elaborado por la comisión de integridad acadé
mica de la FES Aragón que permitieron al rector Graue pro
nunciarse públicamente sobre la supuesta responsabilidad
de la ministra, sin importarle la presunción.

¿Y el debido proceso? Tampoco, a juzgar la ambigüe
dad de los términos empleados, primero en sus comunica
dos y luego en sus declaraciones del pasado viernes, que
contrastan con las pruebas que han comenzado a presen
tarse públicamente y que fueron entregadas hace cuatro
semanas a las autoridades de la FES Aragón que las re
quirieron y que además conoció la Fiscalía de Justicia de
laCDMX.

Entre la nueva evidencia está el primer capítulo de la te
sis "Inoperancia de los sindicatos en los trabajadores del
Artículo 123 constitucional, apartado A", entregado por
Esquivel Mossa a su asesora de tesis, Martha Rodríguez,
en diciembre de 1985. Y un dictamen de peritos en do
cumentoscopia e informática, que respaldaría la versión

de la ministra: que concluyó su tesis en abril de 1986 pe
ro que tardó un año en cumplir con los otros requisitos pa
ra la titulación, entre ellos la comprensión de un idioma ex
tranjero, y la liberación del servicio social en la delegación
Coyoacán.

La versión de Báez Gutiérrez tiene capítulos más esca
brosos sobre los que también deberá pronunciarse la comi
sión en primera instancia. ¿Y después, la defensorio de los
derechos? ¿Y luego, el Tribunal Universitario?

La profesora Rodríguez Ortiz y el Seminario de Derecho
del Trabajo une ambas historias. La versión de la aseso
ra —quien reconoce haber entregado, sólo para que fue
ra tomado como referencia, el proyecto de tesis de Esqui
vel Mossa a otros alumnos— habría sido descartado, pero
esa conducta ya fue sancionada, con el despido fulminan
te de la académica.

Un mes de polémica estéril y el saldo, lastimoso: Yas
mín Esquivel Mossa fracasó en su intento por presidir la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y la UNAM no
pudo cumplirle a quienes exigen que retire el título de su
egresada.

Efectos secundarios
LIBERTADES. Miles de jóvenes católicos subirán al Cerro del
Cubilete, en Silao, el próximo sábado 28. Para orary exigir
respeto al derecho a la vida y a la familia. Los movimientos
conservadores en otras latitudes. Aquí en la CDMX habrá
una concentración sabatina de oración, previa al magno
festival evangelista "Esperanza CDMX", que tendrá como
invitado especial al reverendo Franklin Graham. De los salo
nes de conferencia, a los estadios. Líderes de comunidades
cristianas de todo el país están convocados el sábado 11 y
el domingo 12 de febrero del 2023 en la Arena CDMX. La
jornada de oración por la ciudad gobernada por Claudia
Sheinbaum y el país encabezado por Andrés Manuel López
Obrador incluye presentaciones musicales Michael W. Smi
th, Nadia, Marcos Witt y Miel San Marcos.
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Los retos en la SCJBT

L ii gran tema para el Poder Judicial
es vitalizar al Sistema Nacional An

ticorrupción y fortalecer los pro
cedimientos de responsabilidades
administrativas...

Todavía no termina el cule
brón en que se vio involu
crada la sucesión de la Su

prema Corte de Justicia de
la Nación, en la cual fue

nombrada la ministra Norma Lucía Pi

ña Hernández como su presidenta y
ya se vislumbran asuntos de urgente
resolución.

En primer lugar, habrá de reconstruir
la relación con el Presidente de la Repú
blica, hay que recordar que el ministro
TikTok Zaldívar fue demasiado com
placiente con el Ejecutivo en los temas
como los amparos del Tren Maya y la
prisión oficiosa, entre otros.
Es de señalar que en su quinto año

el gobierno de AMLO muestra síntomas
de su natural desgaste, dicho gobierno
estará más preocupado por los temas
electorales que, por profundizar refor
mas para continuar con su proyecto.
La elección de la ministra Piña, del

presidente del Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa y del candidato a go
bernador en Coahuila, son casos en los
que pareciera que los procesos se salie
ron del control del Ejecutivo o bien, no
pudo imponer a sus favoritos en las me
jores condiciones, el tiempo dará mayo
res datos sobre este desgaste.
La popularidad, la concentración del

poder y tozudez del presidente son obs

táculos que tendrá que sortear la ministra
Piña para recomponer la relación entre
ambos poderes; sin lugar a duda, el con
trol convencional y constitucional de la
reforma electoral será el asunto que mar
que el derrotero de la nueva relación.
Otra tarea pendiente es la función de

administración del presupuesto público,
en las auditorías realizadas por la Audi
toría Superior de la Federación, se rea
lizaron observaciones sobre la existen
cia de malas prácticas en el ejercicio y
la comprobación de los gastos.
Un gran tema para el Poder Judicial

es vitalizar al Sistema Nacional Antico
rrupción y fortalecer los procedimientos
de responsabilidades administrativas
a efecto de, por un lado, tener mejo
res prácticas anticorrupción y, por otro,
respetar el principio de presunción de
inocencia que impida el linchamiento
mediático y violación de los derechos
laborales de los funcionarios a los que
se inician procedimientos disciplinarios.
Desde luego que elevar la calidad

y profesionalismo del Poder Judicial es
un elemento permanente complementa
riamente, el Poder Judicial debe utilizar
medios electrónicos y soluciones digita
les en la impartición de justicia (ejusti
cia) y en las áreas administrativas. Di
cha herramienta es incipiente en el
Poder Judicial.
Querido lector, la gestión de la mi

nistra Piña, se presenta como una en
crucijada para el Poder Judicial, espe
remos que avance en proporcionar una
mayor y mejor justicia para los ciudada
nos. Hasta la próxima.
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El que una persona fume acarrea
tres costos. El primero es el cos
to de los productos de tabaco
(cigarros, puros y tabaco para
pipas) más el daño que el fuma

dor se causa a sí mismo (cáncer, EPOC, en
fermedades cardiovasculares). El segundo
es el daño causado a terceros que, estan
do cerca del fumador, respiran el aire con
taminado con humo del tabaco. El tercero

es el costo adicional en que incurre el sis
tema de salud por atender a individuos en
fermos por causa del tabaco. Estos últimos
dos costos son los que se constituyen como
la externalidad negativa causada por los in
dividuos que fuman; la forma eficiente de
enfrentarla es con un impuesto a los produc
tos de tabaco.

La prohibición absoluta para fumaren
determinados lugares considerados como
de "concurrencia colectiva" se basa en el

argumento de que como no se puede de
finir el derecho de propiedad sobre el aire
que respiramos y dados los altos costos de
transacción, no es posible que los fumado
res, aún a pesar del impuesto, internalicen
los costos externos generados a terceros y
paguen por el daño causado.
Con base en este argumento es que se

reformó la Ley General para el Control del
Tabaco. Con estas modificaciones queda
prohibido fumar en patios, terrazas, balco
nes, parques de diversiones, área de jue
gos deportivos, hoteles, playas, centros de
espectáculos, canchas, estadios, arenas,
plazas comerciales, mercados, hospitales,
clínicas, iglesias o espacios de culto reli

gioso, restaurante y bares y paraderos de
transporte público. Así mismo, se reafirma
que no se puede fumar en escuelas de to
dos los niveles, lugares de trabajo y hospi
tales y clínicas.

Se especifica, además, que en restauran
tes y bares las instalaciones podrán contar
con una terraza para fumadores, pero se
establece que en estas no podrá haber ser
vicio de alimentos y bebidas y que tendrán
que estar a una distancia mínima de 10 me
tros del resto de las instalaciones. Para efec

tos prácticos, si usted asiste a un restauran
te o bary desea fumar, tendrá que salir a la
calle. ¿Es eficiente la prohibición absoluta
de fumar en estos establecimientos? La res

puesta es no y la razón radica en que en es
te caso sí se pueden definir los derechos pri
vados de propiedad sobre el aire.

En un restaurante o bar, el dueño del lo
cal es propietario de todo lo que se encuen
tre dentro del mismo: mesas, sillas, lámpa
ras, vajillas, cubiertos, saleros, servilleteros,
cocina, utensilios de cocina, etcétera. Ade
más, y esto es importante, el propietario del
local también es dueño del aire que aden
tro se respira y, por lo mismo, debe tener la
libertad para decidir si en su restaurante o
bar se fuma o no se fuma y será decisión li
bremente tomada por parte de los comen
sales si asisten o no al establecimiento.

De esta manera, si el dueño del local de
cide que sí se fuma y pone un letrero afue
ra anunciándolo, si un no fumador decide
voluntariamente ingresar para comer allí,
acepta el riesgo de que su salud se deterio
re por convivir con fumadores y respirar ai
re contaminado. Como accedió voluntaria

mente, no puede exigir una compensación
por el daño que experimentó. De forma si
milar, si el dueño del local decide que ahí
no se fuma y lo anuncia, si un fumador de
cide libremente ingresar, sabe que si desea
fumar tendrá que salir momentáneamente
(liquidando parcialmente su cuenta) o espe
rarse a finalizar su comida.
Adicionalmente, el dueño del local tie

ne que estar dispuesto a aceptar las conse
cuencias de su decisión. Si decidió que en
su local sí se fuma y como resultado de ello
cae su clientela y por lo mismo la tasa de
rentabilidad sobre su inversión, tendría el
incentivo a cambiar el uso del local de uno

de donde sí se fuma a uno donde esté pro
hibido. De manera similar, ocurriría lo con
trario si originalmente el dueño elige que en
su local no se fuma y por ello la rentabilidad
de su negocio cae; en este caso tendría el
incentivo para cambiar el uso a uno en don
de sí esté permitido fumar.

Las autoridades sanitarias y los legislado
res se fueron por el camino fácil de la pro
hibición absoluta cuando hay casos como
el aquí expuesto en donde la prohibición es
privada y socialmente ineficiente y por lo
mismo deberían corregir la legislación. No
lo van a hacer porque es más fácil prohibir
que pensar.

Nota 1: no soy dueño de un restaurante
y tampoco fumo.

Nota 2: como no vaya a ser que me acu
sen de plagio, este artículo está basado en
el capítulo "Acción individual y derechos de
terceros" de mi libro ¿Qué tan liberal es us
ted? Ediciones Coyoacán, 2009.
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Crecimiento de 0.9%
afectará planes de
AMLO y elecciones
de 202.3 v 2024

La semana pasada el Banco Mundial difundió su
reporte titulado Global Economic Prospects (Pers
pectivas Económicas Mundiales), en el cual sus
expertos presentan sus pronósticos para 2023 y
2024, los cuales distan de ser optimistas. Reco

miendo su lectura y análisis para entender mejor lo
que le depara el futuro al mundo, a México y a cada
uno de nosotros. Puede leerse en www.bancomun

dial.org/es/publication/globaleconomicprospects.
En su prefacio, el reporte asegura que el mundo

enfrenta un sombrío futuro inmediato porque "La cri
sis que enfrenta el desarrollo se está intensificando.
Nuestras últimas previsiones indican una desacelera
ción aguda y duradera, con el crecimiento mundial
disminuyendo a 1.7% en 2023 (...) El deterioro es
generalizado: en prácticamente todas las regiones
del mundo, el crecimiento de los ingresos per cápita
será más lento de lo que fue durante la década ante
rior al Covid19 (...) a finales de 2024 los niveles del
PIB en los mercados emergentes y economías en de
sarrollo estarán alrededor de 6% por debajo de los
esperados antes de la pandemia. Además, los nive
les medios de ingresos están erosionándose significa
tivamente  por la inflación, la depreciación de las
monedas y falta de inversión en las personas y el sec
tor privado".
Y si la perspectiva mundial para este año es som

bría, también lo es para nuestro país, ya que el Ban
co Mundial "proyecta que la economía de México
crecerá 0.9% en 2023: un punto porcentual por de
bajo de nuestra previsión de junio pasado, tras un
crecimiento de 2.6% en 2022. Se espera que la ex
pansión continúe nuevamente en 2024, con un creci
miento del 2.3%. La demanda interna de servicios de

bería seguir recuperándose gradualmente en 2023,
pero una recuperación marcadamente más débil de
Estados Unidos probablemente reducirá el crecimien
to de las exportaciones y las remesas entrantes. En vis
ta de las obstinadas presiones sobre los precios —la
inflación subyacente se encuentra en su nivel más al
to en más de dos décadas— se prevé que la política
monetaria se mantenga ajustada, con la política de
tasas en dos dígitos durante algún tiempo. Se espera
que las condiciones monetarias más restrictivas pesen
sobre los componentes cíclicos del crecimiento, con
la inversión estancándose por debajo de su nivel de
2019 a lo largo del período de pronóstico. Se espe
ra que el crecimiento del consumoy las exportaciones
repunte en 2024, conforme disminuya la inflación y
mejoren las condiciones externas".

El crecimiento del PIB de 0.9% para 2023 pronos
ticado por el Banco Mundial es similar al 0.92% que
en promedio estimaron los especialistas consultados
en diciembre pasado por el Banco de México e infi
nitamente inferior al 3.0% que proyectó la Secretaría
de Hacienda para el cálculo de los ingresos y el pre
supuesto de egresos de la federación para este año.
Con base en ese 3.0% el gobierno federal espe

ra obtener ingresos tributarios de más de 4.6 billones
de pesos en 2023. De estar equivocado el cálculo, es
muy probable que el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador no contará con los recursos
necesarios para cumplir con sus objetivos de inversión
y gasto este año, lo cual afectará de alguna manera
los resultados electorales de 2023 y 2024.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Se ap ca Ñuño para recuperar Categoría 1
Y es el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño, quien decidió apretar el paso en el tema de la recuperación de la Categoría 1 de
seguridad aeronáutica para lo cual este día tomó un avión con destino a Washington, con
el propósito de reunirse con autoridades de la Administración Federal de Aviación (FAA,
por sus siglas en inglés) y presentar de viva voz el Plan de Acción Correctiva que permita a
México solventar los pendientes abiertos en la materia. Nos comentan que el funcionario
trae un abultado expediente bajo el brazo, con el que se rinden cuentas claras en torno
a las 39 "no conformidades" que México recibió de la dependencia norteamericana, así
como respuestas a 316 preguntas que planteó. Ahí el dato.

Buenas cuentas de la Fitur
Fuerte participación en la Feria Internacional de Turismo la que tuvieron varias enti
dades del país, pero, sin duda, entre las que más destacaron estuvo Guerrero. Y es que,
nos hacen ver, la representación de ese estado que gobierna la morenista Evelyn Salga
do obtuvo cuatro reconocimientos internacionales y superó al resto de estados del país
que también asistieron al evento internacional a Madrid. En el caso de Guerrero fueron:
Excelencia Turística por la diversidad de Atractivos, para Taxco e Ixtapa Zihuatanejo; re
conocimiento por la cooperación con motivo de la Cumbre Deportiva Guerrero 2022 y
los premios entregados por la prestigiosa revista Aire Libre por el concepto de turismo
deportivo, Cumbre Deportiva Guerrero 2022 y al Hotel Azul Ixtapa por sostenibilidad.

Arropos en el sureste
Y fueron de dos gobernadores, y no del mismo partido por cierto, de quienes hubo fotos
del arropo que el fin de semana les dio el Presidente López Obrador, Y por supuesto que
ambos las publicaron con satisfacción en las benditas redes. El panista Mauricio Vila dio
cuenta de que "recibí en Yucatán al Presidente para supervisar los avances del Tren Maya,
el Gran Parque La Plancha, la ampliación del Puerto de Altura de Progreso y el Hospital
de Ticul, obras que impulsan el turismo, los empleos y la salud de las familias yucatecas".
La morenista Mara Lezama, por su parte, aseguró que el Presidente "nos compartió que
está muy contento con la promoción" del Tren Maya que hizo su administración en la
reciente Feria Internacional de Turismo. Bien consentidos tiene el mandatario a varios

gobernadores del sureste, nos comentan.

NL en el foro de Davos
Y resulta que entre los políticos mexicanos sí hubo quien tuviera el tino de asistir al Foro
Económico Mundial de Davos. Entre ellos el gobernador de Nuevo León, Samuel Garda,
quien además de registrar los principales retos en materia económica financiera y comer
cial de la actualidad, consiguió amarrar inversiones relevantes para su entidad y no sólo
eso sino que aprovechó para sacar algunas ventajas relevantes que le permitirán al estado
acometer de mejor manera el traslado que muchas empresas grandes están haciendo de
sus operaciones a territorios más próximos para favorecer sus cadenas de suministros,
el famoso nearshoring. Nos cuentan que su presencia fue bien vista por directores de
empresas y líderes mundiales, pues más de uno le externó que México, y en especial la
zona norte, será la más beneficiada en el tema. Anotado el dato.

Acelera alcaldía en programas
Conveniente, nos comentan, que entre las alcaldías de la Ciudad de México se dé una
sana competencia de programas de gobierno pues quien resulta beneficiado de lo ante
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rior son principalmente los ciudadanos. De ahí que valga la pena anotar el arranque en
Alvaro Obregón, a cargo de Lía Limón, del programa denominado Unidos por el Agua,
con el que se pretenden captar 880 mil litros de agua de lluvia al año. Para ponerlo en
marcha, se informó, se invirtieron 3.2 millones de pesos en la colocación de 26 sistemas
de captación con capacidad de 10 mil litros cada uno, con lo que resultarán beneficiadas
32 mil personas. La funcionaría hizo ya entrega de los captadores en la colonia Lomas de
Tarango, así como en las unidades habitacionales Sears Roebuck, Santa Fe IMSS; Real del
Bosque; Belén de las Flores y en dos secciones de Lomas de Plateros.

Créditos de nórr na y acciones de la justici a
Y quienes han seguido de cerca un asunto delicado del que se ha informado en espa
cios que revisan los temas empresariales nos recomiendan no perder la pista al caso de
Nómina de Gustavo Boletig. Y es que tanto la CNBV, de Jesús de la Fuente, como la
Secretaría de Hacienda al frente de la cual está Rogelio Ramírez de la O recibieron alertas
de situaciones anormales de esta financiera. Incluso, se menciona que en los próximos
días podría haber acciones importantes posiblemente del tipo judicial contra varios di
rectivos entre quienes se encontrarían el propio Boletig y Gabriela Martínez Monroy.
El corporativo de origen brasileño, nos comentan, maneja información sensible de ciuda
danos mexicanos a quienes le administra créditos de nómina, un sector por lo anterior,
bastante delicado.
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DAVOS YA NO ES LOQUE SOLÍASER

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

T areuniónanualdeDavoshasidocon
J_Jsiderada, desde sus inicios en 1971, co
mo uno de los eventos más importantes
de la economía mundial, donde líderes
empresariales, políticos y académicos se
reúnen para discutir los desafíos y ten
dencias globales. Sin embargo, en la úl
tima reunión del 2023 pudo observarse
una pérdida de influencia e importancia
de este evento, pues en conjunto con una
menguada participación de líderes, su
capacidad de incidencia, aunque no es
trivial, comienza a decaer.

Una de las principales razones de esta pérdida de influen
cia es el cambio en la dinámica económica mundial. En el pa
sado, los países desanollados y las empresas transnacionales
eran los principales actores en la economía global, y Davos
era el lugar donde estos actores se reunían para discutir los
desafíos y oportunidades del mundo. Pero en la actualidad
los países emergentes y las empresas locales tienen un papel
cada vez más importante en la economía mundial, y Davos
se ha vuelto menos relevante para estos actores. Las últimas
estadísticas disponibles señalan que sólo 15% de los partici
pantes eran de países en desanollo, mientras que 85% eran
de países desarrollados.

Otra razón de la pérdida de influencia de Davos es la cre

ciente crítica hacia el foro por parte de quienes lo ven como
una plataforma desde y para los ricos y poderosos, lo cual
no es una observación enada. La imparable concentración
de la riqueza y el poder en manos de un pequeño grupo de
personas ha sido un tema cada vez más visible y cuestionado,
y muchos ven a Davos como el reflejo de esa desigualdad y
elitismo. Para cualquier político que trate de crear una nana
tiva de cercanía con las causas de las personas promedio, la
fotografía con la crema y nata del capital mundial no nece
sariamente es la mejor idea. De hecho, de las 10 economías
más grandes del mundo, sólo Alemania envió a su jefe de Es
tado; mientras el resto de presidentes y primeros ministros
no acudieron.

Sobre los temas que se abordaron la pandemia mundial
y las tensiones geopolíticas fueron los asuntos principales
de discusión. La crisis sanitaria y económica causada por el
Covid19 fue uno de los principales desafíos a los que se en
frentó el mundo en los últimos años y su impacto en la eco
nomía global fue uno de los principales temas de discusión
en el foro. Asimismo, la crisis climática y las tensiones entre
Estados Unidos y China fueron temas clave en la reunión. El
conflicto entre estas dos potencias también es parte de una
nueva conversación en la que los nacionalismos y regiona
lismos comienzan a florecer como respuesta a la incertidum
bre global con los conflictos que ya están en marcha o en el
horizonte.

En genera], se discutió la necesidad de una mayor cola
boración global y una mayor solidaridad para superar estos
desafíos y construir un futuro más sostenible y justo. Pero
la falta de acuerdos claros efectivos, en combinación con un
entorno económico que sigue mutando, han hecho que el
Foro Económico de Davos también sea uno de los espacios
de acuerdo internacional que están perdiendo su impor
tancia como espacio de toma de decisiones. ¿Davos sabrá
replantearse?
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Jacinda Ardern llegó al poder
en 2017, convirtiéndose en la

jefa de Gobierno más joven del
mundo y se convirtió en primera
ministra de Nueva Zelanda.

Cuando empezó como primera ministra, gozaba
de una gran popularidad en su país que se exten
dió al resto del mundo. Jacinda es recibida por
mandatarios y personalidades de todo el mundo,
con un discurso conciliador.

Fue cuestionada por sus duras medidas duran
te la pandemia, pero también mantuvo los índices
de contagios muy bajos. Claro, muchas familias
estuvieron divididas durante casi dos años por las
restricciones.

Pero también sus compatriotas sintieron un
gran apoyo después de los atentados de Christ
church del 2019, que fueron dos ataques terro
ristas que consistieron en dos tiroteos masivos
consecutivos que se produjeron en mezquitas en
Christchurch, Nueva Zelanda, durante la oración
del viernes del 15 de marzo del 2019. En estos ata

ques que mataron a 51 personas y dejaron muchí
simos heridos, Jacinda fue muy empática.

A este grupo le aseguró que Nueva Zelanda era
su casa y que no tenían porque sentirse inseguros,
su empatia por estos hechos lamentables la mos
traron como una verdadera jefa de Estado, inclu
so en un mensaje ante el parlamento aseguró que
las víctimas recibirían justicia y que el agresor no
sería mencionado por su nombre para evitar que
ganara popularidad, porque debía ser tratado sim
plemente como un terrorista.

Tras estos hechos, tomó la decisión más con
trovertida en su mandato: la prohibición de las
armas semiautomáticas, para ello, reformó las
leyes de portación de armas, mientras del otro
lado del hemisferio en Estados Unidos, Donald
Trump hacía lo contrario con esta industria.

Han pasado casi 6 años desde que la primera
ministra llegó al poder, en su mandato se emba
razó y tuvo a su bebé. Al ser cuestionada si podría
cumplir con la labor de madre y primera ministra

dijo que, por supuesto, que se podía.
En estos días y para sorpresa de miembros

incluso de su mismo partido, ha dicho que va a
dimitir, que no buscará la reelección y que quiere
tiempo para su familia.

Anunció que el próximo 7 de febrero dejará el
cargo y no se presentará en las elecciones genera
les de octubre para reelegirse rumbo a un tercer
mandato.

"Ya no tengo suficiente energía para desarrollar
el cargo como es debido", fue lo que argumentó
la líder del Partido Laborista. También dijo estar
ansiosa por pasar más tiempo con su hija Neve,
y poder casarse finalmente con su prometido,
Clarlce Gayford.

El anuncio tomó por sorpresa a los ciudadanos
de su país y a los mismos miembros de su partido,
quienes conocieron la noticia unas pocas horas
antes de que se divulgara.

Jacinda ha tenido que vivir con el desgaste del
poder. Ya casi 6 años como primera ministra es
una tarea con mucha responsabilidad y se necesi
ta humildad para no aferrarse al poder.

Jacinda Ardern pasará a la historia por ser la
mujer más joven a nivel mundial en dirigir un país
a sus 37 años; también por su mano dura frente a
la pandemia y ahora por su decisión de dejar su
empleo para privilegiar su salud emocional,

Su ascenso al frente del Partido Laborista vino

de la mano de los jóvenes, de los que tuvo un es
pecial apoyo en 2017. Una mujer muy empática,
cuando llega al poder, Jacinda fue una política
rockstar, como han escrito Jessie Yeung y Hilary
Whiteman en CNN. Se habló de la "jacindamanía",
un entusiasmo que se respiraba en sus multitudi
narios mítines.

Ella hoy asegura que ya no tiene la fuerza en
este momento para seguir gobernando y que
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quiere estar con su familia. El debate está en todos
lados y las preguntas surgen:

¿Se vale parar cuando eres primera ministra?
¿Es válido querer estar con tus hijos?

Sin duda aceptarlo y decirlo toma mucha va
lentía, y muestra congruencia con lo que siempre
había asegurado, que ella daría todo en su respon
sabilidad política. Pero también es muy difícil ima
ginar a un hombre dimitiendo por estas razones

El discurso de Ardern me parece muy valioso,
si en un momento no puedes dar todo de ti, es
mejor renunciar a hacer el trabajo a medias.

Pero hay que ver si de este hecho, el discurso
machista no se alimenta para decir que las muje
res no trabajamos igual que los hombres.

Además de la decisión personal que toma
la primera ministra de Nueva Zelanda para no
reelegirse, lo cierto es que también sus índi
ces de popularidad en su país han ido a la baja
considerablemente.

¿Debilidad o fuerza? Su adiós se veía venir. "No

hace tanto tiempo que ser mujer en política era
una experiencia muy aislante", dijo en 2021 en
una entrevista que le hizo CNN. Pero parece que
las cosas no han cambiado tanto: la política sigue
aislando. Y Ardern se ha cansado de sufrirlo.

Tras estudiar Comunicaciones y Relaciones
Públicas, Ardern comenzó su carrera política en el
gabinete de la primera ministra Helen Clark, antes
de ir al Reino Unido para servir como asesora del

gobierno de Tony Blair. Fue electa al Parlamento
en 2008 y en marzo de 2017 se convirtió en líder
laborista, aunque aseguró entonces que no era am
biciosa, el destino ya tenía una gran sorpresa para
esta enorme líder.

Hoy deja el cargo en medio de los peores núme
ros de su popularidad derivado de las restricciones
sanitarias que mantuvo por más tiempo en com
paración con otros países, aunado al incremento
de la inflación que supera el 7 por ciento lo que
aumentó el costo de la vida y la subida en el precio
de la gasolina, lo cierto es que es su popularidad
a nivel mundial y la proyección que tiene a nivel
internacional, no es la que goza en Nueva Zelanda.

Regionalmente, la partida de Ardern es un
duro golpe para el Partido Laborista, porque pier
de a su mejor representante para las elecciones
generales de octubre, dejando un vacío de lideraz
go y sin un buen candidato que tenga el mismo
carisma que ella.

Internacionalmente, Nueva Zelanda pierde a
una gran representante. Basta recordar cuando a la
Asamblea General de la Organización de las Nacio
nes Unidas llevó a su hija recién nacida, para aca
llar las voces que aseguraban que no podría cum
plir con las tareas de primera ministra y madre. Es
una mujer que ha luchado para apoyar las causas
feministas y a las mujeres. Hoy pide tiempo para
su familia y para ella.

En la serie Líderes de nuestro tiempo, pueden
ver una muy buena entrevista con Jacinda Ardern.

LA PRi M ERA
ministra de

Nueva Zelanda, Jacinda Ardern,
durante un

discu rso en el Instituto Lowy en Sídney, Aus tralia, en julio
del 2022.
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LA HORA DEL PLANETA

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Los últimos días se han generado
mensajes peculiares en torno al

planeta. Crecí en un contexto en el
que mis maestros repitieron una y
otra vez su preocupación sobre el de
bilitamiento de la capa de ozono y la
formación de huecos en ella provo
cados por las acciones del hombre.
La importancia de su condición en aquellos días
versaba sobre la protección que ésta nos daba fren
te a la radiación solar. Hace más de 3 décadas, una
serie de acciones globales entre las que destacó la
prohibición de más de 90 sustancias químicas que
la dañaban, intentaba remediarla. Sobre ello, el últi
mo informe del Grupo de Evaluación Científica del
Protocolo de Montreal sostiene que la capa se está
recuperando y que ésta atenuará el calentamiento
global. El esfuerzo debe continuar para lograr en el
2040, una capa de ozono en condiciones similares a
la que teníamos en 1980.

Por otro lado, uno de los temas de mayor relevan
cia en el Foro Económico Mundial de Davos 2023 es

la agenda climática derivada de la crisis por la que
atravesamos. Justo en el seno de este encuentro, se
han lanzado acciones buscando revertir la situación

y restaurar la biodiversidad para el año 2050. Los ejes
del mensaje: necesidad de una transición energéti
ca, la relación existente entre la crisis ambiental y la

seguridad alimentaria y el desarrollo regenerativo.
Así, en Davos se concentran líderes en acción para
contrarrestar la crisis climática. Probado está que las
acciones globales funcionan, lo que deberá obligar a
actores públicos y privados a fortalecer sus esfuerzos
en pro de la vida y los ecosistemas.

En tercer lugar y no por último, a lo largo de déca
das los científicos han contribuido con investigación
y conocimiento acerca de la existencia del cambio
climático. En contraparte, algunos de los integrantes
del sector energético se encargaron, a través de dis
tintas estrategias, de socavar por decir lo menos la
evidencia existente. De un lado la petrolera desvir
tuando la evidencia científica, por el otro, la ciencia
profundizando en ella. Sorprendentemente y no,
una reciente investigación revela el reprobable ac
tuar de la compañía petrolera más grande del mundo:
desde hace 50 años, Exxon encontró mediante sus
propios esfuerzos, evidencia del cambio climático y
la predicción de su desarrollo, información que no
sólo mantuvo oculta, sino además se dedicó a minar
la voz de la ciencia y de otros actores preocupados
por la crisis climática y su vinculación con el sector
energético y la actividad humana; es decir, los ave
zados y atinados científicos petroleros lo sabían de
primera mano, y quienes los dirigían nos intentaron
convencer de lo contrario.

Son estos tres elementos los que hoy nos recuer
dan que es ésta, la hora del planeta, no en alusión a
aquella iniciativa colectiva para llamar la atención de
propios y extraños acerca de la salud de nuestros eco
sistemas, sino la real urgencia de un hábitat que re
quiere del actuar decidido de todos sus actores para
preservar la vida, como una construcción a partir de
muchos elementos frágiles e indispensables para ella.
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REDOBLA SU ACTIVISMO,
ADÁN AUGUSTO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras la mañanera del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, el
viernes, en la sede del Antiguo Ayun
tamiento en la que despacha la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, con la
que le confirmó su apoyo de cara al
2024, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, redobló su ac
tivismo en un acto el fin de semana
en el cruce de límites de los estados

de Veracruz, Tabasco y Chiapas y con
mensajes de apoyo en redes sociales
de varios futbolistas profesionales
que lo apoyan.
El motivo fue asistir el fin de semana con la represen
tación presidencial a la inauguración de un tramo de la
autopista Las ChoapasOcozocuautla, entre porras de
"¡Presidente! ¡Presidente!" de los asistentes y muestras de
simpatía y apoyo, sobre todo, de Carlos Manuel Merino
y Rutilio Escandón, gobernadores de Tabasco y Chiapas,
aunque menos expresivo fue su colega veracruzano
Cuitláhuac García, quien, como es del dominio público,
simpatiza más con Sheinbaum que con otra "corcholata".

DE ESTO Y DE AQUELLO
En Nueva York se inicia hoy el juicio contra Genaro
García Luna, secretario de Seguridad Pública en el go
bierno de Felipe Calderón y jefe de la Agencia Federal de
Investigaciones, en el de Vicente Fox, con testigos que
fueron extraditados a EU que aseguran haberle entrega
do millones de dólares, lo que su defensa rechaza, lista
para responder.
Poco convincente fue, para muchos, el mensaje del
rector de la UNAM, Enrique Graue, acerca del caso del
plagio de la tesis de la ministra Yasmín Esquivel y las ac
ciones que esa institución asumirá una vez que conclu
ya el debido proceso, aunque hubo coincidencia en que
persiste indecisión para fijar la posición de la máxima
casa de estudios, afectada por este hecho.
Como se esperaba, nada nuevo, como no sea su in
sistencia en un posible "autoatentado" en el caso de Ciro
Gómez Leyva y el ofrecimiento de que se investigará
para dar con él, o los, autores intelectuales, en la maña
nera del viernes en la sede del gobierno capitalino.
Las mentiras caen por su propio peso: ahora que se
supo que el Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero, está
hospitalizado desde hace unas semanas en Nueva York,
tras una delicada intervención quirúrgica, se recuerda
que a eso se debió su ausencia en la reunión de funcio
narios de seguridad de México y EU durante la reciente
Cumbre de mandatarios y no a que "no se le localizó",
como se señaló desde la Cancillería.

El fin de semana circularon versiones en redes so

ciales acerca del estado de salud del titular de la FGR y
no faltaron las que de mala fe anticipaban su supuesto
deceso, hasta que Joaquín LópezDóriga en Instagram
reportó que, ciertamente, fue intervenido en el hospital
Johns Hopkins y se recupera.
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QUEBRADERO

LOS TIEMPOS DE LA UNAM

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzano52mx@yahoo. com. mx

El caso de la tesis plagiada ya está en definitiva
en la UNAM. No se aprecia falta de voluntad

para actuar, el problema está en las dificultades
de no tener instrumentos legales para la toma de
decisiones.

La UNAM no puede irse por la libre violando reglamentos
o aprovechando la ausencia de ellos. Su normatividad no le
da capacidad de maniobra plena para anular títulos. Lo que el
rector planteó el viernes es importante y significativo, porque
aseguró que el caso no se ha cerrado y que se están buscando
mecanismos que permitan tomar decisiones y delimitar res
ponsabilidades, pero sobre todo actuar con normatividad ante
la tesis plagiada.

La conferencia del viernes tuvo diversas reacciones. Se co

rrió el rumor de que podrían quitarle el título a la ministra, se
creó una gran expectativa y quizá por ello para algunos terminó
siendo anticlimática. Sin embargo, al no existir posibilidades
por el momento de ello lo que buscó el rector fue dejar en claro
ante la representación universitaria que no se soslaya el tema,
que para la UNAM es de primera importancia, y que, por nin
gún motivo, se violará la ley porque es la institución la primera
obligada en cumplirla.

Para algunos la conferencia resultó poco productiva, para
decir lo menos. Se le acusó de tibia dejando la sensación de
que las cosas quedaron igual, algunos memes mostraban car
tones de huevo ante lo que no había que buscarle muchas
interpretaciones.

Lo que por ningún motivo puede hacer la Universidad es no
actuar. En pocos días se reunirá el Consejo de Ética Universitaria
en el cual se va a discutir el caso y, eventualmente, tomará deci
siones. La importancia del Consejo radica en que sus decisiones
podrían llevar a la ministra a un terreno profundamente delica
do para su desarrollo profesional.

Estamos hablando que la Universidad, a través de una de sus
instancias, podría señalar la falta de ética de la ministra quien
estaría siendo cuestionada, de hecho ya lo está, al más alto nivel,
lo cual sería un severo golpe a su desarrollo profesional y per
sonal. Dentro de los muchos problemas en que está metida la
acusada de plagio están también sus testimonios a partir de que

fue señalada por el destacado y acucioso Guillermo Sheridan.
Dijo muchas cosas que no han podido comprobarse y que

la ponen todavía más en entredicho. Toda la historia del es
crito del abogado Báez es de lo más confuso y está cargada de
contradicciones.

Da la impresión de que el Presidente está viendo las cosas
desde una perspectiva parcial y, francamente, militante en
plena defensa de la ministra. Pareciera que menosprecia o no le
da la suficiente importancia al plagio, aquella referencia de que
quién no ha copiado a lo largo de su vida resulta ligera, porque
no es lo mismo, sin que lo estemos avalando, copiar en un exa
men escolar que plagiar para conseguir un título.

Ver el caso como una estrategia de la oposición y de los "ad
versarios" no es entrar en el terreno de analizar las cosas a pro
fundidad en un caso en que la propia Universidad ha asegurado
que es un plagio. Pierde de vista la ética y la solvencia que un
estudiante debe tener en su formación y más cuando se trata
de la titulación.

Está rondando la justificada percepción de que el Presiden
te quiere meter las manos en la UNAM en el cambio de rector.
Decíamos hace unos días que está en la comunidad universita
ria, en sus egresados y en la sociedad defender a la Universidad
para que mantenga su autonomía, pluralidad de pensamiento
y libertad.

Quisiéramos que la UNAM actuara rápido ante un penoso
caso que la está desgastando. Todo tiene su tiempo, lo impor
tante es que a la Universidad no se le pase su tiempo.

RESQUICIOS.
En medio de este delicado asunto, Morena lanza una absurda
propuesta para evitar quitarle el título a quien haya plagiado
una tesis cinco años después de recibirse. Lamentable desde
donde se vea parece que se quieren cubrir sus propias espaldas,
en eso andamos.

QUISIÉRAMOS
que la UNAM ac
tuara rápido ante
un penoso caso

que la está des
gastando. Todo
tiene su tiempo,
lo importante es
que a la Universi
dad no se le pase

su tiempo
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NEGOCIOS Y ALIANZAS

Eso de las coaliciones electorales

es cada vez más parecido a un ne
gocio. Ya lo vio usted, en Coahuila, los
"aliados" del partido en el Gobierno
vieron una oportunidad de crecer y
quedarse con la gubernatura y zas, les
dieron la espalda.
Imaginemos que no, que no tienen chance de ganar, pero
sí de, llegado el momento, negociar mejores posiciones
y finalmente sumarse o mejor dicho declinar como se
usa en el argot político en favor del mejor posicionado.

En el Estado de México no es distinto. Nueva Alianza,
que no tiene registro nacional, se unió a los tricolores, los
azules y los amarillos, mientras que los verdes que, si me
acepta mi humilde opinión, es lo peor de lo peor se suma
ron a los morenos. ¿Por qué? Por la cultura de las prebendas
políticas, ese sistema de botines que no acaba en el país.

Y el mejor ejemplo de lo que le digo es la unión de
PANPRIPRD. Un seudoamiguismo político con miras a
la elección de 2024, en el que, como no tiene nada con
qué negociar, el PRD se ha quedado en "stand by" o sea
ahí, aunladito.

El PRI se aseguró de asignar candidatos para los proce
sos estatales de este año y el PAN acaparará la del candida
to o candidata presidencial. En su papel de golpeador de
la coalición sino me cree sólo escuche usted las conferen

cias en las que le toca hablar a Jesús Zambrano el partido
del sol azteca se queda como chinito "nomás milando".

Peeeero, no todo es miel sobre hojuelas entre los tri
colores y los pitufos, no señor. Mientras Marko Cortés se
toma fotos con Alejandro Moreno, se levantan la mano y
aseguran que la alianza está más fuerte que nunca, por

otro lado, mantiene la puerta abierta con la disidencia de
los priístas por si se ocupa abandonar los acuerdos.

Es decir, sí vamos en alianza, sí nos repartimos las can
didaturas, sí nos tomamos la foto, pero al final, no confio
en ti Alito Moreno, o cómo diría mi abuela Dondinéa: "La
mayor seguridad, estriba en la desconfianza".

Es por ello que la zona hotelera de Polanco en la
CDMX, se ha convertido en un punto de encuentro donde
son constantes los cafés casuales entre Claudia Ruiz Mas

sieu, Miguel Ángel Osorio Chong y el dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés.

¿Para qué? Los dos priistas son la contra de Alito y le
han pedido a Marko que no los deje fuera de las decisio
nes de la Alianza Va por México. ¡Oh la lá! Por lo pronto, los
senadores del tricolor han negado esos encuentros y afir
man que sólo han tenido la oportunidad de "saludar" al
líder panista. ¿Será que en una de ésas le advirtieron que
si se descuida de Alito, se va a querer colar para la grande?

Como sea el caso, Marko tiene abierta esa puerta por
si Alito se los quiera agandallar o no respeta los acuerdos
de la Alianza. Lo ve, como le decía al inicio de este texto,
se trata ni más ni menos de un negocio político en el que
todos, azules, guindas, rojos, amarillos, verdes y turque
sas, son iguales.

En el baúl. Muy raros fueron los "espontáneos" salu
dos de futbolistas mexicanos al secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López. Como raro es también, que en
los últimos días su equipo de comunicación se ha robus
tecido y ahora ya documentan y difunden todas y cada
una de las actividades del funcionario federal, cuando
hace un año se decía que era un secretario que "ni habla
ba". Pero no se confunda, el tabasqueño no está en cam
paña... Jajajaja!

Basta por hoy, pero el próximo domingo...
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Camino a la Corte
En el INE comenzaron los análisis formales ante lo que
esperan sea la inminente vigencia del Plan B en las próxi
mas semanas de los impactos que tendrá la reforma a las
leyes electorales para los comicios de 2024y los sucesivos.
En los próximos días, ante el Consejo Genera se presentará
el documento oficial de las implicaciones laborales y de
operatividad que, a su vez, será la base para acudir a la
Suprema Corte contra los cambios al sistema electoral
impulsados por la 4T. ¿Será?

Cuestión de leyes
Durante su gira de este fin de semana en Quintana Roo
para supervisar al Tren Maya, obra sobre la cual pesa una
suspensión por parte de un juez en el Tramo 5, el presidente
Andrés Manuel López Obrador fue cuestionado al res
pecto y calificó al amparo como un papel y no un mandato
judicial. Amás de uno le recordó esta expresión a aquel líder
opositor delPRD quien expresaba"al carajo conlas institu
ciones", cuando algo no le favorecía. ¿Será?

Qué casualidad
Apesar de lapostura pública del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, quien se deslindó de los
futbolistas que, al estilo Partido Verde, lo apoyaron en
redes sociales, casualmente algunos capitalinos reportaron
queunpasquín llamado ¡ Agu sto!, con información déla
corcholata tabasqueña, había aparecido en su buzón.,
Dicenlos viejos políticos priistas que enpolíticanohay
casualidades, pero esos tiempos ya pasaron, quedaron en el
pasado... ¿Será?

Sigue pasos del líder
Por cierto, nos dicen que en la faceta de aspirante a la candi
datura presidencial de Morena, el secretario de Relaciones
Exteriores Marcelo Ebrardya tiene "Marcelitos", muy
similares a los "Amlitos" prohibidos por el INE. ¿Será?

Saldrán chispas en el PRI
En próximos días que tenga lugar la plenaria del PRI van a
salir chispas, toda vez que será inevitable que los senadores
Miguel Ángel Osorio Chong y Clauida Ruiz Massieu se
encuentren con su dirigente nacional, Alejandro Moreno,
Alito. Los ánimos podrían calentarse porque los miembros
de la Cámara alta buscan que su líder de partido termine
su mandato este mismo año, e impedirle que extienda su
presidencia hasta pasadas las elecciones del 2024... ¿Será?
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Baja la segundad pero...

Como nunca, el sector central del
Gobierno federal le había dedicado
tanta atención a la estructura de se

guridad: la Guardia Nacional como
nuevo cuerpo operativo, reuniones diarias de
una hora bajo la conducción del presidente
de la República, atención directa y diaria de
toda la estructura de seguridad militar y civil,
presupuestos crecientes a los sectores encar
gados y compromisos reiterados de trabajar
sobre sectores estatales que pululan alrede
dor de la inseguridad.
Sin embargo, los resultados cuantitativos

no son los deseados. El último informe de

seguridad de hace unos días mostró una dis
minución de 30.8% en la incidencia delictiva
del fuero federal con respecto al pico de no
viembre de 2018.
Pero la gráfica mensual compara los datos

de hace cuatro años con los de diciembre del

año pasado, revelando, en efecto, una tenden
ciaalabaja.
No obstante, la misma gráfica revela otros

datos: la incidencia delictiva tuvo un bajón
significativo de 44.3% en marzo de 2020
con respecto a diciembre de 2018, aunque los

ritmos mensuales ya no pudieron mantener
la declinación. En las cifras de disminución
de la incidencia delictiva nacional hubo una

desaceleración enresultados:bajade38.7%
en enero de 2021 y de 32.3% en enero de
2022, cifras que contrastan con la reducción
de 38.8% en diciembre de 2022.
Estas dos tendencias de las gráficas de segu

ridad revelan efectivamente una desacelera

ción de la incidencia delictiva, pero cada vez
conmenos dinamismo, lo que puede interpre
tarse como una tendencia creciente a mayor
número de delitos con respecto al punto más
bajo de marzo de 2020.
El análisis de las cifras de inseguridad, por

lo tanto, debe profundizarse en las razones
que existen de un menor dinamismo en la
baja de la incidencia delictiva, con respecto a
una mayor y creciente participacióny apoyo al
área de seguridad.

ZONAZERO

Medios de comunicación nacionales y ex
tranjeros han puesto el dedo en el renglón a
un foco de preocupación política que debiera
ser atendida por las autoridades: el resurgi
miento de grupos simpatizantes del nazismo
a través de expresiones musicales. De acuerdo
con datos publicados en el periódico español
El País, una de las fuentes de origen proviene
de Grecia, a través de un grupo musical de
franca militancia nazi. Las expresiones nazis
en México tuvieron auge enlos años 60y 70.

La&epi ñiofiBs'ef (jfBMaS'por losÉolúffthBás S®
¡ndependientés y no reflejan necesariamente

el pynSOífe vi stg ífe 24 HORAS.
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¿Ylas vacunas?

En abril de 2022 se llevó a cabo la últi

ma campaña masiva de vacunación
contra Covid 19 emprendida por el
Gobierno de México, que además

tuvo la premur a de aplicar millones de dosis
que estaban por caducar el 30 de ese mes;
desde ese día hasta ahora, la vacunación ha
sido a cuenta gotas, incluso con el recelo de
los mexicanos de aplicarse el biológico cuba
no Abdala.

La falta de vacunación y de aplicación de
refuerzos es lo que, a decir de los especialis
tas, está llevando a la población de más de 60
años y que tiene alguna comorbilidad, a los
hospitales en un estado grave de la enferme
dad, toda vez que hay quienes tienen más de
seis meses sin una dosis y con ello su organis
mo se toma vulnerable.

Aunque a decir del Gobierno sí hay vacunas
contra Covid 19,1o cierto es que la aplicación
de la vacuna cubana en mayores de 18 años,
no ha tenido el éxito que tuvieron en su mo
mento, biológicos como AstraZeneca, Pfiz er,
Cansino y Sputnik.
Yes que si bien, en noviembre pasado llega

ron 4 millones de dosis de Abdala; esta vacu
na no ha sido aprobada aún por la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS), es más, los
médicos expertos en Covid y en vacunas han
advertido que no es el biológico adecuado
para un refriera o, toda vez que está dirigido a
la cepa original, y no tiene estudios que ava
len su protección contra las nuevas variantes
de Ómicron, que son las de mayor circulación
actualmente.

Se prevé que la aprobación de la OMS a
Abdala se realice este año, pero mientras eso
pasa, no se sabe si es eficaz como refuerzo o
sólo como protección inicial con tres dosis.
En un sistema de salud como el de Dina

marca sí hay vacunas contra Covid19 y de
las más actualizadas que son las bivalentes
de Pfizer y Moderna que protegen contraías
nuevas variantes; es más en sistemas de salud

como los de Chile, Peni y Colombia, también
tienen estas vacunas, pero en México las au
toridades no han mostrado ni la intención de

comprarlas.
En un Gobierno "transformador" cuya

apuesta es tener sistemas de salud de primer
mundo, es contradictorio que no se adquie
ran los biológicos para proteger a su pobla
ción de la enfermedad que hasta ahora, ha
dejado 7.3 millones de personas contagiadas
y más de medio millón de personas fallecidas.
De acuerdo conla Secretaría de Salud, sólo

84 por ciento de la población ha recibido al
menos una dosis de vacuna contra Covid19.
De las personas mayores de 18 años se tiene
una cobertura de 91 por ciento; de adoles
centes entre 12 y 17 años de 64 por ciento y de
niños entre 5 y 11 años 61 por ciento. Pero al
gunos sólo tienen una dosis, lo que no les cu
bre ni protege eficazmente de la enfermedad.
Queda claro que no basta con buenas in

tenciones para tener un Sistema de Salud
como el de Dinamarca, en los hechos, México
está muy lejos de esos países. Y de medica
mentos contra el cáncer, mejor ni hablamos.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Lograr á la UNAM, super ar la crisis de credi
bilidad y revocar el título que fue expedido a
través de una tesis plagiada?

LasBBvnlcwssxDre^rfaasylq^colijTtntfescrt
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La Fiscalía acéfala

La enfermedad del fiscal Alejandro
Gertz Mañero, aparentemente
grave, obligará al presidente López
Obrador a pensar en un sustituto.

La Fiscalía Gener al no puede quedar acéfa
la, mucho menos ahora que tiene casos rele
vantes por resolver.
En principio, el caso de los sobornos de

Odebrecht al exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya, y la venta a sobreprecio de Agroni
trogenados.
El escándalo detonó casi al inicio del se

xenio y a menos de dos años de terminar la
actual administración sólo Lozoya está pre
so, esperando un acuerdo de repar ación del

daño para llegar ajuicio.
Pero eso de que sería testigo colaborador

se ha quedado en el imaginario colectivo,
porque el exfuncionario no ha aportado in
formación que permita inculpar a políticos de
más alto rango.
Y si lo ha hecho, no se ha hecho público por

alguna razón desconocida.
Están pendientes también los resultados

de las investigaciones del megafraude en Se
galnrex, muy superior en monto a la llamada
"Estafa Maestra", que mantuvo en la cárcel
casi cuatro años a Rosario Robles.

Gertz desde hace semanas despachaba
desde su casa hasta que su estado de salud se
agravó.
El fin de semana corrió la versión de su

muerte, hecho que fue desmentido por la
vocería de la Fiscalía.

Lo que se sabe es que se encuentra en un
hospital en Estados Unidos y que no tiene
fecha para ser dado de alta para regresar a
México, mucho menos a su responsabilidad
en la Fiscalía.

Con 83 años a cuestas, lo más probable es
que Gertz priorice su salud a las tensiones que
genera el cargo que ostenta.
Eso lo debe entender el presidente López

Obrador, que desde hace semanas debería
estar contemplando design ar a un encar gado
de despacho o al sucesor definitivo de su ami
go fiscal, al que, por cierto, tiene meses de no
recibir en Palacio Nacional.
Si el Presidente no sabía cómo deshacer el

trato con su amigo, su enfer medad le ha dado
el justificante que nadie le podría reclamar.

• • • •

Hablando de fiscalías, ¿ qué espera la de Oaxa
ca para impugnar la resolución del juez Teó
dulo Pacheco Pacheco? Que dejó en libertad
al enfermo Juan Vera Carrizal, el exdiputado
local priista que ordenó la agresión con ácido
a la saxofonista María Elena Ríos.

El mentado juez validó todas las "pruebas"
que presentó la defensa de Vera Carrizal para
declararlo "enfermo", con lo que cambió la
prisión preventiva a domiciliaria.
Y aunque la propia Elena Ríos estuvo ad

virtiendo toda la semana que duró el juicio
que el juez estaba incurriendo en prácticas
retardatorias, que ejercía violencia institu
cional en su contra y la de su representan
te legal, Pacheco decidió sacar de la cár cel
al autor intelectual del atentado que le ha
arruinado la vida.

Buen tema para la fiscalía oaxaqueña y el
pr opio gobernador, que emitió un comuni
cado más tibio que el clima tropical, y se apli
quen en la búsqueda de justicia para la joven.
Y para que el Consejo de la Judicatura tam

bién examine el comportamiento del dichoso
juez.

• • • •

Dicen los dos jugadores en activo y uno reti
rado que fuer on tendencia el fin de semana
por sus mensajes de apoyo a Adán Augusto
López, que lo hicieron de buena fe por que "un
amigo" se los pidió.
Conocer el nombre del dichoso amigo nos

daría una luz para conocer quién "espontá
neamente" está organizando la campaña a
favor de Augusto.
El funcionario dijo que no sabía, pidió que

ya no hicieran más saludos y que le bajarán
dos rayitas a los mensajes de odio.
¿También incluye a Palacio Nacional?

US QptflÍ0ygéXpfgS3D&SpOr losítfuifirttstas.soíf
independientes y no reflejan necesariamente

él.puK&ífavBtsié 24 HORAS.

Fecha: 23/01/2023

Página: 4

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,071

Página 102 de 210



El IMSS envejece

El IMSS cumplió 80 años y para sus
directivos se tradujo en aplausos y po
rras, pero ciegos estaríamos si secun
dáramos que todo está bien.

Hay que decirlo, porque la realidad es más
fuerte que los aplausos, el Seguro Social llega
a sus ocho décadas achacoso, debilitado, con
dolencias y en algunas entidades en estado de
coma, pero paradójicamente también llega
rebosante financieramente hablando.

El IMSS se fundó en 1943, por el entonces
presidente Manuel Ávila Camacho, su origen
fue noble, el garantizar a los trabajadores del
sector privado un servicio de salud óptimo,
oportuno, con suficiente capacidad hospitala
ria y por supuesto con abasto de medicamen
tos, este gran organismo sería financiado por
lascuotasobreropatronalyporelestadoquien
también lo administraría.

Si somos críticos a 80 años de distancia, esos
más que objetivos parecen recuerdos; sin em
bargo, el IMSS sigue conservando muy firmes
sus metas económicas a tal grado que hoy no
presumen logros en servicios de salud, sino
que se han vuelto expertos en finanzas sanas.
Hoy aseguran que hay una reserva de 400 mil
millones de pesos. Y entonces, ¿por qué no
compran medicinas, por qué a diario quedan
miles de recetas sin surtir, por qué no hay más
camas, por quénohaymás quirófanos?
Aunque no parezca, el IMSS es un instituto

de salud y no una caja de ahorro. Las cuotas
obreropatronales no fallan, son puntuales, de
lo contrario las multas no se hacen esperar. El
compromiso de las empresas y los trabajadores
es firme, cedemos parte de nuestro salario para
mantener a este sistema de salud que no dej a de

deberle al pueblo de México.
El IMSS cuenta con un Consejo Técnico con

formado por patrones, sindicatos y Gobierno,

este debería resolver de manera expedita los
problemas que enfrenta el IMS S con relación a
los ^abajadores, sin embargo, tampoco cumple
sus funciones, la mayoría de los sindicatos que
lo integran no denuncian la falta de medica
mentos, ni la escasez de servicios, más bien
el Instituto se ha convertido en su caja chica,
cobran miles de pesos pomada. Como sea, los
trabajadores salen perdiendo.
A pesar de qué hay una disparidad entre fi

nanzas sanas y un instituto que se despreocupa
por ofrecer un servicio de calidad, labolsapare
ce no llenarse, este 2023, los patrones tendrán
que sacarmás dinero de donde puedan, espere
mos no del recorte de personal, para hacer fren
te al incremento que aprobó el IMSS respecto a
la Cuota Patronal en el Seguro de Cesantía en
Edad Avanzada y Vejez, incremento que se dará
año con año hasta el 2030, así pasará de 3.15%
a 11.875% en consideración al salario base de

cotización de los trabajadores.
El IMSS parece fortalecerse mientras que los

trabajadores enferman y adelgazan sus ingresos
tratando de solventar las citas de especialidad y

las medicinas que se les niegan en el instituto.
Sin tener por qué las familias mexicanas inscri
tas en el Seguro Social deben pagar una doble
cuota en salud. Los consultorios que estáñenlas
farmacias, esos que nuestras autoridades han
tachado de "un gran engaño", se han convertido
en los médicos de cabecera de los trabajadores
ante cualquier emergencia o padecimiento.
En el Sindicato FRENTE no aplaudiremos

en este aniversario, apoyaremos al IMSS de
otra manera, seguiremos exigiendo a las au
toridades locales y federales cada vez que no
se atienda a un minero o a su familiar, nos in
conformaremos ante cada receta que quede
sin surtir, protestaremos por cada operación
aplazada o cancelada, marcharemos como lo
hemos hecho, cuantas veces seanecesario, por
queparacambiary mejorarelIMSS no necesita
de porras o vitoreo, más bien requiere de la exi
gencia y señalamiento de todos los mexicanos
que son defraudados por pagar por un servicio
que nunca reciben.
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Te la debo hermano'. López Obrador a Ebrard

Son carnales desde hace mucho.

En 2000, cuando el tabasqueño
ganó la jefatura de Gobierno del en
tonces Distrito Federal (GDF), Mar

celo Ebrard esperaba la Secretaría General
de Gobierno.

Te la debe le dije.
No sé, no me ha dicho nada me contestó
Ebrard.
Pero declinaste por él, hiciste campaña por

él, te la jugaste de todo a todo con él. Es natu
ral un premio a tu lealtad... le dij e.
Con Andrés no se sabe. No lo hice por al

gún cargo se justificó.
O autojustificó, lo mismo da.
El premio tardó.
En febrero de 2002lo designó secretario de

Seguridad Pública y recordé su circunstancia
un día después en la dirección de Ovaciones
ante Rafael Reséndiz:

Tenías razón. Tarde, pero ya te premiaron.
Déjame ver. Es una papa caliente.
Iba bien hasta la tragedia de San Juan Ix

tayopan, en Tláhuac, cuando la población
vio en red nacional y llamas de fuego cómo
quemaban a policías federales: el subinspec

tor Víctor Míreles Barrera y los suboficiales
Cristóbal Bonilla Martín y Edgar Moreno
Ñolas co.
Vicente Fox, en uso de sus facultades, lo

cesó.

López Obrador, en uso de su protección, lo
hizo secretario de Desarrollo Social.

MOTOYAUTO

Luego le heredó la Jefatura de Gobierno.
Desde entonces hay muchas dudas, pero lo

rescató cuando el Gobierno de Enrique Peña
Nieto lo exilióyle encomendó tenderpuentes
con Hillary Clinton.
Anuncio de la cancillería.
Desde ahí le ha sido leal.

Si ha pedido piso parejo para todas las cor
cholatas, renuncias a los cargos públicos y
confrontación de proyectos, ha sido con auto
rización lopezobradorista.
Pero el de Palacio Nacional lo veía rebelde,

casi disidente.

Como lo necesita para el juego distractor,
ya es de nuevo su hermano, y en tal condición
Ebrard le abrió paso físico en la marcha con
tra el INE y la democracia.
Así llegaron al estrado y ahí el Presidente

agradeció a su amigo el gran apoyo recibido
porque Claudia Sheinbaum sorteó parte del
recorrido enmotoyAdán Augusto López en
auto, de Reforma al Zócalo:
Te la debo, hermano. No sé qué habríasidosi

no me abres paso.
La esperanza está insuflada.

CERTIDUMBRE

1. La primera reunión cara a cara de empre

sarios mexicanos y e spañoles terminó ante el
rey Felipe VI y las conclusiones se resumen a
una palabra:
Certidumbre.

"Si hay reglas claras, la inversión va a todos
lados", dice a su regreso Carlos Salomón
Cámara, organizador de ese encuentro tras el
impasse abierto por Palacio Nacional.
Por fortuna, resume exposiciones de hom

bres de negocios de aquíy de Iberia, esa pausa
política no ha permeado en lo comercial y los
proyectos siguen.
Debe ser por la parte privada, porque nin

gún Gobierno, ni el mexicano ni el español,
estuvieron en la organización o participaron
para impedir la politización.
Y 2  Puebla vive nuevos tiempos tras el la

mentable deceso de MiguelBarbosay un go
bierno de terciopelo de Salomón Céspedes.
Será la tónica, dijo al Congreso el secretario

de Gobernación, Julio Miguel Huerta, quien
resumió en tres puntos las claves: "gober
nabilidad, certeza jurídica y protección a la
sociedad".
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OBSESIÓN CONTRA REFINERIA
Y EN RIESGO ATRACTIVO
DE INVERSIÓN

Los intentos por parte de la Se
cretaria de Medio Ambiente, a
cargo de Alfonso Martínez, para
culpar a la refinería de Pemex de
los problemas de contaminación
en Cadereyta, fueron exhibidos.
Resulta que las partículas PM
2.5 bajaron del 2019 a 2022 en el
municipio de Cadereyta.

Sin embargo, el funcionario
aseguró que las emisiones de esta
empresa pública no son captadas
por la estación de monitoreo am
biental en esta entidad, porque
son muy altas en verano y solo en
invierno se pueden registrar.

O sea, Martínez busca espacio
en los medios para desprestigiar
a Pemex, cuando ni siquiera la
mayor parte del año la estación de
monitoreo tiene la capacidad de
registrar las partículas PM 2.5 de
esta empresa.

Sin duda, Alfonso Martínez
es un funcionario que carece de
profesionalismo y ética, porque
ni siquiera menciona a empresas
como Ternium o Iberdrola, que
también operan en la zona y se ha
demostrado que contaminan. Por
su falta de objetividad, el titular
de Medio Ambiente intenta seguir
culpando a los automóviles de la
mala calidad del aire que perma
nece en la Zona Metropolitana
de Monterrey

EN RIESGO ATRACTIVO

DEINVERSIÓN

Casi un mes después, el gober
nador Samuel García se reunió,
durante el fin de semana, con secre
tarios y directores de su adminis
tración. Un tema que llama mucho
la atención, es que el mandatario
presume mucho la llegada inver
sión extranjera, es decir, el arribo
de más empresas a la entidad.

Pareciera que el mandatario
no se ha dado cuenta que Nuevo
León se encuentra en una situación

crítica por la falta de agua, de una
buena movilidad y ni qué decir de la
poca calidad de vida que la entidad
ofrece a sus habitantes.

Todo apunta que al mandatario,
el director de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, Juan
Ignacio Barragán, no le habla con la
verdad. La realidad es que Barragán,
nos dicen, tendría que decirle que
no hay nuevas fuentes de agua.

Y sin la posibilidad de garantizar
que estas empresas siempre con
tarán con agua, se ponen en riesgo
las nuevas inversiones. Samuel

García, más allá del rumor de que
no fue invitado al Foro Económico

Mundial en Davos tendría que
reconocer la realidad del estado que
gobierna y trabajar para resolver sus
problemas.
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Alfonso Martínez acepto que la éstación de monitoreo ambiental cercana a la!
instalaciones/de Pemex, no mide todas sus emisiones.
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Peligrosa escalada
La tensión que se vive en Caiicún
y la Riviera Maya, provocada por
el descontento de los taxistas,

está a punto de desbordarse y
la escalada que se prevé, de no
tomar medidas, podría terminar
en tragedia Los ataques, cada vez

más osados por parte de los trans
portistas en contra de choferes de
Uber, e incluso de turistas, no pue
den quedar sin respuesta oficial.
Pero tal parece que el Gobierno
federal está dejando solas a la
autoridades estatales y municipa
les, y es que, a pesar de que pueda
percibirse como un problema me
ramente local, lo cierto es que el
impacto de esta crisis trasciende
hasta el interés nacional, pues está
en juego el deterioro de la imagen
de uno de los más importantes
sino es que el mayor centro
turístico del país para visitantes
extranjeros. ¿Hasta dónde dejarán
crecer las autoridades federales

esta problemática?

Destape incómodo

Por andar queriendo quedar bien,
el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, le hizo pasar un
momento incómodo al titular de la

Secretaria de Gobernación, Adán

Augusto López, a quien elogió
y "destapó" para la sucesión
presidencial, durante un evento
de entrega de tarjetas del Bienes
tar, en Los Mocbis Por la forma en
que se vio al secretario, pareciera
que esta parte del discurso de
Rocha no estaba contemplada, ni
platicada, y más ahora que parece
que las llamadas "corcholatas" de
Morena parecen buscar mantener
un perfil más bajo, probablemente
para evitar problemas con el INE.

Conflicto en puerta

A quien está por estallarle un
conflicto que amenaza con
sacarlo de su zona de confort es a

Baldemar Hernández Márquez,
director de Financiera Nacional

de Desarrollo. Nos comentan que
se lanzó una amplia convocatoria
a sectores campesinos, sin impor
tar su simpatía o filiación política,
para sumarse a la promoción de
un amparo en contra de la suspen
sión de financiamiento, el cual
dejaría sin recursos a millones de
productores del país. Ya que, al ce
rrarles la llave de crédito, repercu
tirá en la escasez de granos para
la producción de alimentos y ello
generará una mayor inflación de
la canasta básica, afectando a los
sectores más pobres. Atentos.
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> La fracción de Morena en

la Cámara de Diputados,
que coordina Ignacio Mier.
dividirá las sedes de su

reunión plenaria entre To
luca v la Ciudad de Méxi

co. El encuentro, nos
dicen, lo cerrarán en la
entidad mexiquense con
el fin de dar un espaldara
zo a Delfina Gómez mien

tras que en la del Senado
perfilan la lista de invita
dos, entre quienes esta
rán, la jefa de gobierno de
la CDMX Claudia Shein

baum, por petición del se
nador Ricardo Monreal

SANTIAGO
NIETO

> Conforme pasan los días se des
tapan los apoyos de los aspirantes
a la Presidencia de la República pa
ra el proceso de 2024. Este fin de
semana, el extitular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, Santia
go Meto, expresó su respaldo al
canciller Marcelo Ebrard como

parte del Movimiento de Morena
Progresista, en Querétaro.

ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

>Quien tampoco se quedó atrás
en el activismo del fin de semana

fue el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, quien
salió a defender a los futbolistas

que en los pasados días hicieron
públicos diversos mensaje de
apoyo al funcionario. Lamentó
que se les critique por expresar
su sentir.
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MARKQ
CORTÉS

CONTRA
EL PLAN B

i Nos dicen que el
llamado Plan B, de
la reforma electoral,
será uno de los

temas prioritarios
en la agenda legis
lativa del perio
do ordinario, que
arranca el 1 de fe

brero; sin embargo,
no será sencilla su

ruta de implemen
tación. De entrada,
Marko Cortés

dirigente nacional
del PAN, anunció
que este lunes
presentará una ac
ción de inconstitu
cionalidad.

CLARA
BRUGADA

PROMESAS
SON PROMESAS

>Si bien la alcaldesa

de Iztapalapa, Cla
ra Bragada aspi
ra a la Jefatura de

Gobierno en 2024,
dejó en claro que,
"no son tiempos, ni
momentos para es
tar hablando de ese

tema". Incluso, dijo
que ella no va a salir
de Iztapalapa hasta
cumplir con todo lo
que ha prometido a
los iztapalapenses.
Y en eso lleva un

avance importante,
porque ha cumplido
con 80 por ciento
de sus promesas.
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• El mexicano Brandon

Moreno se convirtió en

el campeón Mosca de
la UFC, al vencer por
nocaut técnico a Deiveson

Figueiredo. El brasileño ya
no pudo continuar; tenía
el ojo derecho cerrado.

• Quien otra vez dio de
qué hablar fue Gerard
Piqué. Supuestamente
engañó a su actual pareja
Clara Chia, con una abo
gada de 24 años. Antes,
ya le había sido infiel a
Shakira, con Clara Chía.

• El cantante Don Ornar

es buscado por autorida
des bolivianas acusado de

estafa agravada. La acu
sación en su contra es por
supuestamente aplazar
dos conciertos que tenía
pactados en aquel país.
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los confítelos violentos en Ucrania ij Perií exigen
nuevos sembradores de paz

La guerra en Ucrania está
cerca de cumplir un ano. Un
conflicto que no debió ser se
alarga e ingresa a escenarios
aún más oscuros. Frente a

esto, algunos nos identifica
mos con el grito: "cuando se
rompe el hilo del diálogo, se
abre de paren par el abismo
de un choque que deja en el
campo sólo a los vencidos".

En efecto, esta es la idea
central de un pequeño vo
lante que expresa el juicio
del movimiento internacio

nal "Comunióny liberación"
(CL) ante el escenario de gue

rra en Ucrania. En torno a esta sencilla pero potente idea, el pasado
viernes 20 de enero se celebró en la ciudad de Roma un encuentro

intitulado "La profecía de la paz". Los expositores principales fueron
Marco Tarquinio, di rector del periód ico Avvenire; Monseñor Paul
Richard Gallagher, secretario para las relaciones con los estados
de la Santa Sede y Davide Prosperi, presidente de CL.

 PENSEMOS POR

UN INSTANTE EN LA

REPRESIÓN VIOLENTA
DEL GOBIERNO

PERUANO CONTRA

QUIENES DESEAN
RESTITUIR EN EL PODER

AL EXPRESIDENTE

CASTILLO, Y QUE YA HA
COBRADO MÁS DE 90
VIDAS
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Monseñor Gallagher destacó en su intervención: "Siem
pre hemos sostenido que Ucrania tiene derecho a una defensa
justa", pero esta "debe ser una defensa proporcionada"."Lo que no
queremos y lo que creo que nadie quiere es que eso realmente sea
una razón para escalar el conflicto. Queremos que sea un motivo
para promover la paz y ayudar a todas las partes a darse cuenta de
la gravedad ele la situación".

El comentario de Gallagher no podría ser más oportuno. Dos
días después del mencionado encuentro, el domingo 22 de enero,
el presidente de la Duma, Viacheslav Volodin, ha afirmado que
entregar "armas ofensivas" a Kiev conducirá a "una catástrofe
global". Más aún, Volodin sentencia: "estas acciones llevarán a una
"represalia con armas más potentes". Las palabras del diputado no
son un mero ejercicio retórico. Por una parte es verdad que Rusia
posee un arsenal aún "más potente". Porotra, el ministro de Defensa
alemán, Boris Pistorius, ha anunciado que visitará Ucrania para
evaluar el envío de tanques "Leopard", al campo de batalla.

El conflicto ucraniano no es el único que amerita ser atendido
y entendido. Existen más de 100 conflictos activos, con diversos
grados de intensidad, a lo largo del mundo. Pensemos por un
instante en la represión violenta del gobierno peruano contra
quienes desean restituir en el poder al expresidente Castillo,
y que ya ha cobrado más de 90 vidas en unos cuantos días. Los
detalles coyuntura les de todas estas violencias son muchos. Sus
causas son complejas y al final del análisis desapasionado no es
fácil dibujar un lienzo en blanco y negro. Todas las partes poseen
responsabilidades graves. Todas las partes están llamadas a una
reconsideración a fondo.

El papa Francisco, el mismo domingo 22 de enero, refieriéndose
a Perú, pronuncia unas palabras que deberían trascender "urbi et
orbi": "la violencia extingue la esperanza de encontrar una solución
justa a los problemas". Todas las partes deben retomar "la vía del
diálogo entre hermanos de una misma nación, con pleno respeto
de los derechos humanos y del Estado de Derecho". Mientras la
violencia sea recurso, mientras no se sumen más voces a favor
de la "profecía de la paz", todos sin excepción, nos encontraremos
en grave riesgo.
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Nuestro país tiene una ubicación geográfica
privilegiada lejos del conflicto en Europa y con una
economía ligada al mercado norteamericano

En vísperas de cum
plirse un año de la in
vasión rusa a Ucrania,
condenada justamente
por la abrumadora ma
yoría de las Naciones
Unidas incluso Méxi

co el conflicto bélico

no parece tener fin. Al
contrario, todo indica
que Moscú se ha pre
parado para una nueva
ofensiva que pondría
a prueba la capacidad
de resistencia de Kiev,

hasta ahora respaldada financiera, tecnológicay militarmente
por Estados Unidos, la Unión Europea y sus aliados.

Cuando se derrumbaron el muro de Berlín y el campo
socialista en 1989, se pensó que significaba el fin de la Guerra
Fría y el paso a un nuevo orden mundial que dejara de laclo
la confrontación entre las potencias y propiciara una nueva

A MEXICO SE LE

FACILITA ATRAER

MÁS INVERSIONES Y
OPORTUNIDADES DE

NEGOCIOS CUANDO

LA LOGÍSTICA
DELTRANSPORTE

INTERNACIONAL

SE ENCUENTRA

SEVERAMENTE

AFECTADA
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Muy pronto se desvanecieron esas expectativasy, desde
los primeros años de este siglo, hubo signos que presagiaban
el arribo de un esquema multipolarque habría de acentuar
viejas rivalidades y ponerenjaque al sistema de la ONU.

La invasión en Ucrania ha venido a alterarel mapa geopolí
tico global. No sólo muestra que la Guerra Fría no ha concluido,
sino que el fantasma del holocausto nuclear sigue pesando
sobre la humanidad. Al escribir estas líneas, trascendió que
los dirigentes militares de Estados Unidos y aliados reunidos
en una base aérea norteamericana en Alemania, no lograron
resolver un diferencio sobre cuáles naciones debían proveer
sofisticados y poderosos tanques a Ucrania ante las dudas
alemanas de que provocaría una escalada del conflicto.

igualmente, Rusia anunció una nueva ofensiva en Zaporiyia,
donde se encuentra la planta nuclearmás grande de Europa.
Además, enfrentamos a consecuencia de la guerra en Ucrania
Lina probable crisis alimenticia que podría afectar, sobre todo,
a los países más pobres. Los signos de recesión económica
generalizada están a la vista, en tanto los mercados globalesy
las cadenas comerciales de suministro no se han recuperado
de los efectos de la pandemia del COVID19.

Si bien, el (des)orclen global imperante afecta a todas las
naciones, sobre todo, cuando urge trabajar en concreto para
alcanzarlos objetivos de desarrollo sostenible definidos por
la ONU en la Agenda 2030, nuestro país tiene una ubicación
geográfica privilegiada lejosdel conflictoen Europay con una
economía estrechamente ligada al mercado norteamericano.
Ello no excluye cómo se ha estado haciendo propugnar en
la ONU por el cese de las hostilidades y una salida negociada.

Como lo he expresado en artículos anteriores, la posición
estratégica de México facilita atraer más inversionesy oportu
nidades de negocios cuando la logística del transporte inter
nacional se encuentra severamente afectada. La integración
regional en América del Norte es nuestra mejor receta para
sortear las dificultades del momentoy aprovechar la rivalidad
entre EU y China, promoviendo algunas prácticas como el
nearshoring que pueden optimizar las cadenas comerciales.
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Si bien se debe morcar el respeto al Poder Judicial,
en casos especiales que a todas luces evidencian
decisiones incorrectas

rti.ro Zaldívar, como presidente de la Corte,
Asentó un precedente en los casos que se

analizan en el máximo tribunal del país, y
viene a cuenta exponerlo cuando el juez
Teódulo Pacheco Pacheco indignó a la
opinión pública con su decisión de liberar
al priista Juan Antonio Vera Carrizal, quien

de acuerdo a señalamientos directos es autor intelectual del

ataque con ácido a María Elena Ríos, saxofonista de profesión.
Se debe aprovechar el precedente de Zaldívar al haber

dado entrada a la queja contra el juez Juan Pablo Gómez
Fierro, quien otorgó una suspensión que frenó la Reforma
Eléctrica. Si bien se debe marcar el respeto al Poder Judicial,
en casos especiales que a todas luces evidencian decisio
nes incorrectas, las máximas autoridades ele justicia deben
revisarlas como es el caso de Pacheco Pacheco.

Las inconformidades manifestadas por el gobernador de
Oaxaca, Salomón Jara, debido a la decisión del juez Pache
co Pacheco y las activistas que piden destituirlo por dejar
salir de prisión al ex diputado del PRI, debe ser elevada con
fundamentos constitucionales y llevarla a la Corte para que
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la nueva presidenta de ésta, Norma
Pina y/u otro ministro revise el caso
para decidir al respecto. En su mo
mento, Zaldívar dijo al dar entrada a
la revisión del caso Gómez Fierro, que
de existir elementos se abriría una

investigación contra el juez, que en
su caso, procediera, con respeto a la
autonomía de la función jurisdiccio
nal y las garantías que la protegen.

5 MIL POLICIAS CAPITALINOS TAMBIEN VIGILAN EL METRO

Desde antes de la llegada de seis mil 60 elementos de la
Guardia Nacional al Metro, cinco mil elementos de la Policía
Bancaria Industrial (PBl).de la Policía Auxiliar ele la Ciudad de
México y del Estado ele México vigilaban toda la red, según el
Estatuto Orgánico del Sistema ele Transporte Colectivo (STC).

En total, hay más ele 11 mil oficiales haciendo las labores
ele supervisión y ni así han podido reducirse los incidentes en
estaciones y vagones ele los trenes que circulan para movi
lizar a los pasajeros ele ese medio ele transporte. La jefatura
ele Gobierno ele la Ciudad ele México centraliza el gasto ele
seguridad pública en el Metroy no existen informes públicos
claros en materia ele seguridad y protección civil del STC.

Hace falta que la secretaría ele Finanzas del gobierno local,
en coordinación con STC, presenten una estimación clara y
confiable sobre el gasto en seguridad y protección civil 2023.

• ••

UPPERCUT: El estado de salud del fiscal General de la
República no se conoce a ciencia cierta. Lleva más de un
mes alejado de la dependencia para ser sometido a una
operación. Las versiones extraoficiales se contradicen al

asegurar por un lado que se trató de una intervención en la
columna y otra que padece cáncer. Sí bien se desea pronta
recuperación a Alejandro Oertz de 83 años, la pregunta que

debe poner a senadores a revisar el caso es si ¿está en
condiciones de volver al cargo?
¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Uno es que el acusado se declara culpable y decide
acogerse como testigo con la condición de aportar
información. Otro es que se declara inocente

sta semana conoceremos las evidencias

que se presentarán en contra del ex secreta
rio de seguridad de Felipe Calderón. El De
partamento de Justicia de Estados Unidos
lleva más de una década recopilando infor
mación sobre la posible colusión de Genero
García Luna con el Cártel de Sinaloa

También, desde el gobierno del presidente Enrique Peña
Nieto se documentaron las evidencias de desvíos c!e recursos

y posibles actos de corrupción en los contratos para el equi
pamiento de la Policía Federal, la adquisición de tecnología
para el búnker de avenida Constituyentes, así como para la
construcción y privatización de las cárceles federales.

En los corredores de la comunidad de inteligencia se co
menta que la información de inteligencia política que tenía
García Luna le consiguió los pases de ingreso a los gobiernos de
Vicente Fox, Felipe Calderón y le garantizó un salvoconducto
ele impunidad durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

En el sexenio de López Obrador, el ex titular de UIF, San
tiago Nieto, fue instruido para investigar las operaciones
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con recursos de procedencia ilícita c!e García Luna. Dos años
después de la detención en El! cíe
este personaje, la UIF anunció en
septiembre de 2021 que presentó
su primer litigio estratégico en el
extranjero para "recuperar activos
relacionados con actos c!e lavado,
procedente de corrupción política
por parte de García Luna". En esta
historia también hay dos personajes
c;ne podrían reivindicarsu pasoporla

presidencia de Calderón. Me refiero al ex procurador, Eduardo
Medina Mora, y Guillermo Valdés ex titular del CISEN que
tuvieron diferencias con García Luna.

Hay tres escenarios para este caso. El primero es que el
acusado se declara culpable y decide acogerse como testi
go cooperante con la condición de aportar información que
permita construir las recles de corrupción en México en tres
sexenios. El siguiente es que se declara inocente y se presen
tan evidencias suficientes que incriminan al exsecretario de
Felipe Calderón con recles de corrupción criminal. El último
escenario, poco probable, es que se declara inocente y gana.

En los dos primeros escenarios, el gobierno del presidente
Calderón pasará a la historia por tener al frente de su estrategia
a un personaje corrupto que favoreció la guerra contra los
cárteles para satisfacer sus ambiciones de poder y dinero. En
estos dos casos gana ante la opinión pública el discurso del
presidente López Obrador que señaló el fracaso y corrupción
ele la estrategia de seguridad de sus antecesores. En el tercer
escenario ganarían por su puesto García Luna y Calderón, pero
paradójicamente también gana López Obrador que ha criticado
la actuación de la DEA en México. Este proceso judicial en EU
ya es histórico porque lleva por primera vez ante una corte
de EU a un integrante de gabinete presidencial de México.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: La salud del fiscal de la Re
pública, Alejandro Gertz, está en el centro de atención de

todas las Instituciones de seguridad y justicia del país.

Este proceso es
histórico, pues
licúa a la Corte

a un integrante
de gabinete
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CONTAMINAN
ELECCIONES LA
AGENDA LEGISLATIVA

alta semana y media para que arran
que el periodo ordinario de sesiones
en el que los presidentes de la Cámara
de Diputados y del Senado, Santiago
Creel y Alejandra Armenta, no prevén
una parálisis legislativa derivada de los
procesos electorales en curso, incluida

la sucesión presidencial; sin embargo, el panista observa
que no habrá cosas de fondo ni sustantivas.

Eso quiere decir que, todo el año, se impondrá la agenda
electoral y una lucha encarnizada entre Morena y la alianza
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opositora en Coahuila y el Estado de México, pero tam
bién entre quienes buscan la candidatura presidencial en
el partido guinda. Es un tema que preocupa e inquieta al
presidente López Obrador, porque la disputa se le fue de
las manos, como ocurrió en Coahuila donde el desaseo
del proceso interno provocó la ruptura con Ricardo Mejía.

En el Edomex parece que todo marcha sobre rue
das con Delfina Gómez. El desafío es hacer frente a la

maquinaria del PRI y su cancliclata Alejandra del Moral,
quien gana terreno en la zona conurbada y los principales
municipios de la entidad, mientras la maestra avanza a
cuentagotas.

En el caso de la contienda por la Presi
dencia, la semana pasada cerró con acón
tecimientos que favorecieron a unos y per
judicaron a otros, loque no deja dormir del
todo bien al inquilino ele Palacio Nacional.

Lo cierto, sin embargo, es que las cor
cholatas cometen violaciones a la ley
electoral y eso, tarde o temprano, les pasará
la factura.

El caso más reciente es el apoyo, a tra
vés de vicíeos y mensajes que recles sociales, que dieron
vari os futbolistas al secreta rio Adán Augusto López. Por
donde se vea es un acto anticipado ele campaña y alguien
será sancionado por eso.

En contraste, quienes ganaron puntos son Marcelo
Ebrard y el senador Ricardo Monreal.

El canciller sigue disfrutando las mieles del triunfo
que le dejó la Cumbre entre AMLO, Joe Biden y Justine
Trudeau. En su equipo se respira un ambiente de opti
mismo porque suben los bonos del secretario.

Claudia Sheinbaum, a su vez, sigue padeciendo los
estragos que le dejaron los recientes accidentes en el
Metro. Atribuir los ataques a una serie de sabotajes pa
rece que le ha funcionado, aunque no del todo. No fue tan
bien vista la llegada de la Guardia Nacional a vagones y

andenes. La propia policía capitalina lo tomó con mucho
receloy no se logra quitar la imagen de inseguridad en ese
sistema de transporte colectivo. Si a todos estos hechos
que involucran a las corcholatas presidenciales suma
mos la guerra interna que existe entre ellos, se confirma
lo que prevé Creel en el Congreso: los verdaderos temas
de fondo pasarán a segundo plano porque lo que le
interesa a la 4T es la sucesión presidencial y atender los
designios de AMLO.

"Parálisis legislativa no. Hay muchas iniciativas. Las
Comisiones seguirán trabajando y el pleno también. Pero
¿van a poderse aprobar cosas sustantivas, de fondo? Yo

te diría que no", me dijo el panista. Hay en el
Congreso temas pendientes relacionados con
el orden económico, con la falta de programas
que tienen que ver con la reactivación y el
combate a la inflación. Y c!e eso poco se dice
o se habla, porque el entorno internacional
ha favorecido a la macroeconomía pero no
a las finanzas c!e los mexicanos.

La presidenta municipal de Múzquiz,
Coahuila,Tania Vanessa Flores, ha sido señalada como
una sensora y promotora de ataques contra la libertad
de expresión.

Escudándose en la figura ele violencia política acudió
a la autoridad electoral para acusar al periodista Sergio
Soto, quien fue reconvenido para que deje de criticarla.

El único prurito es que la señora no está en campaña.
Es funcionaría pública sujeta al escrutinio público por el
ejercicio de sus funciones.

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "La libertad
de expresión es decir lo que la gente no quiere oír".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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#OPINIÓN

RUMBO
POLITICO

ADAN
AUGUSTO Y
LOS DIÁLOGOS
CIUDADANOS

Inició una gira por los estados para dialogar con
la ciudadanía, para explicar las reformas a las
leyes secundarías en matería electoral aprobadas

esde la semana anterior en Veracruz, el
secretario de Gobernación, Adán Augusto

^ López, comenzó una nueva gira por los
estados para dialogar con la ciudadanía,
para explicar el contenido de las reformas a
las leyes secundarias en materia electoral
aprobadas el año pasado en el Congreso de

la Unión. Este es el segundo recorrido que realiza por el país,
tras las visitas a los 32 Congresos Estatales para explicar a
los diputados la importancia de la aprobación de la reforma
que extendía el periodo de las Fuerzas Armadas apoyando
en tareas de seguridad hasta 2028, algo que al final se logró.

Esta nueva gira fue una tarea que le encomendó el Presi
dente para dar a conocer a los mexicanos el contenido y el
alcance de la reforma electoral,ya que hasta el momento no ha
sido difundida lo suficiente, además que se han mencionado
distintos señalamientos que no son ciertos, sólo para clesin
formar, como que la reforma pretende acabar con el Instituto
Electoral (INE), suprimir el Registro Federal de Electores, o poner
bajo el control del gobierno las elecciones y hacerse cargo
del padrón electoral. Todos estos señalamientos son falsos.

La reforma plantea una serie de
modificaciones para evitar que se
malgaste el dinero del presupues
to, racionalizando las estructuras
administrativas del instituto, para
hacer más eficientey menos costoso
el aparato electoral. Establece que
ningún consejero gane más que el

Presidente, además de eliminar los
seguros de gastos médicos mayores
y liquidar fideicomisos del instituto, también acota las arbi
trariedades del INE. Estas modificaciones permitirán ahorros
que puedan destinarse en beneficio de las familias mexicanas.

Como ocurrió cuando se realizaron los encuentros con los

Congresos locales, el secretario ele Gobernación estará atento
a las solicitudes de la ciudadanía, y es que algo común que
ocurre cuando visita un estado, que se acerque gente con él
para plantear temas que requieren de su intervención, por lo
que los diálogos con la ciudadanía no se restringen deforma
exclusiva a la Reforma Electoral. Ese ha sido el valor de estas

visitas, que la ciudadanía se puede expresar libremente y
cuentan con un secretario que está interesado en apoyar a
la población en el marco de sus atribuciones.

Adán Augusto López ha mostrado sensibilidad ante las
peticiones y ha logrado construir acuerdos en beneficio de los
habitantes. Se sienta y dialoga con los actores, o agenda fechas
para ciarles solución. De esta manera ocurrió en Nuevo León,
donde solucionó el clesabasto del agua que sufría la entidad.

A pesar de que esta gira apenas ha dado comienzo, no ha
estado exenta de críticas. En fechas recientes ha habido seña

lamientos de que se trata de una gira de campaña. Al respecto
el secretario ha sido muy claro, al mencionar que todavía no
son los tiempos, "este y el próximo año son los tiempos de
acompañar al Presidente a consolidar la transformación del
país". Al final la gente decidirá sobre el posible sucesor del
presidente López Obrador a través de una encuesta y valorará
a quienes hayan realizado el mejortrabajo.

El secretario de
Gobernación

dialoga con los
actores o agenda
fechas para
darles solución
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

ATIZAPAN SE
CONSOLIDA;
TLANEY
TOLUCA,
A LA BAJA

Tlalnepantla, en percepción de inseguridad, posó
de 75.7 que tenía en septiembre de 2022 a 77.4
por ciento en diciembre pasado

I Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (iNEClj levantó del 28 c!e noviembre
al 15 de diciembre de 2022 la Encuesta

Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSUj para saberla percepción de la gente
sobre seguridad pública en sus ciudades.

En el Estado de México, Atizapán de
Zaragoza se volvió a ubicar como el municipio con mejor
percepción de seguridad al pasar de 65.3 que tenía en sep
tiembre a 61.3 en diciembre; en comparación con el último
trimestre de 2021, Atizapán de Zaragoza ha bajado 13.7
puntos porcentuales la percepción de inseguridad al pasar
de 75 por ciento a 61.3 en el 2022.

Mientras que Tlalnepantla, municipio que tiene colindancia
con Atizapán, además de ser señalado como el gobierno más
corrupto de la entidad, en percepción de inseguridad pasó
de 75.7 que tenía en septiembre cíe 2022 a 77.4 por ciento
en diciembre pasado.

En este espacio se ha dado cuenta de la descomposición
que ha sufrido la policía de Tlalnepantla desde que asumió
a presidencia municipal Marco Antonio Rodríguez Hurta
do en enero del 2022, fecha desde
la cual, se han visto incrementadas
las cifras en robo a casa habitación,
transeúntey c!e vehículos, sin dejar
de laclo el aumento del trasiego ele
estupefacientes en colonias c!e esa
demarcación.

Mientras que Toluca se mantiene
con un83.8porcientoclepercepción
de Inseguridad Pública, lo que evi

dencia lo poco eficaz que ha resultado la estrategia que en
esta materia instruyo el alcalde, Raymundo Martínez Carbajal,
quien se ha dedicado a vender, como el ice el vulgo, espejitos
a sus gobernados.

Vale la pena mencionar que Atizapán deZaragoza, muni
cipio gobernado por el panista Pedro Rodríguez Villegas, se
ha vuelto referente en el Valle ele México,ya que además de ser
el municipio mejor evaluado por la ciudadanía en percepción
de la seguridad, también su policía se ha posicionaclo como
la menos corrupta del Estado de México con una percepción
de 38.2 por ciento, en tanto que los municipios colindantes y
de otras latitudes mexiquenses tuvieron un registro mayor:
Tlalnepantla [45.9 por ciento); Nezahualcóyotl (55); Toluca
(65.4); y Chimalhuacán (71 4)... AÚN HAY MÁS

ELECCIONES2023: La precanclidata a la gubernatura del
Estado de México del Partido Revolucionario Institucional

(PRl), Alejandra Del Moral Vela, llamó a quienes forman
parte del Revolucionario Institucional a construir un ejército
dispuesto a defender a la entidad, esto en los municipios de
Rayón, San Antonio la Isla y Mexicaltzingo, donde estuvo
el fin de semana.

Alejandra Del Moral en cinco días de precampaña ha sos
tenido encuentros con la militancia priista de 17 municipios
de las diferentes regiones del Estado de México. AL TIEMPO

LA DE HOY: El 4 y 5 de febrero, Metepec volverá a ser
sede de una serie Copa Davis en la que México enfrentará ai
epresentativo de China Taipéi HASTA LA PRÓXIMA.
Alejandra Del
Moral pide
crear ejército
para defender
al Edomex
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Defender a la UNAM
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Los actuales mandos de la 4T, la minis
tra de la SCJN bajo sospecha, e inclu
so las autoridades universitarias se irán

pronto a seguir con sus vidas en otro la
do, pero la Universidad Nacional Autó
noma de México se queda como baluarte
de la educación superior en el país.
Es una institución toral para el México
moderno cuya construcción en el pasado
y proyección hacia el futuro no se enten
derían sin la participación de los univer
sitarios en todos los ámbitos del queha
cer nacional.

La divisa es que los apetitivos de po
der de algunos, muy pocos, no desca
rrile a la universidad que tiene que es
tar más allá de las batallas de coyun
tura de personajes de paso fugaz, pe
ro peligroso, por el escenario público.
Lo que les duele de la UNAM a la gente

del poder es su autonomía. No pueden
soportar que defina su propio camino.
La comunidad universitaria debe tener

la certeza de que la nación en su conjun
to, comenzando por aquellos que se han
beneficiado de las enseñanzas recibidas
en sus aulas, está lista para defender a
la UNAM, comenzando por su acechada
autonomía. Son tiempos de definición.

Senador resíllente
Al interior de Morena, el senador Ri
cardo Monreal da un paso adelante y
dos atrás. Consiguió, después de meses
de forcejeo, que consideraran su nom
bre en el listado extendido de las cor

cholatas.
La verdad que se trata de un gesto de
civilidad para contener rupturas antici
padas, pero en realidad el lance se deci
dirá entre los hermanos del presidente, a
saber, Claudia Sheinbaum, Adán Augus
to López y Marcelo Ebrard.
Monreal reiteró ayer lo que todos sa
ben, en esa carrera no hay piso pare
jo. El, por ejemplo, está frente a una
montaña escarpada, y otros avanzan,
desde hace meses, en bici de bajadita.
Diciembre no fue un buen mes para
Monreal y lo que va de enero tampoco.
Pero como él mismo lo dice, es un resi
liente político, o sea que le pone buena
cara al mal tiempo, por lo que podría
retomar el impulso en los próximos días
para ser, como es su aspiración perso
nal, uno de los protagonistas del 2024.

Regreso a la academia
La gestión de Lorenzo Córdova al frente
del Instituto Nacional Electoral será re

cordada por su resistencia a la acometi
da del gobierno federal que ha intenta
do, por las malas y por las peores, asu
mir el control del órgano electoral que
ha dado estabilidad política y goberna
bilidad democrática al país.
Lo de la ofensiva no es una interpreta
ción de señales ambiguas, nada de eso.
El propio presidente de la República,
desde Palacio Nacional, está a la ca
beza de la caballería que un día y otro
también se va sobe Córdova y sobre

el también consejero Ciro Murayama.
Ambos dejarán en breve al INE. Contra

lo que aseguró el gobierno de que serán
candidatos de la oposición, ambos han
dicho que se dedicarán a la academia,
que es su origen, y también al debate
político en los medios, pero no las acti
vidades partidistas.

¿Toda la culpa es de Layún?
Se dirá que se trata de un episodio pue
ril sobre el que no vale la pena detener
se, pero la decisión de tres jugadores de
fútbol, uno activo y dos en retiro, de ex
presar sus simpatías por el secretario de
Gobernación, con quien se sienten Au
gusto con su desempeño, puede ence
rrar riesgos severos para los implicados.
Como se trata de una acción fuera del
calendario electoral la principal víctima
podría ser el propio secretario que por
eso ya pidió a los jugadores que no co
man ansias y esperen los tiempos. No
falta mucho.

Es una lección para otros acelerados,
pero también muestra el camino pa
ra jugadas chuecas de los oponentes
que hagan proselitismo indebido para
afectar a un rival.

Ya pasó cerca la bala con el caso de los
espectaculares con la silueta de la jefa
de Gobierno de la CDMX, que tuvieron
que ser bajados de inmediato y ahora
Adán Augusto está en aprietos.
Será que todo es culpa de Layún»

Fecha: 23/01/2023

Página: 3

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 29,822

Página 124 de 210



SUBE Y BAJA

José FrancoO Astrofísico

Es uno de los científi
cos denunciados falsa
mente por el Conacyt
de delincuencia organi
zada, peculado y ope
ración de recursos de

procedencia ilícita. La
semana pasada fue absuelto después de
que en las auditorías realizadas a su tra
bajo no hallaron ninguna irregularidad

Benjamín NetanyahuO Premier de Israel

Más de 120 mil per
sonas marcharon ayer
en Tel Aviv contra el
gobierno de Netan
yahu y sus "políticas
antidemocráticas" y
"fascistas"; es conside

rado el más ultraderechista y religioso
de la historia de Israel.
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EL CRISTALAZO

Las glorias del gran Garibay
Rafael Cardona

Twiuer:@CardonaRafael

En la avenida Chapultepec,
frente al mercado Juárez hay
un jardín miserable. No tiene
juegos infantiles, ni siquiera
bancas para reposar. Es una

isla mal aprovechada y peor cuidada
en el océano de automóviles. Su úni
co adorno es un busto de Garibaldi, el
italiano.

Pero en un maravilloso acto fallido,
cuando cayó la mano de gato del ma
quillaje urbano, un letrero de propagan
da del gobierno cometió un error feliz:
anunciaba la restauración del "Jardín

Garibay".
Ricardo, el gran prosista cuya veloci

dad, sonoridad, capacidad de convertir
en frases bien hiladas la entonación de
las palabras de sus personajes, no ha si
do superada hasta ahora ni siquiera por
sus imitadores, se habría reído y soltado
su interjección favorita:

—"¡Leñe!".

Hoy Ricardo Garibay, uno de los dos
grandes escritores hidalguenses con
temporáneos [la otra es Margarita Mi
chelena), es materia de homenaje y re
cuerdo por su nunca alcanzado cente
nario. Esa efeméride no tiene ninguna

importancia. Son ocasión para rellenar
suplementos culturales.
Sin embargo, es un buen pretexto

para hablar de Garibay, con quien via
jé por África, me perdí en la casba de
Argel; disfruté maravilloso caviar per

sa con garrafones de vodka; vi cuadros
insólitos en San Petersburgo, conocí a
las mujeres más hermosas del mundo en
Acapulco y bebí todos los líquidos de la
tarde en una casa cuernavacense plena
de buganvilias. Gracias.

Pero sobre todo recibí generosos con
sejos, el prólogo, para uno de mis libros
y el privilegio de su amistad y sus con
fidencias.

Hoy lo recuerdo no con mis palabras
sino con las suyas. Este es un ejemplo de
su genial literatura. Muy pocos han logra
do esta maestría sobre algo tan sencillo.

. .Lloviznaba. A la vez salieron el to
ro y El Ranchero Aguilar y se contem
plaron desde puntas opuestas del diá
metro. Y así estuvieron largamente. Ver
de y oro El Ranchero iba a pasos lentos,
el pecho de par en par, la mirada cie
ga hacia la altura, los brazos al hilo del
cuerpo, la muleta arrastrándose. Cárde
no el toro ensayaba la embestida balan

ceándose entre pezuñazos. Lloviznaba
con sol y se hizo un arco iris de tendi
do a tendido. Y el silencio era tan ancho

que se oían los tlac tlac de las pezuñas y
el sisear de la llovizna:

"Y bronco tambor bramido arrancó el

toro astillando charcos, levantando es
trías de arena negra. Devoraba el ani
llo de parte a parte. Corría hundiendo
la feroz cabeza rizada hacia las manos,
bajo la bárbara gritería de miles de hom
bres en pie porque el ruedo era sin lí
mites y El Ranchero Aguilar sólo espe

raba. Quieto. La cara enterrada en los
hombros. Quieto. Quieto como desola
do, coágulo de voluntad o desventura.

"Y el aguacero rompía de nuevo y bo
rraba de sopetón el arco iris y campea
ba un universo bramadero de locos sú

bitamente gris. Y el toro nunca llegaría,
no llegaba, no llegaría. No había en el
mundo macho que resistiera el huracán
de rabia que trazaba aquella recta de to
neladas y cuernos y patas y tensa cola de
hierro y abruptos camposantos.
"Trompeterías de la tragedia. Sordo

El Ranchero, hechizado, ya se alzaba,
se lanzaba a los cielos desde la agonía
roncamente el ooooleeeé, que despan

zurraba la tarde y explotó como gloria
o desesperación, cuando ese matador,
simplemente príncipe, dejó caer los bra
zos o rindió la muleta dulcemente y co
mo trastazo, y un airón de toro lo bañó
de arena y agua y fue aquello una cruz
o saeta resplandeciente, o trazo de una
estrella o parpadeo de eternidad dicho
sa o abrir y cerrarse de un planeta verde
y oro y rojo y negro y blanco disparado
a lo hondo de una O colosal.
Y giró lentísimo El Ranchero, revol

viéndose el demonio en cuatro o cinco

metros, y El Ranchero lo recibió emba
rrando en el lodo la muleta y el hermosí
simo animal ahí avanzaba durmiéndose
milímetro a milímetro..
Otro habría dicho, lo recibió de

largo •
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Hoy Ricardo Garibay, uno de
los dos grandes escritores

hidalguenses contemporáneos

(la otra es Margarita
Michelena), es materia de

homenaje y recuerdo por su
nunca alcanzado centenario
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A decir de los expertos en derecho,
el rector de la UNAM, ENRIQUE
GRAUE, se metió en uri problema
por emitir un juicio apresurado en el
caso de la ministra Yasmín

Corresponde ahora a la Máxima •
Casa de Estudios garantizar a
los involucrados un debido

proceso y analizar Las
nuevas evidencias, como
las confesiones que
aseguran ahora que la
integrante de La Suprema
Corte de Justicia fue una

víctima y no la plagiaría.
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Oootra vez la diputada morenista María Cle
mente hizo una escena, ahora en un gimnasio,
en el que acusó discriminación por no poner
música urbana. De ahi que, cuentan, ya hasta a
su propio partido cansaron las exhibiciones
públicas que suele hacer la legisladora, y hay
quienes piden separarla de la bancada. Adicio
nalmente, en el propio Congreso hay al menos
un par de solicitudes para que se sancione a la
conocida diputada trans, conforme lo que esta
blece el Código de Ética parlamentaria.

Este fin de semana en redes sociales mataron a

Alejandro Gertz Mañero, el titular de la Fiscalía
General de la República que no ha sido visto en
público desde hace mucho tiempo y del que sus
voceros no han dicho nada oficialmente. Lo

mataron a pesar de que el presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, dijo el vier
nes durante su mañanera especial con Claudia
Sheinbaum, que Gertz está muy bien.

***

"Está muy bien Alejandro Gertz Mañero, está
haciendo su trabajo. Pues como todos, necesi
tamos a veces de alguna reparación, ¿no?, pero
está muy bien. Y es una buena persona, un
buen servidor público y está trabajando", dijo
el mandatario mexicano cuando le pregunta
ron por el estado de salud del funcionario.

El Presidente desestimó que su estado de salud
es crítico y que al frente de la FGR está el titular
de Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez. Pero todo indica que a López Obrador ya
no le creen todo lo que le preguntan, porque

este fin de semana siguieron los rumores en re
des y no hubo voz oficial que saliera a aplacar
los. Si a eso le agregan la estrategia de comuni
cación del gobernador de Puebla cuando todos
preguntaban por su salud, pues estamos sumi
dos en la desinformación e incertidumbre.

En la Secretaría del Bienestar, entre muchos
asuntos como su futuro político en la Ciudad
de México, Ariadna Montiel tiene como reto
conocer las motivantes para que el personal a
su cargo haya decidido adquirir la limpieza de
inmuebles mediante invitación restringida.
Son negocios que se pelean fuerte los compe
tidores y que en un futuro pueden saltar como
escándalo, pensando en una campaña para
ganar votos.
Nos cuentan que más de 100 empresas ava
ladas como posibles proveedoras estaban
habilitadas para enviar cuestionamientos a
la Junta de Aclaraciones del jueves 19 de
enero, sin embargo, más de 60 acusan que
no pudieron hacerlo y que el responsable
de la compra, Federico López, los ignora.

La dependencia captó únicamente las in
terrogantes de Racso Proyectos Indistria
les y de Limpieza Jored, que según fuentes
del nicho son parte de un grupo relaciona
do a losé luán Reyes Domínguez. Todos
los ojos puestos en la presentación de pro
puestas de este lunes y el fallo del día si
guiente. Son negocios de limpieza que, co
mo se ha probado en los últimos años, pa
recen muy sucios.
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Que García Luna
se hizo rico después
La narrativa de los abogados de Genaro García Luna co
mienza a reproducirse en los medios mexicanos, aunque
poco podrán hacer para influiren la decisión del jurado se
leccionado para definir la suerte del ingeniero mecánico
que fue secretario deSeguridad Publica de México durante
el sexenio de Felipe Calderón. "La oposición del gobierno a
la moción del Sr. García Luna para impedir que el gobierno
presente evidencia de sus actividades y riqueza después
de 2012 deja al descubierto la base precisa de la moción: el
gobierno no puede establecer una conexión entre la vida
del Sr. García Luna en Miamicomo ciudadano privado des
pués de 2012 y las alegaciones en la acusación. Sin alguna
conexión, algún vínculo, entre los sobornos supuesta
mente recibidos como funcionario del gobierno mexicano
y la riqueza que el Sr. García Luna acumuló a través de su
trabajo de consultoría después de 2012, esta evidencia no
es relevante", dicen los de la firma Miedel & Misliwiec LLP
alj uez Brian M. Cogan.

Los asesores de Genaro García Luna no quieren que se
hable de la riqueza del mexicano, pues aseguran que no
tiene nada que ver con los supuestos sobornos del narco y
eso confunde. "La introducción de tales pruebas llevaría a
la confusión del jurado, la especulación y cambiaría inde
bidamente la carga a la defensa para probar que la riqueza
deGarcía Luna no se derivó desobornosenefectivo, un he
cho del cual el gobierno es muy consciente. Como tal, la
admisión sería sustancialmente más perjudicial que pro
batoria", señalan en un documento Florian Miedel, César
de Castro, Valerie Gotlib y Shannon McMAnus, los conse
j eros legales del acusado.

Al observar la selección del jurado y los argumentos

déla defensa de Genaro García Luna, parece que inicia una
serie muy actuada con personajes reales que podrían
aparecer en cualquier canal popular de la televisión esta
dounidense. Incluso el personaje principal pide no salir
vestido como condenado o habitual de la prisión, quiere
salir en su rol de político poderoso o empresario exitoso,
más allá de los señalamientos de funcionario corrupto
que ayudó a los cárteles de la droga a hacer negocios con
el apoyo del poder y de algunos miembros de la élite
empresarial mexicana.

Ejemplo de la actuación, el asunto de vanidad, de ima
gen, la petición para que el acusado aparezca en el juicio
conropa de civily que todos los días tenga a su disposición
antes de reunirse en la sala: dos blazers azul marino; dos
pantalonesde vestir azulmarino;doscamisas blancas; dos
camisas azul claro; cuatro playeras; tres corbatas;
cuatro pares de calcetines; un cinturón, y un par de zapatos
negros. El uniforme de la clase política mexicana y de los
empresarios.

"En última instancia, este problema es sencillo", dicen
los asesores legales aljuez Cogan. "La evidencia délas ac
tividades comerciales y la acumulación de riqueza del se
ñor García Luna en su vida privada después de2 012 es per
judicial porque podría llevar al jurado a especular, sin fun
damento, que debió haber alguna relación entre los pre
suntos sobornos del Cártel de Sinaloa y su puesto. La
realidad, sin embargo, es que no hay conexión".

¿Han leído o escuchado esta narrativa en algún medio
mexicano?

¿Yla delostestigosdeEstadosUnidos?
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¡Hagamos más ruido!
Durante varias semanas la película Ruido dirigida por
Natalia Beristain estuvo entre las más vistas en Netflix. A

manera de ficción, refleja una triste realidad que vivimos
en México y que se ha ido empeorando: la desaparición
forzada. El año 2022 cerró con al menos 109 mil 516 per
sonas desaparecidas. Lo peor de todo es que a pesar del
extremismo de este fenómeno violento, casi único en el
mundo en un país que no se encuentra oficialmente en
guerra, para el Estado todo se queda en una cifra más. Es
una responsabilidad colectiva impedir que la opinión pú
blica y ciudadana nos acostumbremos y reproduzcamos
esa apatía de Estado inaceptable.

Las alertas públicas y los llamados internacionales
sobre la gravedad y la alta preocupación de la situación
en México han movilizado voces de las organizaciones de
la sociedad civil más reconocidas en el ámbito mundial

en materia de Derechos Humanos, así como de las insti
tuciones multilaterales de más alto nivel. El Comité

contra la Desaparición Forzada y el Grupo de Trabajo so
bre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias de la
ONU se unieron y "urgieron a México a implementar las
recomendaciones contenidas en nuestros respectivos in
formes para cumplir con sus obligaciones internaciona
les y atender prioritariamente las demandas de las dece
nas de miles de familiares y amigos de personas desapa
recidas en el país." Como lo hacen en el caso de otros
países, la Asamblea General y el Consejo de Seguridad de
la ONU deben quitarse la venda de los ojos y endurecer
sus posturas obligando a México a atender la situación de
manera eficiente, humana y prioritaria.

La realización y difusión de este tipo de cintas com
prometidas y de denuncia social son de celebrarse, espe
cialmente frente al éxito de las narcoseries que romanti
zan al crimen organizado o incluso en unas de ellas hacen
de los criminales unos héroes. Destaca el papel de las
organizaciones de la sociedad civil, del periodismo de in
vestigación y de las familias de las victimas, y en particu
lar de las muj eres: crisol de sororidad, solidaridad y espe
ranza. Pero también resalta su estatus vulnerable cuando

el Estado debería darles un estatus de protección real y
un apoyo económico especial a estas personas, cuya va
lentía contrasta con la corrupción y la impunidad ram
pantes, productos del Estado fallido.
Toca promover estas películas, así como los docu

mentales existentes, frente a la normalización de la vio
lencia extrema cotidiana de la cual son víctimas cada vez

más familias en México. Si bien hay poblaciones, comu
nidades o territorios más vulnerables ante este escenario

deplorable sin resolver, todas, todos, todes podemos su
frirlo. Pero la atención, la visibilidad y la justicia no es la
misma entre los casos. En México no existe igualdad en
materia de acceso, procuración e impartición de justicia.
Quien gana más o quien más poder tiene en la sociedad,
cuenta con más oportunidades de acceder al sistema de
justicia. Las defensorías públicas, en general a cargo de
los casos de las personas que menos tienen carecen de
profesionalismo y de éxito.

Exijamos una movilización nacional con una estrate
gia de unión nacional eficaz. Sigamos haciendo ruido, ca
da vez más estridente, en colectivo por un México en paz
y con justicia.
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MANIFIESTAN RESPALDO
»Esle domingo 22 de enero Morena en la CDMX realizé
k. 2da sesión .ordinaria de su Consejo Esta^
^.reunión,las¡.y.los .consejeros .estaiales detem

ÍMCsü'a.Oelto

Ji^.clcl() ei i el AlicI ¡L<>rií) ( , cicleiiiás, sc^ C)í c?.s^IAÍAÁ
V:1 1 11 5?^'!f.?0!n.l v!.9. f jr^í1.í.1. ' if ?íA: [/A 11 1 f
^ti'^l'kyAóJ^'IüJ^A^'ll'Lk^R'^lddpaíSjSebasÉiáii
Ramírez, manil'estó el compromiso de defender la
CDMX. "Desde ei Consejo Éslaiai de Morena nos
cpmpromeümosa ..seguirnos;jormandoy ot

.U1]1.*1. Í I^A'f Ar.íX] Í í '11 (
Méxia). ;Acjuí Ja derccha no pasara!", señaló.
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ACOPIO DE ARBOLES
•LaCpmisión Permanenle del.Congreso de la
!GÍLLC!^ c^.h()Ik(').íl las ló alcaldías de la C DMX,
"considerar la ampliación

'i 5r! íilC'_ a] [ J1 klAÍ A1 A ^ "J
' ^ 1?.1T. .,I?1 Av ^?.L el11 kk:' c ! |1 *! k llÁ ?.v l.A ÁIA kl kk! Á! k ^7. A1 ^ ^ ^"11P^*
M^r^les expLis(ii queJas .fechas y to
centros de acopio<_yreciclaje
ineficientes para algunos ciudadanos, al lomar en
consideración la escasa o nula disponibilidad con la

Deahí la ..importancia[de ampliar las ^
horarios más accesibles.

AMPLIACION DE TERMINOS
•La"Cprmsión de Igualdad de Género del Congre^
i?.Ciudad[determinó¡ampliarlas.convocatoriaspara la
realización del Parlamento de Mujeres del Congreso
de.la Ciudadde..México.2023. Al respecto^ la d^
AnaFrancisLój)czseñak)qu
registrado sólo 57 aspirantes de al menos 66 que
son necesarias;para el Parlamentp de M
IP.gy.enpse.cumtacon.b
P3ra.su realización.•. Por lo ante^
cpnYOcakpria. el^próximo¡13de lebrero; m
sesión de instalan líj clc juiiío.
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LOS ENREDOS DE GRAUE
•>De acuerdo con los especialistas del
derecho, el rector de la Universidad
Nacional Autónoma de México,
Enrique Graue., complicó el escenario
a.!.e. niitir un a opin ion apresu ra da
sobre el caso de la ministra
Yasmín Esquível Tras las recientes_
declaraciones de la asesora de tesis
que apuntan a que la integrante de la
Suprema Corte fue una víctima y no la
plagiaría, la "JNAM tendrá que vigilar
que todos ios involucrados tengan un
proceso justo y se analicen de nueva
cuenta todas las evidencias.
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PRI TENDRÁ PLENARIA EN EL
CONGRESO DE LA UNIÓN
?Los próximos días 30 y 31 de enero
los grupos parlamentarios del PR'.
en el Congreso de la Unión ¿levarán
a cabo una reunión plenaria previa
al periodo de sesiones ordinarias,
EÍ evento se llevará a cabo er. el
Estado de México, como una manera
derespaldarasuprecan
aja gubernatura de esa entidad,
Alejandra del Moral Vela y se prevé
que la plenaria conciuya el martes 31
de enero en la Ciudad de México, con
la revisión de la agenda legislativa de
diputados y. senador^
Además de la presencia de Del Mora."
Vela, los priistas esperan contar con
la asistencia de su candidato a la
gubernatura de Coahuila, Manolo
Jiménez

USAN IMAGEN DE GATELL
«Luego de que en redes sociales se
comenzaran a difundir imágenes en
las que supuestamente recomienda
y.respalda .algunos ..productos
engañosos, la Secretaría de Salud salió
a.Lpaso para a elarar que las personas
servidoras públicas y la Secretaría de
Sal.! lfl
través de fuentes oficiales. Señalaron
que es falso que el funcionario
re spa 1 d e prod u ct os enga ños o s, por lo
que exhortan a la población a hacer
caso sólo a publicaciones oficiaies,
"Cuidado!!! En redes sociales se
nombra al Subsecretario @HLGatell,

creer ..que respalda
productos .engañosos...Recuerda, las
personas servidoras públicas y la
.Secretaríade Salud solo difu
información a través de fuentes
oficiales", señaló la dependencia.
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Hagamos
comunidad
Suele considerarse que las relaciones

h amanas son, por sí mismas, comple
jas Yo sien ipii1 lie creí fio que pueden
ser tan simples o tan complejas como
decidamos hacerla.;.

El llamado "instinto gregario" o la
idea fiel ser humano como ":nun po

litikón" puede compararse con diversas formas fie
organización de otros seres vivos. El individuo solo
difícilmente podría haber desarrollado iodo lo que
la sociedad a lo largo de la historia nos ha brindado.
A pesar de que a algunos les gusta considerarse

"lobos solitarios," siendo el "hombre" su propio "lobo"
(según Hobbes, "el hombre eS el lobo del hombre") es
imposible alejarse de la manada. Ello significa aislarse
y por lo tanto morir.

En las sociedades contemporáneas no se nos enseña
el valor de. la cooperación. Los individuos aprendemos
bajo esquemas de competencia. Por eso se impulsa a
las personas á tratar de "ser él mejor" en algo.
Por eso, desalbriuñadamente, no sabemos hacer

comunidad. Las más elementales relaciones afectivas,
de amor o amistad requieren ciertos aprendizajes para
saber cómo cambiar el "yo" por un "nosotros''!

A part ir de la convivencia con otras personas nacen
vínculos, que dan cauce a las relaciones de pareja, las
cuales a su vez permiten la formación de la familia
(considerada como la "célula de la sociedad"). De la

familia se aprende lo esencial. Es el núcleo primigenio
formador de la persona. Ea vecindad entre las fami

lias permite la creación de comunidad, nación y por
último, la identiflad fie pertenencia a la humanidad.
En cualquiera fié éstos niveles, se requiere apren

der y desarrollar valores de la sana convivencia. Se
requiere procurar las mejores condiciones de nuestro
entorno: en el ambiente familiar, el clima laboral, etc.

La calidad de nuestras interacciones y el trato que
brindamos y con el que nos relacionamos con los de
más,son factores determinantes de nuestra realidad.

Nuestra calidad de vida disminuye si hay proble
mas en el núcleo familiar, violencia doméstica, si no
tenemos mínimas condiciones adecuadas en nuestro
centro fie trabajo, o malas relaciones con los compa
ñeros de escuela o trabajo, donde además pasamos
muchas horas del día.

Por esa razón, debemos aprender a. hacer co
munidad. A mejorar la calidad de nuestras rela
ciones personales, a vivir en construcción dé paz y
diálogo permanente.
Esté aprendizaje es esencial, A pesar de que mu

chas personas consideran más importante su bienestar
individual, este no podría existir sin la comunidad.
Al menos no para, el ser humano, un ser social por
naturaleza.

Por eso, es importante modificar las pautas de
conducta individualistas de la sociedad moderna oc

cidental, y tomar mejores prácticas comunitarias de
otros modelos de organización social que existen en
el mundo, fuera de ese modelo.

Elor de loto: Ama a tu prójimo como a ti mismo:
Construye un entorno armónico y haz comunidad.

Contra RéplicaFecha: 23/01/2023
Página: 8

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz

Costo: 47,534

Página 134 de 210



San Luis
Potosí ejemplo
nacional

¡cardo Gallardo Cardona,

gobernador de San Luis
R Potosí, se posiciona como

el mandatario estatal me

jor evaluado de la Cuarta
Transformación, y el re
conocimiento del pueblo

polosino lo coloca como el mejor goberna
dor de esta entidad en las últimas décadas,

La impórtame marca BMW eligió a esta
entidad para construir la primera, planta
de vehículos eléctricas que, además de
ser una importante industria, el que sean
eléctricos se apega a la condición ecoló
gica que el Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) impulsó en su plataforma
políticoelectoral, con la que, junto con el
Partido del Trabajo (PT), Ricardo Gallardo
obtuvo un triunfo contundente en el pa
sado proceso electoral, apenas del 2021.

En la conferencia mañanera del pasado
12 de. enero, el presidente Andrés Manuel
López Obrador se relirió a la gran impor
tancia que llene para su propio gobierno
que la empresa alemana haya elegido a
San Luis Potosí para instalar esta industria,

por lo que, además de celebrar el hecho,
anunció que habrá de visitar a este bello
estado para el momento del arranque de
la construcción deesta planta auionunriz.

Ln los últimos 16 meses, San Luis ha des
tacado por sus importantes inversiones en
infraestructura, ya que tan sólo en el 2022 se
destinaron casi siete mil millones de pesos
para la misma, y el gobierno ha anunciado
que habrá decontinuar fortaleciendo el en
torno urbano con modernidad y lunciona
lidad, conviniendo a la zona metropolitana
fie San Litis Potosí en una proyectada urbe
que se yergue día a día.
Ya se nota, es el lema que acompaña el

trabajo que realiza el gobernador Ricardo
Gallardo, quien ha callado bocas de los
pocos opositores y detractores que que
dan, ante Su indiscutible capacidad en la
ge s t i ó n g u b e r n a m en t a I.

El desarrollo económico,
los programas
socialeslos trabajos
de infraestructura
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urbanaf el combate
a la corrupción y ai
la delincuencia, hoy
permiten que en el
estado de San Luis
Potosí el desarrollo
económico muestre un

crecimiento exponencial
Las grandes industrias
hacen manifiesta su
confianza y proyectan
grandes inversiones
económicas para esta
región, con lo que se
habrá de fortalecer la
plantilla laboral y la
economía en todas sus
vertientes. Esto es posible
gracias a las condiciones
favorables que ofrece el

gobierno gallardista, que
deforma proporcional
es el que más destaca
en crecimiento respecto
a otros estados del
centro de la nación,.

El impacto favorable que
generará en la entidad se
potenciará al lograr un
empalme con las políticas
públicas que implcmcnta
si gobernador del
estado, quien pareciera
se anticipa a este tipo
de oportunidades, pues
se puede observar que
la infraestructura vial
se perfecciona con
grandes proyectos.
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Copaco y Presupuesto
Participativo 20232024,
arrancamos
La semana pasada, el lnst.it uto Electoral fie la .Ciudad de México (1ECM)

lanzó la convocatoria para la elección de integrant es fie las Comisiones
de Participación Comunitaria (Copaco) y la presentación fie proyectos
para la Consulta Ciudadana de Presupuesto Participativo correspon
diente a los ejercicios 2023 y 2024.

El primer punto a tener en consideración es que. en este año se volará
por proyectos de presupuesto participativo para 2023 y 2024 en la mis

ma: elección (fie la misma forma, que en la consulta fie 2020), toda vez que en 2024
se celebraran las elecciones relativas a Jefa tura de Gobierno,¡Alcaldías,Concejalías
y Diputaciones para la integración fiel Congreso de la Ciudad fie México, y rio se
pueden realizar ambos ejercicios en el mismo, año.

En esta ocasión, los tiempos para que la ciudadanía présente sus proyectos com
prende del 29 de enero al 7 de marzo, mientras que la jornada electiva se llevará
a cabo el 7 de mayo de manera presencial, aunque también se aprobó la votación
electrónica para este ejercicio.
Por otra parte, el ÍECM lanzó la convocatoria para qué la ciudadanía participé

como integrantes de los órganos dictaminadores de las Alcaldías, quienes serán
los encargarlos fie definir la viabilidad de los proyectos presentados.

En relación a la elección de integrantes de las Copaco, es importante mencionar
que estos cargos tienen una duración fie tres años y su función principal es la de
representar a las.diversas unidades territoriales ante las autoridades de la Alcaldía.

Estos dos ejercicios de participación ciudadana a celebrarse en mayo, son una fie
las opciones democráticas con la.S que contamos las y los habitantes de la Ciudad
fie México y, en consecuencia, resultan fundamentales en la construcción y fortale
cimiento de nuestro sistema electoral. Durante la organización, realización y valida
ción de los ejercicios, el Tribunal Electoral fie la Ciudad de México, órgano garante
de la justicia electoral en nuestra ciudad, dirimirá los conflictos que se susciten
antes, durante y después de estos ejercicios. La participación es la manera idónea
para la. construcción fie una democracia sólida y de derechos en nuestra ciudad,
fie ahí que invito a todas las personas a que presenten o identifiquen los proyectos
y personas que pueden ayudar a resolver las problemáticas de sus comunidadés;
solo así, podremos ejercer a plenitud nuestros derechos políticoelectorales.

RESOLUTIVOS
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Además de elegir entre los proyectos fie Presupuesto Participativo 2023 f 2024,
será fundamental el seguimiento que hagamos como ciudadanía a, la ejecución
de aquellos que resulten ganadores, pues de esta manera garantizaremos que los
recursos destinados ellos se utilicen plenamente en nuestro beneficio y para
mejorar la calidad de. vida en las colonias de la ( ¡miad.

«Magistrada del TribunalElectoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm

Contra RéplicaFecha: 23/01/2023
Página: 9

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Mercado Ramírez

Costo: 57,571

Página 138 de 210



Victorias pfrricas de la
oposición
L as pequeñas victorias ele la oposición, o lo que consideran sus triunfos

políticos ios placean como si se trataran de virtudes propias. Porque
para ellos la derrota del contrincante es un punto a su lavor ante la
carencia de fundamentos y proyectos reales y concretos.
Desde la nada sorpresiva contención de la reforma constitucional

para la reforma electoral hasta la más ramplona de la tesis de la magis
trado Yasmín Esquivel,la oposición muestra esos trofeos como grandes

victorias,ante la escasez de avances reales en su política.
La información sobre este tipo fie victorias, que en cualquier democracia debe

rían ser hechos naturales, en México se envuelven en todas las redes, a pesar de
que la oposición tiene a sus pies a los medios tradicionales de oposición.
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Además de los gritos y los insultos esta proliferación de supuestos triunfos
políticos, que en nada se comparan con los auténticos triunfos electorales que
ocurren en las urnas, las demandas y amparos interpuestos por la oposición, se
convierten en un éxito para ellos, aunque al final el fallo les sea adverso, pero el
simple hecho fie interponer una denuncia es para ellos motivo de protagonismo
en los medios y las redes.
La permanencia de las nolicas que provoca la oposición la mantiene en los

medios, pero esto no quiere decir que políticamente esté viva, al contrario. Al
convertirse en una narración de resentimiento y odio, sólo, se exhiben como un
sector de la población la margen fiel gobierno quesi bien tienen público no tienen
simpatizantes, porque no es lo mismo que la gente encuentre coincidencias a partir
de compartir enemigo que apoyar a. quien lo desgasta.

Las intervenciones de la oposición tienen una buena carga de sabotaje, degolpis
mo, dé violencia, como herramientas para atacar al enemigo, pero no para mostrar
lucidez ni conocimiento. Así, mostrar los errores del contrincante para ellos son
triunfos verdaderos, porque son los únicos con los que cuentan.
En este contexto las victorias de la oposición dejan fie ser derrotas para el go

bierno, para convertirse en consignas de la oposición y críticas al poder. Con una
oposición sin preparación política su palabra tiene significados diferentes en su
recurrente discurso, que fuerza a repetir contenidos, se devalúa en cada emisión
y sé diluye en su proliferación fie espacios.
Ante esta situación los medios para difundir el discurso de la oposición se

reducen cada día, no por estar a favor fiel gobierno sino por 110 coincidir con la
parafernalia fie estridencias fie la oposición disfrazadas de logros.

Lo repiten en las cámaras, lo toman como punto de
referencia,.promueven análisis sobre el tema, dictan
conferencias sobre las causas y consecuencias, lo manda
a twittery a Tik tok, hasta que la noticia se diluye.
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¿Sabotaje en el Metro?
egún la Real Academia Española de la Lengua, sabotaje signifi
ca.: "Daño o deterioro que se hace en instalaciones, producios,
etc., como procedimiento de lucha contra los patronos, contra
el Estado o contra las fuerzas de ocupación en conflictos so
ciales o políticos."'
Cuaudo se busca el origen de la palabra la. cosa se pone

interesante. En Francia, los zuecos, zapatos de madera muy
populares en Holanda, son llamados "snbois" tíjtr el siglo XVIII, un grupo
de obreros textiles colocaron sus "sabols" en las máquinas para obstaculi
zar la producción. Otra versión, en 19.10, obreros ferroviarios soltaron los
dispositivos de fierro que sujetan las vías en los durmientes. En francés,
estos durmientes de madera también se llaman "sabois".

Las palabras tienen peso. Aún en estos tiempos en donde se afirman
cosas muchas veces para ganar notoriedad en medios de comunicación
o redes sociales, es preciso darle su justa dimensión y significado a las
palabras.
Quizá por ello, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,

ha sido cuidadosa al denominar los recientes incidentes en el Metro co

mo "hechos a típicos'* No lodos los involucrados han tenido este: cuidado;
en diversos circuios del gobierno capitalino, fiel gobierno federal y de la
opinión pública, se habla de "saboiaje?' en el Metro, con él objetivo, literal,
de descarrilar a la jefa de. Gobierno en su carrera por la Presidencia de. la
República.
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¿Hay sabotaje en el metro? Con la información disponible, no podría
afirmar sí los recientes incidentes en varias líneas fiel Metro son hechos

deliberados. La Fiscalía General de Justicia de la CDMX es la responsable
fie investigar si hubo intencionalidad y determinar quiénes son los res
ponsables. No puede descartarse ninguna hipótesis.
Lo que sí es claro y evidente es la saturación del Metro. Es un sistema

al borde del colapso por el impresionante número de usuarios que día a
día desbordan completamente sus principales estaciones y entronques. En
algunas estaciones, en horas pico, prácticamente es imposible llegar, 110 al
tren, sino al andén. Ninguna de las alternativas, trolebús o metrobús, aun
que muy útiles, son suficientes para transportar a los millones dé usuarios
que, el Metro desplaza dentro y fuera de nuestra capital.
Aunque reciben el mantenimiento correspondiente, el paso del tiempo y

de la sal uración tienen efectos evidentes. Las estaciones, Irenes y sistemas
del Metro están deteriorados y en varios aspectos obsoletos. El Metro es un
medio de transpone prácticamente subsidiado en su totalidad. Desde hace
décadas., el Metro tiene presupuestos de sobrevivencia Esto ocasiona que
su funcionamiento sea un auténtico milagro. Funciona gracias al esfuerzo y
experiencia de sus trabajadores y desús directivos, lodos los días laboran al
filo de la navaja. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

•@onelorti'z

https://youtu.be/95vfqApAvY
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Asi el Jurado
Hoy inicia el juicio contra Genaro

García Luna., el supér policía en
la presidencia de Felipe Calderón,
en Brooklyn, New York. Un proceso
legal que ha despertado gran inte
rés mediático en: México, Estados
Unidos y Colombia.

Pasaron 3 años para que este hombre de 54 años,
quien ostentó un alto cargo público en México (secre
tario deEstario) enfrente un j uicio por narcotráfico en
los Estados Unidos.

Después fie un largo y complicarlo proceso de
selección, los fiscales y la defensa acordaron la lista
fie 12 miembros del jurado y seis suplentes para el
juicio a Genaro García Luna. Son Siete mujeres, cinco
hombres y los suplenles son lies y tres.

La j ueza Peggy Kuo, llamó a cada uno de los miem
bros fiel panel para sentarse en el lugar que ocupa
rán fluíante al menos ocho semanas, apar!ir de hoy,
cuantiase presenta el caso y laposición de la defensa
en voz riel abogado César de Castro.

García Luna enfrenta cinco acusaciones,siendo la
principal el lirteiar una empresa criminal fluíanle un
largo periodo, además de tres, por conspiración para
el tráfico ele cocaína y una más por falso tesiimonio
ante auloridades migratorias.

Entre los miembros se escuchó iodo lipo fie histo
rias, por ejemplo, un hombrequeexpresó que podría
creer más a los oficiales de aplicación de la ley que
rindan leí>iimonio, pero tras ser cuestionario por la

jtieza Kuo, dijo que trataría "justamente" a los coo
perantes. También reveló que uno de sus cuñados
ha tenido problemas con las drogas, pero que eso no
afinaría su criterio sobre el caso a García Luna,

Otro, tiene un lío que trabaja en la policía neoyorki
na y estáte preocupado por saber si le pagarían en su
trabajo. Ote expresó dudas sobre sí el futuro jurídico
fie García Luna solamente.se basaría con los dichos

fie un testigo, sin más pruebas adicionales. Después
fie f Inflarlo afirmó que. si el juez BrianCogan instruía
que lo expresado por un testigo seríasuficiente para
decidir, él podría lomar su decisión con base en ello.

Olía de las mujeres reconoció que su hijo enfrentó
un proceso judicial por posesión de arma, pero que
eso no afectaría la evaluación fie las pruebas para el
caso de García Luna.

Y asi nn grupo de ciudadanos decidirá a partir de
hoy el ful uro fiel que litera llamado el super policía,
Genaro García Luna'

Brooklyn vuelve a ser el centro
neurálgico de un juicio por tráfico
de drogas en contra de un mexicano,
mismo lugar ee el que Joaquín
"el Chapo" Ciuzmán, exlíder del
cartel de Siiialoa, fue juzgado entre
2018 y 2019 y condenado a cadena
perpetua. Audiencia de la cual
salieron precisamente testimonios
que llevaron a este juicio.
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Negocios cuestionados
A principios del sexenio de Enrique Peña Nieto y ante
los compromisos ambientales adquiridos con la firma
del protocolo de París por el gobierno naciente que
prometió cambiar la historia del país e hizo renacer la
esperanza y la ilusión de los "jodidos" con el "Pacto
por México", se licitaron contratos con el fin de redu
cir sustancialmente las emisiones de gas que produ
cía Pemex, arrojadas sin tratamiento alguno.

Al amparo de esa voluntad de cambio, (ahora se
sabe que salpicó también a intereses particulares, os
curos y hasta antinacionalistas) nació el contrato de
una plataforma de compresión de gas amargo en Can
taren, que evitaba seguir contaminando la atmósfera
y coadyuvaba a disminuir abruptamente la presión
del subsuelo para que continuara fluyendo el crudo
de manera mecánica natural al no verse disminuida
de súbito la presión interna de dicho yacimiento.

Se tenía especial cuidado en el cumplimiento de
las normas establecidas en leyes y reglamentos, so
bre todo en el cumplimiento de experiencia de las
empresas, protocolos industriales de las mismas, así
como la extrema atención en todo lo referente al cui
dado ambiental y protección en seguridad, industria y
procesos productivos eficientes y de calidad.

Pero que surgieron los grupos de poder, traficantes
de influencias, neopolíticos y familiares cercanos al
gobierno que empezaron a apoderarse de los nuevos
negocios mediante estrategias jurídicas de dudosa
ética y utilizando despachos de abogados influyentes,
caros y reconocidos con el contubernio de jueces fe
derales o locales a modo, (principalmente en la City).
Las empresas o empresarios que no accedían a aso

ciarse, vender, ceder o rematar sus compañías o ne
gocios, eran presionadas llegando incluso a litigios,
aprovechando la Ley de concursos mercantiles, pro
cedimiento judicial con el cual dichos políticos o per
soneros del poder tomaban control de empresas con
experiencia en brindar servicios calificados y sus cre
denciales de cumplimiento en requisitos preestable
cidos, licencias, permisos, secuestrando de facto los
negocios de manera inmediata, (Oceanografía, Oro
Negro, Grupo Evya, entre otros).

Asimismo, a través de este mecanismo judicial
castigaban a acreedores de las compañías sometidas
a dicho procedimiento Concursal, obligando a clien
tes a cumplir con nuevas y leoninas condiciones y
reemplazando a legítimos accionistas o socios.

Bajo este mecanismo, nos informan, dos empresas
(SIC SA de CV y Alher Oil SA de CV ambas coaligadas
a través del grupo Nuvoil) formaron un consorcio con
otro par de empresas mexicanas (Ardica construccio
nes y Trese SA de CV quienes brindaban el "know
how" para el cumplimiento que requirió Pemex PEP
en la mencionada plataforma de compresión de gas).
Sin embargo, Nuvoil terminó asociándose con la ar
madora de originen MalayoSingapurense de nombre
Pastal Contracts Bhd, quienes vieron en este pro
yecto ^u... —oportunidad de colocarse como pro
veedor estratégico w "^ex. ampliando con ello el
mercado en declive de armadoi _o ' Pero no sólo
quisieron adueñarse del contrato sino de la ion
cia, los permisos y las licencias de Trese y Ardica ,
para lo cual contrataron despachos que presumen de
buenas relaciones con algunos jueces y magistrados.
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BUITRES

Al ciarse a conocer el grave es
tado de salud del titular de la

FGR, Alejandro Gertz, de in
mediato salieron a relucir

una serie de versiones sobre

posibles sucesores; incluso circuló ayer un,
oficio falso en el que el presidente pidió a
la Unidad de Inteligencia Financiera, de
Pablo Gómez, investigar las posibles ter
nas. Aunque sea apócrifo tiene un fin poli
tico: el de desestabilizar más aún el siste

ma de procuración de justicia federal, prin
cipalmente la FGR pese a las acciones ope
rativas de la GN, militares, marinos y de las
áreas de inteligencia de éstos. Es curioso,
pero en ese documento de posibles aspi
rantes se citan a Arturo Zaldívar, Alejandro

Flores, Eva Verónica de Gyves, Miguel Ca
rrasco, Olga Sánchez Cordero, Ricardo
Monreal, Robertoni Hernández, Renato

Sales, Bernardo Bátiz, Antonio López, Ma
ría Estela Rios, Rafael Guerra y Javier Qui
jano. ¿Cómo ve?...
Rubén Moreira conoce del te

ma de seguridad pública. Co
mo gobernador de Coahuila
dio resultados pasables en ese
aspecto, pacificando zonas de

alta criminalidad. Su receta fue la de ocu

parse del tema, trabajando, sin reclamar a
la federación, más bien con coordinación,
por eso tiene sentido cuando pide poner en
la lupa a las autoridades de Zacatecas y Ja
lisco, ante el triste asesinato de cuatro jó
venes en la carretera de Jerez a Colotlán,
uno de los caminos más peligrosos de Mé
xico. Con ineptitud no se construye paz,
señala el diputado del PRI.
Ala Unión de Tepito y su rami

ficación denominada "La Em

presa" nadie los para. La
Unión para amedrentar; ex
torsionar, secuestrar y apode

rarse de propiedades, así como de lideraz
gos en el comercio popular, asesinó a más
de 16 dirigentes, lo anterior fue señalado
por comerciantes en el espacio público ubi
cados en las calles de Génova y Hamburgo,
en plena zona rosa. Y es que de acuerdo con
los denunciantes, los integrantes de esa or
ganización los amenazaron con que se tie
nen que "reportar" con ellos so pena de ser
"castigados". De acuerdo con los quejosos,
los integrantes del crimen organizado
aventaron a los vendedores tres papelitos
con un número de celular para recibir ins
trucciones y se retiraron en las motonetas
en las que llegaron. Los comerciantes quie
ren el apoyo de secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, y la fis
cal Ernestina Godoy Ramos.
PD: ¿por qué Víctor Hugo Lo

bo, coordinador del PRD en
el Congreso de la CDMX,
quiere ponerse a las órdenes
de la jefa de Gobierno. Clau

dia Sheinbaun, y del secretario de Go
bierno, Martí Batres?
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EL CASO GERTZ

JOEL SAUCEDO

El pasado viernes el presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que el Fiscal General
de la República, Alejandro Gertz Mañero, "es
tá muy bien" de salud.

"Está muy bien Alejandro Gertz Mañero,
está haciendo su trabajo. Pues como todos, necesitamos
a veces de alguna reparación.

"Pero está muy bien. Y es una buena persona, un buen
servidor público y está trabajando", dijo el presidente.

Si embargo, ese mismo 20 de enero, Alonso Castillo
Cuevas nieto de Laura Morán Servin, pareja de Federico,
hermano del fiscal, lo des mintió:

"Dese hace tiempo Gertz Mañero tiene cáncer, con
dolores insoportables en la columna vertebral.

"Motivo por el cual desde hace por lo menos cuatro
semanas es cuidado en una clínica en Baltimore.

"Lo operaron de emergencia. El cáncer lo tiene en el
páncreas y todo indica que este tumor se va a seguir ex
tendiendo", narró vía Twitter, Castillo.

Ese mismo día el columnista Darío Celis publicó qué
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López asu
mió de facto el control de la FGR e instruye a luán Ramos,
titular de la Fiscalía Especializada en Control Competen
cial. López Obrador evitó responder el viernes cuestiona
do sobre el control que tomó de la Fiscalía, Adán Augusto.

La tarde de este sábado corrió como pólvora en redes
sociales que el funcionario había fallecido. Pero ningún
dato oficial desmintió ni confirmó la versión.

Lo cierto es que el Estado mexicano ha ocultado a la

opinión pública la situación de salud del poderoso servi
dor público. La FGR es una entidad autónoma. Y los úni
cos que pueden decidir el futuro del Fiscal según el Artí
culo 102 de la Constitución es el presidente y el Senado.

Ello sucede en dos escenarios. El primero, que, ante la
ausencia del Fiscal, el Senado deberá integrar una lista de
al menos 10 candidatos y aprobarla por las dos terceras
partes del pleno para enviársela al Ejecutivo. Pero si el
presidente no recibe la lista en 20 días, enviará una terna
al Senado y designará provisionalmente al Fiscal.

El segundo escenario, es que el Fiscal podrá ser remo
vido por el Ejecutivo debido a "causas graves", con la
objeción del Senado en un plazo de 10 días. El caso de
Gertz desató una ola de especulaciones en redes sociales,
y cuestionamientos sobre su inmensa fortuna y la atroz
persecución a la familia de la pareja de su hermano Fe
derico. Incluso, usando el término obradorista ya están
"zopiloteando" al Fiscal, al ventilarse nombres de posi
bles sucesores: Arturo Zaldívar, luán Ramos, Eva Veróni
ca de Gyves Zárate, Olga Sánchez Cordero, Ricardo Mon
real, Bernardo Bátiz, Renato Sales, María Estela Ríos y
Rafael Guerra Álvarez, todos de estirpe morenista.

PROSPECCIÓN... El recién electo presidente del Tri
bunal Federal de lusticia Administrativa (TFJA), Guiller
mo Valls, designó a Oralia Luna Vargas, directora general
de Comunicación Social en sustitución de Guillermo

Chao Ebergenyi. La instrucción para Luna Vargas es erra
dicar en el área la ineficiencia generada durante los últi
mos años. La llegada de Oralia fue aplaudida en el Tribu
nal.
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QUE GARCÍA LUNA SE HIZO
RICO DESPUÉS

HIROSHI TAKAHASHI

La narrativa de los aboga
dos de Genaro García Luna

comienza reproducirse en
los medios mexicanos,
aunque poco podrán hacer

para influir en la decisión del jurado
seleccionado para definir la suerte
del ingeniero mecánico que fue se
cretario de Seguridad Pública de Mé
xico durante el sexenio de Felipe
Calderón. "La oposición del gobierno
a la moción del Sr. García Luna para
impedir que el gobierno presente
evidencia de sus actividades y rique
za después de 2012 deja al descubier
to la base precisa de la moción: el go
bierno no puede establecer una co
nexión entre la vida del Sr. García

Lunj en Miami como ciudadano pri
vado después de 2012 y las alegacio
nes en la acusación. Sin alguna cone
xión, algún vínculo, entre los sobor
nos supuestamente recibidos como
funcionario del gobierno mexicano y
la riqueza que el Sr. García Luna acu
muló a través de su trabajo de con
sultaría después de 2012, esta evi
dencia no es relevante", dicen los de
la firma Miedel & Misliwiec LLP al

juez Brian M. Cogan.
Los asesores de Genaro García

Luna no quieren que se hable de la
riqueza del mexicano, pues aseguran

que no tiene nada que ver con los su
puestos sobornos del narco y eso
confunde. "La introducción de tales

pruebas llevaría a la confusión del
jurado, la especulación y cambiaría
indebidamente la carga a la defensa
para probar que la riqueza de García
Luna no se derivó de sobornos en

efectivo, un hecho del cual el go
bierno es muy consciente. Como tal,
la admisión sería sustancialmente

más perjudicial que probatoria", se
ñalan en un documento Florian Mie

del, César de Castro, Valerie Gotlib y
Shannon McMAnus, los consejeros
legales del acusado.

Al observar la selección del jura
do y los argumentos de la defensa de
Genaro García Luna, parece que ini
cia una serie muy actuada con per
sonajes reales que podrían aparecer
en cualquier canal popular de la tele
visión estadounidense. Incluso el

personaje principal pide no salir ves
tido como condenado o habitual de la

prisión, quiere salir en su rol de polí
tico poderoso o empresario exitoso,
más allá de los señalamientos de

funcionario corrupto que ayudó a los
cárteles de la droga a hacer negocios
con el apoyo del poder y de algunos
miembros de la élite empresarial
mexicana. Ejemplo de la actuación,
el asunto de vanidad, de imagen, la
petición para que el acusado aparez
ca en el juicio con ropa de civil y que
todos los días tenga a su disposición
antes de reunirse en la sala: dos bla

zers azul marino; dos pantalones de
vestir azul marino; dos camisas
blancas; dos camisas azul claro; cua
tro playeras; tres corbatas; cuatro
pares de calcetines; un cinturón, y un
par de zapatos negros. El uniforme de
la clase política mexicana y de los
empresarios.

"En última instancia, este proble
ma es sencillo", dicen los asesores
legales al juez Cogan. "La evidencia
de las actividades comerciales y la
acumulación de riqueza del señor
García Luna en su vida privada des
pués de 2012 es perjudicial porque
podría llevar al jurado a especular,
sin fundamento, que debió haber al
guna relación entre los presuntos so
bornos del Cártel de Sinaloa y su
puesto. La realidad, sin embargo, es
que no hay conexión. El gobierno tu
vo la oportunidad de ofrecer tal vín
culo en su oposición, pero por las ra
zones expuestas anteriormente no lo
hizo. Incluso si hubiera conspirado
con el cartel, lo cual no hizo, la rela
ción transaccional del Sr. García Lu

na con el cártel terminó cuando dejó
el gobierno y ya no les servía de na
da. En ese momento comenzó una

segunda carrera como consultor in
ternacional en la que acumuló rique
zas por medios legítimos, completa
mente ajenos a los cárteles".

¿Han leído o escuchado esta na
rrativa en algún medio mexicano?

¿Y la de los testigos de Estados
Unidos?
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• Adán Augusto López Hernández tuiteó en defensa
de Giovanni dos Santos, Miguel Layún y Braulio Luna,
quienes previamente subieron videos a todas luces
promocionando al secretario de Gobernación. Según
eltabasqueño, fue un acto de amistad... cosa de recor
dar el escándalo del PVEM con influencers. Lo bueno es
que no son iguales.
• San Lázaro tiende puentes. Literal. La Cámara de
Diputados erogará un millón de pesos para construir un
puente peatonal. No está mal porque se busca ayudar a
facilitar la salida de trabajadores... pero quizá su labor sea
construir leyes, no puentes. Eso es tarea de otras autori
dades. Pero bueno, estamos en México.
• Alejandro Gertz, el enigma. Primero fue más que
evidente su ausencia en la cumbre del presidente Andrés
Manuel López Obrador con Joe Biden y Justin Trudeau.
Que su agenda no se lo permitió, argumentaron, pero
nadie lo creyó. Ahora sabemos que estuvo en un hospital
en Estados Unidos. Y la ola defake news inundó las redes
este fin de semana. ¿Y el fiscal? Sigue sin ser visto.
• Adrián Alcalá, comisionado delINAI, resolvió que
la Secretaría de Seguridad debe entregar una minuta
de una reunión del Gabinete de Seguridad. Hace unos
meses el propio presidente abrió a periodistas un par de
sesiones. No hubo nada extraordinario. ¿Hasta dónde
debe abrirse esta información? ¿Esas reuniones no
sirven para nada? Para no perder de vista...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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El verdadero
reto

@GUERREROCHIPRES

Salvador Guerrero Chiprés
Presidente del Consejo Ciudadano para la

Seguridad y Justicia de la CDMX

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Un reto que se viralizó en las
redes sociales desató alertas

ante los riesgos que implica en
la salud de niñas, niños y ado
lescentes, la población más
propensa a esas tendencias.
El llamado desafío "el que se
duerma al último gana" ha
dejado aproximadamente 20
menores intoxicados este año,
pues consiste en el consumo
de ansiolíticos, como el clona
zepam, y quien es ehiltimo en
dormir, resulta vencedor. Este
no es el primer reto —y segura
mente no será el último— que
se viralice en redes sociales.

Los challenges se han expandi
do y están presentes en cual
quier país; buscan ser di ven
dos o ganar seguidores en las
redes de quienes los practican,
pero pueden tener un desenla
ce inesperado y peligroso. Las
niñas, niños y los adolescen
tes prácticamente han crecido
en la dinámica de las redes so

ciales y el internet, aunque en
muchos casos desconocen o no

dimensionan los riesgos que
implican. Fomentar la cultura
de la prevención es una tarea
que se puede desarrollar des
de pequeños por parte de las
y los encargados de la crianza.
Las tecnologías de la informa

ción implican aprendizaje y
adaptación de las medidas y
herramientas de protección
empleadas en las actividades
presenciales. En México, de
acuerdo con el Inegi, más de
84 millones de personas ma
yores de 6 años tienen acceso
a internet, y el 89% lo emplea
para navegar en redes sociales,
que se han convertido en un
espacio para la socialización y
la diversión. Las más seguidas
a nivel mundial son Facebook,
con2mil 900millones de usua

rias y usuarios; YouTube, con 2
mil 400 millones; WhatsApp,
con 2 mil millones; Instagram,
con mil 400 millones, y Tik
Tok, con mil millones. Acon
sejar y orientar a niñas, niños y
adolescentes sobre cómo evitar

situaciones de riesgo derivadas
de un desafío viral es funda
mental en el fortalecimiento

de la ciberprevención, una
cultura que impulsamos des
de el Consejo Ciudadano de la
CDMX. Hablar con ellas y ellos
es clave, así como supervisar los
contenidos a los que acceden en
internet, lo que publican en sus
perfiles sociales, conocer a los
influencers que siguen y sí estos
plantean retos o publican fotos
o videos de los mismos.
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La campaña de Adán

Adán Augusto López Hernández quiere su 2024.
Como ya lo hacen Claudia Sheinbaum Pardo y Marcelo tbrard Ca

sa ulion, anda en campaña.
Y no le importa violar la ley.
Cuando lo han sancionado ha asegurado que no le preocupa.
Pero bueno si me corre el INE no Importa, porque ya lo van a des

aparecer los diputados, ha dicho.
Y asi ahora.

Esa estrategia de utilizar futbolistas para promoverse ya es vieja.
Ahi está el caso de Miguel El Piojo Herrera, quien ha hecho campaña

a favor del Partido Verde abierta y descaradamente, pese a estar prohi
bido, incluso el mismo día de la elección, allá por 205.

También Oribe Peralta, ex jugador del América y ex seleccionado
nacional.

Ahora fueron Miguel Layún, Giovanni Dos Santos y Braulio Luna,
quienes en TikTok hicieron promoción del secretario de Gobernación.

Layún dice que no sabía quién es. Giovanni, lo mismo.
Y Braulio, en el retiro, por ahí.
Es más, que era un saludo por su cumpleaños.
Burlar la ley es un deporte diario en los candidatos de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena), se escuchó en radiopasillo.
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INICIA EL JUICIO DEL SIGLO

Genaro García Luna estará hoy en el banquillo de los acusados.
Comienza formalmente el ¡ulcio en su contra en Nueva York.
En el mismo tribunal donde Joaquín El Chapo Guzmán fue sentencia

do hace un par de años.
A García Luna lo acusan de recibir al menos seis millones de dólares

del Cártel de Sinaloa y de permitir operaciones de los criminales cundo
fuer secretario de Seguridad en el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa.

Y los testigos que lo señalarán son, según se conoció la semana pasa
da, Sergio Villarreal Barragán, El Grande, líder de Los Beltrán Leu va,
detenido en 2010.

Óscar Arrióla Márquez, exlíder del cártel Los Arrióla, capturado en
2006.

lesús £7 ftey Zambada, capo del Cártel de Sinaloa, atorado en 2009.
Alexander Cifuentes Villa, exnarcotraficante colombiano ligado al

Cártel de Sinaloa, y Ldgar Veytia, exfiscal de Nayarit, también preso por
narcotráfico.

 Se pondrá caííertfifo y todo lo que se ventile allá, rebotará acá en
Palacio Nacional, donde estarán muy atentos por ser un ex colaborador
de Calderón Hinojosa, se escuchó en radiopasillo.

AYUDAN A EXDIPUTADO QUE ORDENÓ ATAQUE CON ÁCIDO
María Elena Ríos, artista oaxaqueña del saxofón, ha quedado de nuevo a
merced de luán Antonio Vera Carrizal, exdiputado del Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) que ordenó atacarle con ácido el 6 de sep
tiembre de 2019 en Huajuapan de León, Oaxaca.

El juez Teódulo Pacheco Pacheco lo dejó ir a casa.
Así, con triquiñuelas legaloides.
Como si fuese cualquier cosa.
Con una audiencia maquillada y un acuerdo pactado, mi agresor ha

quedado libre. Esto es #mexlco", tuiteó la saxofonista el fin de semana,
cuando se conoció que el autor intelectual del ataque en su contra fue
dejado prácticamente en libertad.

El empresario y exlegislador argumenta problemas de salud.
Esto huele a cfioncfruJío, se escuchó en radiopasillo.
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Antecedente de la Sociedad

Geológica Mexicana
"Dadas las necesidades de contar con un;
Institución oficial para el estudio de los recur
sos minerales y geológicos, así como con mapa;
certeros, en diciembre de 1888, durante el go
bierno de Porfirio Díaz, el Secretario de Fomen
to General Carlos Pacheco, expidió el decreto di
creación del Instituto Geológico Nacional (IGN)
instancia encargada del estudio, evaluación \
exploración científica délos recursos minerales
y geológicos del país y el levantamiento de la;
cartas geológica y minera de la República Mexi
cana.

Para el cometido, se organizó al interior del IGN la Co
misión Geológica Mexicana, explicó en exclusiva el Dr
Ricardo Barragán Manzo, presidente de la Sociedad Geo
lógica Mexicana y director del Instituto de Geología de 1;
UNAM, al conmemorar el Día del Geólogo en México.

"En el año de 1903, el entonces director del Instituto Geo
lógico, el ingeniero losé Guadalupe Aguilera, vio la necesi
dad de organizar el trabajo de los geólogos, pues mucho de
este se perdían sin una publicación formal que reuniera ar
tículos y noticias, asi como una síntesis de la literatura geo
lógica que en aquel tiempo circulaba en México"

"A partir de esta idea, Rafael Aguilar y Santillán. y lo;
ingenieros Ernesto Angermann, Teodoro Flores, Ezequie
Ordoñez, Ramiro Robles y Fausto Roel, prepararon uní
circular que fue distribuida el 15 de febrero de 1904 en 1;
que convocaba a los profesionistas relacionados a la geo
logía (en aquel tiempo no habia la carrera de Ingenierc

Geólogo en México) y a todos aquéllos que por la Índole
de sus ocupaciones sintieran afición por la geología, par;
formar una sociedad dedicada exclusivamente a la;

ciencias geológicas. En este tenor, propusieron una junt;
directiva provisional constituida por el Ing. losé G. Agui
lera como Presidente, el Dr. Emilio Bóse como Secretaric

General y el Ing. Juan D. Villarello, como Tesorero"
"La SGM inició sus sesiones ordinarias el día lo. de

j unió de 1904 bajo la presidencia del I ng. y Doctor losé G
aguilera, director del Instituto Geológico Nacional par;
que en él se verificarán las reuniones de la Sociedad, este
hecho sigue ocurriendo, ya que la sociedad tiene su sede
en el Museo de Geología, antiguamente Instituto Geoló
gico Nacional, hasta el año 1929, fecha en que la institu
ción y museo quedó incorporada a la máxima Casa de
Estudios bajo el nombre de Instituto de Geología"

FRONTERAS. "Debido a la Reforma laboral de 2019, i
a raíz de tratar que los trabajadores reconozcan a su:
propios contratos, nosotros esta semana el jueves 2(
enero vamos a realizar, en nuestro centro laboral, el pro
ceso de legitimación de CCT, es por una ocasión. Lo que
busca el legislativo, es depurar los contratos de protec
ción o inactivos depositados, un mal que a dañado el sin
dicalismo democrático, por contratos hechos sin el cono
cimiento y a espaldas de los trabajadores, para favorece
a los patrones y a los corruptos. Eso le ha hecho un grar
mal al sindicalismo y nos ha puesto a todos en una mism;
percepción errónea con los sindicalismos charros, blan
cos, frente a los democráticos, que hemos luchado y vivi
do momentos muy difíciles", afirmó en exclusiva el Mtro
Julio Cesar Sánchez Roldan, secretario de organizador
del Sindicato del Centro de Investigaciones en Óptica (Si
tado) de la Fenasscyt.
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(Jaso Aríadna,
retórica vs resultados

En la justicia, la interpretación deficiente,
dolosa o sin intención de un dictamen

pericial suele conducir a la impunidad.
Atajarla y evidenciarla es fundamental
para favorecer a las víctimas y sus
familias; en pocas palabras, hacer justicia
frente al crimen.
En ese marco se ubica el dictamen

revelado este lunes por la Fiscalía
General de la República sobre la muerte
de Ariadna Fernanda, cuyo cuerpo fue
encontrado en la carretera a Tepoztlán
el 31 de octubre: la mataron con un golpe
contundente en la cabeza.

La primera necropsia de la Fiscalía
de Morelos señalaba que la joven de 27
años había muerto por broncoaspiración,
un dictamen que a priori descartaba el
feminicidio —como lo dijo en un primer
momento el fiscal Uriel Carmona— y
trasladaba la responsabilidad a la víctima.
Otros estudios practicados por la Fiscalía

de la CDMX, encabezada por Ernestina

Godoy, llegaron a las conclusiones ahora
revalidadas por la FGR y fueron base para la
detención de dos sospechosos.
De haberse mantenido el criterio de la

necropsia en Morelos, el caso estaría cerrado
y los presuntos responsables libres.
La defensa de criterios errados desata

suspicacia de encubrimiento y sus
motivaciones. En diversos momentos, el
Fiscal Carmona ha defendido el dictamen

de sus peritos, aunque lo ha matizado hasta
aceptar que hubo feminicidio.
La Jefa de Gobierno de la capital

nacional, Claudia Sheinbaum, reiteró
que el funcionario morelense encubrió
la verdad y mintió, aseveración sostenida
ahora por la información de la FGR En un
sentido amplio, la justicia en el caso Ariadna
requiere, además del justo castigo para los
detenidos —Rautel y Vanessa, ya procesados
por feminicidio—, erradicar prácticas que
pudieron haber favorecido la impunidad y a
quien o quienes las fomentaron.
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Ansiedad
Mientras unos comen an

sias y ya hasta buscan cobijo
en otros partidos, por aquello
que la alianza "Va por Méxi
co", ya le cerraron la puerta
en sus narices, como es el ca
so del alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, para ser
candidato a la Jefatura de la

Ciudad de México, del lado de
Morena todos sus aspirantes
van pianpianito porque "La
Ruta es Clara" y nadie se deja
llevar por la ansiedad.

Y hablando de claridad,
parece que al alcalde de la
Benito Juárez, Santiago Ta
boada, se le olvidó que en el
Gabinete del Agua, se aborda
ron soluciones para atender
el abasto del líquido vital en
aquella demarcación que le
salen mal las cuentas, y me re
fiero a quienes construyeron

a diestra y siniestra edificios,
nunca tomaron en cuenta

que colonias populares como
la Portales, Narvarte y otras
no tan populares como la Del
Valle, las cuales se han visto
afectadas por este grave pro
blema de planeación.

Dicen que lo que no te ma
ta, te fortalece y conforme
van pasando los días, con toda
la embestida que ha tenido la
Jefa Claudia, si bien le bajó
unos puntos, todo parece in
dicar que comienza a tomar
vuelo otra vez hacia el 2024.

Pero también va por el mismo
camino el tabasqueño Adán
Augusto López Hernández,
que bien calladito va ganando
adeptos.
Aun falta camino ypuede

haber muchas sorpresas.
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Consolidación
de la Soberanía
Energética

Cada día es más común aplicar
calificativos sobre el acceso a la energía
para nuestras actividades esenciales,
sobre todo en estos tiempos de crisis,
donde el acceso a este bien se torna más

difícil; algunos países avanzan a pasos
agigantados en este rubro, mientras que
otros se rezagan.
La soberanía energética es el derecho

de una comunidad a dirigir y gestionar
su política energética, es decir, planificar
la explotación de los recursos de la
manera más eficiente, respaldada por
un análisis que considere los beneficios
sociales y medioambientales.
Existe una crisis energética global

 carbón, gas y petróleo  que afecta a
los consumidores debido a los precios
estratosféricos y, es probable que
esto contribuya a la aceleración de
la transición energética, la cual es

necesaria ante el colapso climático que
enfrentamos.

La soberanía energética no sólo
replantea la forma de producción,
sino que busca reconfigurar la escala,
propiedad, uso y gestión de la energía,
teniendo en cuenta la importancia de
considerarla un bien común.

Es importante que en el quehacer
político se contribuya a fortalecerla a
fin de garantizar la accesibilidad a ella,
cuidando las reservas y el flujo para
satisfacer la demanda actual y futura.
Por ello, presenté una iniciativa de

reforma a la Ley de Hidrocarburos
para promover la sustitución de
importaciones asiáticas en subproductos
relacionados a la petroquímica; de esa
manera se refuerza la soberanía que
promueve el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
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La oposición en
su laberinto

Desde el 2018, la oposición le ha apostado
a criticar todas las acciones que emanan
del gobierno que encabeza Andrés
Manuel López Obrador. En especial han
vilipendiado los programas de apoyo social,
como la pensión a adultos mayores, las
becas a estudiantes y las ayudas a personas
con algún tipo de discapacidad.
Han dicho de estos programas sociales

que son "clientelares", que la gente "no se
los merece", que no producen bienestar
sino personas holgazanas, que es tirar el
dinero a la basura...

Lo han repetido hasta el hartazgo, y por
todos los medios posibles.
Esta estrategia de ir en contra de

los programas que se pensaron para
lograr equidad es una estrategia suicida.
La gente, durante años, sintió que los
gobiernos sólo le robaban.
Con los programas sociales del

presidente López Obrador, millones de

personas se han sentido integradas a un
país que durante años los ninguneó e
invisibilizó. Y no han visto esos apoyos
como un "dádiva", sino como un acto
de justicia. Esto, al pueblo, no le impide
ser agradecido, y por eso el apoyo hacia
el mandatario es cada vez más amplio y
profundo.
Millones de mexicanos entienden que

el gobierno de AMLO ha sido un gobierno
para el pueblo, y no como los anteriores,
que sólo se enfocaban en beneficiar a
unos cuantos. Por ello, la estrategia de
los opositores, al criticar estos programas
sociales tan importantes y simbólicos, es
un acto suicida.

Cada vez a más mexicanos les queda
claro que la hoy oposición no sólo perjudicó
al pueblo cuando fue gobierno, sino que hoy
quiere que se regrese a ese pasado donde lo
que menos importaba eran los humildes.
Sin duda los opositores están perdidos en

su laberinto. Allá ellos.
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Algún día

Una bala rodó por debajo de su puerta,
Heber solo escuchó el crujir de la hierba
seca indicando que alguien se alejaba, estaba
absorto escribiendo su columna, otra más de
denuncia, ya había recibido insinuaciones del
amigo de un juez, de un expolicía que seguía
cobrando beneficios y de una abogada para
que dejara de escribir, de denunciar; una
noche envenenaron a su perro, otra, su auto se
quedó sin frenos... "porque sí", pero él sentía
el compromiso de denunciar, de seguir con la
carrera que había amado desde que aprendió
a leer. El clima y la vegetación exuberante de
Oaxaca lo enamoraron desde su adolescencia y
ahí se quedó. Vivía solo y toda su familia estaba
en la capital del país. "Mejor así", pensaba.
Había entrado en el Mecanismo de Protección

luego de sus denuncias ante la corrupción
que iba surgiendo en funcionarios menores
e industriales locales por la construcción del
Corredor Interoceánico y que había exhibido en
el portal noticioso web del que era jefe y único
empleado, pero esto no había sido suficiente

para frenar la intimidación y el acoso que
cotidianamente recibía por su trabajo.
Todos en Salina Cruz sabían de quién

hablaba, a quien específicamente denunciaba,
pero todos callaban en un silencio cómplice que
impedía que las voces de alerta llegaran hasta la
silla presidencial. "Acabar con la corrupción",
pensaba, "será posible cuando todas las voces
denuncien como si fuera una sola".

Terminó de escribir su columna y la subió al
portal, se levantó del escritorio sin prisa y fue
hasta la entrada de la humilde vivienda, tomó
la bala del suelo con la mano izquierda y la
miró fijamente, sabía lo que significaba, dio un
último vistazo a su casa: pequeña, humilde, con
apenas lo necesario; jamás había aceptado el
dinero que le ofrecían para escribir en favor de
alguien...millones con los que hubiera podido
comprar todo, menos la dignidad. Apretó la bala
fuertemente y abrió la puerta, solo escuchó un
silbido, sintió su cuerpo caer en cámara lenta
mientras pensaba... "cuando todas las voces
denuncien como si fueran una sola...acabará la

corrupción".
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Columna uno

EMPRESARIOS MEXIQUENSES
¡SE VENDEN A MORENA!

Por Karina A. Rocha Priego

' Lo que faltaba, en el Estado de México!
A Desde hace mucho hemos comentado en
® este espacio el que Alejandra del Moral,
ya precandidata a la gubernatura del Estado
de México, quien por supuesto será la candi
data de la alianza "Va por México" (Estado
de México), irá sola a la contienda del próxi
mo 4 de junio, pese a los anuncios y buenos
deseos de la llamada "cargada priista".
Mientras el gobernador Alfredo del Mazo
se siga manteniendo "ajeno" al proceso
electoral o, mejor dicho, mientras "siga
firme" su intención "de entregar" a Morena
el Estado de México, nada de lo que se haga
servirá, menos aun cuando, para colmo, el
empresariado mexiquense ¡está en contra
de Alejandra del Moral!, no a favor de
Delfina Gómez, sino en contra de la candi
data priista.
Y es que, primero, el gobierno federal, empe
cinado en quedarse con el estado más impor
tante de la república, por el número de elec
tores ¡y de pobres! que le pueden apoyar a
conservar el poder en 2024, es que "se
hacen las negociaciones" pertinentes (a la
mala, claro) para que Morena gane, "por Jas
buenas o por las malas", pues una cosa es el
11discurso de respeto y transparencia" y otra
es lo que realmente hacen los actores políti

cos ligados al presidente López Obrador.
Incluso, se dice que empresarios mexiquen
ses ¡están traicionando al PR1!, o pude
interpretarse como que ¡se están vendiendo
con Morena!, como es el caso del tristemen
te célebre Juan Armando Hinojosa, el
"constructor de Peña Nieto" y el que, dicen,
ayudó al expresidente a ¡desviar miles de
millones de pesos para sus retiros!
Sin embargo, ante las investigaciones que
supuestamente inició el Gobierno Federal en
su contra (Juan Armando Hinojosa) por la
designación fraudulenta de obras a favor de
Grupo Higa, es que el sujeto en cuestión
buscó la forma de "congraciarse con
Morena" para desviar la atención de dichas
investigaciones, de ahí que, para este, le será
más que fácil ¡traicionar al PRI!, para unirse
a la campaña de Delfina Gómez, como dicen,
ya sucedió.
En el mismo tenor se encuentra el "olvidado"

Francisco Funtanet Mange, exfuncionario
público del Gobierno del Estado de México,
exdiputado local priista, para luego buscar la
diputación federal por el PVEM, y quien ha
sido investigado en diversas ocasiones por
actos de corrupción.
Este fue presidente de la Concamin, en
algún momento y ahora, dicen, quiere ¡ser
morenista!, lo cual no se le dificultará, pues
ha brincado de un partido a otro y traicionar
al partido que ¡lo adentró en la política!, le
será más que fácil, vendiéndose, también a
Morena, llamando la atención que el gober
nador Alfredo del Mazo "se haga de la vista
gorda" cuando, literalmente ¡se desmorona
el estado que aún gobierna!
Y si lo anterior no fuera suficiente, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
quien pide "transparencia, honestidad y
respeto" para las elecciones de este 2023,
tanto para Coahuila como para el Estado de
México, les está jugando chueco a los mexi
quenses, comprando a los empresarios (que
se ponen precio), como es el caso de
Francisco Cervantes Díaz, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, al que ya
le ofrecieron una senaduría. Estarán de

acuerdo que, hoy por hoy, México necesita de
políticos de carrera, no vendidos, comprados
o improvisados, por eso el país está como
está, porque tanto la Cámara de Diputados
como el Senado de la República están llenos
de eso, y los que sí son de carrera, hoy están
sufriendo para enderezar las aberraciones
del Gobierno Federal.

En fin, que el presidente quiere ganar el
Estado de México a como dé lugar, y más
preocupa que el PRI, por ejemplo, no esté
aprovechando la experiencia y el trabajo que
durante los últimos tres años ha venido ha

ciendo por el bien de los mexiquenses, el
diputado local panista y exaspirante a la gu
bernatura del Estado de México, Enrique
Vargas del Villar, a quien "lo han lanzado
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exdiputado local priista, para luego buscar la
diputación federal por el PVEM, y quien ha
sido investigado en diversas ocasiones por
actos de corrupción.
Este fue presidente de la Concamin, en
algún momento y ahora, dicen, quiere ¡ser
morenista!, lo cual no se le dificultará, pues
ha brincado de un partido a otro y traicionar
al partido que ¡lo adentró en la política!, le
será más que fácil, vendiéndose, también a
Morena, llamando la atención que el gober
nador Alfredo del Mazo "se haga de la vista
gorda" cuando, literalmente ¡se desmorona
el estado que aún gobierna!
Y si lo anterior no fuera suficiente, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
quien pide "transparencia, honestidad y
respeto" para las elecciones de este 2023,
tanto para Coahuila como para el Estado de
México, les está jugando chueco a los mexi
quenses, comprando a los empresarios (que
se ponen precio), como es el caso de
Francisco Cervantes Díaz, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, al que ya
le ofrecieron una senaduría. Estarán de

acuerdo que, hoy por hoy, México necesita de
políticos de carrera, no vendidos, comprados
o improvisados, por eso el país está como
está, porque tanto la Cámara de Diputados
como el Senado de la República están llenos
de eso, y los que sí son de carrera, hoy están
sufriendo para enderezar las aberraciones
del Gobierno Federal.

En fin, que el presidente quiere ganar el
Estado de México a como dé lugar, y más
preocupa que el PRI, por ejemplo, no esté
aprovechando la experiencia y el trabajo que
durante los últimos tres años ha venido ha

ciendo por el bien de los mexiquenses, el
diputado local panista y exaspirante a la gu
bernatura del Estado de México, Enrique
Vargas del Villar, a quien "lo han lanzado
al olvido".

Dicho sea de paso, todavía no queda claro el
porqué Vargas del Villar "tuvo" que aban
donar su deseo de ser gobernador del
Estado de México cuando su carrera lo perfi
laba. ¿Qué o quién lo obligó a declinar?, no
se sabe, lo que sí es un hecho es que, si el PRI
sigue terco con no tomar en cuenta tiempo y

experiencia de Vargas del Villar y del mis
mísimo PAN, el futuro de esta alianza ¡es per
der las elecciones el próximo 4 de junio!
Lástima, porque Alejandra del Moral ¡sí le
está echando muchas ganas a su candida
tura!...

YA BUSCAN

RELEVO PARA FGR
Hablando de otra cosa, muy lamentable ha sido
la noticia de la enfermedad que padece el fis
cal general de la República, Alejandro Gertz
Mañero, la cual podría impedirle su regreso al
cargo, de ahí que se rumora que el Gobierno
Federal ya está buscando relevo.
Tan es así, que ya existe una lista de posibles
candidatos, de los cuales se está solicitando a la
Unidad de Inteligencia Financiera, supuesta
mente, informe detallado de si existe alguna
irregularidad fiscal o financiera de personajes
como: Arturo Fernando Zaldívar Lelo de Larrea,
Alejandro Flores Ramos, Eva Verónica de Gyves
Zárate, Miguel Carrasco Hernández, Olga María
del Carmen Sánchez Cordero, Ricardo Monreal
Ávila, Robertoni Hernández Vázquez, Bernardo
Bátiz y Vázquez, Antonio López Portillo Robles,
María Estela Ríos González, Rafael Guerra Álva
rezy Javier Quijano Baz.
Algunos de estos son 11muy conocidos",
otros no, pero lo que llama la atención es que
ya se hable de esta larga lista de prospectos
que, supuestamente, nadie conoce.
Con el fin de que tres de estos puedan formar
parte de la terna que se presente ante el
Senado de la República, y llevar a cabo el
cambio en la FGR en próximas fechas.
Como sea, lo que sí es un hecho, es que Gertz
Mañero parece no estar en condiciones de
regresar a su cargo, considerando que, pri
mero está su salud, y luego el trabajo y la
política, aunque, hay que decirlo, al parecer
el fiscal general de la República tiene varias
semanas fuera de México atendiendo su

enfermedad...
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^(m ^mato/ai* Sébatow
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamhfyhotmtil.com
Pobre México

11 padrenuestro en Arameo es laEioración más bella que conozco. Es
la oración por excelencia de los

católicos, cristianos y cristianos ortodo
xos que fue dicha por Jesús de Naza
reth, cuando sus alumnos le pregunta
ron... pero ¿cómo nos comunicamos
por el padre celestial? Entonces, Jesús
les dijo: Tienen que orar así:
Padremadre, respiración de la vida

¡fuente del sonido, acción sin palabras,
¡creador del cosmos! Haz brillar tu luz
dentro de nosotros, entre nosotros y fuera
de nosotros, para que podamos hacerla
útil. Ayúdanos a seguir nuestro camino,
respirando tan solo el sentimiento que
emana de ti. Nuestro yo, en el mismo
paso, pueda estar con el tuyo, para que
caminemos como reyes y reinas con todas
las otras criaturas. Que tu deseo y el nues
tro, sean uno solo, en toda la luz, así como
en todas las formas, en toda existencia
individual, así como en todas las comuni
dades. Haznos sentir el alma de la Tierra

dentro de nosotros, pues, de esta forma,
sentiremos la sabiduría que existe en
todo. No permitas que la superficialidad y
la apariencia de las cosas del mundo nos
engañen, y nos libere de todo aquello que
impide nuestro crecimiento. No nos dejes
caer en el olvido de que tú eres el poder
y la gloria del mundo, la canción que se
renueva de tiempo en tiempo y que todo
lo embellece. Que tu amor esté solo
donde crecen nuestras acciones. ¡Qué así
sea!
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ron... pero ¿cómo nos comunicamos
por el padre celestial? Entonces, Jesús
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dentro de nosotros, pues, de esta forma,
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todo. No permitas que la superficialidad y
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sea!

Y todo esto, se nos olvida. Se nos olvi
dan los valores, las virtudes, las buenas
obras y las buenas costumbres.
Se nos olvidan los códigos del deber

ser, que están escritos en la Constitu
ción. De plano, me pregunto:
si se le olvidó a una

mujer que ocupa el más importante
cargo que se le pueda dar a un aboga
do, dentro de la escala de valores de la
justicia mexicana, ¿qué nos queda para
creer? Absolutamente nada.
Si con un cinismo feroz no solo no

renuncia, sino que sigue dando palos
de ciego de cabo a rabo, y se escuda en
su marido Riobóo, que es el principal
constructor de este sexenio, bueno...
entonces, ¿qué les queda a quienes de
ben ser juzgados en México? Qué amo
ralidad. Qué perversidad, y además en
qué lío metió a toda una universidad que
en noviembre cambia de rector, y que por
ningún motivo puede, debe, tener un
altercado con los encapuchados que le
van a mandar si osa... si se atreve... se

mueve un centímetro, para descalificar a
esta mujer de cuyo nombre yo no quiero
acordarme. Esa: la que se volvió famosa
por plagio.
Lo mejor que me pudo haber ocurrido

en la vida, fue estudiar en la
UNAM. Aprender va
rios años, siendo su ayudante, con don
Henrique González Casanova, cuyo
hermano era el rector. Hacer una carre

ra, con todo y una criatura recién nacida,
y terminarla. Hacer una tesis, que me
dirigió la doctora Guillermina Bahena,
que tenía que estar más que perfecta, a
mi corta edad, porque si no, que ni se me
ocurriera atreverme a osar recibirme. Y

al final, obtener mi grado, mi título pro
fesional, y por la SEP, mi Cédula Profe
sional. Yo me siento muy, muy orgullosa.
Pero...

Pero me da una inmensa rabia que
una dizque ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación mexica
na, haya sido pescada, y exhibida, por
que copió exactamente la tesis de un
estudiante serio, que estaba en Ciudad
Universitaria, en la Facultad de Dere
cho, un par de años antes. Como para
demandarla, una y mil veces.
Dice el presidente que muchos pudie

ron haber hecho eso, y no se les ha cas
tigado, pero... la diferencia es que esta
pobre mujer sin escrúpulos, es ministra
de la Corte. Qué vergüenza ha de tener.
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sional. Yo me siento muy, muy orgullosa.
Pero...
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una dizque ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación mexica
na, haya sido pescada, y exhibida, por
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tigado, pero... la diferencia es que esta
pobre mujer sin escrúpulos, es ministra
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Porque en el fondo de su concien
cia, nunca de los nuncas lo
sabe, lo siente, se podrá pare
cer a Olga Sánchez Cordero,
con diez compacto, medalla
Gabino Barreda, también mi
nistra. O a las demás ministras
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com
Inicio de año:
cuesta de enero

112023 y su cuesta de enero llega conEprecios aún más altos y costos dej_iIfinanciamiento sumamente eleva
dos que comprimen el poder adquisitivo
de la población y limitan la recuperación
en la confianza de los consumidores.

Al tomar como referencia los primeros
meses de 2020, antes del inicio de la pan
demia por Covid19, la situación actual luce
complicada. Las remuneraciones de las
personas ocupadas de todos los sectores
económicos del país, la confianza de los
consumidores y el nivel global de precios
en la economía aún no logran regresar al
nivel de hace 3 años y aunque parece que
el salario ha aumentado, la realidad es que
no lo ha hecho en todas las bandas salaria

les lo que abona a la conocida cuesta de
enero.

Los agresivos aumentos a la tasa de
interés de referencia por parte del
Banco de México (Banxico), que la han
colocado en un máximo histórico de

10.5 %, han implicado el encarecimiento
de prácticamente todos los créditos. Co
mo consecuencia, la cartera vencida en
hogares mexicanos se ubicó en 62.2 mil
millones de pesos (mmdp) en noviem
bre de 2022 que, aunque menor al máxi
mo alcanzado durante la pandemia, es
similar a los niveles previos.
Las perspectivas económicas para

2023 sugieren un año difícil para el con
sumo. El primer mes del año suele acu
mular las deudas de las compras navide
ñas, o incluso de El Buen Fin, así como el
pago de impuestos como el predial o la
tenencia vehicular, y la actualización de
las rentas de inmuebles.

Con los incrementos tan sustantivos en

precios de combustibles, transporte y ali
mentos, la mejor
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meses de 2020, antes del inicio de la pan
demia por Covid19, la situación actual luce
complicada. Las remuneraciones de las
personas ocupadas de todos los sectores
económicos del país, la confianza de los
consumidores y el nivel global de precios
en la economía aún no logran regresar al
nivel de hace 3 años y aunque parece que
el salario ha aumentado, la realidad es que
no lo ha hecho en todas las bandas salaria

les lo que abona a la conocida cuesta de
enero.

Los agresivos aumentos a la tasa de
interés de referencia por parte del
Banco de México (Banxico), que la han
colocado en un máximo histórico de

10.5 %, han implicado el encarecimiento
de prácticamente todos los créditos. Co
mo consecuencia, la cartera vencida en

hogares mexicanos se ubicó en 62.2 mil
millones de pesos (mmdp) en noviem
bre de 2022 que, aunque menor al máxi
mo alcanzado durante la pandemia, es
similar a los niveles previos.
Las perspectivas económicas para

2023 sugieren un año difícil para el con
sumo. El primer mes del año suele acu
mular las deudas de las compras navide
ñas, o incluso de El Buen Fin, así como el
pago de impuestos como el predial o la
tenencia vehicular, y la actualización de
las rentas de inmuebles.

Con los incrementos tan sustantivos en

precios de combustibles, transporte y ali
mentos, la mejor

manera de sobrellevar la cuesta ei

mediante un diagnóstico adecuado de ls
situación particular de cada persona
donde se ponga especial atención en la
forma de elaborar el presupuesto de
gastos en el futuro inmediato, de cómo
manejar los recursos para el ahorro y
la toma de conciencia en la reducción

de gastos prescindibles.
Es indispensable que el consumo

retome su papel como motor del cre
cimiento económico del país e indi
cador del bienestar general de la
población.
De igual forma, Hacienda debe

establecer estrategias regulatorias
para aminorar la carga del pago de
deudas y proteger el patrimonio de
los ciudadanos.
En pocas palabras se requieren accio

nes coordinadas y complementarias entre
la población y el gobierno para que lo que
conocemos como la cuesta de enero sea

superada muy rápido y con el menor dete
rioro económico para las finanzas familia
res, de lo contrario se puede presentar un
escenario muy difícil para la economía
personal, familiar y nacional.
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dudas razonables sobre el caso

presentado por los fiscales, Cabe
señalar que solo la fiscalía tiene
que convencer al jurado de la cul
pabilidad del acusado mientras
que la defensa no está obligada a
comprobar su inocencia; el acusa
do en un caso criminal es presun
to inocente hasta que el jurado de
clare lo contrario. Quedan bajo las
órdenes del juez, las identidades
de los 18 integrantes del jurado y
serán mantenidas en el anonimato

incluyendo sus nombres, lugares
de trabajo y otros datos persona
les y su traslado al Tribunal Fe
deral del Distrito del Este de Nueva York será bajo protección

de alguaciles federales. El juicio se enfocará sobre cuatro car
gos criminales por la participación del acusado en una conspi

ración de narcotráfico de cocaína y la importación y distribu
ción de la droga en Estados Unidos. Todo gira en torno a la acu
sación de que García Luna cuando era director de la Agencia

Federal de Investigaciones (AFI) y secretario de Seguridad
Pública entre 2001 y 2012 cargos desde lo cuales aceptó so
bornos multimillonarios del Cártel de Sinaloa, a cambio de

proteger sus operaciones de negocios. El quinto cargo es por
declarar falsamente ante las autoridades estadounidenses.

Pruebas: La acusación contra García Luna confirma que
él continuó participando en estas actividades ilícitas hasta 2019,

cuando fue arrestado en Dallas, Texas, y trasladado al Centro
de Detención en Brooklyn, donde se va a realizar este juicio. Ha

trascendido que el proceso judicial de García Luna es el del
funcionario público mexicano de más alto rango nunca antes

enjuiciado en un tribunal estadounidense y de que podría
involucrar a otros políticos, funcionarios y periodistas, acu
sados por los testigos o por otras evidencias. Según cálculos
de los fiscales y el juez, el juicio podría durar ocho semanas.
¿Cadena perpetua?: El acusado Genaro García Lu

na enfrenta entre una posible condena máxima de cadena per
petua y una condena mínima de 20 años de prisión, si es decla

rado culpable. Por su parte, el presidente López Obrador pidió
esperar el desarrollo del proceso en Estados Unidos antes de

dar a conocer si en México se le podría abrir uno o varios jui
cios con imputaciones relacionadas con investigaciones en Mé
xico. López Obrador anunció tres posibles escenarios sobre el

desenlace del juicio en Nueva York: "que García Luna resulte
inocente del proceso, en cuyo caso sería como el parto de los

montes o como parir un ratón, porque tienen a una persona dete
nida tanto tiempo sin poder acreditar las imputaciones.
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"Un segundo escenario es que
García Luna sea declarado culpa
ble por el jurado, pero acreditan
do que el expresidente Felipe
Calderón fue engañado y nunca se
enteró de los hechos delictivos
cometidos por Genaro García
Luna, y un tercer escenario es que
se determine que ambos, Felipe
Calderón Hiño josa y Genaro Gar
cía Luna sí conocían de todas estas

prácticas delictivas y compartían
información a este respecto y
ambos participaron de las ganan
cias obtenidas".
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Matías Pascal

Campañas en el Metaverso...
a Jpientras se entra de lleno a las campañas por
I\i I la sucesión en 2024, lo cierto es que, al menos
X ? ¿en el partido del gobierno, sus cuatro aspi
rantes le dan duro a la promoción y no desperdician
ningún espacio para mostrarse encantadores con el
electorado. De ello nos puede dar cuenta el rey del
TikTok, el canciller Marcelo Ebrard; quien ha sacri
ficado gran parte de su solemnidad y seriedad por
ganar las simpatías de los más jóvenes.
¿Quién no recuerda la campaña que no era cam

paña de espectaculares por todo el país con la ima
gen de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum?
Y la otra serie de "espontáneos" que coreaban

enardecidos "¡presidente, presidente, presiden
te...i", ante los pasos de .Adán Augusto López, titular
de la Secretaria de Gobernación.
Por cierto, al tabasqueño que despacha en Bucareli,

de manera por demás espontánea, el pasado fin de
semana le pasó lo que acostumbran los publicistas
o mejor dicho, propagandistas del Partido Verde,
pues sin que nadie les preguntara, tres personajes del
fútbol mexicano le enviaron mensajes en redes socia
les de apoyo "y respaldo" a lo bien que hace su tra
bajo... ¿campaña?
Pues ahora que se ha develado oficialmente a

Ricardo Monreal como el cuarto aspirante de la
Cuarta Transformación, las muestras de apoyo no se
pueden contener. Y aunque el "moreno rebelde" tam
bién ha recibido en varias ocasiones los vítores y
coros de presidente, lanzó el rapMonreal que rom
pió con su estereotipo de hombre serio y lo mostró
más empático, ahora viene su momento en las redes
sociales.
Y es que vimos en días pasados la convocatoria

para el "MonriCon" y, estimado lector, querida lee
tora, nos dimos a la tarea de reportear de qué trata el
asunto. Y fue así que nos encontramos que no es él,
sino la MonriCon, que en palabras más, palabras
menos, es una primera convención convocada por
seguidores de Instagram y Facebook redes sociales
que pertenecen al llamado y conocido Metaverso, de
Ricardo Monreal de sus @Monrimoments o posteo
de mensajes positivos que buscan hacerlo conocer
entre los usuarios de las propias plataformas.
Lo que documenta la convocatoria es algo que

causa curiosidad, porque aseguran sus organizadores
que "se trata de un espacio cuya prioridad es encon
trar coincidencias que nos ayuden a cerrar las bre
chas que nos dividen; además de hacer nuevas
amistades". ¿Qué pasó aquí? Pues que buscan
encontrar simpatías y empatia entre los millennials,
centenials y demás integrantes de las generaciones
púberes... quienes por cierto ya en 2024 llevarán su
voto a las urnas con la imagen y proyecto del catedrá
tico, político, legislador y aspirante presidencial al
que llamarán Richard Monris.
Lo cierto es que las "corcholatas" tienen que

ponerse al día en tecnologías y herramientas de la
matrix para hacerse conocer entre los electores...
¡cómo ha cambiado el escenario de las elecciones!
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encontrar simpatías y empatia entre los millennials,
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púberes... quienes por cierto ya en 2024 llevarán su
voto a las urnas con la imagen y proyecto del catedrá
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que llamarán Richard Monris.
Lo cierto es que las "corcholatas" tienen que

ponerse al día en tecnologías y herramientas de la
matrix para hacerse conocer entre los electores...
¡cómo ha cambiado el escenario de las elecciones!
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Por la espiral
í ¦hiña lidera la producción
de tierras raras

I ablemos

| de mineH
rales alta

mente codiciados y no son ni el oro, ni
la plata. En lo que resta del siglo XXI,
las próximas guerras, podrían desatar
se ya no solo por el petróleo o por el
agua también por la ambición de po
seer las llamadas tierras raras.

Hasta el momento están identifi
cados diecisiete elementos metálicos
denominados como elementos de

tierras raras (REE, por sus siglas en
inglés) que incluyen a quince lantáni
dos: lantano, cerio, praseodimio, neo
dimio, prometeo, samario, europio,
gadolinio, terbio, disprosio, holmio,
erbio, tulio, iterbio y lutecio a los que
se añaden, el itrio y el escandio, para
sumar en total los diecisiete.

En las últimas tres décadas han

ganado particular relevancia en la
medida que avanza la digitalización y
tecnificación de las comunicaciones,
su protagonismo va cobrando amplia
relevancia, porque son imprescindi
bles para los teléfonos móviles; los
dispositivos tecnológicos, las tablets
y todos los gadgets que están recon
figurando ia era de la información en
tre los seres humanos:

Servicio Geológico de Estados
Unidos explica que estos mine
rales sirven para fabricar más de
doscientos productos no solo para
computadoras, también para los

vehículos eléctricos e híbridos; los
nuevos monitores de pantalla plana
y televisores.

Y hasta participan en la guerra.
En la cruenta invasión de Ucrania,
sus fuerzas militares intentan repe
ler la invasión de las tropas rusas
con equipo, armas militares y drones
fabricados igualmente con las tierras
raras. Lo mismo que los láseres, los
sistemas de sonar, de radar, las pan
tallas táctiles, las mirillas de preci
sión de las armas y los sistemas de
guía y de geolocalización.

Un simple imán es la ejemplifica
ción más cotidiana de para qué sirve
una tierra rara y ya en su versión más
sofisticada, una tablet o un tablero
con GPS en un vehículo, no serían
posible sin su presencia.

¿Por qué se les llama tierras ra
ras? A juicio de Regueiro obedece
a que en la historia de la química, a
los óxidos se les catalogaba como
tierras y a este grupo de elementos
empezó a llamársele de esa forma; y
con el paso de los años, sobre todo
en la era actual, se han convertido en
un bien muy preciado.

El Colegio Oficial de Geólogos de
España explica que fundamental
mente se trata de óxidos y minerales,
la mayoría asociados a cuatro tipo de
rocas: 1) Carbonatitas, unas rocas
ígneas con un 50% de carbonates
localizadas en Mongolia, en los yaci
mientos de Bayan Obo y en Estados
Unidos, en Mountain Pass; 2) rocas
ígneas alcalinas como las que preva
lecen en Lovozero, Rusia en un yaci
miento de sienitas nefelínicas; 3) arci
llas lateríticas abundantes en el sures

te de China con explotaciones de más
de 250 yacimientos; y, 4) depósitos de
monacitas hallados en Matamulas en

Ciudad Real, España.

Los geólogos también exploran
los fondos marinos como posibles
vetas de tierras raras. De hecho, la
empresa belga Global Sea Mineral
Resources (GSR) pretende poner en
operación, la primera mina comer
cial de aguas profundas oceánicas
en 2027, con la finalidad de extraer el
sedimento marino. Una actividad que
los activistas de Greenpeace advierten
solo traerá un mayor deterioro de la
flora y fauna marinas.

La Autoridad Internacional de los

Fondos Marinos y GSR signaron un
contrato, el 14 de enero de 2013, por
un lapso de tres quinquenios para
llevar a cabo actividades de "pros
pección y exploración de nodulos
polimetálicos" en 76 mil 728 kilóme
tros cuadrados del lecho marino "en

la parte oriental de la Zona Clarion
Clipperton" localizada en el Océano
Pacífico Central.

A COLACIÓN
La economía del presente, pero

esencialmente la del futuro inme

diato, dependerá en buena medida
de las tierras raras eso lo saben bien

las empresas dedicadas a la tecno
logía, las nuevas tecnologías y tec
nologías digitales.

Hasta el momento. China lidera
la producción mundial de óxidos de
tierras raras, estimada en 168 mil to
neladas métricas (TM) anuales. Los
planes quinquenales incluyen el ace
leramiento del ritmo de exploración y
de producción de dichos minerales.

El Observatorio de la Compleji
dad Económica (OEC, por sus siglas
en inglés) indica que en 1993, China
producía el 38% de la producción
mundial de tierras raras, seguido por
EU con el 33%; el 12% de Australia
y el 5% de Malasia e India, respec
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tivamente. Sin embargo, a partir de
2010, la economía china ha despe
gado de forma relevante ai tal punto
que se ha convertido en la principal
productora y exportadora aunque
con el gobierno de Xi Jinping ha ido
limitándose cada vez más la canti

dad de tierras raras permitidas para
exportar porque están dándole prio
ridad a su acumulación.

¿Cuál es la producción mundial
de tierras raras? Datos de Investing
News señalan que en 2021, la pro
ducción de metales de tierras raras

alcanzó la cuota de las 280 mil tone

ladas métricas (TM).
Los diez países considerados en

el top ten de la producción de estos
minerales en 2021 son: 1) China, con
168 milTM; 2) EU, con 43 milTM; 3)
Myanmar o Birmania, con 26 milTM;
4) Australia, con 22 milTM; 5)Tailan
dia, con 8 mil TM; 6) Madagascar,
con 3 mil 200TM; 7) India, con 2 mil
900 TM; 8) Rusia, con 2 mil 700 TM
por cierto que el gobierno del dicta
dor ruso, Vladimir Putin, está dando
incentivos fiscales y préstamos para

que más empresas rusas se sumen a
la exploración y producción de las tie
rras raras. La meta es pasar de tener
una cuota de producción mundial del
1.3% al 10% en 2030; 9) Brasil, con 500
MT y recientemente fue descubier
to un importante depósito de tierras
raras valuado en 8.4 billones de dó

lares; 10) Vietnam, con 400 MT el go
bierno tiene como meta incrementar

la exploración y producción porque
con base a la Agenda 2030 de la ONU
quiere masificar los paneles solares.

El IndependienteFecha: 23/01/2023
Página: 19

Area cm2: 509

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 29,522

Página 175 de 210



Geopol tica

Frente de guerra occidental, entre la escalada y
la división; Alemania revira con los Leopard 2
Por Salvador González Briceño

*Olaf Scholz no quiere ver un tanque de
Alemania y otro de Rusia frente a frente en
terrenos de Rusia; la osadía de la Segunda
Guerra Mundial cara le salió.

Por los avances de Rusia "sobre el te
rreno" en Ucrania a 11 meses cum

plidos del conflicto, todavía no hay
"tierra a la vista" para comenzar a descubrir
la paz —que todos queremos; los presuntos
diálogos entre rusos y ucranianos, si es que
los hay, son de sordos—, y es claro que el
Occidente colectivo no concibe el triunfo final
de Putin en su confrontación contra la OTAN,

Con todo y los miembros europeos del
organismo atlantista carecen ya del mismo
discurso de hace unas semanas todavía,
"todos contra Rusia'/ y no podrán avanzar
al unísono en sus apoyos armamentistas
en lo sucesivo, por dos razones: comen
zaron agotarse sus reservas, y a dividirse
al grado que pueden fracturarse dentro de
poco, todavía más

Una Unión Europea cuyos participantes
comienzan a disentir —primero de su "so
cio" protector, Estados Unidos, luego entre
sí—, de tal modo que se muestran débiles
para los fines geopolíticos de Washington,
en tanto desde la caída de la URSS el im

perio quiere derrotar a Rusia por todos los
medios para, balcanizarla primero y luego
repartirse el botín compuesto por sus enor
mes recursos naturales.

Un bloque dividido, tal que como Unión
Europea debilita al bloque occidental, por
una parte, con la presión estadounidense de
ganarganar a Rusia casi "cueste lo que cues
te? razón por la cual el ucraniano Zelenski
pregona "hasta el último hombre'' Ganar a
todas luces, Estados Unidos a Rusia, con una
Europa de por medio y Ucrania de escenario,
carne de cañón.

Pues bien. Para esos fines la fragmen
tación europea no le funciona del todo a
Estados Unidos. Pero como ocurre desde el

comienzo del conflicto, tampoco tiene ios
talantes para una confrontación directa; por
ello su "guerra subsidiaria',' porque Rusia es
potencia nuclear. Ni es Siria, Iraq o Afganis
tán. Potencia nuclear. Y con eso, ni con su
potencial hipersónico puede el ejército de
Estados Unidos.

NO A LOS LEOPARD 2, DICE ALEMANIA
Pero no quita el dedo del renglón. Por

ello, Washington, ni presiona para buscar
entablar negociaciones entre las partes —
más bien se entromete para impedirlas—,
con todo y este sería un momento coyuntu
ral para buscarlas (las negociaciones, prin
cipalmente convenciendo a Rusia porque
de la Ucrania previa al conflicto, territorial
mente hablando, poco queda), y es la Unión
Europea la que debería inclinarse por la paz
ahora, porque entrada la primavera todo
puede resultarle más que complicado.

¿Acaso Europa no ve que Estados Unidos
tiene una posición privilegiada —al fin "gue
rra subsidiaria"—, utilizándolos en este con
flicto como alfiles, integrantes de la OTAN,
y quienes están al frente de los gastos, del
armamento y la ofensiva del organismo at
lantista, cediendo siempre a las exigencias
de Zelenski frente a Rusia?

Pues al parecer, ahora — ¡vaya!—, el socio
principal de dicha Unión Europea, Alemania,
comienza a ver más allá de sus narices [¡ape
nas se dieron cuenta que se están desindus
trializando!]. Por fin se ha propuesto "no en
viar" los famosos tanques Leopard 2 a Ucra
nia, ni ceder ante los reclamos ucranianos
de "más y mejor armamento pesado" para
obligar al retiro del ejército de Rusia —según.

Pero, por fin, los alemanes se están resis
tiendo —¿por cuánto tiempo?— a las presio
nes de tres bandos: 1) de Estados Unidos, 2)
de los socios europeos y 3) la misma Ucrania.

Porque tanto en la reunión de la base mi
litar de Ramstein en Alemania, a donde asis
tieron 50 países occidentales —militares con
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Lloyd Austin, como Secretario de Defensa

de Estados Unidos al frente—, para coordi
nar la entrega de armas a Ucrania, como en
la reunión cumbre de Davos en donde Olaf

Scholz tampoco accedió para el envío de
sus Leopard 2 —ni autoriza a la docena de
países poseedores para el mismo fin; salvo
Polonia que sopesa romper la regla—, como
también ayer en la reunión ScholzMacron
se comprometió a nada.

En pocas palabras, el gobierno de Ber
lín tiene bloqueado el envío de los Leopard
2 a Ucrania para apoyar a Zelenski, no obs
tante sigue aportando "lo necesario" para la
guerra occidental contra Rusia; que, como
hemos dicho antes, es tiempo de referir que
es una guerra de Washington contra Moscú.
Salvo la condición que pone a Estados Uni
dos el propio Scholz: que ellos envíen sus
tanques M1 Abrams, al menos una cantidad
simbólica. Pero nada.

El "argumento" alemán, según algunas
fuentes, es que no hay "consenso" entre los
aliados para los Leopard. Pero lo dicho por
Scholz en Davos es "evitar que esto se con
vierta en una guerra entre Rusia y la OTAN"
y Alemania no quiere tomar la decisión en
solitario y quiere el acompañamiento de sus
"socios? principalmente EE.UU., país que
apuesta por la escalada.

PARA RECUPERAR "TERRITORIO
OCUPADO"

La realidad es que a pesar de la decisión
"solitaria" de Alemania, al parecer les pesa
más la memoria histórica, porque la última
vez que los tanques alemanes entraron a
territorio de la URSS se ganaron, de regre
so, que los tanques rusos entraran a Berlín
y con la "bandera de la victoria" de la hoz y
el martillo ondeando sobre un Reichstag en
ruinas por la guerra,

Y porque nadie de ellos, como dirigentes
alemanes —se asume, con Scholz al frente
quieren ver un tanque de Alemania y otro de
Rusia frente a frente en terrenos de Rusia.

No así los azuzadores. Como la presiden
ta de la Comisión, Ursula von der Leyen, o
el presidente del Consejo Europeo, Charles
Michel y el jefe de la diplomacia de la UE,
Josep Borrell, "creen firmemente que los
tanques deben ser entregados; queremos
apoyaros porque somos conscientes de que
las próximas semanas pueden ser decisi
vas? dijo Michel a Zelenski. Y el secretario
general de la OTAN, Jens Stoltenberg, para
quién "Rusia se está preparando para nue
vas ofensivas, por lo que es urgente inten
sificar el apoyo para permitir que Ucrania
gane y retome el territorio ocupado''

El mismo secretario de Defensa de Es

tados Unidos, Austin, dijo en Ramstein que
Alemania es "un aliado fiable y lo seguirá
siendo en el futuro'' Aludió que se trata de
"un momento crucial, porque Rusia se está
reagrupando, reclutando y tratando de re
equiparse. Este no es un momento para fre
nar. Es un momento para ir más allá''

Por eso el anuncio del presidente Joe
Biden del jueves pasado por valor de 2,500
mdd en ayuda militar a Ucrania. Pero la deci
sión de Alemania de recular con los Leopard
es, como se quiera calificar, un síntoma de
división del frente occidental que encabeza
Estados Unidos para apoyar a Ucrania ante
Rusia. Al final, como declaró el portavoz de
Putin, Dimitri Peskov, la llegada de Leopard
2 "no cambiará nada, solo creará más pro
blemas para Ucrania y los ucranianosVYtam
bién, sobre todo, para los Estados Unidos.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Adams, seis
propuestas
migratorias

El viaje del alcalde de Nueva York,
Eric Adams a la frontera sur con

México lo dejó asustado, al ver
los grupos de migrantes apilados en la
frontera en espera del cruce; asegura el
alcaide que todas estas personas vienen
huyendo de países con gobierno fallidos
en América del Sur, América Central y del
Caribe. Lo que encontró no fue nada agra
dable pues vio de manera directa la crisis
humanitaria que se acumula día con día
en esa zona fronteriza y pues nadie tiene
la menor idea de qué hacer con esos "bus
cadores de refugio'.'

El funcionario dijo que la ola migratoria
provoca que los sectores conservadores
desahoguen sus inquietudes xenófobas a
la vez que insisten en que lo mejor es cerrar
toda la frontera y no dejar pasar ni al aire.
En su opinión enviada al Washington Post,
el alcaide le tira a los gobiernos deTexas y
Florida por hacer su juego político con los
inmigrantes, enviándoles con promesas
falsas a las ciudades santuario del norte del

país. El resultado lo sufre Adams en Nueva
York, pues la ciudad ya no puede manejar
el flujo de migrantes. Y es por esto que el
alcalde propone 6 pasos para solucionar
esta crisis migratoria: 1. nombrar un fun
cionario que coordine todas las agencias
gubernamentales incluyendo a la Patrulla

Fronteriza; 2, evaluar las solicitudes de
asilo, tener un plan para cada inmigrante
antes de entrar al país y una distribución
equitativa en los estados; 3. otorgar más
fondos autorizados por el Congreso a tra
vés de la Agencia Federal para el Manejo
de Emergencias para aplicar la estrategia
mencionada en la frontera y en las locali
dades donde terminan los inmigrantes;
4. acelerar el derecho al trabajo para los
solicitantes autorizados a ingresar al país;
5. un camino claro hacia la residencia o

ciudadanía; 6. un liderazgo que reúna a las
organizaciones sin fines de lucro, las comu
nidades e iglesias, y el sector privado, junto
con los gobiernos federal y estatal para en
frentar este desafío

Un plan bastante ambicioso, ahora el
tema es buscar a ver quién le hace caso
pues lo que menos quieren en el Con
greso es gastar dinero, ni trabajar sobre
una inmigración ordenada. ¿Quién de
sea evaluar una solicitud de asilo, buscar
chamba para los inmigrantes y repartirlos
dentro del país "de forma equitativa"? Na
die quiere comprometerse, gastar dinero
en refugios temporales y mucho menos
abrirles cancha para la residencia o ciuda
danía. Habrá que ver quién responde a la
propuesta del alcalde.
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Clase media
EL Líder estatal del Partido Verde en el

Estado de México, José Couttolenc,
aseguró que La precandidata Delfina
Gómez enamorará a La clase media y
a todos Los que La conozcan, porque
es una mujer sencilla, saludadora,
preocupada por La gente, y que ellos,
los del Verde, la defenderán a capa
y espada. Por cierto, la morenista
Delfina Gómez, correspondió al amor
que el líder del Verde dice profesarle,
y dijo por que "Mi piel es Morena pero
tengo el corazón Verde, durante la
Convención de Delegados Verdes.

Por su parte, la precandidata del PRI a
la gubernatura del Estado de México
Alejandra Del Moral Vela, estuvo en
San Antonio La Isla, en donde hizo
un llamado a la militancia para crear
un ejército de hombres y mujeres
valientes para defender al Estado de
México, y crear un proyecto de inclu
sión y de unidad.

El titular del Tribunal Superior de
Justicia Ricardo Sodi presentará su
Tercer Informe "Desarrollo Estraté

gico 2022". Por supuesto el gober
nador del estado de México Alfredo

Del Mazo Maza y el diputado Mau

rilio Hernández González estarán

como invitados de honor.

El líder del Sindicato de Maestros

al Servicio del Estado de México,
Marco Aurelio Carbajal Leyva,
encabezó la entrega de 3 mil becas
para Hijas e Hijos con Discapacidad
de Maestras y Maestros.

El secretario de Gobierno del Estado

de México Luis Felipe Puente, al dar
inicio formal a la Mesa Política de los

partidos para el proceso electoral de
junio, aseguró que para el gobernador
Alfredo Del Mazo Maza, el diálogo, la
concertación política y la vinculación
institucional, son elementos centrales
para la consolidación de la gobernabi
lidad, por lo que la comunicación con
todos los partidos será primordial.

El perredista Cristian Campuzano,
fue restituido otra vez como presi
dente del PRD mexiquense por el
Tribunal Electoral, pero como tiene
otros procedimientos abiertos en
su partido, difícilmente volverá a la
dirigencia. Y es que Cristian Cam
puzano no sabe llegar a acuerdos,
optó por el camino en tribunales y
va y viene en puro escándalo.
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Una ventana de opinión
Ojo, mucho ojo
Marco A. Escalante N.

Las redes sociales se han vuelto el mejor recurso
para muchas cosas, desde conocer personas, ver la
manera de vivir de algunos personajes muy destaca
dos del cine, el deporte, la política o los espectáculos,
hasta conocer a! amor de nuestra vida. Al respecto,
permítanme mostrarles lo que le sucedió a una per
sona que creyó haber conocido a su media naranja a
través de ¡as páginas de internet. Se los comparto, lo
leí en el sitio msn.com.mx, y ojo, mucho ojo
¡Caso viral! Mexicano viajó a Colombia para cono

cer auna mujer; le robó más de 100 mil pesos: "estaba
muy ilusionado".
En redes sociales se hizo viral la historia de un hom

bre, originario de México, que presuntamente fue es
tafado por su novia virtual. Muy ilusionado, Eduardo
Villarreal contó en entrevista con el medio colombia
no, El Informador, que decidió viajar de Estados Uni
dos a Colombia para pasar las fiestas de fin de año con
su novia virtual, una mujer que con quien tenia una
relación a distancia.

Sin embargo, la situación no salió como esperaba
ya que, al parecer, se trataba de una estafa. El hombre
detalló el modus operandi de la mujer y dio a conocer
cómo fue que descubrió que no era amor lo que su
novia le profesaba, sino que sólo quería sacar prove
cho de la situación.

Según confesó a El Informador, Eduardo Villarreal
conoció a su novia virtual apenas su avión aterrizó
en suelo colombiano. El mexicano explicó que pudo
conocer a su novia y a una amiga de ésta y detalló
que salieron a en varias ocasiones todos juntos hasta
que las mujeres se ganaron su confianza.
Sin embargo, la felicidad le duró poco ya que

Eduardo Villarreal denunció que las mujeres habían
desaparecido con más de 6 mil dólares (unos 116 mil
pesos aproximadamente) y un celular de alta gama.
Villarreal denunció ante las cámaras del medio

colombiano que la amiga de su supuesta novia sir
vió como distractor para que lo despojaran de sus

pertenencias.
"Estaba muy ilusionado con este viaje, pero me lle

vé una decepción grande al darme cuenta que esta
mujer era una estafadora", dijo el hombre. "Ha sido
una experiencia muy amarga".
Luego de desaparecer presuntamente con el di

nero y el celular de alta gama del hombre, la novia
virtual cerró todas sus cuentas de redes sociales, in
cluso Eduardo sospecha que la mujer ya abandonó
la ciudad. Villarreal aseguró que ya levantó la denun
cia correspondiente ante las autoridades.
Tras el triste episodio, el hombre recomendó a la

gente que tuvieran precaución al conocer "el
amor en redes sociales" para que no les pase
lo que le sucedió a él.
"Antes de emprender un viaje para cono

cer el amor en redes sociales, fíjese bien con
quién habla. Que no le pase lo mismo que a
mí porque esto daña la Navidad, el Año Nue
vo y todas las vacaciones", finalizó.
Hasta aquí el relato.
Yo me preguntaba si todavía había perso

nas que confiaran ciegamente en lo que gen
te en las redes sociales prometen, con este
relato veo que así ocurre todavía.
Internet está infestado de sitios donde

profesionales del delito inventan maneras
de obtener dinero de manera ilícita. Medici

nas milagrosas, ganancias fabulosas en pocos
días, ofertas irresistibles, personas que ofre
cen su amistad y miles de artimañas más. Así
que, la próxima vez que descubra una gran
oportunidad en las páginas de internet valo
re y asegúrese de que es real porque, tenga
por seguro, que mucho de lo que se ofrece es
verdad pero, por desgracia, también abundan
los timadores profesionales que intentarán
quitarle su dinero. Es mi consejo, tómelo o dé
jelo, saludos.
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Análisis a Fondo

Récord de migrantes
detenidos en EU
Por Francisco Gómez Maza
• Unas 250 mil personas hispanas expulsa

das sólo en diciembre

• Frustran caravana que pretendía salir de
Tapachula, Chiapas
La inmigración hispana, que se fiitra

irregularmente hacia Estados Unidos
por la línea divisoria del norte, cerró

el año 2022 en aproximadamente un cuarto
de millón de inmigrantes detenidos por la
Patrulla Fronteriza, sólo en diciembre, como
lo reportó Aduanas y protección Fronteriza
(CBP) de Estados Unidos.

El dato fue divulgado por la prensa his
pana en Estados Unidos, encabezada por
La Opinión de Los Angeles, diario de origen
mexicano, sumamente importante entre las
comunidades hispanas. De acuerdo con da
tos de la Patrulla Fronteriza, la cantidad de
inmigrantes procesados por las autoridades
estadounidenses, a lo largo de la frontera sur,
se disparó a niveles récord en diciembre.

La reportera de La Opinión, MaribelVeláz
quez, dio a conocer, el sábado 21 de enero,
que funcionarios de Aduanas y Protección
Fronteriza (CBP) precisaron que los migran
tes detenidos en diciembre, cuando intenta
ban ingresar a Estados Unidos de manera
ilegal, dieron a conocer que exactamente 251
mil 487 inmigrantes fueron detenidos en di
ciembre, lo que quiere decir un aumento del
7% desde noviembre, récord que se estable

ció en mayo de 2022 cuando se registraron
más de 241,000 encuentros con inmigrantes
a lo largo de la frontera.

El aumento de los cruces fronterizos del

mes pasado ocurrió antes de que la Adminis
tración Biden lanzara un plan de inmigración
renovado. En Principio del formulario

Final del formulario

diciembre, los funcionarios se prepara
ban para dar de baja el Título 42, política de
salud que nació durante la administración de
DonaldTrump, que daba el poder a las auto
ridades estadounidenses de expulsar rápida

mente a algunos inmigrantes, sin brindadles
la oportunidad de solicitar asilo, lo que y que
provocó, sólo ese mes, la expulsión de 49 mil
405 expulsiones.

Un alto funcionario del Departamento de
Seguridad Nacional informó a la CBS News
que la cantidad de inmigrantes disminuyó y
actualmente la cifra de detenciones es de

4,000 diarios, una caída del 40% del prome
dio diario del pasado diciembre.

Y en cuanto a nuevas oleadas provenien
tes de Tapachula, estas fueron disueltas por
autoridades de migración y de la Guardia
Nacional de México en la ciudad fronteriza

sur deTapachula.
De acuerdo con un reporte difundido

el sábado, firmado por María Ortiz, de la
agencia de noticias española. Efe, agentes
del Instituto Nacional de Migración (iNM) y
de la Guardia Nacional detuvieron una ca

ravana de cientos de inmigrantes indocu
mentados, que llevaban meses varados en
Tapachula. Elementos de la Guardia Nacio
nal armados acompañaron al personal del
INM, que intentó convencer a los grupos de
migrantes para que accedieran a subir a las
unidades de transporte, con la promesa de
ayudarles a obtener documentos para per
manecer en Chiapas.

Cerca de un centenar de inmigrantes en
su mayoría de Haití, Cuba y Venezuela con
familias decidieron no permanecer en la pla
za central y no salir en caravana este sábado
por la mañana.

El migrante venezolano Eliezer Antonio
de la Cruz, quien decidió entregarse de ma
nera voluntaria, dijo que las autoridades les
indicaron que les otorgaron un papel para
poder seguir adelante y no para la deporta
ción. "Hemos pasado mucho, ya no tenemos
dinero ni para comer, nos han robado todo,
hemos tratado de hacer esta travesía para
poder ayudar a nuestras familias, confiamos
en las palabras de migración, ellos nos dije
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ron que no nos van a deportar''
Los migrantes que se quedaron en el

parque explicaron que lo que hace Migra
ción no sirve para nada, porque los llevan a

la estación migratoria y les dan un permiso
sólo para estar en la ciudad, o para salir por
la frontera sur, cuando ellos quieren seguir
avanzado para llegar a Estados Unidos.
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Maquiavelo tenía razón
México: ¿democracia
amenazada?
Por Koldo Herria*

Lo que hay de más indomable en un Es
tado republicano es el Poder ejecutivo, que

dispone de las fuerzas de la nación
Discursos de ia Primera Década de Tito

Livio

La democracia mexicana está en pe
¿ligro inminente? No. ¿La democracia

mexicana tiene enemigos? Sí. ¿La
democracia mexicana está amenazada? Sí,
con distintos niveles de riesgo.

Desde la perspectiva occidental existe
un consenso razonable sobre el concepto de
democracia representativa y liberal, cuyos
factores más relevantes los constituyen se
gún un estudio que citaremos adelante— el
componente electoral, referido a los pro
cedimientos institucionales que organizan
y garantizan elecciones limpias; el compo
nente igualitario, basado en las condicio
nes socio económicas y socio culturales; ei
componente de la participación, referido al
ejercicio de libertades políticas y acceso a
la participación política, como la libertad de
asociación y manifestación, por ejemplo; y
el componente deliberativo, en cuanto a la
calidad del debate, libertades de expresión
y prensa, grado de toxicidad informativa y
polarización. Las amenazas más graves a las
democracias provienen de fuentes de poder
gubernamentales u opositoras cuya actua
ción tensa los componentes señalados. En
el Reporte sobre ia Democracia 2022. La
Automatización Cambia su Naturaleza, ela
borado anualmente por el VDeni Institute,
adscrito al departamento de Ciencia Política
de la Universidad de Gotemburgo, Suecia,
se alerta sobre el estado de salud de la de
mocracia mundial.

Según el estudio, el número de ciudada
nos que viven en democracias liberales en
el mundo se ha reducido a niveles de 1989
en los últimos diez años. Han aumentado la

polarización tóxica y las amenazas a la liber
tad de expresión en más de 30 países y el
70 por ciento de la población mundial viven
bajo regímenes autocráticos.

Se observa el cambio de naturaleza de
la autocratización creciente en el mundo (33
países caminan a la autocratización y solo
seis se democratizan en su contabilidad) por
la intervención de partidos anti pluralistas en
al menos 6 de las diez principales autocra
cias: Brasil, Hungría, India, Polonia, Serbia y
Turquía. Otro fenómeno es que, de las mo

Lo que hay de más indomable en un Es
tado republicano es el Poder ejecutivo, que

dispone de las fuerzas de la nación
Discursos de ia Primera Década de Tito

Livio

La democracia mexicana está en pe
¿ligro inminente? No. ¿La democracia

mexicana tiene enemigos? Sí. ¿La
democracia mexicana está amenazada? Sí,

con distintos niveles de riesgo.
Desde la perspectiva occidental existe

un consenso razonable sobre el concepto de
democracia representativa y liberal, cuyos
factores más relevantes los constituyen se
gún un estudio que citaremos adelante— el
componente electoral, referido a los pro
cedimientos institucionales que organizan
y garantizan elecciones limpias; el compo
nente igualitario, basado en las condicio
nes socio económicas y socio culturales; ei
componente de la participación, referido al
ejercicio de libertades políticas y acceso a
la participación política, como la libertad de
asociación y manifestación, por ejemplo; y
el componente deliberativo, en cuanto a la
calidad del debate, libertades de expresión
y prensa, grado de toxicidad informativa y
polarización. Las amenazas más graves a las
democracias provienen de fuentes de poder
gubernamentales u opositoras cuya actua
ción tensa los componentes señalados. En
el Reporte sobre ia Democracia 2022. La
Automatización Cambia su Naturaleza, ela
borado anualmente por el VDeni Institute,
adscrito al departamento de Ciencia Política
de la Universidad de Gotemburgo, Suecia,
se alerta sobre el estado de salud de la de
mocracia mundial.

Según el estudio, el número de ciudada
nos que viven en democracias liberales en
el mundo se ha reducido a niveles de 1989
en los últimos diez años. Han aumentado la
polarización tóxica y las amenazas a la liber
tad de expresión en más de 30 países y el
70 por ciento de la población mundial viven
bajo regímenes autocráticos.

Se observa el cambio de naturaleza de

la autocratización creciente en el mundo (33
países caminan a la autocratización y solo
seis se democratizan en su contabilidad) por
la intervención de partidos anti pluralistas en
al menos 6 de las diez principales autocra
cias: Brasil, Hungría, India, Polonia, Serbia y
Turquía. Otro fenómeno es que, de las mo

vilizaciones populares observadas en 2021,
pocas fueron prodemocratizadoras y la ma
yoría expresaron intenciones para otorgar
legitimación a acciones autoritarias de lide
razgos con rasgos autocráticos.

En el reporte de VDem, se registraron
cinco golpes de Estado y un autogolpe en el
último año, de los cuales, cuatro golpes mi
litares triunfaron (Chad, Guinea, Malí, Myan
mar). En los últimos 20 años el promedio de
golpes registrados fue de 1,2 al año,

Adicionalmente, se han presentado una
ola de polarización política y social a niveles
tóxicos en, al menos, 40 países; al tiempo
que se han multiplicado las acciones de des
información y propagación de información
falsa en niveles no registrados anteriormen
te, provenientes de gobiernos, actores políti
cos y actores internacionales. En la indexa
ción del tanque pensante México está entre
las democracias electorales que no ha visto
afectados los indicadores y componentes
democráticos de manera relevante en los

últimos 10 años. Solo ha bajado la calidad
de su componente deliberativo. Dicho en
nuestras palabras, la calidad del debate de
mocrático de los actores políticos nacionales
es pésima y contribuye a alimentar los fenó
menos de toxicidad en la polarización y con
condiciones propicias a la desinformación.

Las nuevas amenazas a la democracia

mexicana, desde esta perspectiva, descan
san en ia posibilidad de que polarización y
desinformación pudieran movilizar fuerzas
anti sistémicas para tensar o violentar el fun
cionamiento democrático de renovación del

poder para el que estamos citados en 2024.
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vilizaciones populares observadas en 2021,
pocas fueron prodemocratizadoras y la ma
yoría expresaron intenciones para otorgar
legitimación a acciones autoritarias de lide
razgos con rasgos autocráticos.

En el reporte de VDem, se registraron
cinco golpes de Estado y un autogolpe en el
último año, de los cuales, cuatro golpes mi
litares triunfaron (Chad, Guinea, Malí, Myan
mar). En los últimos 20 años el promedio de
golpes registrados fue de 1,2 al año,

Adicionalmente, se han presentado una
ola de polarización política y social a niveles
tóxicos en, al menos, 40 países; al tiempo
que se han multiplicado las acciones de des
información y propagación de información
falsa en niveles no registrados anteriormen
te, provenientes de gobiernos, actores políti
cos y actores internacionales. En la indexa
ción del tanque pensante México está entre
las democracias electorales que no ha visto
afectados los indicadores y componentes
democráticos de manera relevante en los

últimos 10 años. Solo ha bajado la calidad
de su componente deliberativo. Dicho en
nuestras palabras, la calidad del debate de
mocrático de los actores políticos nacionales
es pésima y contribuye a alimentar los fenó
menos de toxicidad en la polarización y con
condiciones propicias a la desinformación.

Las nuevas amenazas a la democracia

mexicana, desde esta perspectiva, descan
san en ia posibilidad de que polarización y
desinformación pudieran movilizar fuerzas
anti sistémicas para tensar o violentar el fun
cionamiento democrático de renovación del

poder para el que estamos citados en 2024.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Salto Mortal (Seix Barral) Kenzabu

ro Oé. El Nobel de literatura nos ofrece una

historia sobre la fe, el carisma de los líderes
y los riesgos del fanatismo en la moderna
sociedad japonesa

Serie: El Cuarto Poder (Showtime). Se
rie documental en cuatro episodios sobre
la relación del New York Times con Donald

Trump durante el primer año de su gestión
Podcast: Corinna y El Rey (Project Brazen

PRX) Ocho episodios sobre sexo, poder y di
nero en el romance entre el Rey de España,
Juan Carlos I, y la empresaria germano da
nesa Corinna zu SaynWittengstein, basados
en la versión de la amante real.
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vilizaciones populares observadas en 2021,
pocas fueron prodemocratizadoras y la ma
yoría expresaron intenciones para otorgar
legitimación a acciones autoritarias de lide
razgos con rasgos autocráticos.

En el reporte de VDem, se registraron
cinco golpes de Estado y un autogolpe en el
último año, de los cuales, cuatro golpes mi
litares triunfaron (Chad, Guinea, Malí, Myan
mar). En los últimos 20 años el promedio de
golpes registrados fue de 1,2 al año,

Adicionalmente, se han presentado una
ola de polarización política y social a niveles
tóxicos en, al menos, 40 países; al tiempo
que se han multiplicado las acciones de des
información y propagación de información
falsa en niveles no registrados anteriormen
te, provenientes de gobiernos, actores políti
cos y actores internacionales. En la indexa
ción del tanque pensante México está entre
las democracias electorales que no ha visto
afectados los indicadores y componentes
democráticos de manera relevante en los

últimos 10 años. Solo ha bajado la calidad
de su componente deliberativo. Dicho en
nuestras palabras, la calidad del debate de
mocrático de los actores políticos nacionales
es pésima y contribuye a alimentar los fenó
menos de toxicidad en la polarización y con
condiciones propicias a la desinformación.

Las nuevas amenazas a la democracia

mexicana, desde esta perspectiva, descan
san en ia posibilidad de que polarización y
desinformación pudieran movilizar fuerzas
anti sistémicas para tensar o violentar el fun
cionamiento democrático de renovación del

poder para el que estamos citados en 2024.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Salto Mortal (Seix Barral) Kenzabu

ro Oé. El Nobel de literatura nos ofrece una
historia sobre la fe, el carisma de los líderes
y los riesgos del fanatismo en la moderna
sociedad japonesa

Serie: El Cuarto Poder (Showtime). Se
rie documental en cuatro episodios sobre
la relación del New York Times con Donald

Trump durante el primer año de su gestión
Podcast: Corinna y El Rey (Project Brazen

PRX) Ocho episodios sobre sexo, poder y di
nero en el romance entre el Rey de España,
Juan Carlos I, y la empresaria germano da
nesa Corinna zu SaynWittengstein, basados
en la versión de la amante real.

* koldoherria@hushmail.com
©KoldoHerria
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La Joroba: Una columna

de vértebras punzantes
La feliz espera que
coincide con el altar

Por AddisTuñón*

Hola a mis Luminosos reflectores

(reflexivos lectores), este lunes su
Joroba está divertida; hace unos

días el grupo RBD por fin anunciaba su gira
del reencuentro y era Dulce quien contaba
que iniciarían ensayo en abril, ya que Mai
te Perroni tuviera un rato de haber dado a

luz; en efecto, el embarazo recientemente
anunciado por la cantante fue un rumor que
retumbaba más que la marcha nupcial en su
boda hace 3 meses... ahora la gente lo que
se pregunta es ¿cuántos meses exactos tie
ne de embarazo Maite? Yo creo que mi teo
ría es la acertada, la famosa tenía 5 meses
de embarazo y no 3 cuando celebró su boda,
sabido es que antes de los tres meses los
médicos recomiendan no hacer público el
anuncio ya que "el producto no está afianza
do'' pero no creo que este sea el caso, ya me
habían contado que ellos querían mantener
el misterio mientras no fuera evidente, y si
van a ensayar en abril, ni modo que Perroni
salga del hospital y a los días esté trabajan
do y menos si no tiene necesidad económica
como para no recuperarse del parto, la faja,
los tónicos de romero, ruda y demás hierbas
recomendados para recuperar la figura.

¿Recuerdan ustedes el escándalo de
cuando Bibi Gaytan se casó con Eduardo
Capetillo? La boda era televisada y la redon
da pancita de Bibi iluminaba con un candor
especial su belleza; Galilea Montijo se enteró
una semana antes de su boda, cosa que le
evitó brindar como había planeado con sus
invitados; Mlchelle Reanud también se casó

con su bello hijo en gestación y así muchas
historias de la llamada "feliz espera" coinci
den con el altar.

Sé que podría sonar reincidente, pero es
que el tema será tendencia por lo menos el
primer semestre de este año, me refiero a
Gloria Trevi. Este sábado fui a su segundo
concierto en el Auditorio Nacional, además
de que seguro todos los medios resumirán,
como el coro de "no estás sola" del públi
co, las sentidas lágrimas de la cantante en
respuesta, la participación de Joss Favela en
una canción que hicieron en coautoría, etc.;
quiero resaltar algo que me llamó mucho la
atención, desde hace años Claudia Rosas es
parte de su equipo como corista y bailarina.
pero fue esta vez, y no antes, que Gloria de
forma muy sutil quiso compartir con su pú
blico la cercana relación "a Claudia la conoz

co desde boquitas pintadas?dijo la cantante
mientras agradecía y abrazaba a la también
bella mujer.

En efecto, Claudia trabajó con Gloria,
pero ella desde entonces estaba casada con
uno de los músicos que también conforma
ban el staff, quiero creer que Claudia Rosas
será un testimonio importante en la defen
sa de este juicio contra Trevi en los Estados
Unidos.

No quiero quedarme sin contarles que,
en un auditorio repleto de fans, pues algu
nos nos pidieron foto, y el comentario era
"gracias por apoyar a gloria" eso la verdad
me incomodó, ir a ver su show y cuestionar
a Chumel no fue un apoyo sino ejercer mi
trabajo; creo que si las demandas contra ella
prosperan y si la ley determina que es culpa
ble seré la primera en llamarla así, porque
es mi trabajo ser puntual. Como lo es aho
ra resaltar que fue exonerada y considerada
víctima de Sergio Andrade del único juicio
que enfrentó a finales del siglo 20 por "abu
so, explotación sexual y corrupción de me
nores" el caso KarinaYapor.

Es importante no suponer en casos lega
les, o por lo menos no suponer públicamen
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te, ya en casa uno puede expresar lo que le
venga en gana, pero con una cámara enfren
te uno debe ser legalmente correcto.

Por cierto, veo que ya muchos dan por
hecho que Sara Corrales y Gabriel Soto an
dan, ¿¿¿será??? Pues le deseo lo mejor a Ga
briel, yo le tengo aprecio, aunque él, como
todos, ha tenido errores en su vida senti
mental que como famosos se cuentan por
escándalos, si esto se confirma luego que
sea feliz, me parece más pareja de Sara que
de Irina; pero quien es una para andar criti

cando, ¿verdad?
Pues los dejo, porque quiero escarbar

en el caso TreviAndrade, hay unos cabos
sueltos que bien podrían ser tapete persa en
esta nueva demanda y no me voy a quedar
con las ganas de exponerlos en De Prime
ra Mano. Saludos y cariños para ustedes, y
famosos ¡¡¡ándense derechitos que solo la
joroba les estira los huesitos!!!

* @Addisperiodista1witter
Tunonaddis en instagram
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El Rincón del Chamán

Fiscal a media luz
Por Jesús Sánchez

La información oficial además de ser

un bien muy escaso en estos días,
meses y no digamos años, padece el

síndrome del 'sí, pero no'.
El hoyo negro informativo creado en tor

no al quebranto en la salud del fiscal Alejan
dro Gertz Mañero se convirtió en un caso de

investigación al nivel del célebre Juan Orol,
por el surrealismo involuntario del caso.

Nadie se tomó la molestia de informar

sobre la salud de uno de los funcionarios pú
blicos más importantes del país. Y aunque el
fiscal, ahora nos enteramos estuvo fuera de
su oficina entre dos y tres semanas, no hubo
nadie de Comunicación Social que se armara
de valor para evitar los rumores, los borrega
zos, las fake news. Nadie. Muchos caímos en

cuenta que algo raro le pasaba al fiscal, por
su evidente ausencia durante la visita de los

presidentes Joe Biden y JustinTrudeau.
Seguro anda en Varadero heach, pensó

más de un influencer de Palacio porque es lo
de moda, lo de novedad.

Lo malo fue que el carnal Marcelo inven
tó una historia de vaqueros y dijo que el fis
cal no asistió porque no tuvieron tiempo de
avisarle. Ajá. Hasta él se la creyó, está apren
diendo del maestro.

El colmo fue cuando el Presidente aceptó
que Gertz andaba arreglándose algo que se
le descompuso como coche viejo, pero no
aclaró si estaba en algún hospital del IMSS
o del ISSSTE, o como Delfina Gómez en el
ABC de Santa Fe, hasta que se filtró que estu
vo en un hospital de Baltimore. La verdad es
que cuando muchos pensaban que el fiscal
estaba rindiéndole cuentas al señor del infra

mundo, nos enteramos por las columnas de
Darío Celis y Carlos Loret que el fiscal había
cruzado el charco. Y ante la falta de informa
ción, comenzaron a aparecer las fake news.
Durante algunas horas del sábado el rumor
era que el Fiscal había acudido al llamado del
señor del inframundo y que Arturo Zaldívar
estaba listo para la maroma... nadie lo des
mintió oficialmente.

Por ahí apareció el lacónico tuit de un co
nocido funcionario (el de las antenitas) para
reclamar: Ya hasta mataron a Gertz. Puros

generadores de fake news'.
Pero ni un dato de dónde, cuándo, cómo,

o pa' qué. Los de Comunicación Social si
guieron muy quitados de la pena disfrutando
su sabadito, sin jefe.

Fue el periodista Joaquín López Dóriga
quien ganó la nota y confirmó que la infor
mación sobre el fallecimiento del Fiscal era

falsa de toda falsedad, que fue sometido a
una operación en The Johns Flopkins Hospi
tal de Baltiomore por un nervio en la colum
na, que la recuperación fue por diez días y
que ya está en su casa.

¿Será que cuando detuvieron al Chapito,
Gertz estaba rumbo al hospital? Es pregunta.

Muy bien por el teacher que tuvo de pri
mera mano la información, pero del lado
oficial nadie se molestó en informar. Vaya, se
supo que el secretario de Gobernación esta
ba a cargo de los asuntos de la Fiscalía, aun
que ¿legalmente se puede?

Como diría Juanga, ¿pero qué necesidad?

NI TAN A GUSTO

Dice la filosofía popular que nadie sabe
lo que tiene la olla, más que el qué la está
meneando...

Tienen razón este dicho tabasqueño, pero
no dejó de sorprendernos ver la campaña no
autorizada de Adán López, usando a tres ce
lebridades del fútbol mexicano.

Se acuerdan de la campaña del Partido
Verde un día antes de las elecciones federa

les del 2021 cuando unos 76famosos influen

cers (pagados) divulgaron en redes sociales
que votarían por el verde, pues ni más ni me
nos o eso parece.

Giovani dos Santos, Miguel Layún y Brau
lio Luna subieron en redes sendos mensajes
videograbados al secretario de Gobernación,
no solo para saludarlo sino para decirle que
están A gusto con Augusto'. ¡Zas!

Deje usted el entripado que seguramente
hizo Claudia porque hasta sus compás la ha
cen menos, Gio se deslindó. Gio ya no estaba
tan 'a gusto' pues dijo que grabó el mensaje
por petición de un tercero.

ción, comenzaron a aparecer las fake news.
Durante algunas horas del sábado el rumor
era que el Fiscal había acudido al llamado del
señor del inframundo y que Arturo Zaldívar
estaba listo para la maroma... nadie lo des
mintió oficialmente.

Por ahí apareció el lacónico tuit de un co
nocido funcionario (el de las antenitas) para
reclamar: Ya hasta mataron a Gertz. Puros

generadores de fake news'.
Pero ni un dato de dónde, cuándo, cómo,

o pa' qué. Los de Comunicación Social si
guieron muy quitados de la pena disfrutando
su sabadito, sin jefe.

Fue el periodista Joaquín López Dóriga
quien ganó la nota y confirmó que la infor
mación sobre el fallecimiento del Fiscal era

falsa de toda falsedad, que fue sometido a
una operación en The Johns Flopkins Hospi
tal de Baltiomore por un nervio en la colum
na, que la recuperación fue por diez días y
que ya está en su casa.

¿Será que cuando detuvieron al Chapito,
Gertz estaba rumbo al hospital? Es pregunta.

Muy bien por el teacher que tuvo de pri
mera mano la información, pero del lado
oficial nadie se molestó en informar. Vaya, se
supo que el secretario de Gobernación esta
ba a cargo de los asuntos de la Fiscalía, aun
que ¿legalmente se puede?

Como diría Juanga, ¿pero qué necesidad?

NI TAN A GUSTO

Dice la filosofía popular que nadie sabe
lo que tiene la olla, más que el qué la está
meneando...

Tienen razón este dicho tabasqueño, pero
no dejó de sorprendernos ver la campaña no
autorizada de Adán López, usando a tres ce
lebridades del fútbol mexicano.

Se acuerdan de la campaña del Partido
Verde un día antes de las elecciones federa
les del 2021 cuando unos 76famosos influen

cers (pagados) divulgaron en redes sociales
que votarían por el verde, pues ni más ni me
nos o eso parece.

Giovani dos Santos, Miguel Layún y Brau
lio Luna subieron en redes sendos mensajes
videograbados al secretario de Gobernación,
no solo para saludarlo sino para decirle que
están A gusto con Augusto'. ¡Zas!

Deje usted el entripado que seguramente
hizo Claudia porque hasta sus compás la ha
cen menos, Gio se deslindó. Gio ya no estaba
tan 'a gusto' pues dijo que grabó el mensaje
por petición de un tercero.
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ción, comenzaron a aparecer las fake news.
Durante algunas horas del sábado el rumor

era que el Fiscal había acudido al llamado del
señor del inframundo y que Arturo Zaldívar
estaba listo para la maroma... nadie lo des
mintió oficialmente.

Por ahí apareció el lacónico tuit de un co
nocido funcionario (el de las antenitas) para
reclamar: Ya hasta mataron a Gertz. Puros
generadores de fake news'.

Pero ni un dato de dónde, cuándo, cómo,

o pa' qué. Los de Comunicación Social si
guieron muy quitados de la pena disfrutando
su sabadito, sin jefe.

Fue el periodista Joaquín López Dóriga
quien ganó la nota y confirmó que la infor
mación sobre el fallecimiento del Fiscal era
falsa de toda falsedad, que fue sometido a
una operación en The Johns Flopkins Hospi

tal de Baltiomore por un nervio en la colum
na, que la recuperación fue por diez días y
que ya está en su casa.

¿Será que cuando detuvieron al Chapito,

Gertz estaba rumbo al hospital? Es pregunta.
Muy bien por el teacher que tuvo de pri

mera mano la información, pero del lado
oficial nadie se molestó en informar. Vaya, se

supo que el secretario de Gobernación esta
ba a cargo de los asuntos de la Fiscalía, aun
que ¿legalmente se puede?

Como diría Juanga, ¿pero qué necesidad?

NI TAN A GUSTO

Dice la filosofía popular que nadie sabe
lo que tiene la olla, más que el qué la está
meneando...

Tienen razón este dicho tabasqueño, pero
no dejó de sorprendernos ver la campaña no
autorizada de Adán López, usando a tres ce
lebridades del fútbol mexicano.

Se acuerdan de la campaña del Partido
Verde un día antes de las elecciones federa
les del 2021 cuando unos 76famosos influen
cers (pagados) divulgaron en redes sociales

que votarían por el verde, pues ni más ni me
nos o eso parece.

Giovani dos Santos, Miguel Layún y Brau
lio Luna subieron en redes sendos mensajes

videograbados al secretario de Gobernación,
no solo para saludarlo sino para decirle que
están A gusto con Augusto'. ¡Zas!

Deje usted el entripado que seguramente

hizo Claudia porque hasta sus compás la ha
cen menos, Gio se deslindó. Gio ya no estaba
tan 'a gusto' pues dijo que grabó el mensaje
por petición de un tercero.

Miguel y Braulio se quedaron callados,
pero eso le sirvió al otro López para publicar
una carta donde agradece "las muestras de
afecto y solidaridad con su persona? pero
que la ley es la ley y les pide no difundir men
sajes o propaganda en redes sociales o cual
quier medio de difusión. Ajá. El punto ahora
es saber si elTEPJF les sacará tarjeta roja y
les obsequiará con una multa por la evidente
campaña, o la va a dejar pasar

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. De caricatura. Pues con la novedad de

que el carnal Marcelo ya tiene Marcelitos
2. Fácil, si en el Metro hay eventos fuera

de lo normal como dice el general, que lla
men a los cazafantasmas y no a la guardia
nacional.

3.Alfombra roja.
La propuesta del morenista Alejandro Ro

bles al Congreso, para evitar que se retire el
título a plagiarios académicos, ya la conocen
como la LeyYasmín.

4. Un voto menos.

A doña Viviana se le cayó accidentalmen
te una pieza de lavadora (aspas de plástico)
en las vías del Metro y terminó en prisión
acusada de ataque a las vías de comunica
ción y sabotaje.

No se vale. A los delincuentes abrazos y a
los ciudadanos del pueblo bueno, mano dura.

Miguel y Braulio se quedaron callados,
pero eso le sirvió al otro López para publicar
una carta donde agradece "las muestras de
afecto y solidaridad con su persona? pero
que la ley es la ley y les pide no difundir men
sajes o propaganda en redes sociales o cual
quier medio de difusión. Ajá. El punto ahora
es saber si elTEPJF les sacará tarjeta roja y
les obsequiará con una multa por la evidente
campaña, o la va a dejar pasar

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. De caricatura. Pues con la novedad de

que el carnal Marcelo ya tiene Marcelitos
2. Fácil, si en el Metro hay eventos fuera

de lo normal como dice el general, que lla
men a los cazafantasmas y no a la guardia
nacional.

3.Alfombra roja.
La propuesta del morenista Alejandro Ro

bles al Congreso, para evitar que se retire el
título a plagiarios académicos, ya la conocen
como la LeyYasmín.

4. Un voto menos.

A doña Viviana se le cayó accidentalmen
te una pieza de lavadora (aspas de plástico)
en las vías del Metro y terminó en prisión
acusada de ataque a las vías de comunica
ción y sabotaje.

No se vale. A los delincuentes abrazos y a
los ciudadanos del pueblo bueno, mano dura.

Sacacorchos
• La difusión en redes sociales de

una serie de mensajes en los que
futbolistas profesionales saludan
y repiten el lema de precampaña
de Adán Augusto López, más que
apoyarlo han provocado ciertos
problemas, pues el responsable de
la gobernabilidad en el país parece
que no respeta la ley; aunque él se
deslindó de estos videos, parece
que no le van a ayudar mucho, a
menos de que el objetivo sea dar
lo a conocer, algo en lo que parece
que sí cumplió.

• Y se reportó que, de las oficinas de
Morena en la CDMX, se robaron va
rios discos duros y tabletas que con
tenían información de encuestas

realizadas en la capital del país, algo
que sin duda debe preocupar aho
ra que se trata de los instrumentos
que usan para definir candidaturas.

• Y hay que estar al pendiente de la
agenda del diputado Jorge Álva
rez Maynez, de Movimiento Ciu
dadano, porque la denuncia por
el uso de las figuras de Amlito no
es la primera que presenta. Pare
ce que el legislador naranja se ha
fijado como meta hacer mareaje
personal a todos los de Morena.

Sacacorchos
• La difusión en redes sociales de

una serie de mensajes en los que
futbolistas profesionales saludan
y repiten el lema de precampaña
de Adán Augusto López, más que
apoyarlo han provocado ciertos
problemas, pues el responsable de
la gobernabilidad en el país parece
que no respeta la ley; aunque él se
deslindó de estos videos, parece
que no le van a ayudar mucho, a
menos de que el objetivo sea dar
lo a conocer, algo en lo que parece
que sí cumplió.

• Y se reportó que, de las oficinas de
Morena en la CDMX, se robaron va
rios discos duros y tabletas que con
tenían información de encuestas

realizadas en la capital del país, algo
que sin duda debe preocupar aho
ra que se trata de los instrumentos
que usan para definir candidaturas.

• Y hay que estar al pendiente de la
agenda del diputado Jorge Álva
rez Maynez, de Movimiento Ciu
dadano, porque la denuncia por
el uso de las figuras de Amlito no
es la primera que presenta. Pare
ce que el legislador naranja se ha
fijado como meta hacer mareaje
personal a todos los de Morena.
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Se comenta sólo con...

¿ Y ahora qué?
Por Carlos Ramos Padilla*

Con el reconocimiento del senador

Ricardo Monreal acerca de que
Delfina Gómez si abuso de la con

fianza de los trabajadores mexiquenses reti
rándoles un porcentaje de sus ingresos para
apoyar al partido, ¿qué sigue?

El tardío reconocimiento de este ilícito

por parte del zacatecano nada cambia y si
compromete porque guardó silencio cuan
do se ejecutaba esa reprobable acción. Del
fina Gómez es considera por la autoridad
electoral como delincuente y a Morena se le
aplicó una multa, eso ya ocurrió, pero aun
así el presidente y Mario Delgado la prote
gieron, uno premiándola con la titularidad
de la SEP y luego ambos promoviéndola a
la candidatura del Edomex fingiendo una
encuesta y dejando a varios heridos, entre
otros a un traicionado Higinio Martínez.

¿Le preguntaría a Monreal y que proce
de? ¿Todo queda en una declaración públi
ca? Las argumentaciones de la Sra. Gómez
en campaña pueden ser muy delicadas por
que no puede hablar de honradez, tampoco
de confianza y menos aún de impulsar una
mejor vida a los trabajadores respetándoles
sus derechos, ¿entonces? ¿Será que en me
ses o quizá años, después de la contienda,
Monreal reconocerá que se está compran
do la conciencia y el voto con presupuestos
amañados y ocultos?

La sociedad estamos exigiendo el com
promiso serio de los políticos que aspiran a
un cargo dentro de la administración públi
ca. Las frases huecas o los falsos proyectos
nada aportan y en las Entidades Federativas
que han sido muy golpeadas por la pobreza
y la delincuencia.

El Edomex es particularmente impor
tante por su padrón electoral pero también
por ser parte de un área metropolitana que
suma a millones de seres humanos que vi
ven sobre la frágil frontera de dos zonas: la
CDMX y su Estado.

Ahí se combinan muchos factores que
van desde la seguridad pública hasta el

transporte y los sistemas de salud y educa
ción. El movimiento de personas es impre
sionante y quizá único en el mundo. Y para
poder administrar estas diferencias es nece
sario conocimiento, experiencia, honestidad
y un equipo de colaboradores eficiente. Has
ta el momento y por sus resultados la Sra.
Gómez no cumple con ninguno de estos
elementos, ¿entonces?

Mario Delgado no ha exigido a la Sra.
Sheinbaum el cumplimiento de sus obliga
ciones legales en la CDMX, pero dice impor
tarle lo que hace la oposición en el Edomex
evadiendo los ilícitos que se cometen en la
capital del país y en otras Entidades donde
se sospecha y fuerte del estrecho vínculo de
Morena con el crimen organizado

Solo es necesario revisar los estados

donde Morena gobierna y el crecimiento
de los índices de criminalidad. Sin caer en

innecesarias comparaciones, pero Ricardo
Monreal se parece mucho a Porfirio Muñoz
Ledo, teniendo ambos ejercicios plenos de
poder callaron las tropelías de Morena y
sus "compañeros''

Hoy ofendidos y traicionados desde Pa
lacio Nacional toman los micrófonos para
desnudar hachos que ya están comproba
dos y algunos de ellos sancionados. Ente
otras cosas ambos personajes y muchos
más deberían no sólo de estar alerta y aten
tos sobre próximos atentados a la democra
cia y a la academia en nuestro país.

El INE y la UNAM serán motivo de ata
ques desde Palacio y recibirán los aplausos
de legisladores agachones y sumisos que
Monreal y Muñoz Ledo conocen muy bien
en sus trayectorias, compromisos, intencio
nes y ambiciones. Muñoz Ledo fue presi
dente del PRD, dio y otorgó además de que
impulso a AMLO en sus inquietudes.

Hablar es bueno, pero a destiempo, tarde
y por revancha... mmmmm Ojalá y Monreal
con la estatura que pretende mostrar en su
campaña a la presidencia inicie con fuerza
un movimiento de las instituciones que ur
gen al país y las consolide no con discursos
sino con acciones.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34,2 izzi 135 y mexi
quense radio

@carmospadilla
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Mensaje Político
Vila aliado a AMLO y Claudia
para 2024, entregando al PAN
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde su origen en 1939, a
pesar de que el PAN se en
frentó a la hegemonía priís

ta, evitó ser infiltrado por el partido
gobernante gracias a su estructura
cerrada, en la que sólo entraban y
tenían decisión unos cuantos: los

miembros activos. Por ello, buenos
o malos, ganadores o perdedores,
siempre eligieron internamente a
sus candidatos presidenciales, sin
influencias de los gobiernos del PRI.

Para 2024, las cosas podrían cam
biar y por vez primera el Gobierno
federal coloque en el PAN un candi
dato presidencial a modo. Es el "Plan
A" de López Obrador, con Claudia
Sheinbaum candidata, y el goberna
dor de Yucatán, Mauricio Vila, como
candidato del panismo. Dos hechos
recientes mandan señales muy cla
ras de ello hacia la opinión pública
El más reciente, ayer, cuando el pre
sidente López Obrador visitó Yucatán
para supervisar las obras del Tren
Maya. Vila le dio gran recepción, lo
placeó, y sólo hubo intercambio de
elogios. No parece haber duda que
el gobernador de Yucatán es el can
didato de AMLO en el PAN de nue

va cuenta para allanarle el triunfo a
Sheinbaum Incluso, en sus maña
neras, jamás se ha lanzado contra

Vila, quien por cierto le garantiza que
el proyecto del Tren Maya no sólo se
concluya, sino que pueda ampliarse
en el futuro. El otro hecho fue el 19

de diciembre pasado, cuando Shein
baum estuvo de gira de campaña en
Yucatán. Vila le dio la gran recepción
a la jefa de Gobierno, hasta mejor
que en otras entidades que gobier
nan sus compañeros de Morena.

En ese encuentro, Vila acordó con
Sheinbaum que va a realizar un gran
evento en el zócalo de la Ciudad de

México: el "Yucatán Expone',' una fe
ria como las que ha organizado con

alcaldes de oposición: Coyoacán, La
Magdalena Contreras y Alvaro Obre
gón. No le será difícil, pues cuentan
que hoy Vila se la pasa más en su tie
rra natal, la CDMX, que en la que go
bierna, Yucatán, haciendo campaña.

Originario de la Ciudad de Mé
xico aunque avecindado en Yucatán
desde sus estudios de primaria lo
que le permitió que la sociedad yuca
teca ya lo vea como uno de sus pai
sanos, Vila tejió una relación como
ningún otro panista con el gobierno
de López Obrador.

Al fin mandatario del sureste,Vila
fue de los primeros gobernadores
que se entregaron a este gobierno.

Fue el anfitrión del primer gran acto
de López Obrador en el Sureste: la
firma del convenio para que 8 entida
des federativas de aquella región le
entregaran sus sistemas de salud a
la federación, muy parecido a lo que
ocurre con la educación desde hace

más de 25 años. A largo plazo, ese
proyecto fracasó. Hace una sema
na, Vila rindió su Cuarto Informe de
Gobierno y no escatimó en recursos
para llevar a destacados políticos de
oposición, empresarios, académi
cos, líderes sociales. De ahí, muchos
dijeron que había sido su el destape
presidencial y que ya contaba con
el apoyo del presidente nacional del
PAN, Marko Cortés. Vila dice que no
va a polarizar en una eventual cam
paña presidencial, lo que vendría a
confirmar que su causa será legiti
mar el triunfo de Sheinbaum, claudi
cando el PAN en 2024.

El cálculo que hacen el propio go
bernador yucateco, otros panistas y
empresarios, es que con Sheinbaum
presidenta gracias al apoyo de Vila se
va a acabar la persecución política, y
les va a permitir sentar el proyecto
para que en el 2030 permitan el triun
fo del PAN. Algo parecido al pacto de
Felipe Calderón con el PRI de 2006 a
2012. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

El general, la mano del
hombre... y de la mujer

El titular de la
Secretaría de
la Defensa Na

cional, Luis Cresencio
Sandoval dijo el viernes
que los incidentes en el

Metro ocurren por la "la mano del hombre?
dejando entre ver que hay un sabotaje. En
este caso, para ser más precisos, es por "la
mano de la mujer? pues la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, es la responsable de que
el Metro haya perdido más del 21 por ciento
de su capacidad presupuestaria durante su
administración. Y también hay responsabili
dad de la mano de las y los diputados de Mo
rena y sus aliados del PRI, que sólo han ido
a levantarla para aprobar, sin cambiarle una

coma, el proyecto de presupuesto que envía
cada año la jefa de Gobierno.

MILITARIZÓ CAMPAÑA DE SHEINBAUM
Y hablando del Metro, Claudia Shein

baum presume que desde que militarizaron
con 6 mil 60 soldados sus instalaciones han

disminuido los delitos que se cometen ahí en
contra de los usuarios. Pero la verdad, son de
risa las cifras que informa: antes se cometían
5 robos diarios y ahora 2. El Metro tiene más
elementos de la Guardia Nacional que en 29
estados de la República, incluidos los más
violentos: Guanajuato Michoacán o Guerre
ro. Todo indica que para salvar a Sheinbaum,
el presidente López Obradore lo que hizo fue
militarizar su candidatura, no el SCT

FOTO INIMAGINABLE

El 30 o 31 de enero podría darse el sa
ludo y la fotografía inimaginable: Claudia
Sheinbaum con Ricardo Monreal. Y es que,
por instrucciones del presidente López Obra
dor, la jefa de Gobierno tiene que acudir a
las sesiones Plenarias del partido Morena y
sus aliados, tanto de la Cámara de Diputados
como del Senado de la República, instancia
donde Monreal es el mandamás. También

deberán asistir las otras dos corcholatas,
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Ex
teriores, y Adán López, de Gobernación, Si
no hay un pretexto de por medio, ahí estará
Sheinbaum, y a la mejor hasta se saludan de
beso... ojalá que no sea el de Judas
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Iü encuesta dirá,
sin deserciones...

MAESTRO, ADAN AUGUSTO SE DESLINDO DEL
VIDEO DE FUTBOLISTAS QUE LO APOYAN

Fue una anotación en claro fuera de lugar, pero el
INEficaz árbitro podría marcarlo como autogol por
"campaña anticipada".
Claudia, Marcelo, Adán y Monreal encabezarán
la reunión plenaria del grupo parlamentario de
Morena en el Senado, el 31.
Ahora sí invitaron a Ebrard, no como en el cóncla
ve en la Segob donde se pidió piso parejo para las cor
cholatas y no lo convidaron. Soy morenista de hueso
guinda colorado no porque es color priísta, y quien
conoce y se codea con actúale s presidentes del orbe,
así como primeros ministros y cancilleres, es el titu
lar de la SRE, quien mucho ha tenido que ver para que
AMLO sea reconocido como el segundo líder mundal
y el más importante en América Latina y El Caribe,

y en su exitosa participación en la Cumbre de Líde
res de América del Norte, y ahora lo representará en
Buenos Aires en la Cumbre de Jefes de Estado y de
Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños. Además, la rápida actuación de
Casaubón fue fundamental para conseguir las vacu
nas anti Covid19 y frenar aquí su letalidad, por lo que
es el más fogueado y preparado para suceder a Obra
dor en 2024; Claudiay Adán podrían aspirar en2030,
con 68 y 67 años respectivamente para entonces.
Pero todos deberán acatar lo que digan las encuestas
finales y decisivas para elegir al candidato oficial, sin
deserciones a otros partidos que serían muy perjudi
ciales para el gobernante.
EL INE busca preservar y fortalecer la confian
za de la sociedad en 2023 y2024.
Esa flor ya no retoña, padece corrupción, y mejor es
peramos la salida de Lorenzo y Ciro para poder con
fiar en el desacreditado instituto.
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García l una en d
umbral tic su dcsliuo

VA POR EL JUICIO DEL SIGLO

En Palacio Nacional hay un enorme
interés por el desarrollo del juicio contra
Genaro García Luna que iniciará en los
tribunales de Brooklin, Estados Unidos,
donde se esperan revelaciones contun
dentes que abran paso para conocer los
resquicios da ese hoyo en que operó co
mo empresa criminal desde el año 2000.
La percepción generalizada es

el nombre del ex Presidente Feli

pe Calderón que pudiera surgir en los
testimoniales a lo largo del proceso, in
volucrándolo como socio o cómplice de
este entramado y no se descarta que en
complemento surja el de su esposa Mar
garita Zavala, así como el ex presidente
Vicente Fox y su su esposa Martha Sa
hagún y sus hijos, entre otro muchos im

plicados, que mucho se beneficiaron de
este entramado.

El Presidente López Obrador
mantiene el mayor interés de su de
sarrollo, pero pidió calma a los "ma
ñaneros" que intentan hurgar algo
más de este proceso.

Vamos a esperar, dijo. Estamos fren
te a un escenario propio de "Pago por
evento", para ver lo que sucede en este
acontecimiento inédito que ha desper
tado muchas expectativas, en torno al
juicio que hoy inicia formalmente,

Una vez que quedó integrado el Ju
rado compuesto por siete mujeres, cin
co varones y seis más como suplentes,
hoy inicia el camino legal contra Gena
ro García Luna, luego de tres años de es
tar recluido, para saber cuanto tiempo
le darán de sentencia que puede ir de los
20 años a cadena perpetua.
Hay dos expectativas adicionales,

la primera tratar de identificar has
ta donde va a aguantar las evidencias
de presunta culpabilidad que guardan,
así textual, "miles de documentos, lla
madas interceptadas, grabaciones y
videos" en su contra. Además de las de

claraciones contundentes, anunciadas
de antemano, por parte de testigos y
protagonistas que con anterioridad ha
blaron de haberle entregado maletas re
llenas de dólares.
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Dudas sobre Ovidio

CAPTURADO EN JESUS MARIA

Han pasado varios días y aún no se sabe con
exactitud las razones de la espectacular y
dramática detención del hijo del famoso
"Chapo" Guzmán, misma que tuvo conse
cuencias mortales. El operativo para cap
turar a Ovidio Guzmán alias "El ratón" dejó
al menos 29 muertos además de decenas

de heridos, detenidos y el decomiso de ar
mamento que bien puede denominarse "de
guerra", vehículos blindados y por supuesto
mariguana, cocaínay pastillas de fentanilo.

Los hechos causaron graves estragos, se
especula que fue una petición de los nor
teamericanos con motivo de la visita de Bi

den y otros aseguran que simplemente se
cumplieron ordenes de aprehensión con

tra un peligroso criminal. Precisamente
esto último es lo que no ha quedado claro,
puesto que, si un juez dictó tal orden con
tra Ovidio, se justifica plenamente la ac
tuación de las fuerzas armadas, las que
bien sabemos ahora intervienen en los

ámbitos policiacos, pero en este caso el in
forme que dieron en la Secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana es que a
Ovidio Guzmán se le detuvo por portación
de armas exclusivas de las fuerzas arma

das, algo que nos parece sumamente irres
ponsable, causar tantas muertes, crear
verdadera angustia y temores solo por el
hecho de detener a quien portaba armas de
uso del ejercito no era motivo para tantos
decesos, suspensión de vuelos comerciales
y prácticamente sitiar a todo Culiacán.

Las autoridades responsables deben
entender que no es bueno acudir a la men
tira, el pueblo es suficientemente adulto
para no aceptar justificaciones pueriles; la
detención de Ovidio Guzmán merece una

explicación de fondo. Es de lamentar la for
ma en que se conduce la Secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, donde su
titular no ha mostrado estar a la altura del

reclamo para el importante cargo que des
empeña.
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Indicador Político
Salvando a la alumna Yasmín por
2024, manchan a UNAM y C orte

kontal de salGvar un nom

bramiento
presidencial que se
localiza en el escena

rio estratégico de la
sucesión presidencial
en Morena para 2024,
la UNAM y la Supre
ma Corte de Justicia

han decidido asumir
una cuota sistémica

de desprestigio por el caso de la alumna
Yasmín Esquivel Mossa y el plagio de su
tesis de licenciatura que probó de manera
fehaciente el periodista y escritor Guillermo
Sheridan.

La aparición pública el pasado viernes
del rector de la UNAM, Enrique Graue
Wiechers, a un mes de la revelación no
ticiosa del plagio no hizo más que seguir
hundiendo a la autodenominada máxima

casa de estudios en el desprestigio de su
proceso de titulación, dejando la sospe
cha de que no se quiere abrir una caja de
Pandora que revelaría una de las peores
corruptelas en esa institución de recono
cimiento internacional.

Lo peor que puede ocurrir en la comu
nicación política es convocar a una sesión
de información para no informar, puesto
que al parecer la intención del rector era
solo avisar a la comunidad de directores y
organismos de operatividad que las cosas
seguirían igual porque el proceso de in
vestigación sería largo, pero cometiendo el
error estratégico de abrir el acceso a ese dis
curso a toda la sociedad que había estado
debatiendo el caso Yasmín en las dinámicas

y destructivas redes sociales.
Como contexto del escándalo, el rec

tor Graue pareció olvidar que en la UNAM
existen facultades e institutos en técnicas

del derecho, la comunicación y la ciencia
política que pudieron haberlo asesorado
y su discurso fue simplemente un texto
timorato, elusivo y amañado colocado en
los tiempos políticos y mediáticos desde
la primera semana de revelación del caso
Yasmín y sin control de las consecuencias.
En comunicación política estratégica y de
eso se sabe mucho en Palacio Nacional el

modelo teórico del discurso político y de la
acción comunicativa tiene que ver con la
toma del control de los acontecimientos y
con el planteamiento de expectativas que
pudieran atenuar la bulla mediática.

Pero tampoco el silencio puede acallar
estados de ánimo que en realidad no tie
nen que ver con la alumna Yasmín ni con
la UNAM, sino con el escenario político su
cesorio que planteó su designación como
ministra de la Corte, a pesar de objeciones
referidas a su acercamientodependencia
de la institución presidencial. En las maña
neras, el presidente López Obrador ha sido
muy claro en señalar la intención que lleva
ban los nombramientos de ministros de la

Corte en este sexenio para romper el equi
librio heredado de designaciones de minis
tros por otros presidentes de la República.

El anterior presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, fue
designado en 2009 a propuesta directa

del presidente Felipe Calderón, pero con
mucha habilidad personal dio el golpe de
timón para convertirse en el estratégico
ministro presidente de la 4aT, con la nada
secreta intención de ser nombrado fiscal

general de la República para lo que queda
del presente sexenio. El estruendoso silen
cio de la Corte ante el caso de una ministra

Yasmín descarga la sospecha de plagio en
su título profesional y por tanto toda su cre
dibilidad judicial depende del principio del
derecho de la fruta del árbol envenenado,
y que la falta de una aplicación de reglas
internas del organismo también está dete
riorando la credibilidad del Poder Judicial

en general con una manzana podrida en su
seno, y no de cualquier manzana, sino de
una de las once que representan a la Corte.
Y el silencio de la nueva ministra presidenta
Norma Piña reproduce el estilo dependien
te del ministro Zaldívar.

El discurso vacío del rector Graue eludió

en la defensa de la institución al negarse a
aplicar doctrinas universitarias para defen
der la calidad académica y con ello seguirá
permitiendo el descrédito al proceso de titu
lación de egresados de la UNAM, en tanto
que la Corte también estaría degradando la
calidad de sus ministros que están encarga
dos de convertirse en un poder absoluto en
materia judicial para defender los derechos
de los mexicanos.

El desprestigio de la UNAM y de la Cor
te aparece de manera regular en las maña
neras como una forma de ir desactivando

potenciales espacios de inestabilidad polí
tica en los precarios equilibrios políticoins
titucionales en el sistema/régimen/Estado y
allana en el camino para una sucesión pre
sidencial morenista sin obstáculos.

Política para dummies: la política es un
juego implacable de suma cero.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex Éclusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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El rector Enrique Graue Wiechers
hunde más el ya afectado
prestigio de la UNAM.
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Tras la puerta del poder
¿Si no murió, dónde está
Alejandro Gertz Mañero ?

11 fiscal geE!neral de la
i R e p ú b I i 

ca, Alejandro Gertz
Mañero ha sido siem

pre un hombre de es
cándalos.

Con 84 años cum

plidos, ha realizado
las tareas más inverosímiles y se ha signifi
cado por sus querellas personales y familia
res.Y por acumular una fortuna insospecha
da que lo hace dueño no sólo de decenas
de inmuebles dentro y fuera de México,
sino que le permite tener más de 100 autos
de lujo. Pero nada de eso es hoy el tema,
sino su práctica desaparición desde diciem
bre pasado.

Si no fuese porque el diario español El
País no lo hubiera reportado en una infor
mación hace algunos días como operado
de la columna y convaleciente en un hospi
tal de EU, y porque el asunto fue retomado
por el columnista Darío Célis en El Finan
ciero, nadie lo hubiera echado de menos
pues Gertz no se ha significado por ser un
funcionario eficiente y muy activo.

A estas informaciones el domingo co
rrió profusamente por redes sociales una
nota en que se daba por fallecido al Fiscal.

Pronto en decenas de chats y twitter
surgió otra nota, esta del periodista Joa

quín López Dóriga en la que se desmentía
la muerte de Gertz.

El periodista puso en redes:
"Les informo que el fiscal Gertz Mañe

ro fue operado en la clínica @johnhopkins
hosp en Baltimore, de un nervio de la co
lumna. Que la recuperación fue de diez días
y que ya está en su casa y al frente de la @
FGRMexico''

El viernes en su mañanera el presiden
te Andrés Manuel López Obrador chacoteó
con la ausencia de Gertz, de quien dijo:

"... está muy bien, está haciendo su
trabajo, pues como todos necesitamos a
veces de alguna reparación, ¿no? Pero está
muy bien, es una buena persona, un buen
servidor público y está trabajando"

Celís indicó en su columna que Gertz es
taba en tratamiento oncológico en Baltimo
re, Estados Unidos, debido a un cáncer muy
avanzado de páncreas.

El hecho esencial es que nadie desde
el Gobierno, salvo el chacoteo de AMLO,
ha salido a explicar que pasa con el Fiscal
y mientras las especulaciones corren sin
freno por redes, como la de una supuesta
petición de AMLO a Pablo Gómez, para que
en su calidad de jefe de la oficina de Inteli
gencia Financiera le diga si si el expresiden
te de la Corte Arturo Saldivar o ios senado

res Oiga Sánchez Cordero y Ricardo Mon
real tienen algún impedimento en sus fortu
nas para ocupar el cargo del Fiscal Gertz en
caso de ser removido o por fallecimiento.

¿Por qué le será tan difícil al Gobierno
de AMLO responder coherentemente a es
tas cosas? Una explicación oficial que cal
me inquietudes de sectores políticos, de
capitales financieros y de inversión, de em
presarios, sociales ante la posible pérdida
de un funcionario como Gertz.

¿AMLO CEDERÁ MORENA A MONREAL?
El viernes 14 de este enero del naciente

2023 Andrés Manuel López Obrador dio el
paso vía Mario Delgado para incluir a Ricar
do Monreal como el cuarto contendiente

oficial a su sucesión en 2024.

Pero en este caso aceptar a Mon
real como contendiente con plenos dere
chos a esa sucesión, no están simple.

El zacatecano tiene meses reclamando

que se cite a una Convención o Asamblea
Nacional de Morena para modificar estatu
tos y permitir introducir el modelo de elec
ciones primarias a fin de que sean realmen
te los militantes de este partido quienes
decidan quienes deben ser los candidatos
a gobernadores y a presidente de la Repú
blica, y no las encuestas manipuladas que
solo sirven para mal esconder el dedazo de
AMLO. Hoy, una vez reconocido como con
tendiente legal, Monreal arrecia este recla
mo al indicar que desde que AMLO llegó al
poder se han ganado 22 gubernaturas que
no han significado el reconocimiento de
políticos que han acompañado a Morena
desde su nacimiento.

El zacatecano se queja de que los mili
tantes que hacen trabajo de calle y en cam
pañas simplemente ven pasar a otros que
muchas veces provienen de partidos de
la oposición para encumbrarse en gobier
nos de gobernadores que sólo utilizaron el
membrete para llegar al poder.

Monreal quiere que eso se analice en
una Asamblea Nacional para establecer
mecanismos y reglas que deriven en el re
conocimiento de la militancia. Otro reclamo

persistente del zacatecano es el de estable
cer garantías del "piso parejo" para los as
pirantes todos ios cargos de elección y en
especial a los que compiten ya por la can
didatura para la presidencia de la república.
Respecto de su inclusión como aspirante le
gal dentro de Morena al 2024, Monreal dice:

"Es una señal positiva y correcta de la
dirección de Morena. Asumo el gesto como
una actitud de buena fe, pero tampoco me
desbordo en optimismo ni puedo exceder
me en absoluta confianza. Son los inicios

de un proceso interno complejo, regulado
por normas estatutarias y normas jurídicas
electorales que deberemos cumplir y respe
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tar. La Constitución y la ley están por enci
ma de todo. "Tampoco soy ingenuo en pen
sar que la decisión de la organización polí
tica en la que milito haya sido espontánea,
no creo que haya sido así, fue consultada
con el Ejecutivo federal, a quien reconoce
mos como el principal activo de Morena y
el haber sido aceptada la inclusión, haber

sido aceptado como un cuarto aspirante, el
cuarto en la cuarta, no es sino necesario re
conocer y agradecer? indicó. Por eso ahora,
para formalizar su inclusión, Monreal va por
cambios en los Estatutos de Morena que le
garanticen no sólo la voluntad presidencial,
sino regias partidarias firmes y ciaras.
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La babosada
de la tesis
Estamos a unas semanas de descu

brir si hemos vivido en un narcoes

tado financiado por la DEA y tole
rado por los últimos presidentes, pero tanto
la oposición como los medios afines siguen
con la babosada de la tesis. ¿A quién rayos
le va a importar ahorita si Yasmin Esquivel
sacó toda su tesis de wikipedia hace 50
años? ¿Acaso son tan estúpidos, o genuina
mente prefieren mantener el tema de García
Luna en el olvido?

Y no, no es que "minimice" el caso del
supuesto plagio de la tesis doctoral de la
Ministra Esquivel, como me lo han suge
rido en Twitter esta semana. Pero es que
comparado con la bomba que se viene en
los próximos días, lo que hizo una perso
na hace cuatro décadas nos viene valiendo

madres completamente. Y es que, como la
oposición mexicana no tiene nada sustan
cial para convencer a la población de regre
sarles el poder, ahora les ha dado por hurgar
en las boletas de primaria y secundaria de
sus adversarios, a ver si encuentran algún
"poderoso" argumento para, por fin, acabar
con ellos. Si alguna vez les pusieron un "pe
riquito" por platicadores en el kínder, o si en
alguna ocasión le robaron el lunch a alguno
de sus compañeritos. Puras tonterías.

Es un juego peligroso al que están ju
gando, sobre todo en la época en la que vi
vimos, donde las masas enardecidas de las
redes sociales no buscan quien se las hizo,
sino quien se las pague. Y así, la próxima víc
tima de estos idiotas útiles podría ser Mahat
ma Gandhi, quien según algunos revisionis

tas de la historia consideran que fue racista
y clasista, dado que en algunas cartas que
escribió en la universidad, cuando era jo
ven y estúpido (como todos lo hemos sido)
argumentó que la población negra es infe
rior y describe a los africanos como "salva
jes'' ¿Deberíamos tirar todas sus estatuas? Y
hablando de plagios, ¿Qué decir de Martin
Luther King? Líder y activista del movimien
to de derechos civiles de la década de los

50, quien plagió varias porciones de su tesis
doctoral, ¿Qué hacemos con él? ¿Olvidamos
su legado? ¿Le retiramos el título universita
rio post mortem? ¿Lo cancelamos? Esto se
vuelve cada día más ridículo

Desde luego que lo que se espera de un
ministro de la máxima instancia judicial es
la ética. Y si las acusaciones contra Esquivel
fueran por recibir sobornos por emitir ju
risprudencias a modo, o aceptar dinero del
crimen para comprar justicia, estaríamos
hablando de un caso completamente distin
to, pero estamos hablando de una tesis que
escribió en la década de los 80 del siglo pa
sado y que encima, según un video publica
do por el Universal y que forma parte de las
investigaciones realizadas por la fiscalía, el
supuesto plagiado, el abogado Ulises Baez
aparece firmando una confesión de que el
plagio fue hacia ella.

Toda esta tontería me recuerda a la vez

que la oposición intentó que el presidente
Peña Nieto, elegido democráticamente por
20 millones de mexicanos, renunciara por
que algún desquehacerado encontró coinci
dencias en varios de los párrafos de su tesis
universitaria. De risa loca. No podemos per
mitir que un grupo de enfermos mentales
quieran chantajear nuestro presente con los
errores que cometimos en el pasado. Porque
si eso sucede, nadie, ni tú ni yo estaremos a
salvo. Humanos somos todos al fin.

Y mientras esto ocupa las primeras pla
nas de las prensas en nuestro país, en Esta
dos Unidos, en estos momentos, están juz
gando al secretario de Seguridad Pública del
presidente Calderón e ideólogo de la guerra
contra el narco de aceptar millones de dóla
res en sobornos del Cártel de Sinaloa para
llevar cocaína a EEUU, mientras recibía los

más altos honores de la DEA y de los gobier
nos del PAN,

Imagínese las prioridades.
* @CallodeHacha
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Brújula Pública

Pedagogía de la seguridad
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El modelo de seguridad
mexicano descansa en el

artículo 21 constitucional y
se apoya en el Plan Nacional de De
sarrollo (PND) así como en el Presu
puesto de Egresos de la Federación
(PEF) que cada año aprueba la Cá
mara de Diputados.

El artículo 21 constitucional expo
ne que la seguridad es una función
de Estado a cargo de la federación,
los estados y los municipios, cuyos
fines son salvaguardar la vida, las
libertades, la integridad y el patrimo
nio de las personas, así como contri
buir a la generación y preservación
del orden público y la paz social,
mientras que el PND señala la visión
del gobernante en turno y el PEF in
dica los programas y proyectos para
ser puestos en ejecución.

Cada Secretaría de Estado publica
sus Programas Sectoriales en donde
expone el cómo y la manera de llevar
a cabo la función que en materia de
seguridad se le ha asignado,

Pero desde el artículo 21 constitu

cional hay un vicio o laguna que las
entidades federativas y algunos mu
nicipios interpretan a su saber o con
veniencia. Se trata de la salvaguarda
de la vida, las libertades, integridad,
patrimonio de las personas, así como
el orden público y la paz social.

La Secretaría de Seguridad de
bería expedir protocolos o acuerdos
que interpreten desde la salvaguarda

de la vida hasta la paz social. Estos
acuerdos o protocolos deberían fi
jar el objeto, concepto y alcance de
la salvaguarda hasta la paz social y
fijar en qué momento las fuerzas de
seguridad de los municipios pueden
solicitar el auxilio de su entidad fede

rativa, y a su vez en qué momento las
fuerzas de seguridad municipales o

locales pueden solicitar el auxilio de
las fuerzas federales.

Sobre las atribuciones a las Fuer

zas Armadas para participar en segu
ridad pública, se desvía el objeto de la
función de Estado de la defensa nacio

nal, El problema a futuro que dejará si
gana otra opción política distinta a la
que gobierna hoy en día es, devolver
el poder que hoy se les ha depositado
a las Fuerzas Armadas a los civiles.

Por eso la seguridad del país po
see una planeación y obedece a ob
jetivos estratégicos, tácticos y opera
tivos, que se desprenden de la Cons
titución, del Presupuesto y del Plan

Nacional de Desarrollo, en el que las
Fuerzas Armadas son desviadas de su

objeto histórico para atender asuntos
que la clase política ha demostrado su
incapacidad.

La mayoría de las políticas pú
blicas de seguridad responden a un
análisis, diagnóstico, detección de
necesidades o evaluación del pro
blema, principalmente, y con estos
insumos se diseñan estrategias o po
líticas públicas, tomando como base
los estudios que arroja las ciencias
sociales. Así la mayoría de las políti
cas públicas.

Una de las principales insuficien
cias de la seguridad consiste en la
politización de la seguridad y de la
función de procuración e impartición
de justicia.

La seguridad del país proviene de
las funciones de Estado en seguridad
pública y en defensa nacional que tie
ne el Estado mexicano. Las primeras
las realiza las policías del país y las se
gundas las Fuerzas Armadas.

* El auto es Maestro en Seguridad
Nacional por la Armada de México
Comeo electrónico: racevesj@gmail.com

Twitter: @racevesj
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ConJidente Emeequis

El Tribunal Electoral y
los límites para Amlito

a propaganLida ilícita es
¦como la hu

medad, avanza y va
lastimando los cimientos de las contiendas

electorales, porque afecta la igualdad po
lítica. Durante las campañas del 2022, en
las que se dirimieron las gubernaturas de
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo yTamaulipas, en la cuenta de
Twitter de Morena se colocó el dibujo que
representa a Andrés Manuel López Obrador.
El trazo es de gran calidad y fue utilizado
desde la campaña presidencial de 2006. Con
el pulgar en sentido de aprobación, Amlito,
como se le conoce a la caricatura, muestra
esperanza en el triunfo.

El 9 de mayo de 2022, junto a la imagen
se escribió el siguiente texto en la red social:
"sonríe, este 5 de junio ganamos 6 de 6 para
Morena. ¡Buenos días para todas y todos!"

Luego de las impugnaciones respectivas
que promovió el diputado de Movimiento
Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, ante la
Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral

del INE, elTribunal Electoral determinó, hace
unos días en la SUPREP 709/2022, que no
se pueden utilizar dibujos con la imagen de
servidores públicos en funciones.

En apariencia sería un asunto menor.
Más aún si observamos que la multa para
Morena es de 9 mil 622 pesos por la difusión
de propaganda ilícita, pero el fondo es de
mucha importancia.

En efecto, lo que hizo la Sala Superior es
sentar un precedente sobre los límites cons

titucionales y legales de la propaganda po
lítico electoral. Hay cosas que simplemen
te no se pueden hacer y es mejor ponerles
márgenes de una vez y no esperar a que
generen crisis legales mayores.

En ese sentido, Álvarez Maynez supo an
ticipar lo que podría ocurrir en las siguientes
contiendas y en lo que respecta a la promo
ción política amparándose en la popularidad
y arraigo del titular del Poder Ejecutivo.

Si bien, toda contienda es una especie
de referéndum sobre quienes ejercen los
cargos, existe un marco legal para garantizar
que la disputa por el poder político se desa
rrolle por cauces pacíficos, predecibles y con
seguridad jurídica. La reacción aireada de
Morena y del propio presidente de la Repú
blica, a lo acordado por los magistrados, no
se hizo esperar y su línea argumental es que
se trata de un ataque a la libertad de expre
sión y que es absurdo prohibir la utilización
de Amlito, Lo perciben, o eso dicen, como
ataque más de las autoridades electorales.

Para nada es así, porque la propaganda
que se denunció no está amparada en el de
recho de los partidos políticos en lo que res
pecta a su ejercicio de libertad de expresión.

En el fondo es sencillo. Amlito represen
ta a López Obrador y la Constitución prohibe
que en las campañas se utilice la figura de
quienes ocupan posiciones de gobierno.

La inclusión de Amlito en la propaganda
política, de acuerdo con elTribunal Electoral,
"no cumple con la función de promover una
candidatura o partido, sino de capitalizar
la imagen de un servidor público con fines
electorales" En Morena, como suele ocurrir
cuando una resolución no les gusta o con
viene, están haciendo un llamado para que
sus seguidores utilicen el dibujo, del que
también hay peluches y llaveros, aún más.
Lo pueden hacer, pero no en un proceso
electoral y como su estrategia de campaña.

Es un momento incierto el que vive el
país. En situaciones así, es cuando los tribu
nales constitucionales tienen que hacer su
trabajo, observando que se mantengan las
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condiciones para una disputa democrática y
en condiciones de equidad.

Hay que tener presente que, a partir de
este año, los funcionarios tienen mayor mar
gen de expresión, esto derivado de las refor
mas a la ley incluidas en el Plan B, las que ya
se encuentran en vigor. Como se modificó
el alcance del concepto de propaganda de
gobierno, ahora los burócratas, de todos los
niveles, pueden andar de dicharacheros du
rante los periodos de competencia electoral.

Es un viraje amplio, sobre todo porque

quienes impulsaron este cambio, son los
que exigieron limitaciones a los servidores
públicos en el pasado y, sobre todo, después
de lo que ocurrió en 2006.

En unos meses sabremos de la conse

cuencia de esta modificación a la Ley de
Comunicación Social, que tiene y tendrá im
plicaciones directas en las contiendas elec
torales. Pero, por lo pronto, Amlito se tiene
que conformar con su carácter de suvenir y
no de utilitario para las contiendas.
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Agenda Confidencial
UNAM, entre
mininos y corifeos

irán lo queD(quieran los
'paleros"

del rector Enrique Graue  quienes dicen lle
var tatuado en el alma un minino, pero el
presidente Andrés Manuel López Obrador
tiene razón cuando insiste en que la cance
lación del título universitario a la ministra

Yasmin Esquivel corresponde a la UNAM
y a nadie más. También le asiste la razón al
primer mandatario cuando le pide al rector
y a sus corifeos "que hagan valer la autono
mía de esa institución y que dejen de hacer
politiquería'.'

Desde que estalló el asunto del plagio
de tesis de la susodicha ministra, Graue no
ha hecho otra cosa que "escurrir el bulto";
primero se escondió en el "bunker" rodeado
de lo que algunos califican como "la mafia
universitaria? integrada, dicen, por todos
aquellos incondicionales a quienes durante
los casi ocho años que lleva en el puesto
les ha repartido importantes cargos en los
diversos comités que existen en la máxima
casa de estudios, incluyendo el Comité Uni
versitario de Ética, la Comisión de Honor y
Justicia, y otros puestos claves.

Después, el rector pretendió deslindar
se del asunto, argumentando que el Comité
Técnico de la FES de Aragón eran los encar
gados de estudiar tan espinoso caso, y una
vez que dieran su fallo, la UNAM tomaría
cartas en el asunto, pero cuando eso ocu
rrió y la sociedad y opinión pública le pidió
que actuara como un verdadero puma y

no como minino  cancelándole al título a

Yasmin, le "aventó la bolita" a la SEP pero
quien la recogió fue el presidente de la Re
pública quien en una primera intervención
le recordó a "Quique" que la UNAM era una
institución autónoma por lo que la depen
dencia del gobierno federal no tenía vela en
este asunto. Según el rector, cuando le llegó
el dictamen de la FES Aragón, solicitó la opi
nión calificada de la Oficina de la Abogacía
General, a fin de saber si la normatividad
universitaria vigente permite retirar o anular
un título profesional aun egresado por estos
motivos. Sin embargo, las autoridades con
cluyeron que carecen de facultades legales
para ello. ¡Pero si quienes integran la men
cionada oficina no están preparados para
resolver los asuntos espinosos de la UNAM!
Se comenta en los pasillos de la rectoría.

El viernes pasado, acorralado por las cir
cunstancias, Graue declaró que la UNAM no
ha cerrado el caso del plagio, adelantó que
convocará ai Comité Universitario de Ética
(que es un tentáculo de la Comisión de Ho
nor del Consejo Universitario, para que revi
se el dictamen de la FES de Aragón. ¿Y por
qué no se lo envió hace tres semanas, cuan
do se enteró de su contenido? Preguntan los
espectadores. ¡Pues porque estaba escondi
do, tenía miedo, le temblaba el esqueleto!
Comentan maestros y alumnos de la institu
ción. Ante esa timorata participación en tan
delicado tema, Graue no tuvo más remedio
que declarar el viernes pasado que su actuar
"No es producto de postergaciones, timidez,
temor o encubrimientos',' lo que obviamente
sólo sus corifeos creen.

Lo que llama la atención en este espec
táculo que lleva más de un mes en la carte
ara de televisión, radio, redes sociales... es
que varios medios de comunicación se han
puesto la camiseta de la UNAM, defendien
do al rector invitando incluso a "distingui
dos" personajes, entre ellos "Chayito" para
que externen su opinión sobre la timorata
actuación, por decir lo menos, de Graue.

Valdría la pena que el rector de la UNAM
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diera a conocer a la opinión pública y a la
sociedad la lista de integrantes de la Comi
sión de Honor del Consejo Universitario y
del Comité Universitario de Ética, a quienes
les aventará la "papa caliente" y también
del Comité de la FES de Aragón que emitió
el dictamen sobre el plagio de la tesis, para
que veamos de qué están hechos.
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